
INICIATIVAS CON PROYECTO DE DECRETO Y PROPOSICIONES
CON PUNTO DE ACUERDO 

Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados,
por la que informa el turno que corresponde a diversas iniciativas con proyecto de
decreto y proposiciones con punto de acuerdo registradas en el orden del día del
jueves 19 de septiembre de 2019, de conformidad con los artículos 100, numeral
1, y 102, numeral 3, del Reglamento de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . 

INICIATIVAS CON PROYECTO DE DECRETO

LEY DEL IMPUESTO SOBRE LA RENTA Y LEY DEL IMPUESTO AL
VALOR AGREGADO

Del diputado Manuel Rodríguez González, del Grupo Parlamentario de Morena,
la iniciativa con proyecto de decreto que reforma y adiciona diversas disposicio-
nes del Código Fiscal de la Federación, de la Ley del Impuesto Sobre la Renta y
de la Ley del Impuesto al Valor Agregado. Se turna a la Comisión de Hacienda y
Crédito Público, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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LEY GENERAL DE EDUCACIÓN 

De la diputada Cynthia Iliana López Castro, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional, la iniciativa con proyecto de decreto que reforma y
adiciona diversas disposiciones de la Ley General de Educación. Se turna a la Co-
misión de Educación, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PROPOSICIONES CON PUNTO DE ACUERDO

CAPACITACIÓN A GANADEROS Y APICULTORES PARA QUE IDENTIFI-
QUEN A SUS ANIMALES DENTRO DE LA UNIDAD DE PRODUCCIÓN 
PECUARIA

De la diputada María del Carmen Bautista Peláez, del Grupo Parlamentario de
Morena, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Sader, pa-
ra que, a través del Sistema Nacional de Identificación Animal para Bovinos y
Colmenas, promueva cursos de capacitación para que ganaderos y apicultores
puedan identificar a sus propios animales dentro de su Unidad de Producción Pe-
cuaria. Se turna a la Comisión de Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Au-
tosuficiencia Alimentaria, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE ELIMINE LA PLAZA DE COBRO 14, EN PÁNUCO, VERACRUZ

Del diputado Ricardo García Escalante, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la
SHCP, a la SCT y a Capufe, a eliminar la plaza de cobro 14, en Pánuco, Veracruz.
Se turna a la Comisión de Comunicaciones y Transportes, para dictamen.. . . . . . 

CAMPAÑA QUE INHIBA LA COMPRA DE MEDICAMENTOS POR 
INTERNET Y ALERTE SOBRE LOS RIESGOS MORTALES Y PELIGROS
QUE IMPLICA

De la diputada Hortensia María Luisa Noroña Quezada, del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional, la proposición con punto de acuerdo por
el que se exhorta a la Secretaría de Salud, a realizar a nivel nacional, una campa-
ña permanente que inhiba la compra de medicamentos por internet y a la vez aler-
te sobre los riesgos mortales y peligros a los que están expuestos quienes incurren
en ella. Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CONVENIOS CON EL SECTOR PRIVADO PARA ESTABLECER ESTANCIAS
INFANTILES EN LOS CENTROS DE TRABAJO DE LA INDUSTRIA
MAQUILADORA

De la diputada Ana Laura Bernal Camarena, del Grupo Parlamentario del Partido
del Trabajo, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a los esta-
dos fronterizos de la zona norte del país, a analizar y en su caso suscribir conve-
nios con el sector privado y dueños de las industrias maquiladoras, con el fin de
establecer estancias infantiles en los centros de trabajo, para beneficiar a madres
trabajadoras. Se turna a la Comisión de Derechos de la Niñez y Adolescencia, 
para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

32

34

36

38

43



Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Periodo, 19 de septiembre de 2019 / Apéndice3

ELABORACIÓN DE LEYES ESTATALES QUE REGULEN LA CREACIÓN Y
FUNCIONAMIENTO DE INSTITUTOS DE PLANEACIÓN MUNICIPAL

Del diputado Higinio del Toro Pérez, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a los con-
gresos locales, a promover la elaboración de leyes estatales que regulen la crea-
ción y funcionamiento de institutos de planeación municipal. Se turna a la Comi-
sión de Federalismo y Desarrollo Municipal, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE PUBLIQUE EL PLAN DE TRABAJO Y LAS METAS LOGRADAS POR EL
PROGRAMA BARRER Y PINTAR, QUE SE APLICA EN LOS PUEBLOS 
MÁGICOS

De la diputada Claudia Reyes Montiel y diputados integrantes del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática, la proposición con punto de
acuerdo por el que se exhorta a la Sectur, a hacer del conocimiento público el plan
de trabajo, los recursos utilizados, los objetivos, las zonas de aplicación y las me-
tas logradas por el programa Barrer y Pintar que se aplica en distintos pueblos má-
gicos del país. Se turna a la Comisión de Turismo, para dictamen. . . . . . . . . . . . 

CAMPAÑAS INFORMATIVAS SOBRE LAS ENFERMEDADES CARDÍACAS
QUE AFECTAN A LAS NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES

De la diputada Ana Patricia Peralta de la Peña, del Grupo Parlamentario de More-
na, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a distintas autorida-
des federales, estatales y municipales, a impulsar campañas dirigidas a difundir
mayor información sobre las enfermedades cardíacas que afectan a las niñas, ni-
ños y adolescentes y aumentar las acciones preventivas. Se turna a la Comisión de
Salud, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CREACIÓN DE UNA COMISIÓN ESPECIAL PARA TRANSPARENTAR 
LA PARTICIPACIÓN DE MÉXICO EN MATERIA DE COOPERACIÓN 
INTERNACIONAL

De la diputada Saraí Núñez Cerón, del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional, la proposición con punto de acuerdo para la creación de una Comisión
Especial para dar seguimiento y revisión de los recursos en que México participa
en materia de cooperación internacional, tanto en su carácter de donante como de
receptor. Se turna a la Junta de Coordinación Política, para su atención. . . . . . . . 

SE APLIQUE A NIVEL NACIONAL UN PROGRAMA DE CANJE DE ARMAS
DE FUEGO Y DESARME VOLUNTARIO

De la diputada Hortensia María Luisa Noroña Quezada, del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional, la proposición con punto de acuerdo por
el que se exhorta a la Sedena, a aplicar a nivel nacional, un programa de canje de
armas de fuego y desarme voluntario y a la vez, una campaña de concientización
a la población sobre los riesgos y peligros mortales por el disparo al aire de un ar-
ma de fuego. Se turna a la Comisión de Defensa Nacional, para dictamen. . . . . . 
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CREACIÓN DE UN PROTOCOLO NACIONAL DE PREVENCIÓN, 
ATENCIÓN E INVESTIGACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

De la diputada Margarita García García, del Grupo Parlamentario del Partido del
Trabajo, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Segob y a
la SSPC, a crear un protocolo nacional de prevención, atención e investigación de
la violencia contra la mujer. Se turna a la Comisión de Igualdad de Género, para
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EXHORTO ALOS GOBIERNOS MUNICIPALES AREALIZAR PLANEACIONES
URBANAS CONSIDERANDO LOS CRITERIOS DE LAS CIUDADES 
INTELIGENTES

Del diputado Higinio del Toro Pérez, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a los go-
biernos municipales ubicados en zonas metropolitanas, a realizar, planeaciones ur-
banas considerando los criterios de las ciudades inteligentes. Se turna a la Comi-
sión de Desarrollo Metropolitano, Urbano, Ordenamiento Territorial y Movilidad,
para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EXHORTO A LA FGR A INVESTIGAR LA EJECUCIÓN EXTRAJUDICIAL
DE OCHO PERSONAS EN NUEVO LAREDO, TAMAULIPAS

De los diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución
Democrática, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la FGR,
a investigar la ejecución extrajudicial de ocho personas en el municipio de Nuevo
Laredo, Tamaulipas. Se turna a la Comisión de Justicia, para dictamen. . . . . . . . 

VERIFICAR LA APLICACIÓN Y EL CUMPLIMIENTO DE LA
NOM-007-SSA3-2012 RELATIVA AL FUNCIONAMIENTO DE LOS 
LABORATORIOS CLÍNICOS

De la diputada Ana Patricia Peralta de la Peña, del Grupo Parlamentario de More-
na, la proposición con punto de acuerdo relativo a verificar la aplicación y el cum-
plimiento de la NOM-007-SSA3-2012 para la organización y el funcionamiento
de los laboratorios clínicos, a fin de que cumplan con los requisitos de calidad y
competencia. Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . 

SE EVALÚE E INFORME LOS AVANCES OBTENIDOS POR EL PLAN DE
ACCIÓN DEL ALZHEIMER Y OTRAS DEMENCIAS EN MÉXICO 2014

De la diputada Dulce Alejandra García Morlan, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional, la proposición con punto de acuerdo por el que se
exhorta al Ejecutivo federal, a través de la Secretaría de Salud, a retomar,
evaluar e informar a la opinión pública los avances obtenidos del Plan de Ac-
ción del Alzheimer y otras demencias en México 2014. Se turna a la Comi-
sión de Salud, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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SE GARANTICE LA SEGURIDAD, INTEGRIDAD Y RESPETO 
A LOS DERECHOS HUMANOS DE LOS INTERNOS EN EL SISTEMA
PENITENCIARIO EN LA CIUDAD DE MÉXICO

De los diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta al Go-
bierno de la Ciudad de México, a fortalecer las acciones encaminadas a garantizar
la seguridad, integridad y respeto a los derechos humanos de los internos en
el Sistema Penitenciario. Se turna a la Comisión de Gobernación y Población,
para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EXHORTO PARA QUE SE INCLUYA EL RECONOCIMIENTO A LAS 
FUERZAS ARMADAS, EN LOS PLANES DE TRABAJO DE LA COMISIÓN
PARA LA CONMEMORACIÓN DE HECHOS, PROCESOS Y PERSONAJES
HISTÓRICOS

De la diputada Dionicia Vázquez García, del Grupo Parlamentario del Partido del
Trabajo, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo fe-
deral y a la Segob, a incluir en los planes de trabajo de la Comisión Presidencial
para la Conmemoración de Hechos, Procesos y Personajes Históricos de México,
la promoción y reconocimiento del papel de las Fuerzas Armadas en México. Se
turna a la Comisión de Gobernación y Población, para dictamen. . . . . . . . . . . . . 

SE DECLARE EN SITUACIÓN DE EMERGENCIA POR SEQUÍA A LOS
MUNICIPIOS DEL ESTADO DE VERACRUZ

De la diputada Dulce María Méndez de la Luz Dauzón, del Grupo Parlamentario
de Movimiento Ciudadano, la proposición con punto de acuerdo por el que se ex-
horta a la Conagua, a agilizar la implementación de los planes y protocolos con-
templados en el Programa Nacional Contra la Sequía y a declarar en situación de
emergencia a los municipios del estado de Veracruz. Se turna a la Comisión de Re-
cursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento, para dictamen. . . . . . . . . . . . . 

SE DIFUNDAN LOS CERTIFICADOS DE LAS EVALUACIONES DE 
CONTROL DE CONFIANZA QUE DEBEN ACREDITAR DIVERSOS 
FUNCIONARIOS PÚBLICOS EN VERACRUZ

De la diputada Norma Azucena Rodríguez Zamora y diputados integrantes del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática, la proposición
con punto de acuerdo por el que se exhorta a distintas autoridades federales y de
Veracruz, a difundir los certificados de las evaluaciones de control de confianza
que obligatoriamente debieron acreditar diversos funcionarios públicos de dicha
entidad federativa. Se turna a la Comisión de Seguridad Pública, para dictamen.. 

ACCIONES Y PROGRAMAS ENCAMINADOS A COMBATIR Y PREVENIR
EL AUMENTO DE DELITOS Y VIOLENCIA EN PUEBLA

De la diputada Julieta Kristal Vences Valencia, del Grupo Parlamentario de More-
na, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno de Pue-
bla, a trabajar en conjunto con el Ejecutivo federal y municipios, para implemen-
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tar acciones y programas encaminados a combatir y prevenir el aumento de deli-
tos y violencia. Se turna a la Comisión de Seguridad Pública, para dictamen. . . . 

REUNIÓN DE TRABAJO DE LA COMISIÓN DE ATENCIÓN A GRUPOS
VULNERABLES, CON LA TITULAR DE LA SECRETARÍA DE BIENESTAR

De los diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional, la proposición con punto de acuerdo por el que se convoca a una reu-
nión de trabajo a la titular de la Secretaría de Bienestar con la Comisión de Aten-
ción a Grupos Vulnerables, con el objetivo de conocer a detalle la política de aten-
ción e inclusión social de la población con discapacidad. Se turna a la Comisión
de Atención a Grupos Vulnerables, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ACCIONES PARA PROTEGER LA VIDA DE LAS NIÑAS, NIÑOS Y
ADOLESCENTES

De la diputada Verónica Beatriz Juárez Piña y diputados integrantes del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática, la proposición con pun-
to de acuerdo por el que se exhorta al Sistema Nacional de Seguridad Pública, a
implementar acciones conducentes a proteger la vida de las niñas, niños y adoles-
centes del país. Se turna a la Comisión de Seguridad Pública, para dictamen. . . . 

AUDITORÍA DE LOS RECURSOS PÚBLICOS EJERCIDOS POR LA
ADMINISTRACIÓN DEL MUNICIPIO DE ESCUINTLA, CHIAPAS

Del diputado Jorge Ángel Sibaja Mendoza, del Grupo Parlamentario de Morena,
la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a distintas autoridades
de Chiapas, a resolver a través del diálogo el conflicto social del municipio de Es-
cuintla y realizar una auditoría minuciosa de los recursos públicos ejercidos por su
actual administración de dicho Ayuntamiento. Se turna a la Comisión de Transpa-
rencia y Anticorrupción, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CREACIÓN DE LA MEDALLA FRANCISCO BENJAMÍN LÓPEZ TOLEDO

Del diputado Armando Contreras Castillo, del Grupo Parlamentario de Morena, la
proposición con punto de acuerdo para crear la Medalla Francisco Benjamín Ló-
pez Toledo. Se turna a la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parla-
mentarias, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EXHORTO A LA SADER Y AL SENASICA, A MODIFICAR LA
NOM-001-SAG/GAN-2015

De la diputada Mirna Zabeida Maldonado Tapia, del Grupo Parlamentario de Mo-
rena, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Sader y al Se-
nasica, a modificar la NOM-001-SAG/GAN-2015. Se turna a la Comisión de De-
sarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria, para
dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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ESCLARECER PRESUNTAS IRREGULARIDADES EN LA ADMINISTRACIÓN
DEL AYUNTAMIENTO DE ZARAGOZA, SAN LUIS POTOSÍ

Del diputado Cuauhtli Fernando Badillo Moreno, del Grupo Parlamentario de Mo-
rena, la proposición con punto de acuerdo para esclarecer presuntas irregularida-
des en la administración del Ayuntamiento de Zaragoza, San Luis Potosí. Se turna
a la Comisión de Transparencia y Anticorrupción, para dictamen. . . . . . . . . . . . . 

ESTUDIO DEL CONSUMO DE CIGARRILLOS ELECTRÓNICOS VAPORI-
ZABLES, A FIN DE CONOCER SUS IMPACTOS EN LA SALUD

De la diputada Frinné Azuara Yarzábal, del Grupo Parlamentario del Partido Re-
volucionario Institucional, la proposición con punto de acuerdo para realizar un
estudio integral del consumo de cigarrillos electrónicos vaporizables, a fin de co-
nocer los impactos que genera a la salud de la población, particularmente entre los
adolescentes y jóvenes del país. Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

SE ATENDIENDAN LAS DEMANDAS DE LOS HABITANTES ALEDAÑOS
A LA ZONA DEL TÚNEL EMISOR Y EL CANAL PONIENTE

De la diputada Claudia Angélica Domínguez Vázquez, del Grupo Parlamentario
del Partido del Trabajo, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhor-
ta a la Conagua, así como a las autoridades responsables en la construcción del
Túnel Emisor Poniente II y ratificación del Canal Poniente, a atender las deman-
das de los habitantes aledaños a la zona. Se turna a la Comisión de Recursos Hi-
dráulicos, Agua Potable y Saneamiento, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE HAGA PÚIBLICO EL AVANCE DEL PROGRAMA 3X1 PARA MIGRANTES
RESPECTO DE LOS PROYECTOS Y RECURSOS EJERCIDOS A LA FECHA

De la diputada Pilar Lozano Mac Donald, del Grupo Parlamentario de Movimien-
to Ciudadano, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Se-
cretaría de Bienestar, a hacer público el avance del Programa 3x1 para Migrantes
respecto de los proyectos y recursos ejercidos a la fecha. Se turna a la Comisión
de Asuntos Migratorios, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ALCANZAR UNA COBERTURA TOTAL DE LA INFORMACIÓN EN EL
ATLAS DE RIESGOS

Del diputado Jorge Luis Montes Nieves, del Grupo Parlamentario de Morena, la
proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta al Cenapred, a redoblar es-
fuerzos para alcanzar una cobertura total de la información en el atlas de riesgos
de los 2457 municipios de la República Mexicana y las 16 alcaldías de la Ciudad
de México. Se turna a la Comisión de Protección Civil y Prevención de Desastres,
para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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PROGRAMA DE PREVISIÓN DE CONTAGIO DE RICKETTSIOSIS EN LA
POBLACIÓN DE SONORA

De la diputada Ana Laura Bernal Camarena, del Grupo Parlamentario del Partido
del Trabajo, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobier-
no de Sonora, a girar instrucciones a la Secretaría de Salud del estado, con el fin
de emprender un programa de previsión de contagio de Rickettsiosis en la pobla-
ción. Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE HABILITEN LOS RECURSOS DEL SEGUNDO SEMESTRE DEL EJERCICIO
FISCAL 2019 AL FORO CONSULTIVO CIENTÍFICO Y TECNOLÓGICO

De la diputada Martha Angélica Zamudio Macías, del Grupo Parlamentario de
Movimiento Ciudadano, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhor-
ta al Conacyt, a habilitar los recursos correspondientes al segundo semestre del
Ejercicio Fiscal 2019 al Foro Consultivo Científico y Tecnológico. Se turna a la
Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . 

QUE LAS EMPRESAS QUE PROMUEVEN LOS ETIQUETADOS DE SUS
PRODUCTOS DE CONSUMO ALIMENTICIO, CUMPLAN CON LO 
ESTABLECIDO EN LEY

Del diputado Manuel Huerta Martínez, del Grupo Parlamentario de Morena, la
proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría de Salud,
para que través de la Cofepris y la Profeco, revise que las empresas que producen
y promueven los etiquetados de sus productos de consumo alimenticio, apliquen
y cumplan con lo establecido en la ley en la materia. Se turna a la Comisión de
Economía, Comercio y Competitividad, para dictamen.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PROGRAMA QUE INCENTIVE Y REGULE EL REGISTRO DE LOS 
TRABAJADORES CON SU REAL SALARIO BASE DE COTIZACIÓN

De la diputada Julieta Kristal Vences Valencia, del Grupo Parlamentario de More-
na, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a distintas autorida-
des, a proyectar un programa y estrategia urgentes y de manera permanente, para
incentivar, supervisar y regular el registro de los trabajadores con su real sa-
lario base de cotización. Se turna a la Comisión de Trabajo y Previsión So-
cial, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SE CONSTRUYA Y MANTENGA ACTUALIZADA LA CUENTA SATÉLITE
DE LA ECONOMÍA SOCIAL

De los diputados integrantes de los Grupos Parlamentarios de Morena, del Parti-
do Acción Nacional y de Encuentro Social, la proposición con punto de acuerdo
por el que se exhorta a distintas autoridades, a realizar las gestiones necesa-
rias para construir y mantener actualizada la Cuenta Satélite de la Economía
Social. Se turna a la Comisión de Economía Social y Fomento del Cooperati-
vismo, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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EN RELACIÓN CON LA CANCELACIÓN Y SUSTITUCIÓN DE LAS 
NORMAS MEXICANAS RELATIVAS A LA INFRAESTRUCTURA DE 
RECOLECCIÓN Y TRANSPORTE DE HIDROCARBUROS

De la diputada Sandra Paola González Castañeda, del Grupo Parlamentario de
Morena, la proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la SE, a fun-
damentar, motivar y justificar la cancelación y sustitución de las Normas Mexica-
nas correspondientes a la inspección, evaluación y mantenimiento de la infraes-
tructura de recolección y transporte de hidrocarburos, publicadas en el DOF el 6
de agosto de 2019. Se turna a la Comisión de Energía, para dictamen. . . . . . . . . 

SE COMBATA Y EVITE LA PROLIFERACIÓN DE LOS MOSQUITOS DEL
DENGUE EN VERACRUZ

De la diputada Carmen Mora García, del Grupo Parlamentario de Morena, la pro-
posición con punto de acuerdo por el que se exhorta al Gobierno de Veracruz, a
combatir y evitar la proliferación de los mosquitos del dengue. Se turna a la Co-
misión de Salud, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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INICIATIVAS CON PROYECTO DE DECRETO Y
PROPOSICIONES CON PUNTO DE ACUERDO

«Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados.

Con fundamento en los artículos 100, numeral 1, y 102, nu-
meral 3, del Reglamento de la Cámara de Diputados, se in-
forma a la honorable asamblea los turnos dictados a diver-
sas iniciativas con proyecto de decreto y proposiciones con
punto de acuerdo, registradas en el orden del día del 19 de
septiembre de 2019 y que no fueron abordadas.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2019.—
Diputada Laura Angélica Rojas Hernández (rúbrica), Presidenta.»

«Iniciativas con proyecto de decreto

1. Que reforma y adiciona diversas disposiciones del Códi-
go Fiscal de la Federación, de la Ley del Impuesto Sobre la
Renta y de la Ley del Impuesto al Valor Agregado, a cargo
del diputado Manuel Rodríguez González, del Grupo Par-
lamentario de Morena.

Turno: Comisión de Hacienda y Crédito Público, para
dictamen.

2. Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la
Ley General de Educación, a cargo de la diputada
Cynthia Iliana López Castro, del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional.

Turno: Comisión de Educación, para dictamen.

Proposiciones con punto de acuerdo

1. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Sader,
para que, a través del Sistema Nacional de Identificación
Animal para Bovinos y Colmenas, promueva cursos de ca-
pacitación para que ganaderos y apicultores puedan identi-
ficar a sus propios animales dentro de su Unidad de Pro-
ducción Pecuaria, a cargo de la diputada María del Carmen
Bautista Peláez, del Grupo Parlamentario de Morena.

Turno: Comisión de Desarrollo y Conservación Rural,
Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria, para dictamen.

2. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SHCP, a
la SCT y a Capufe, a eliminar la plaza de cobro 14, en Pánu-

co, Veracruz, a cargo del diputado Ricardo García Escalante,
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional.

Turno: Comisión de Comunicaciones y Transportes, para
dictamen.

3. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Secreta-
ría de Salud, a realizar a nivel nacional, una campaña perma-
nente que inhiba la compra de medicamentos por internet y a
la vez alerte sobre los riesgos mortales y peligros a los que es-
tán expuestos quienes incurren en ella, a cargo de la diputada
Hortensia María Luisa Noroña Quezada, del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional.

Turno: Comisión de Salud, para dictamen.

4. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los esta-
dos fronterizos de la zona norte del país, a analizar y en su
caso suscribir convenios con el sector privado y dueños de
las industrias maquiladoras, con el fin de establecer estan-
cias infantiles en los centros de trabajo, para beneficiar a
madres trabajadoras, a cargo de la diputada Ana Laura Ber-
nal Camarena, del Grupo Parlamentario del Partido del
Trabajo.

Turno: Comisión de Derechos de la Niñez y Adolescencia,
para dictamen.

5. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los congre-
sos locales, a promover la elaboración de leyes estatales que
regulen la creación y funcionamiento de institutos de planea-
ción municipal, a cargo del diputado Higinio del Toro Pérez,
del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

Turno: Comisión de Federalismo y Desarrollo Municipal,
para dictamen.

6. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Sectur,
a hacer del conocimiento público el plan de trabajo, los re-
cursos utilizados, los objetivos, las zonas de aplicación y
las metas logradas por el programa Barrer y pintar que se
aplica en distintos pueblos mágicos del país, suscrito por la
diputada Claudia Reyes Montiel y diputados integrantes
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución 
Democrática.

Turno: Comisión de Turismo, para dictamen.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Periodo, 19 de septiembre de 2019 / Apéndice 11



Año II, Primer Periodo, 19 de septiembre de 2019 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados12

7. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a distintas
autoridades federales, estatales y municipales, a impulsar
campañas dirigidas a difundir mayor información sobre las
enfermedades cardíacas que afectan a las niñas, niños y
adolescentes y aumentar las acciones preventivas, a cargo
de la diputada Ana Patricia Peralta de la Peña, del Grupo
Parlamentario de Morena.

Turno: Comisión de Salud, para dictamen.

8. Con punto de acuerdo, para la creación de una Comisión
Especial para dar seguimiento y revisión de los recursos en
que México participa en materia de cooperación interna-
cional, tanto en su carácter de donante como de receptor, a
cargo de la diputada Saraí Núñez Cerón, del Grupo Parla-
mentario del Partido Acción Nacional.

Turno: Junta de Coordinación Política, para su atención.

9. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Sedena, a
aplicar a nivel nacional, un programa de canje de armas de
fuego y desarme voluntario y a la vez, una campaña de con-
cientización a la población sobre los riesgos y peligros mor-
tales por el disparo al aire de un arma de fuego, a cargo de la
diputada Hortensia María Luisa Noroña Quezada, del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Turno: Comisión de Defensa Nacional, para dictamen.

10. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Segob
y a la SSPC, a crear un protocolo nacional de prevención,
atención e investigación de la violencia contra la mujer, a
cargo de la diputada Margarita García García, del Grupo
Parlamentario del Partido del Trabajo.

Turno: Comisión de Igualdad de Género, para dictamen.

11. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los gobier-
nos municipales ubicados en zonas metropolitanas, a realizar,
planeaciones urbanas considerando los criterios de las ciuda-
des inteligentes, a cargo del diputado Higinio Del Toro Pérez,
del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano.

Turno: Comisión de Desarrollo Metropolitano, Urbano,
Ordenamiento Territorial y Movilidad, para dictamen.

12. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la FGR,
a investigar la ejecución extrajudicial de ocho personas en
el municipio de Nuevo Laredo, Tamaulipas, suscrito por

diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática.

Turno: Comisión de Justicia, para dictamen.

13. Con punto de acuerdo, relativo a verificar la aplicación
y el cumplimiento de la NOM-007-SSA3-2012 para la or-
ganización y el funcionamiento de los laboratorios clíni-
cos, a fin de que cumplan con los requisitos de calidad y
competencia, a cargo de la diputada Ana Patricia Peralta de
la Peña, del Grupo Parlamentario de Morena.

Turno: Comisión de Salud, para dictamen.

14. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal, a través de la Secretaría de Salud, a retomar,
evaluar e informar a la opinión pública los avances obteni-
dos del Plan de acción del Alzheimer y otras demencias en
México 2014, a cargo de la diputada Dulce Alejandra Gar-
cía Morlan, del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional.

Turno: Comisión de Salud, para dictamen.

15. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Gobier-
no de la Ciudad de México, a fortalecer las acciones enca-
minadas a garantizar la seguridad, integridad y respeto a
los derechos humanos de los internos en el Sistema Peni-
tenciario, suscrito por los diputados integrantes del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Turno: Comisión de Gobernación y Población, para 
dictamen.

16. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal y a la Segob, a incluir en los planes de trabajo de
la Comisión Presidencial para la Conmemoración de He-
chos, Procesos y Personajes Históricos de México, la pro-
moción y reconocimiento del papel de las Fuerzas Armadas
en México, a cargo de la diputada Dionicia Vázquez Gar-
cía, del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo.

Turno: Comisión de Gobernación y Población, para 
dictamen.

17. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Cona-
gua, a agilizar la implementación de los planes y protoco-
los contemplados en el Programa Nacional Contra la Se-
quía y a declarar en situación de emergencia a los



municipios del estado de Veracruz, a cargo de la diputada
Dulce María Méndez de la Luz Dauzón, del Grupo Parla-
mentario de Movimiento Ciudadano.

Turno: Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y
Saneamiento, para dictamen.

18. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a distintas
autoridades federales y de Veracruz, a difundir los certifi-
cados de las evaluaciones de control de confianza que obli-
gatoriamente debieron acreditar diversos funcionarios pú-
blicos de dicha entidad federativa, suscrito por la diputada
Norma Azucena Rodríguez Zamora y diputados integran-
tes del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución
Democrática.

Turno: Comisión de Seguridad Pública, para dictamen.

19. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Gobier-
no de Puebla, a trabajar en conjunto con el Ejecutivo fede-
ral y municipios, para implementar acciones y programas
encaminados a combatir y prevenir el aumento de delitos y
violencia, a cargo de la diputada Julieta Kristal Vences Va-
lencia, del Grupo Parlamentario de Morena.

Turno: Comisión de Seguridad Pública, para dictamen.

20. Con punto de acuerdo, por el que se convoca a una reu-
nión de trabajo a la titular de la Secretaría de Bienestar con
la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, con el ob-
jetivo de conocer a detalle la política de atención e inclu-
sión social de la población con discapacidad, suscrito por
los diputados integrantes del Grupo Parlamentario del Par-
tido Revolucionario Institucional.

Turno: Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, para
dictamen.

21. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Sistema
Nacional de Seguridad Pública, a implementar acciones
conducentes a proteger la vida de las niñas, niños y ado-
lescentes del país, suscrito por la diputada Verónica Beatriz
Juárez Piña y diputados integrantes del Grupo Parlamenta-
rio del Partido de la Revolución Democrática.

Turno: Comisión de Seguridad Pública, para dictamen.

22. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a distintas
autoridades de Chiapas, a resolver a través del diálogo el

conflicto social del municipio de Escuintla y realizar una
auditoría minuciosa de los recursos públicos ejercidos por
su actual administración de dicho Ayuntamiento, a cargo
del diputado Jorge Ángel Sibaja Mendoza, del Grupo Par-
lamentario de Morena.

Turno: Comisión de Transparencia y Anticorrupción, para
dictamen.

23. Con punto de acuerdo, para crear la Medalla Francisco
Benjamín López Toledo, a cargo del diputado Armando
Contreras Castillo, del Grupo Parlamentario de Morena.

Turno: Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas
Parlamentarias, para dictamen.

24. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Sader
y al Senasica, a modificar la NOM-001-SAG/GAN-2015,
a cargo de la diputada Mirna Zabeida Maldonado Tapia,
del Grupo Parlamentario de Morena.

Turno: Comisión de Desarrollo y Conservación Rural,
Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria, para dictamen.

25. Con punto de acuerdo, para esclarecer presuntas irre-
gularidades en la administración del Ayuntamiento de Za-
ragoza, San Luis Potosí, a cargo del diputado Cuauhtli Fer-
nando Badillo Moreno, del Grupo Parlamentario de
Morena.

Turno: Comisión de Transparencia y Anticorrupción, para
dictamen.

26. Con punto de acuerdo, para realizar un estudio integral
del consumo de cigarrillos electrónicos vaporizables, a fin de
conocer los impactos que genera a la salud de la población,
particularmente entre los adolescentes y jóvenes del país, a
cargo de la diputada Frinné Azuara Yarzábal, del Grupo Par-
lamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Turno: Comisión de Salud, para dictamen.

27. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Cona-
gua, así como a las autoridades responsables en la cons-
trucción del Túnel Emisor Poniente II y ratificación del Ca-
nal Poniente, a atender las demandas de los habitantes
aledaños a la zona, a cargo de la diputada Claudia Angéli-
ca Domínguez Vázquez, del Grupo Parlamentario del Par-
tido del Trabajo.
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Turno: Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y
Saneamiento, para dictamen.

28. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Se-
cretaría de Bienestar, a hacer público el avance del Progra-
ma 3x1 para Migrantes respecto de los proyectos y recur-
sos ejercidos a la fecha, a cargo de la diputada Pilar Lozano
Mac Donald, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano.

Turno: Comisión de Asuntos Migratorios, para dictamen.

29. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Cena-
pred, a redoblar esfuerzos para alcanzar una cobertura total
de la información en el atlas de riesgos de los 2457 muni-
cipios de la República Mexicana y las 16 alcaldías de la
Ciudad de México, a cargo del diputado Jorge Luis Montes
Nieves, del Grupo Parlamentario de Morena.

Turno: Comisión de Protección Civil y Prevención de De-
sastres, para dictamen.

30. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Gobier-
no de Sonora, a girar instrucciones a la Secretaría de Salud
del estado, con el fin de emprender un programa de previ-
sión de contagio de Rickettsiosis en la población, a cargo
de la diputada Ana Laura Bernal Camarena, del Grupo Par-
lamentario del Partido del Trabajo.

Turno: Comisión de Salud, para dictamen.

31. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Conacyt,
a habilitar los recursos correspondientes al segundo semes-
tre del Ejercicio Fiscal 2019 al Foro Consultivo Científico
y Tecnológico, a cargo de la diputada Martha Angélica Za-
mudio Macías, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano.

Turno: Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación, 
para dictamen.

32. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Se-
cretaría de Salud, para que través de la Cofepris y la Pro-
feco, revise que las empresas que producen y promueven
los etiquetados de sus productos de consumo alimenticio,
apliquen y cumplan con lo establecido en la ley en la ma-
teria, a cargo del diputado Manuel Huerta Martínez, del
Grupo Parlamentario de Morena.

Turno: Comisión de Economía, Comercio y Competitivi-
dad, para dictamen.

33. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a distintas
autoridades, a proyectar un programa y estrategia urgentes
y de manera permanente, para incentivar, supervisar y re-
gular el registro de los trabajadores con su real salario ba-
se de cotización, a cargo de la diputada Julieta Kristal Ven-
ces Valencia, del Grupo Parlamentario de Morena.

Turno: Comisión de Trabajo y Previsión Social, para
dictamen.

34. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a distintas
autoridades, a realizar las gestiones necesarias para cons-
truir y mantener actualizada la Cuenta Satélite de la Eco-
nomía Social, suscrito por diputados integrantes de los
Grupos Parlamentarios de Morena, del Partido Acción Na-
cional y de Encuentro Social.

Turno: Comisión de Economía Social y Fomento del Co-
operativismo, para dictamen.

35. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SE, a
fundamentar, motivar y justificar la cancelación y sustitu-
ción de las Normas Mexicanas correspondientes a la ins-
pección, evaluación y mantenimiento de la infraestructura
de recolección y transporte de hidrocarburos, publicadas en
el DOF el 6 de agosto de 2019, a cargo de la diputada San-
dra Paola González Castañeda, del Grupo Parlamentario de
Morena.

Turno: Comisión de Energía, para dictamen.

36. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Gobier-
no de Veracruz, a combatir y evitar la proliferación de los
mosquitos del dengue, a cargo de la diputada Carmen 
Mora García, del Grupo Parlamentario de Morena.

Turno: Comisión de Salud, para dictamen.»



INICIATIVAS CON PROYECTO DE DECRETO 

LEY DEL IMPUESTO SOBRE LA RENTA
Y LEY DEL IMPUESTO AL VALOR AGREGADO 

«Iniciativa que reforma y adiciona diversas disposiciones
del Código Fiscal de la Federación; y de las Leyes de los
Impuestos Sobre la Renta, y al Valor Agregado, a cargo del
diputado Manuel Rodríguez González, del Grupo Parla-
mentario de Morena

El que suscribe, Manuel Rodríguez González, diputado fe-
deral del Grupo Parlamentario de Morena de la LXIV Le-
gislatura de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión, con fundamento en los artículos 71
fracción II, 72 y 73 de la Constitución Política de los Esta-
dos Unidos Mexicanos; 6 fracción I, 78 numeral 1, 73, 77,
fracción III, y 79 del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados, someto a consideración de esta soberanía la presen-
te Iniciativa con proyecto de decreto por el que se reforma
y adicionan a diversas disposiciones del Código Fiscal de
la Federación, la Ley del Impuesto al Valor Agregado y la
Ley del Impuesto sobre la Renta, relativos al Comercio
Electrónico aplicable a la enajenación de bienes tangibles e
intangibles, así como a la prestación de servicios o sumi-
nistros por medio de Plataformas Tecnológicas por vía
electrónica.

Planteamiento del problema

El concepto de comercio1 se refiere a la transacción que
implica la compra o venta de un producto o prestación de
servicio o suministro de bienes y servicios.

La Evasión Fiscal afecta gravemente al erario público, ca-
da vez se incrementa y una de las áreas que se debe regu-
lar para disminuirlo es en todo lo relacionado con la enaje-
nación de bienes tangibles o intangibles, prestación de
servicios y suministros de bienes y servicios realizados a
través de plataformas tecnológicas por vía electrónica por
residentes y no residentes, en nuestro país. 

Un estudio económico de la OCDE presentado en 2011,2

hace una serie de recomendaciones a nuestro país entre las
que destaca el fortalecimiento de los ingresos tributarios
con respecto al PIB, considerando que los mismos están
muy por debajo de la media de los demás países miembros
de la OCDE, motivo por el cual, urge una regulación para
combatir esa situación.

La enajenación, prestación de servicios y suministro de
bienes o servicios digitales a través de plataformas tecno-
lógicas por vía electrónica, se produce por personas o em-
presas nacionales o extranjeras que a pesar de que obtienen
ingresos por sus actividades, no contribuyen con el pago
del impuesto sobre la renta y con el entero del Impuesto al
Valor Agregado al Erario Público de nuestro país, debido a
que las enajenaciones, prestaciones de servicios y suminis-
tros de bienes o servicios que realizan por medio de esas
plataformas tecnológicas por vía electrónica, no se encuen-
tran regulados en las leyes que establecen el pago de los re-
feridos tributos en el territorio nacional. 

El crecimiento del comercio electrónico en México ha sido
exponencial si lo comparamos con cifras del 2009 al 2010,
México podría compararse en esa misma tesitura con paí-
ses africanos como Nigeria y Kenia, donde se facturaron en
aquel entonces alrededor de 36 millones de pesos, sin em-
bargo, de esa fecha hasta hoy ha sido visible su crecimien-
to económico. Tan es así, que de la transición del TLC a T-
MEC, se incluye un capítulo del comercio electrónico
porque no existía en el anterior Tratado. Canadá eleva su
franquicia libre de aranceles de los minimis, aquellos pro-
ductos que entran sin impuesto a la importación en com-
pras electrónicas de 20 a 40 dólares canadienses, mientras
México mantiene a sus 50 dólares, pero el envío de Duty
Free será de 150 dólares canadienses a Canadá y de 117 dó-
lares en México.

Es importante que entendamos que estos procedimientos
aduaneros no sufren impuestos y por ahí muchas compañí-
as y plataformas tecnológicas envían vía aduanas paquetes
donde son pagados por mexicanos libres de impuestos. Es-
to es importante, porque el comportamiento de las empre-
sas en esta era digital irrumpió en un contexto muy favora-
ble para la elusión fiscal. Todos sabemos que las leyes
vigentes contemplan el comercio tradicional, pero sin lugar
a dudas con la irrupción del comercio electrónico hay mu-
chos ingresos sin radicación en un Estado, en específico
porque no hay aplicación de potestad tributaria a este tipo
de comercios y eso agregado a los costos asociados a la in-
formalidad como lo puede ser el no pago de determinados
impuestos.

Cada vez más, las grandes empresas que enajenan y sumi-
nistran productos y servicios por medio de plataformas tec-
nológicas por vía electrónica, se aprovechan de lagunas
normativas en materia impuestos federales que les permi-
ten minimizar notablemente su carga tributaria. Este hecho
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conlleva una serie de consecuencias negativas al Fisco Fe-
deral, reflejado en los siguientes casos:

• Menores ingresos fiscales para el Estado Mexicano.

• Los contribuyentes activos soportan mayores cargas
tributarias a costa de aquellas empresas que se amparan
en que sus actividades por medio de plataformas tecno-
lógicas aún no se encuentran regulados en la Ley de la
materia y por lo mismo no le son aplicables.

• Se crean situaciones de desventajas competitivas entre
las empresas que aún no son reguladas en nuestro país
por la enajenación, prestación de servicios y suministro
de bienes y servicios que realizan por Plataformas Elec-
trónicas y aquellas que operan únicamente en mercados
internos y que tributan actualmente bajo las leyes fisca-
les vigentes en nuestro país.

Cabe destacar que hasta el año 2018, diversos estudios re-
alizados por la Asociación Mexicana de Internet,3 la pres-
tación de servicios, suministros de bienes y servicios, ena-
jenación de productos, objeto del comercio electrónico a
través de medios digitales, fueron realizados mediante di-
versos métodos de pago, entre los que destacan: tarjetas de
débito o crédito con un 65% de afluencia, monederos elec-
trónicos un 32% y el resto de usuarios realizaron el pagó de
dichos servicios, suministros o enajenación de bienes o ser-
vicios por medio de pago tradicionales, tales como depósi-
tos bancarios, pago contra entrega, etc.

Indudablemente los datos de internet son impresionantes.
Hay más de 4,000 millones de usuarios de páginas web,
más de 2,000 millones de páginas web, se envían más de
150 mil millones de e-mails, la empresa de Google recibe
más de 4,000 millones de búsquedas, existen más de 3 mi-
llones de post en blog alrededor del mundo, más de 400 mi-
llones de tweets escritos, más de 4,000 millones de videos
subidos a YouTube y más de 47 millones de fotos subidas
a Instagram solo por decir algunas cosas. Todo esto sucede
en un solo día y todos los días se repite. 

En la economía digital se distribuyen, consumen, comer-
cializan y producen bienes, servicios e información al igual
que en la economía tradicional pero la gran característica
entre una y otra la instantaneidad, la inmediatez y virtuali-
dad que tiene el comercio electrónico contra el comercio
tradicional.

Lo anterior, muestra que casi 5 de cada 10 compradores en
territorio nacional realizaron en ese año compras a nivel in-
ternacional, destacando el mercado de Estados Unidos, pe-
ro también destaca el crecimiento de las compras en co-
mercios de Europa y Asia.

La evasión fiscal, consiste en no declarar ingresos prove-
nientes de operaciones por medios electrónicos o tradiciona-
les y en gran parte se debe, a la falta de regulación aplicable
a la materia, originando esto que no se pague el Impuesto Fe-
deral correspondiente. Estas operaciones cuentan con flujos
de dinero comprobables. Es decir, la empresa enajena bienes
tangibles o intangibles, presta o suministra servicios a través
de plataformas tecnológicas y uno de los medios en donde re-
ciben los ingresos, es a través de las Instituciones Bancarias,
las cuales pueden ser identificables a través de la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores.

Entre las ventajas que brinda el comercio electrónico, se
encuentra la posibilidad de acceder a productos que se en-
cuentren en cualquier parte del mundo, que no están ex-
puestos al público en un establecimiento permanente, sino
a través de una plataforma tecnológica; en el pasado era ha-
bitual que un grupo multinacional estableciera una filial en
cada país en el que operaba con el fin de administrar los ne-
gocios del grupo en esa región; en la actualidad, la econo-
mía de servicios y productos digitales permite que las em-
presas operen en un ambiente de alcance mundial sin
necesidad de tener una presencia física, para crear nuevos
negocios, obteniendo ingresos no regulados por nuestras
disposiciones fiscales en territorio nacional. 

Por lo tanto, esta iniciativa persigue como fin principal que
el comercio electrónico deba cumplir con las mismas bases
tributarias que el comercio tradicional, tales como el pago
de impuestos, eliminando la brecha de condiciones opera-
tivas notoriamente disparejas en circunstancias tributarias
con el comercio establecido en territorio nacional; esto ha
sido denunciado varias veces por dirigentes de varios gre-
mios empresariales porque hasta hoy esto es una desventa-
ja competitiva para el comercio formal, ya que al no exis-
tir regulación en la materia, estas plataformas tecnológicas
que ofrecen servicios, suministros y enajenación de bienes
tangibles e intangibles no tributan del mismo modo que las
empresas formalmente establecidas en territorio nacional,
situación que se traduce en la diferencia del pago de im-
puestos entre el comercio tradicional y el electrónico, lo
que genera que el precio que paga el consumidor por los
mismos productos sea inferior en este último rubro en una
competencia desleal con el modelo de negocio tradicional.



También, es Importante comentar que en materia de Im-
puesto al Valor Agregado, específicamente en dicha ley en
su Artículo 1, menciona quienes pueden ser sujetos de este
impuesto, pero empresas muy importantes como Spotify o
en su caso Netflix por ejemplo; mencionan que los servi-
cios de streaming4 no se ubican dentro de estos causales
del impuestos de las leyes mexicanas, porque en sus con-
tratos establecen que sus aplicaciones y software primero
no se venden, segundo no transfieren y tercero conservan
sus licencias de marcas o copias después de instalarlos en
sus computadoras personales, monitores, tabletas digitales
o en las suscripciones que hacen de todos lo que reciben es-
te tipo de suministro o transmisiones; por eso, es impor-
tante el concepto de suministro, porque hay la utilización
de las trasmisiones de su contenido; es urgente agregar pre-
cisamente dentro de este artículo otra categoría de causal
del impuesto, como el suministro o tipo de contenido que
hace sujeto a estas plataformas tecnológicas por vía elec-
trónica para que paguen impuestos.

En este sentido, esta iniciativa persigue los esfuerzos para
la adaptación, armonización y modificación del impuesto
sobre la renta e Impuesto al Valor Agregado, justificados en
la idea de que las operaciones comerciales a través de In-
ternet alcanzan un nivel económicamente significativo, co-
mo lo vemos ahora, especialmente entre particulares, los
cuales deben ser regulados.

Como se sabe, el Impuesto al Valor Agregado aplica sobre
la enajenación de bienes, la prestación de servicios inde-
pendientes, el otorgamiento de uso temporal de bienes, y la
importación de bienes y servicios, y el impuesto sobre la
renta grava a los ingreso que se obtienen en territorio na-
cional; con esta iniciativa de reforma y adición se prevé la
inclusión en el contenido de las leyes específicas en la ma-
teria, así como en el Código Fiscal de la Federación, las
operaciones de comercio electrónico realizados por Plata-
formas Tecnológicas por vía electrónica, tales como, la en-
ajenación de bienes tangibles e intangibles, prestación de
servicios y suministros de bienes y servicios, entre otros.

Cuando hablamos de la evasión fiscal que es una de las pro-
blemáticas más grandes en nuestro país y en muchos otros de
América Latina, vemos que el contexto del comercio inter-
nacional por vía electrónica está dado para las condiciones de
la elusión fiscal que no es más, que utilizar un marco jurídi-
co determinado para eludir los impuestos, porque según este
tipo de contribuyentes no les aplica, como por ejemplo, el he-
cho de ser no residentes en el país y tampoco tener estableci-
miento permanente como lo obligan las leyes mexicanas al

comercio tradicional, pero es fundamental comentarles que
entre Países Bajos, Irlanda y Bermudas suman entre estos tres
solo el 0.30% de la población mundial, pero ellos representan
el 35% de todas las ganancias que las empresas estadouni-
denses declararon en el extranjero solo en el 2016, esto nos
hace precisamente dar una alerta de que todo el comercio que
se realiza en todos los países del mundo y sobre todo en nues-
tro país va a parar a países donde la elusión fiscal es parte de
su sistema fiscal y donde tienen una legislación muy favora-
ble para que las multinacionales puedan estructurar comple-
jas estrategias fiscales con las que pueden evitar el pago de
impuestos por decirles, un ejemplo, en el caso de Nike su se-
de está en Oregón Estados Unidos, sin embargo, la marca de
ropa deportiva prefiere tener su dinero en un pequeño pueblo
holandés de 86,000 habitantes, Hilversum. Ahí es donde van
a parar las compras de miles de consumidores y minoristas de
toda Europa; a manera de pregunta expresa ¿Es posible hacer
esto sin trastocar la Ley? Por supuesto, las leyes fiscales lo
permiten, porque no hay una modificación al marco jurídico
y por eso estas grandes empresas en el mundo refugian su di-
nero en otras donde les permiten, por ejemplo, en el caso de
Apple y Google que trasladan sus ganancias a las islas cai-
mán aquí en el caribe y donde solo pagan el 3 por ciento de
sus beneficios mediante estructuras muy complejas societa-
rias desplegadas por varios países sirviéndose en muchos de
los casos de paraísos fiscales.

Hay que resaltar que esta iniciativa también busca, que las
plataformas tecnológicas que enajenen bienes tangibles o
intangibles, presten servicios y suministren bienes y servi-
cios a través de la vía electrónica, y omitan el pago de im-
puestos, estén obligadas a expedir Comprobantes Fiscales
por Internet y que se encuentren registradas ante el Servi-
cio de Administración Tributaria, en donde consten los pro-
ductos y servicios que enajenen, ya que actualmente el fis-
co no tiene conocimiento de estas empresas, y con ello
frenar la evasión fiscal en ese sector. Es importante enten-
der que dentro de las clasificaciones de los países de Amé-
rica Latina que mayor contribuyen con sus impuestos al
Producto Interno Bruto, se encuentra Argentina a pesar de
pasar por una crisis económica desde principios de este si-
glo y que no termina de estabilizar su economía, lo cierto
es, que fue uno de los primeros países de América Latina
que junto con Colombia, Perú y Costa Rica, en donde en
materia de comercio electrónico ya se ha legislado, tan es
así que ya tienen un avance considerable en esta materia;
por ejemplo, en problemas de establecimiento permanente
donde prácticamente es la dirección de facturación del
cliente en su país la que determina precisamente el por qué
tienen que pagar impuestos en este país de Sudamérica es-
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tas plataformas que no son residentes; otra es que se reali-
za la mayoría de este tipo de compras a través de cuentas
bancarias utilizada a través de tarjetas de crédito o de débi-
to, por eso nosotros creemos que el primer contacto des-
pués de la compra que se tienen entre estas plataformas tec-
nológicas y los contribuyentes son los bancos. Por eso creo
que los bancos pueden jugar un rol muy importante para el
servicio de recaudación tributaria en el momento de retener
estos pagos de impuestos y que en su caso lo puedan acre-
ditar estas plataformas tecnológicas en sus países respecti-
vos, esta es la clave precisamente para que a través de esta
forma de legislar se pueda evitar la doble tributación, el pa-
ís de destino es donde está el consumo, por eso, para nos-
otros es tan importante darle una prioridad a este concepto
y obviamente creemos que algunas partes de las legislacio-
nes de Sudamérica pueden ser benéficas para la legislación
Mexicana.

Hay que resaltar que esta iniciativa también busca, que las
plataformas tecnológicas que enajenen bienes tangibles o
intangibles, presten servicios y suministran bienes y servi-
cios por vía electrónica, y omitan el pago de impuestos, es-
tén obligadas a expedir Comprobantes Fiscales por Internet
y que se encuentren registradas ante el Servicio de Admi-
nistración Tributaria, en donde den a conocer los productos
y servicios que enajenen, ya que actualmente el fisco no
tiene conocimiento de estas empresas, y con ello frenar la
evasión fiscal en ese sector.

Por otro lado, la Ley del IVA, debe incluir dentro de su
contenido la enajenación de bienes Intangibles, prestación
de servicios, suministro de productos y servicios realizados
a través de las plataformas electrónicas por vía electrónica;
por lo que se considera se reforme y adicione ciertos artí-
culos dentro de su contenido para tributar en igualdad de
circunstancias y no incentivar la competencia desleal.

Asimismo, debe entenderse como suministro de bienes y
servicios: los que se refiere a los proporcionados al usuario
por medio de comunicaciones electrónicas o una interfaz
digital, que puede incluir, entre otros, compras, almacena-
miento, publicidad, centro de publicidad, servicio de medi-
ción de rendimiento, servicio de transmisión y gestión de
altos usuarios.

Lo que ha dejado de captar el servicio de administración tri-
butaria en los últimos años por contribuyentes que han obte-
nido ingresos a través de las plataformas electrónicas vía tec-
nológica, han sido alrededor de más de $100,000,000,000.00,
(Cien Mil Millones de Pesos 00/100 M.N.) situación que ca-

da día atenta contra el principio de equidad y proporcionali-
dad tributaria, ya que los contribuyentes establecidos decla-
ran sus impuestos y de seguir así, a mediano plazo pueden
desaparecer por esta nueva forma de modelo de negocios que
son las plataformas tecnológicas

El peligro de retrasar una reforma para el 2020 en materia
de impuestos al comercio electrónico, va a traer consigo la
desaparición de miles de empleos y acabar con muchas mi-
cro, pequeñas y medianas empresas, así como el inicio de
una inminente competencia desleal, al no utilizar en la ma-
yoría de los casos recursos humanos para proveer o enaje-
nar este tipo de servicios.

Queremos desmarcarnos de los servicios digitales cuando
lo aplican en algunos otros países como Francia, España
con la tasa de un 3%, creo que en materia de principios de
equidad tributaria no es correcto por una simple y sencilla
razón, porque las micro, medianas y grandes empresas en
México cumplen con todos los requisitos de las leyes y en
este caso, no son la excepción en materia tributaria, donde
tienen impuestos del 30% en materia de renta y 16% en
materia del impuesto al valor agregado como tasa general
a diferencia de la franja fronteriza del norte de nuestro pa-
ís, por eso, creo que estas empresas tecnológicas no son pe-
queñas, son empresas grandes, una gran mayoría de ellas
nacen y mueren pronto, es tan rápido la velocidad del co-
mercio electrónico que muchas compañías viven, se des-
arrollan, mueren y vuelven a nacer o se fusionan con otras
para adquirir mayor poder en el mercado. 

Argumentación

Derivado de la problemática planteada, creamos que, si no
se llega a un acuerdo en este segundo periodo de sesiones
del Congreso de la Unión del 2019, para que entre en vi-
gencia en 2020 estas leyes que se reforman y adicionan, se
perderá una gran oportunidad. Acordémonos que no hay
impuestos nuevos para el 2020, eso ha sido y lo ha dicho el
ejecutivo federal, por lo tanto, tenemos que basar esta re-
gulación en los impuestos que ya están establecidos, por
eso es evidente que uno de los grandes desafíos, es preci-
samente, tener las reglas del mercado del comercio elec-
trónico en México ya establecidos, porque si no hacemos
un marco jurídico para que paguen impuestos estas Plata-
formas Tecnológicas, van a desaparecer muchísimas em-
presas Mexicanas y empleos, porque esas empresas están
trabajando y funcionando las 24 horas del día, todos los dí-
as del año, tendiendo a reducir los costos de administración
de marketing y capital, ellas mejoran la comunicación en-



tre el comprador y el vendedor, lo cual deriva en una opti-
mización de bienes y servicios incluso tiende a la persona-
lización de los productos, por eso creemos que esto agre-
gado a los medios de pago como son PayPal, el sistema de
tarjetas crédito y débito, hasta con las billeteras de cripto-
monedas todo esto se tiene que regular para que tengan la
posibilidad de pagar impuestos igual que en el comercio
tradicional, si no, aumentaremos las posibilidad que el Co-
mercio Electrónico deje atrás al Comercio Tradicional, es
verdad que hay muchas empresas de comercio Tradicional
que al mismo tiempo están aplicando las ventas online, es
muy importante regular que estén acumulando estos ingre-
sos para pagar los impuestos, para esto es necesario el Re-
gistro Nacional de todas las plataformas electrónicas que
operan en nuestro país.

Sírvase la siguiente tesis jurisprudencial como criterio 
ilustrativo:

Época: Séptima Época 
Registro: 232197 
Instancia: Pleno 
Tipo de Tesis: Jurisprudencia 
Fuente: Semanario Judicial de la Federación 
Volumen 199-204, Primera Parte 
Materia(s): Constitucional, Administrativa 
Tesis: 
Página: 144 

Impuestos, proporcionalidad y equidad de los

El artículo 31, fracción IV, de la Constitución, establece
los principios de proporcionalidad y equidad en los tri-
butos. La proporcionalidad radica, medularmente, en
que los sujetos pasivos deben contribuir a los gastos pú-
blicos en función de su respectiva capacidad económi-
ca, debiendo aportar una parte justa y adecuada de sus
ingresos, utilidades o rendimientos. Conforme a este
principio los gravámenes deben fijarse de acuerdo con
la capacidad económica de cada sujeto pasivo, de ma-
nera que las personas que obtengan ingresos elevados
tributen en forma cualitativamente superior a los de me-
dianos y reducidos recursos. El cumplimiento de este
principio se realiza a través de tarifas progresivas, pues
mediante ellas se consigue que cubran un impuesto en
monto superior los contribuyentes de más elevados re-
cursos y uno inferior los de menores ingresos, estable-
ciéndose, además, una diferencia congruente entre los
diversos niveles de ingresos. Expresado en otros térmi-
nos, la proporcionalidad se encuentra vinculada con la

capacidad económica de los contribuyentes que debe ser
gravada diferencialmente conforme a tarifas progresi-
vas, para que en cada caso el impacto sea distinto no só-
lo en cantidad sino en lo tocante al mayor o menor sa-
crificio, reflejado cualitativamente en la disminución
patrimonial que proceda, y que debe encontrarse en pro-
porción a los ingresos obtenidos. El principio de equi-
dad radica medularmente en la igualdad ante la misma
ley tributaria de todos los sujetos pasivos de un mismo
tributo, los que en tales condiciones deben recibir un
tratamiento idéntico en lo concerniente a hipótesis de
causación, acumulación de ingresos gravables, deduc-
ciones permitidas, plazos de pago, etcétera, debiendo
únicamente variar las tarifas tributarias aplicables de
acuerdo con la capacidad económica de cada contribu-
yente, para respetar el principio de proporcionalidad an-
tes mencionado. La equidad tributaria significa, en con-
secuencia, que los contribuyentes de un mismo
impuesto deben guardar una situación de igualdad fren-
te a la norma jurídica que lo establece y regula.

Séptima Época, Primera Parte:

Volúmenes 199-204, página 57. Amparo en revisión
2598/85. Alberto Manuel Ortega Venzor. 26 de noviem-
bre de 1985. Unanimidad de diecisiete votos. Ponente:
Mariano Azuela Güitrón. Secretaria: María del Carmen
Sánchez Hidalgo.

Volúmenes 199-204, página 57. Amparo en revisión
2980/85. Jesús Farías Salcedo. 26 de noviembre de
1985. Unanimidad de diecisiete votos. Ponente: Luis
Fernández Doblado. Secretario: Roberto Terrazas 
Salgado.

Volúmenes 199-204, página 57. Amparo en revisión
2982/85. Rubén Peña Arias. 26 de noviembre de 1985.
Unanimidad de diecisiete votos. Ponente: Fausta More-
no Flores. Secretario: Herminio Huerta Díaz.

Volúmenes 199-204, página 57. Amparo en revisión
4292/85. Juan Carlos Francisco Díaz Ponce de León. 26
de noviembre de 1985. Unanimidad de diecisiete votos.
Ponente: Mariano Azuela Güitrón. Secretaria: María del
Carmen Sánchez Hidalgo.

Volúmenes 199-204, página 57. Amparo en revisión
4528/85. Jean Vandenhaute Longard. 26 de noviembre de
1985. Unanimidad de diecisiete votos. Ponente: Carlos de
Silva Nava. Secretaria: Fátima Sámano Hernández.
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Nota: En el Informe de 1985 y Apéndice 1917-1995, la
tesis aparece bajo el rubro “Impuestos. su proporciona-
lidad y equidad”.

El comercio electrónico en México llegó para quedarse,
tan es así que a lo largo de los últimos años la legislación
mexicana se ha visto rebasada por estas plataformas tec-
nológicas; basta ver que en materia de la Ley Federal del
Consumidor, vigila las ofertas y descuentos que se cum-
plan cuando se realizan en materia de comercio electró-
nico; el Código Fiscal de la Federación, regula la emi-
sión de comprobantes fiscales digitales, la emisión de
facturas electrónicas, los sellos digitales y el uso de la
firma electrónica avanzada, el Código de Comercio, tie-
ne todo un título que abarca al comercio electrónico, es
el título segundo, donde regula los actos de comercio a
través de medios electrónicos, ópticos o de cualquier otra
tecnología; Ley Federal de Derechos de Autor, regula la
protección del contenido de una página de Internet desde
el momento en que se plasma y protege los derechos a
quien tiene su autoría; Ley de Propiedad Industrial, re-
gula lo concerniente a las marcas y signos distintivos de
los nombres de dominio y otras figuras que son protegi-
das; así mismo el Código Civil Federal regula el otorga-
miento del consentimiento por medios electrónicos, la
Ley de Competencia Económica, la cual busca un piso
parejo para las grandes empresas, para que no se distor-
sione el mercado en la formación de monopolios; final-
mente la Ley Federal de Telecomunicaciones regula la
información que se transmite en redes y servicios de te-
lecomunicaciones; hemos avanzado en materia de legis-
lación en comercio electrónico, pero nos olvidamos y
descuidamos el sistema Tributario mexicano, para cobrar
impuestos a quienes tienen ingresos por las plataformas
tecnológicas vía electrónica.

Esta propuesta también busca que los no residentes sin es-
tablecimiento permanente acaten dichos ordenamientos,
para con ello combatir la evasión fiscal, ya que no pagan el
ISR, porque el servicio que brindan no les aplica las tasas
de impuestos federales vigentes; por lo que, a través de es-
ta iniciativa de reforma y adición, se hace la modificación
para que les aplique la tasa general de los impuestos vi-
gentes en nuestro país.

Hoy en día nadie sabe cuántas plataformas tecnológicas,
proveedores e intermediarios existen en el país y que ope-
ran en cualquier parte del mundo. Asimismo, muchas de
ellas tienen varios años de existencia, pero así como mu-
chas nacieron y desaparecieron comercialmente a lo largo

de estos años, aparecerán nuevas, renovándose e incremen-
tándose la cantidad de plataformas tecnológicas que van a
operar vía digital, ya que conforme a la Asociación Mexi-
cana de Internet de 2016 a 2017, hubo un incremento sobre
las ventas a través de plataformas tecnológicas vía electró-
nica, pasando de $329,850,000,000.00 moneda nacional en
2016 a $396,040,000,000.00 moneda nacional en 2017 y
sobre ésta hubo un incremento a $467,320,000,000.00 mo-
neda nacional para 2018.5 Es por ello que se propone cre-
ar un padrón de empresas que suministran servicios y pro-
ductos digitales en México para saber quiénes van a
tributar conforme a las nuevas disposiciones legales, pro-
puestas a través de esta iniciativa de reforma y adición en
materia de Comercio Electrónico. 

De esta manera, se propone adicionar al artículo primero
de la Ley del Impuesto sobre la Renta una cuarta fracción
donde se establece que los residentes en el extranjero que
enajenen bienes tangibles o intangibles provean servicios o
suministros a través de cualquier medio electrónico, aún y
cuando no cuenten con establecimiento permanente en el
país, pero su fuente de riqueza provenga de territorio na-
cional, siempre que los usuarios o compradores del servi-
cio, la enajenación de bienes o el suministro estén situados
en México; estarán obligados al pago del impuesto sobre la
renta.

Esta Iniciativa también propone la modificación del primer
párrafo del artículo 90, ya que se obliga al pago del impues-
to sobre la renta, a las personas físicas que enajenen bienes
tangibles o intangibles, provean servicios o suministros a tra-
vés de plataformas tecnológicas, siempre que los usuarios o
compradores del servicio, la enajenación de bienes o el su-
ministro estén situados en México, a pesar de que no cuenten
con un establecimiento permanente en el país pero que su
fuente de riqueza provenga de territorio nacional.

En el Código Fiscal de la Federación, igualmente se pro-
pone la reforma en su artículo primero en el que se propo-
ne la obligación de las personas físicas o morales de con-
tribuir con los gastos públicos, cuando realicen las
actividades que regulan la Ley del Impuesto sobre la Ren-
ta y la Ley del Impuesto al Valor Agregado, y se prevé que
los residentes en el extranjero que enajenen bienes tangi-
bles o intangibles y provean servicios por cualquier medio
electrónico, a pesar de que no cuenten con un estableci-
miento permanente en el país, pero que su fuente de rique-
za provenga de territorio nacional, estarán igualmente obli-
gados al pago de las contribuciones correspondientes de la
ley en la materia.



Es importante en materia de IVA una nueva clasificación
que considere como bienes transmitidos como medios
electrónicos, como servicios o bienes intangibles, los
servicios de streaming o suministros que le podríamos
llamar en este sentido también nuevos conceptos de pres-
tación de servicios, sesiones de derechos, así como trans-
ferencias de bienes online, es fundamental adecuar tam-
bién el concepto de domicilio porque tenemos que tomar
en cuenta las empresas que son contribuyentes no resi-
dentes que no tienen establecimiento permanente en Mé-
xico, pero que el destino de sus servicios son en territo-
rio mexicano; también en materia de domicilio legal
tenemos que tomar los criterios de utilización y aprove-
chamiento económico, esto es fundamental y sobre todo
la retención aquí juegan un papel muy importante en las
transacciones los Bancos, por eso creemos que los obli-
gados solidarios en este caso a través de una acuerdo con
el Servicio de Administración Tributaria con Reglas muy
claras y específicas en la Resolución Miscelánea se pue-
de tomar en cuenta a los Bancos para que ellos sean los
retenedores en muchos de este tipo de impuestos.

De igual forma y en materia de alquiler de hospedaje sabe-
mos de la existencia de plataformas tecnológicas que per-
miten enlazar a los denominados anfitriones (dueños de in-
muebles o representantes de ellos) con los huéspedes
(usuarios de la plataforma, sea, los clientes) con la finali-
dad que los anfitriones les presten servicios, principalmen-
te de hospedaje en el país sin la intervención de agencias o
agentes de viaje con domicilio permanente en territorio na-
cional, por lo que proponemos que de igual forma tributen
conforme a la iniciativa que estamos presentando, ya que si
comparamos quienes utilizan esta plataforma tecnológica
con los hoteles, estos últimos pagan el impuesto al hospe-
daje, impuesto sobre la renta, impuesto al valor agregado,
derechos de trasmisión por televisión, pago a sindicatos,
impuestos municipales etc., mientras que los dueños de in-
muebles que alquilan los departamentos, recámaras, villas
y casas no tributan como cualquier uso de arrendamiento;
esa inequidad tributaria hará que muchos hoteles pierdan
empleos y clientes por no ser equitativo como cualquier ti-
po de contribuyente. 

En México, la tasa normal del IVA es del 16 por ciento, y
es añadido en situaciones como:

1. Enajenación de bienes.

2. Prestación de servicios independientes.

3. Los que otorguen el uso o goce temporal de bienes.

4. Los que importen bienes o servicios.

Esta cantidad se deberá retener y enterar al Fisco por cual-
quier transacción legal realizada en el territorio mexicano
al momento de que se enajene, suministre productos o ser-
vicios a través de las Plataformas Tecnológicas. Se aclara
que no importa que el servidor virtual no sea mexicano; por
cada enajenación electrónica se deberá enterar el impuesto
respectivo.

Esta iniciativa de reforma y adición propone obligaciones
entre las cuales se encuentran: la de recaudar el ISR e IVA
en el momento mismo que se efectué la enajenación, sumi-
nistro o prestación de un servicio mediante plataformas
tecnológicas o algún otro medio digital, durante el periodo
o ejercicio fiscal del que se trate y a su vez entregar al con-
tribuyente el Comprobante Fiscal Digital por Internet que
acrediten el entero retenido del IVA y del ISR; en los tér-
minos que establezca el Servicio de Administración Tribu-
taria mediante reglas y resoluciones que emitan e informar
a los titulares de las cuentas concentradoras.

Es importante determinar las preguntas que todo mundo se
hace en el comercio electrónico ¿en dónde se crea el valor
de los servicios digitales y como debería imputarse sus
efectos tributarios? Una de las grandes discrepancias que
existen en las legislaciones a nivel mundial radica en co-
brar una retención, es decir, una quita del monto a pagar a
realizar al cliente al momento de cancelar la operación o
como mediador en ese sentido o directamente al aplicar el
IVA como si se tratara de un bien o servicio corriente, ma-
terial o de la economía tradicional, esas son las grandes
preguntas que encierran precisamente el nuevo marco jurí-
dico para 2020 que nosotros nos proponemos. Ahora bien,
hay unas tasas de varios países que son altas como Norue-
ga con una tasa del IVA del 25% a los servicios digitales en
ese sentido, fue el primer país que aplicó el IVA a los ser-
vicios digitales en 2011 o una tasa pequeña del 5% como
en Arabia Saudita y Emiratos Árabes aplicado en Diciem-
bre de 2018, es decir, hay una gran variedad de tasas del
3% al 6% en diferentes partes del mundo, sin embargo,
nosotros demostraremos en esta iniciativa la aplicación de
las tasas del IVA e ISR respectivas de nuestro país, es de-
cir, aplicarle al comercio electrónico que se da a través de
plataformas tecnológicas vía electrónica, lo mismo que el
comercio tradicional sin agregar que los cautivos aquí en
México pagan muchísimo más impuestos en general y
otros tipos de derechos que las propias plataformas porque
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muchas de ellas funcionan incluso sin recursos humanos en
nuestro país.

Reiteramos nuestra propuesta encaminada a que no impor-
ta si el servidor mediante el cual se realice la enajenación,
se encuentra en México o en cualquier lugar del mundo, se-
an estos contribuyentes o incluso extranjeros sin estableci-
miento permanente en territorio nacional, pero que su fuen-
te de riqueza provenga de operaciones en el país. Pero de
lograr cambiar esta situación, la actividad tributaria co-
menzará a cobrar este gravamen en todas sus transacciones
realizadas por Plataformas Tecnológicas.

Por lo que, proponemos establecer que los actos de comer-
cios electrónicos paguen impuestos, es un mecanismo efec-
tivo para combatir los esquemas de fraude y evasión sin in-
cidir en forma negativa en el patrimonio de los
contribuyentes.

En consecuencia, para sustentar lo expuesto, se presenta un
cuadro comparativo para clarificar los alcances que tiene
esta iniciativa:
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Fundamento legal

Por las consideraciones expuestas, en mi calidad de Diputado
Federal del Grupo Parlamentario de Morena de la LXIV Le-
gislatura de la Cámara de Diputados del Honorable Congre-
so de la Unión, con fundamento en los artículos 71, fracción
II, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos; y 6o. numeral 1, fracción I, 77 y 78 del Reglamento de
la Cámara de Diputados, someto a consideración del Pleno de
esta Soberanía, la Iniciativa con proyecto de:

Decreto por el que se reforma y adicionan a diversas
disposiciones del Código Fiscal de la Federación, la Ley
del Impuesto al Valor Agregado y la Ley del Impuesto
sobre la Renta

Primero. Se reforma y adiciona los artículos 1o, 27.BIS
y 29 del Código Fiscal De la Federación, para quedar de
la siguiente manera:

Artículo 1o. Las personas físicas y las morales, que sean
residentes o no en territorio nacional, así como los men-
cionados en el Artículos 1o Fracción IV de la Ley del
Impuesto sobre la Renta y del Artículo 1o Fracción V de
la Ley del Impuesto al Valor Agregado, están obligadas a
contribuir para los gastos públicos conforme a las leyes fis-
cales respectivas siempre que realicen operaciones en terri-
torio nacional. Las disposiciones de este Código se aplica-
rán en su defecto y sin perjuicio de lo dispuesto por los
tratados internacionales de los que México sea parte. Sólo
mediante ley podrá destinarse una contribución a un gasto
público específico.

La Federación queda obligada a pagar contribuciones úni-
camente cuando las leyes lo señalen expresamente.

Los estados extranjeros, en casos de reciprocidad, no están
obligados a pagar impuestos. No quedan comprendidas en
esta exención las entidades o agencias pertenecientes a di-
chos estados.

Las personas que de conformidad con las leyes fiscales no
estén obligadas a pagar contribuciones, únicamente ten-
drán las otras obligaciones que establezcan en forma ex-
presa las propias leyes.

Artículo 27 Bis. Para efectos de los contribuyentes se-
ñalados en el Artículos 1 Fracción IV de la Ley del Im-
puesto sobre la Renta, así como del Artículo 1 Fracción
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V de la Ley del Impuesto al Valor Agregado tendrán las
siguientes obligaciones:

I. Inscribirse en el Padrón para Suministrar Servi-
cios y Productos a través de Plataformas Tecnológi-
cas en Territorio Nacional ante el Servicio de Admi-
nistración Tributaria conforme a las Reglas de
Carácter General que para tal efecto expida el Ser-
vicio de Administración Tributaria.

II. Informar sobre las operaciones que realicen cada
mes en territorio nacional y enterar el impuesto al
Servicio de Administración Tributaria dentro de los
17 días siguientes al mes inmediato posterior en que
hayan realizado la enajenación de bienes tangibles o
intangibles, proveer servicios o suministros a través
de plataformas tecnológicas, pudiendo en su caso
acreditar dichos impuestos retenidos por las institu-
ciones bancarias y financieras en el país donde ten-
gan su domicilio fiscal.

III. El Impuesto al Valor Agregado y el Impuestos
Sobre la Renta que se les retengan serán conforme a
las tasas y tarifas que prevea la Ley respectiva en
cuanto al origen de los productos, servicios o sumi-
nistros y el monto de dicho ingreso.

Para efectos de los Artículos 1 Fracción IV de la Ley del
Impuesto sobre la Renta, así como del Artículo 1 Frac-
ción V de la Ley del Impuesto al Valor Agregado las ins-
tituciones del sistema financiero serán las responsables
de retener y enterar dichos impuestos al Servicio de Ad-
ministración Tributaria, en su carácter de obligadas so-
lidarias en los términos que mediante reglas de carácter
general establezcan las autoridades hacendarias.

Para los efectos de este artículo, las instituciones del sis-
tema financiero deberán efectuar la concentración del
entero de dichos impuestos que recauden a la Tesorería
de la Federación, el día hábil bancario siguiente a la fe-
cha en que se efectúe la recaudación, a través de depó-
sito electrónico, que se realice por el importe que co-
rresponda, en cualquiera de las cuentas bancarias que
la Tesorería de la Federación mantiene en las institu-
ciones de crédito autorizadas.

Para tales efectos las instituciones financieras efectua-
rán la retención del 10% del impuesto sobre la renta,
así como la tasa general del 16% del Impuesto al Valor

Agregado o en su caso la tasa vigente en la Región Fron-
teriza donde tenga su domicilio Fiscal el usuario final
de los suministros o prestación de servicios, así como la
enajenación de bienes tangibles o intangibles comercia-
lizado mediante plataformas tecnológicas.

Artículo 29. Cuando las leyes fiscales establezcan la obliga-
ción de expedir comprobantes fiscales por los actos o activi-
dades que realicen, por los ingresos que se perciban o por las
retenciones de contribuciones que efectúen, los contribuyen-
tes deberán emitirlos mediante documentos tecnológicas a
través de la página de Internet del Servicio de Administración
Tributaria. Las personas que adquieran bienes, disfruten de su
uso o goce temporal, reciban servicios o aquéllas a las que les
hubieren retenido contribuciones deberán solicitar el com-
probante fiscal digital por Internet respectivo.

Los contribuyentes o los no residentes sin establecimien-
to permanente en el país que efectúen una enajenación
de productos o servicios por medio de plataformas tec-
nológicas a que se refiere el párrafo anterior deberán cum-
plir con las obligaciones siguientes:

I. Contar con un certificado de firma electrónica avan-
zada vigente.

II. Tramitar ante el Servicio de Administración Tributa-
ria el certificado para el uso de los sellos digitales.

Los contribuyentes podrán optar por el uso de uno o más
certificados de sellos digitales que se utilizarán exclusi-
vamente para la expedición de los comprobantes fisca-
les mediante documentos digitales. El sello digital per-
mitirá acreditar la autoría de los comprobantes fiscales
tecnológicas por Internet que expidan las personas físi-
cas y morales, el cual queda sujeto a la regulación apli-
cable al uso de la firma electrónica avanzada.

Los contribuyentes podrán tramitar la obtención de un
certificado de sello digital para ser utilizado por todos
sus establecimientos o locales, o bien, tramitar la obten-
ción de un certificado de sello digital por cada uno de
sus establecimientos. El Servicio de Administración Tri-
butaria establecerá mediante reglas de carácter general
los requisitos de control e identificación a que se sujeta-
rá el uso del sello digital de los contribuyentes.

La tramitación de un certificado de sello digital sólo
podrá efectuarse mediante formato electrónico que



cuente con la firma electrónica avanzada de la persona
solicitante.

III. Cumplir los requisitos establecidos en el artículo
29-A de este Código.

IV. Remitir al Servicio de Administración Tributaria,
antes de su expedición, el comprobante fiscal digital por
Internet respectivo a través de los mecanismos tecnoló-
gicas que para tal efecto determine dicho órgano des-
concentrado mediante reglas de carácter general, con el
objeto de que éste proceda a:

a) Validar el cumplimiento de los requisitos estable-
cidos en el artículo 29-A de este Código.

b) Asignar el folio del comprobante fiscal digital.

c) Incorporar el sello digital del Servicio de Admi-
nistración Tributaria.

El Servicio de Administración Tributaria podrá autorizar a
proveedores de certificación de comprobantes fiscales tec-
nológicas por Internet para que efectúen la validación,
asignación de folio e incorporación del sello a que se refie-
re esta fracción.

Los proveedores de certificación de comprobantes fiscales
tecnológicas por Internet a que se refiere el párrafo anterior
deberán estar previamente autorizados por el Servicio de
Administración Tributaria y cumplir con los requisitos que
al efecto establezca dicho órgano desconcentrado median-
te reglas de carácter general.

El Servicio de Administración Tributaria podrá revocar
las autorizaciones emitidas a los proveedores a que se re-
fiere esta fracción, cuando incumplan con alguna de las
obligaciones establecidas en este artículo, en la autoriza-
ción respectiva o en las reglas de carácter general que les
sean aplicables.

Para los efectos del segundo párrafo de esta fracción, el
Servicio de Administración Tributaria podrá proporcionar
la información necesaria a los proveedores autorizados de
certificación de comprobantes fiscales tecnológicas por 
Internet.

I. Una vez que al comprobante fiscal digital por Internet
se le incorpore el sello digital del Servicio de Adminis-
tración Tributaria o, en su caso, del proveedor de certi-

ficación de comprobantes fiscales tecnológicas, deberán
entregar o poner a disposición de sus clientes, a través
de los medios electrónicos que disponga el citado órga-
no desconcentrado mediante reglas de carácter general,
el archivo electrónico del comprobante fiscal digital por
Internet y, cuando les sea solicitada por el cliente, su re-
presentación impresa, la cual únicamente presume la
existencia de dicho comprobante fiscal.

II. Cumplir con las especificaciones que en materia de
informática determine el Servicio de Administración
Tributaria mediante reglas de carácter general. 

Los contribuyentes podrán comprobar la autenticidad de
los comprobantes fiscales tecnológicas por Internet que re-
ciban consultando en la página de Internet del Servicio de
Administración Tributaria si el número de folio que ampa-
ra el comprobante fiscal digital fue autorizado al emisor y
si al momento de la emisión del comprobante fiscal digital,
el certificado que ampare el sello digital se encontraba vi-
gente y registrado en dicho órgano desconcentrado.

En el caso de las devoluciones, descuentos y bonificacio-
nes a que se refiere el artículo 25 de la Ley del Impuesto
sobre la Renta, se deberán expedir comprobantes fiscales
tecnológicas por Internet.

El Servicio de Administración Tributaria, mediante reglas
de carácter general, podrá establecer facilidades adminis-
trativas para que los contribuyentes emitan sus compro-
bantes fiscales tecnológicas por medios propios, a través de
proveedores de servicios o con los medios electrónicos que
en dichas reglas determine. De igual forma, a través de las
citadas reglas podrá establecer las características de los
comprobantes que servirán para amparar el transporte de
mercancías, así como de los comprobantes que amparen
operaciones realizadas con el público en general.

Tratándose de actos o actividades que tengan efectos fisca-
les en los que no haya obligación de emitir comprobante
fiscal digital por Internet, el Servicio de Administración
Tributaria podrá, mediante reglas de carácter general, esta-
blecer las características de los documentos tecnológicas
que amparen dichas operaciones.

Tratándose de residentes en el extranjero sin estableci-
miento permanente en territorio nacional que efectúen
una enajenación o funjan como intermediarios de pro-
ductos o servicios por medio de plataformas tecnológi-
cas; se respetarán las disposiciones aplicables en los tra-
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tados internacionales en materia de doble tributación
para la emisión de Comprobantes Digitales por Inter-
net que acredite la enajenación de un bien tangible o in-
tangible, prestación de servicios o suministros en mate-
ria de Comercio Electrónico a través de plataformas
tecnológicas. Así mismo se les exime a los no residentes
sin establecimiento permanente en el país que efectúen
una enajenación de productos o servicios por medio de
plataformas tecnológicas de cumplir alguna de las obli-
gaciones que no estén contemplados en la legislación
donde acrediten su residencia permanente enumeradas
en este artículo siempre que demuestren que alguna de
estas obligaciones no estén reguladas por las disposicio-
nes donde tengan su domicilio fiscal y que no contra-
vengan a las disposiciones en materia de comprobante
fiscal de este ordenamiento.

Segundo: Se adiciona el artículo 1o. y 90 de la Ley del Im-
puesto sobre la Renta, para quedar como a continuación se
menciona:

Artículo 1. Las personas físicas y las morales están obli-
gadas al pago del impuesto sobre la renta en los siguientes
casos:

I. Las residentes en México, respecto de todos sus in-
gresos, cualquiera que sea la ubicación de la fuente de
riqueza de donde procedan. 

II. Los residentes en el extranjero que tengan un esta-
blecimiento permanente en el país, respecto de los in-
gresos atribuibles a dicho establecimiento permanente. 

III. Los residentes en el extranjero, respecto de los in-
gresos procedentes de fuentes de riqueza situadas en te-
rritorio nacional, cuando no tengan un establecimiento
permanente en el país, o cuando teniéndolo, dichos in-
gresos no sean atribuibles a éste.

Los residentes en el extranjero que enajenen bienes tan-
gibles o intangibles, provean servicios o suministros a
través de plataformas tecnológicas o cualquier medio
electrónico, cuando estos no cuenten con establecimien-
to permanente pero su fuente de riqueza provenga de
territorio nacional.

Artículo 90. Están obligadas al pago del impuesto estable-
cido en este Título, las personas físicas residentes en Mé-
xico que obtengan ingresos en efectivo, en bienes, deven-

gado cuando en los términos de este Título señale, en cré-
dito, en servicios en los casos que señale esta Ley, o de
cualquier otro tipo. También están obligadas al pago del
impuesto, las personas físicas residentes en el extranjero
que realicen actividades empresariales o presten servicios
personales independientes, en el país, a través de un esta-
blecimiento permanente, por los ingresos atribuibles a és-
te. Así mismo estarán obligadas al pago del impuesto las
personas físicas que enajenen bienes tangibles o intangi-
bles, provean servicios o suministros a través de plata-
formas tecnológicas o cualquier medio electrónico,
cuando estos no cuenten con establecimiento perma-
nente pero su fuente de riqueza provenga de territorio
nacional.

Las personas físicas residentes en México están obligadas
a informar, en la declaración del ejercicio, sobre los prés-
tamos, los donativos y los premios, obtenidos en el mismo,
siempre que éstos, en lo individual o en su conjunto, exce-
dan de $600,000.00.

Las personas físicas residentes en México deberán infor-
mar a las autoridades fiscales, a través de los medios y for-
matos que para tal efecto señale el Servicio de Administra-
ción Tributaria mediante reglas de carácter general,
respecto de las cantidades recibidas por los conceptos se-
ñalados en el párrafo anterior al momento de presentar la
declaración anual del ejercicio fiscal en el que se obtengan.

No se consideran ingresos obtenidos por los contribuyen-
tes, los rendimientos de bienes entregados en fideicomiso,
en tanto dichos rendimientos únicamente se destinen a fi-
nes científicos, políticos o religiosos o a los establecimien-
tos de enseñanza y a las instituciones de asistencia o de be-
neficencia, señalados en la fracción III del artículo 151 de
esta Ley, o a financiar la educación hasta nivel licenciatu-
ra de sus descendientes en línea recta, siempre que los es-
tudios cuenten con reconocimiento de validez oficial.

Tampoco se consideran ingresos para efectos de este Títu-
lo, los ingresos por apoyos económicos o monetarios que
reciban los contribuyentes a través de los programas pre-
vistos en los presupuestos de egresos, de la Federación o de
las Entidades Federativas.

Para efectos del párrafo anterior, en el caso de que los re-
cursos que reciban los contribuyentes se destinen al apoyo
de actividades empresariales, los programas correspon-
dientes deberán contar con un padrón de beneficiarios; los
recursos se deberán distribuir a través de transferencia



electrónica de fondos a nombre de los beneficiarios quie-
nes, a su vez, deberán cumplir con las obligaciones que se
hayan establecido en las reglas de operación de los citados
programas y deberán contar con la opinión favorable por
parte de la autoridad competente respecto del cumplimien-
to de obligaciones fiscales, cuando estén obligados a soli-
citarla en los términos de las disposiciones fiscales. Los
gastos o erogaciones que se realicen con los apoyos econó-
micos a que se refiere este párrafo, que no se consideren in-
gresos, no serán deducibles para efectos de este impuesto.
Las dependencias o entidades, federales o estatales, encar-
gadas de otorgar o administrar los apoyos económicos o
monetarios, deberán poner a disposición del público en ge-
neral y mantener actualizado en sus respectivos medios
electrónicos, el padrón de beneficiarios a que se refiere es-
te párrafo, mismo que deberá contener los siguientes datos:
nombre de la persona física beneficiaria, el monto, recurso,
beneficio o apoyo otorgado para cada una de ellas, la uni-
dad territorial, edad y sexo.

Cuando las personas tengan deudas o créditos, en moneda
extranjera, y obtengan ganancia cambiaria derivada de la
fluctuación de dicha moneda, considerarán como ingreso la
ganancia determinada conforme a lo previsto en el artículo
143 de esta Ley.

Se consideran ingresos obtenidos por las personas físicas,
los que les correspondan conforme al Título III de esta Ley,
así como las cantidades que perciban para efectuar gastos
por cuenta de terceros, salvo que dichos gastos sean res-
paldados con comprobantes fiscales a nombre de aquél por
cuenta de quien se efectúa el gasto.

Tratándose de ingresos provenientes de fuente de riqueza
ubicada en el extranjero, los contribuyentes no los consi-
derarán para los efectos de los pagos provisionales de este
impuesto, salvo lo previsto en el artículo 96 de esta Ley.

Las personas físicas residentes en el país que cambien su re-
sidencia durante un año de calendario a otro país, considera-
rán los pagos provisionales efectuados como pago definitivo
del impuesto y no podrán presentar declaración anual.

Los contribuyentes de este Título que celebren operaciones
con partes relacionadas, están obligados, para los efectos
de esta Ley, a determinar sus ingresos acumulables y sus
deducciones autorizadas, considerando, para esas opera-
ciones, los precios y montos de contraprestaciones que hu-
bieran utilizado con o entre partes independientes en ope-
raciones comparables. En el caso contrario, las autoridades

fiscales podrán determinar los ingresos acumulables y las
deducciones autorizadas de los contribuyentes, mediante la
determinación del precio o monto de la contraprestación en
operaciones celebradas entre partes relacionadas, conside-
rando, para esas operaciones, los precios y montos de con-
traprestaciones que hubieran utilizado partes independien-
tes en operaciones comparables, mediante la aplicación de
los métodos previstos en el artículo 180 de esta Ley, ya sea
que éstas sean con personas morales, residentes en el país
o en el extranjero, personas físicas y establecimientos per-
manentes en el país de residentes en el extranjero, así co-
mo en el caso de las actividades realizadas a través de 
fideicomisos.

Se considera que dos o más personas son partes relaciona-
das, cuando una participa de manera directa o indirecta en
la administración, control o capital de la otra, o cuando una
persona o grupo de personas participe, directa o indirecta-
mente, en la administración, control o en el capital de di-
chas personas, o cuando exista vinculación entre ellas de
acuerdo con la legislación aduanera.

Tercero: Se adiciona el artículo 1o, 1o.-A, 5o.-D, 19, 21 y
22 de la Ley al Valor Agregado para quedar como a conti-
nuación se menciona:

Artículo 1o. Están obligadas al pago del impuesto al valor
agregado establecido en esta Ley, las personas físicas y las
morales o los residentes en el extranjero cuando estos no
cuenten con establecimiento permanente pero su fuente
de riqueza provenga de territorio nacional y realicen los
actos o actividades siguientes:

I. Enajenen bienes.

II. Presten servicios independientes.

III. Otorguen el uso o goce temporal de bienes.

IV. Importen bienes o servicios.

V. Enajenen bienes tangibles o intangibles, provean
productos y servicios suministrados a través de pla-
taformas tecnológicas.

El impuesto se calculará aplicando a los valores que seña-
la esta Ley, la tasa del 16%. El impuesto al valor agregado
en ningún caso se considerará que forma parte de dichos
valores.
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El contribuyente trasladará dicho impuesto, en forma ex-
presa y por separado, a las personas que adquieran los bie-
nes, los usen o gocen temporalmente, o reciban los servi-
cios. Se entenderá por traslado del impuesto el cobro o
cargo que el contribuyente debe hacer a dichas personas de
un monto equivalente al impuesto establecido en esta Ley,
inclusive cuando se retenga en los términos de los artículos
1o.-A o 3o., tercer párrafo de la misma.

El contribuyente pagará en las oficinas autorizadas la di-
ferencia entre el impuesto a su cargo y el que le hubieran
trasladado o el que él hubiese pagado en la importación
de bienes o servicios, siempre que sean acreditables en
los términos de esta Ley. En su caso, el contribuyente
disminuirá del impuesto a su cargo, el impuesto que se le
hubiere retenido.

El traslado del impuesto a que se refiere este artículo no se
considerará violatorio de precios o tarifas, incluyendo los
oficiales.

Artículo 1o.-A. Están obligados a efectuar la retención del
impuesto que se les traslade, los contribuyentes que se ubi-
quen en alguno de los siguientes supuestos: 

I. Sean instituciones de crédito que adquieran bienes
mediante dación en pago o enajenación judicial o 
fiduciaria.

II. Sean personas morales que:

a) Reciban servicios personales independientes de
manera directa o a través de medios digitalizados,
o usen o gocen temporalmente bienes, prestados u
otorgados por personas físicas, respectivamente.

b) Adquieran desperdicios para ser utilizados co-
mo insumo de su actividad industrial o para su 
comercialización. 

c) Reciban servicios de autotransporte terrestre de
bienes, prestados por personas físicas o morales.

d) Reciban servicios prestados por comisionistas,
cuando éstos sean personas físicas. 

III. Sean personas físicas o morales residentes o no en
el extranjero con o sin establecimiento permanente
en territorio nacional que adquieran:

a) Bienes tangibles o intangibles, o los usen o gocen
temporalmente, que enajenen u otorguen residentes
en el extranjero sin establecimiento permanente en
el país. Para los efectos de esta Ley son bienes
tangibles los que se pueden tocar, pesar o medir;
e intangibles los que no tienen al menos una de es-
tas características.

b) Servicios de telecomunicación: aquellos servi-
cios que tengan por objeto la transmisión, emi-
sión y recepción de señales, textos, imágenes y so-
nidos o información de cualquier naturaleza, por
hilo, radio, medios ópticos u otros medios electro-
magnéticos, incluyendo la cesión o concesión de
un derecho al uso de medios para tal transmisión,
emisión o recepción, así como la provisión de ac-
ceso a redes informáticas.

c) Servicios prestados vía electrónica: aquellos
servicios que consistan en la transmisión enviada
inicialmente y recibida en destino por medio de
equipos de procesamiento, incluido el almacena-
miento de datos, y enteramente transmitida,
transportada y recibida por cable, radio, sistema
óptico u otros medios electrónicos y, entre otros,
los siguientes:

d) El suministro y alojamiento de sitios informáticos.

e) El mantenimiento a distancia de programas y
de equipos.

f) El suministro de programas y su actualización.

g) El suministro de imágenes, texto, información
y la puesta a disposición de bases de datos.

h) El suministro de música, películas, juegos, in-
cluidos los de azar o de dinero, y de emisiones y
manifestaciones políticas, culturales, artísticas,
deportivas, científicas o de ocio.

i) Suministro de publicidad y estrategias de estu-
dios de mercado enfocados a la mejora competiti-
va de productos o servicios.

j) El suministro de enseñanza a distancia.

k) Subscripciones electrónicas.



Estos conceptos se mencionan de manera enunciativo,
pero no limitativo, por lo que pueden encuadrar cual-
quier tipo de enajenaciones, prestación de servicios, su-
ministro de bienes y servicios.

No efectuarán la retención a que se refiere este artículo las
personas físicas o morales que estén obligadas al pago del
impuesto exclusivamente por la importación de bienes. 

Quienes efectúen la retención a que se refiere este artículo
sustituirán al enajenante, prestador de servicio u otorgante
del uso o goce temporal de bienes en la obligación de pago
y entero del impuesto. 

El retenedor efectuará la retención del impuesto en el mo-
mento en el que pague el precio o la contraprestación y so-
bre el monto de lo efectivamente pagado y lo enterará me-
diante declaración en las oficinas autorizadas,
conjuntamente con el pago del impuesto correspondiente al
mes en el cual se efectúe la retención o, en su defecto, a
más tardar el día 17 del mes siguiente a aquél en el que hu-
biese efectuado la retención, sin que contra el entero de la
retención pueda realizarse acreditamiento, compensación o
disminución alguna. 

El Ejecutivo Federal, en el reglamento de esta ley, podrá
autorizar una retención menor al total del impuesto causa-
do, tomando en consideración las características del sector
o de la cadena productiva de que se trate, el control del
cumplimiento de obligaciones fiscales, así como la necesi-
dad demostrada de recuperar con mayor oportunidad el im-
puesto acreditable.

Artículo 19. Para los efectos de esta Ley se entiende por
uso o goce temporal de bienes, el arrendamiento, el usu-
fructo y cualquier otro acto, independientemente de la for-
ma jurídica que al efecto se utilice, por el que una persona
permita a otra usar o gozar temporalmente bienes tangibles
o intangibles, a cambio de una contraprestación.

Se dará el tratamiento que está Ley establece para el uso o
goce temporal de bienes, a la prestación del servicio de
tiempo compartido. 

Se considera prestación del servicio de tiempo compartido,
independientemente del nombre o de la forma que se dé, al
acto jurídico correspondiente, consistente en poner a dis-
posición de una persona o grupo de personas, directamen-
te o a través de un tercero, el uso, goce o demás derechos
que se convengan sobre un bien o parte del mismo, en una

unidad variable dentro de una clase determinada, por pe-
riodos previamente convenidos mediante el pago de una
cantidad o la adquisición de acciones o partes sociales de
una persona moral, sin que en este último caso se trasmitan
los activos de la persona moral de que se trate.

Artículo 21. Para los efectos de esta Ley, se entiende que
se concede el uso o goce temporal de un bien tangible o in-
tangible en territorio nacional, cuando en éste se encuentre
el bien en el momento de su entrega material a quien va a
realizar su uso o goce

Artículo 22. Cuando se otorgue el uso o goce temporal de
un bien tangible o intangible, se tendrá obligación de pa-
gar el impuesto en el momento en el que quien efectúa di-
cho otorgamiento cobre las contraprestaciones derivadas
del mismo y sobre el monto de cada una de ellas.

Transitorio

Único: El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Notas

1 Definición de comercio que se establece en el Artículo 75 del Códi-
go de Comercio en vigor.

2 OCDE (2011), Estudios económicos de la OCDE: México 2011,
OECD Publishing. http://dx.doi.org/10.1787/9789264115934-es

3 https://www.asociaciondeinternet.mx/es/component/remository/Co-
mercio-Electronico/Estudio-de-Comercio-Electronico-en-Mexico-
2018/lang,es-es/?Itemid=

4 https://www.spotify.com/mx/legal/end-user-agreement/?language=
es&country=mx#s5

5 Fuente: Elaborado por el CEFP con datos del estudio de Comercio
electrónico en México 2018, Asociación de Internet. (El dato de 2018
es estimado).

Dado en la Cámara de Diputados del honorable Congreso de la Unión,
el 19 de septiembre de 2019.— Diputado Manuel Rodríguez Gonzá-
lez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para dictamen.
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LEY GENERAL DE EDUCACIÓN 

«Iniciativa que reforma y adiciona diversas disposiciones
de la Ley General de Educación, a cargo de la diputada
Cynthia Iliana López Castro, del Grupo Parlamentario del
PRI

La que suscribe, Cynthia López Castro, integrante del Gru-
po Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional
en la LXIV Legislatura del Congreso de la Unión, con fun-
damento en las facultades que confieren los artículos 71,
fracción II, y 78, fracción III, de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos; y 55, fracción II, del Regla-
mento para el Gobierno Interior del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, somete a consideración de
este pleno la presente iniciativa con proyecto de decreto,
por el que se reforman y adicionan diversas disposiciones
de la Ley General de Educación, conforme a la siguiente

Exposición de Motivos

En mayo del presente año, el pleno de la Cámara de Dipu-
tados del Congreso de la Unión aprobó el decreto por el
que se reforman, adicionan y derogan diversas disposicio-
nes de los artículos 3o., 31 y 73 de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos, en materia educativa.
Ése fue el primer paso de un largo camino que tiene como
meta mejorar la educación impartida a los niños y los jó-
venes de México.

Ahora, para avanzar en la implantación de la reforma
educativa es preciso mejorar la legislación secundaria en
la materia. Con esta finalidad, es necesario realizar va-
rias reformas y adiciones a la Ley General de Educación,
concretamente en ocho aspectos que me parecen de la
mayor trascendencia:

1. Fortalecer la noción de obligatoriedad de la educación.

2. Remunerar y dar reconocimiento al servicio social.

3. Prohibir la venta de alimentos con bajo valor nutriti-
vo y alto contenido calórico en las inmediaciones de los
planteles escolares.

4. Reconocer la importancia de la educación inicial.

5. Incorporar los principios de libertad, creatividad y
responsabilidad en el proceso educativo.

6. Establecer el vínculo entre los planes y programas de
las escuelas normales y la educación básica.

7. Establecer los elementos de normalidad mínima de la
operación escolar.

Fortalecer la noción de obligatoriedad de la educación

En el país, todos los niños y los jóvenes tienen derecho a
recibir la educación que imparte el Estado. Sin embargo,
para que esté plenamente garantizado este derecho, las
autoridades educativas estarían obligadas a dar aviso a
las instancias encargadas de proteger los derechos de los
niños y los adolescentes cuando adviertan que las ma-
dres, los padres de familia o los tutores incumplen sus
obligaciones establecidas en el artículo 129 de la Ley
General de Educación.

Reconocer la importancia de la educación dual

Es necesario reivindicar a la educación dual como una ex-
celente forma de vincular a la formación que se recibe en
la escuela con las necesidades de las empresas.

Remunerar y dar reconocimiento al servicio social

Las autoridades educativas, en coordinación con las ins-
tituciones de educación respectivas, deberían promover
lo necesario a efecto de establecer diversos mecanismos
de acreditación del servicio social o sus equivalentes, así
como la posibilidad de otorgar algún apoyo a las perso-
nas prestadoras de servicio social y que sea considerado
parte de su experiencia en el desempeño de labores 
profesionales.

Prohibir la venta de alimentos con bajo valor nutritivo
y alto contenido calórico en las inmediaciones de los
planteles escolares

Las autoridades educativas deberían promover con las auto-
ridades correspondientes que se prohíba la venta de alimen-
tos con bajo valor nutritivo y alto contenido calórico en las
inmediaciones de los planteles escolares.

Reconocer la importancia de la educación inicial

Se deberían promover diversas opciones educativas en ma-
teria de educación inicial, tales como las desarrolladas en el
seno de las familias y a escala comunitaria.



Incorporar los principios de libertad, creatividad y res-
ponsabilidad en el proceso educativo

El proceso educativo que se genere a partir de la aplicación
de los planes y programas de estudios se debería basar en
la libertad, creatividad y responsabilidad que aseguren una
armonía entre las relaciones de educandos y docentes; a su
vez, promoverá el trabajo en grupo para asegurar la comu-
nicación y el diálogo entre los diversos actores de la co-
munidad educativa.

Establecer el vínculo entre los planes y programas de
las escuelas normales y la educación básica

Las revisiones que se realicen a los planes y programas de
estudio de las escuelas normales deberían vincularse estre-
chamente con las necesidades de la educación básica, a fin
de que, en su caso, las actualizaciones a realizarse contri-
buyan al logro del aprendizaje de los educandos.

Establecer los elementos de normalidad mínima de la
operación escolar

La Guía Operativa para la Organización y Funciona-
miento de los Servicios de Educación debería ser un do-
cumento de carácter operativo y normativo, en el cual se
establecerán los elementos de normalidad mínima de la
operación escolar.

Por lo expuesto y fundado someto a consideración de esta
asamblea la siguiente iniciativa con proyecto de

Decreto por el que se reforman y adicionen diversos ar-
tículos de la Ley General de Educación

Único. Se adicionan los párrafos quinto al artículo 22,
cuarto al artículo 25, tercero al artículo 38 y último al ar-
tículo 45; y se modifican los párrafos tercero del artículo
75, segundo del artículo 107, final del artículo 129 y se-
gundo del artículo 137 de la Ley General de Educación, pa-
ra quedar como sigue:

Artículo 22. …

…

…

…

El proceso educativo que se genere a partir de la apli-
cación de los planes y programas de estudios se basará
en la libertad, creatividad y responsabilidad que asegu-
ren una armonía entre las relaciones de educandos y
docentes; a su vez, promoverá el trabajo en grupo para
asegurar la comunicación y el diálogo entre los diversos
actores de la comunidad educativa.

Artículo 25. …

…

…

Las revisiones a que se refiere este artículo considera-
rán los planes y programas de estudio de la educación
básica, con la finalidad de que, en su caso, las actuali-
zaciones a realizarse contribuyan al logro del aprendi-
zaje de los educandos.

Artículo 38. …

…

Para tal efecto, promoverá diversas opciones educati-
vas en su impartición como las desarrolladas en el seno
de las familias y a nivel comunitario.

Artículo 45. …

…

I. a VIII. …

Comprenderá, a su vez, otros servicios en las modalida-
des escolarizada, mixta que incluya la educación dual
con formación en escuela y empresa, y no escolariza-
da que cumplan con los propósitos señalados en el pri-
mer párrafo de este artículo.

Artículo 75. …

…

Las autoridades educativas promoverán con las autorida-
des correspondientes que se prohíba la venta de ali-
mentos con bajo valor nutritivo y alto contenido calórico
en las inmediaciones de los planteles escolares.

Artículo 107. …
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La Guía Operativa para la Organización y Funcionamiento
de los Servicios de Educación será un documento de ca-
rácter operativo y normativo, en el cual se establecerán
los elementos de normalidad mínima de la operación
escolar…

Artículo 129. …

I. a VII. …

En caso de incumplimiento de alguna de las obliga-
ciones a las que se refiere este artículo por parte de
madres y padres de familia o tutores, las autoridades
educativas darán aviso a las instancias encargadas
de la protección de los derechos de niñas, niños y
adolescentes para los efectos correspondientes en
términos de la legislación aplicable.

Artículo 137. …

Las autoridades educativas, en coordinación con las
instituciones de educación respectivas, promoverán lo
necesario a efecto de establecer diversos mecanismos de
acreditación del servicio social o sus equivalentes, así
como la posibilidad de otorgar algún apoyo a las perso-
nas prestadoras de servicio social y que sea considera-
do parte de su experiencia en el desempeño de labores
profesionales.

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor el día si-
guiente al de su publicación en el Diario Oficial de la 
Federación.

Segundo. A la entrada en vigor del presente decreto que-
dará abrogado el decreto que compila diversos beneficios
fiscales y establece medios de simplificación administrati-
va, así como todas las disposiciones que contravengan el
presente decreto.

Ciudad de México, a 19 de septiembre de 2019.— Diputada Cynthia
López Castro (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación, para dictamen.

PROPOSICIONES CON PUNTO DE ACUERDO 

CAPACITACIÓN A GANADEROS Y APICULTORES
PARA QUE IDENTIFIQUEN A SUS ANIMALES DEN-
TRO DE LA UNIDAD DE PRODUCCIÓN PECUARIA

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la Sa-
der a promover por el Sistema Nacional de Identificación
Animal para Bovinos y Colmenas cursos de capacitación
encaminados a que ganaderos y apicultores puedan identi-
ficar a sus animales en su unidad de producción, a cargo de
la diputada María del Carmen Bautista Peláez, del Grupo
Parlamentario de Morena

La suscrita, María del Carmen Bautista Peláez, integrante
del Grupo Parlamentario de Morena en la LXIV Legislatu-
ra del Congreso de la Unión, con fundamento en lo dis-
puesto en los artículos 71, fracción II, 72 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, y 6, numeral 1,
fracción I, 77 y 78 del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados, somete a consideración de esta honorable asamblea
la siguiente proposición con punto de acuerdo, por el que
se solicita a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Ru-
ral, a través del Sistema Nacional de Identificación Animal
para Bovinos y Colmenas a promover y difundir cursos de
capacitación para que ganaderos y apicultores puedan
identificar a sus propios animales dentro de su Unidad de
Producción Pecuaria (UPP), conforme a las siguientes 

Consideraciones

Durante los últimos años México ha mostrado evidencia de
un bajo desempeño en el sector primario. La orientación de
la política económica a un modelo basado en la exporta-
ción de manufacturas ha incentivado el crecimiento de la
economía, sin embargo, ha dejado de lado el desarrollo del
sector primario. 

Cerca de 90 por ciento de la producción agropecuaria de
México la integran 30 productos de los cuales cuatro de
ellos son carne de bovino (14 por ciento), carne de pollo
(10.3 por ciento), leche fresca de vaca (8.8 por ciento), ma-
íz (8.3 por ciento), huevo (5.4 por ciento) y caña de azúcar
(5.2 por ciento); estos suman más de 50 por ciento de la
producción total.1

El sector primario (integrado por los subsectores agrícola;
cría y explotación de animales; aprovechamiento forestal;
pesca, caza, captura; y servicios relacionados con el sector)



ha reducido su participación en el PIB total de la economía
de 3.6 por ciento en 1993 a 3.1 por ciento en 2016 de
acuerdo con datos de Inegi. 

En México, la ganadería es una de las principales activida-
des productivas del sector primario en el medio rural. Hoy
día el sector ganadero representa uno de los componentes
con mayor crecimiento del sector agropecuario a nivel
mundial, siendo así la carne de res, el segundo producto ga-
nadero de mayor consumo.

La producción de carne es la labor más diseminada en el
medio rural, pues se realiza, sin excepción, en todas las zo-
nas del país y aun en condiciones ambientales adversas que
no permiten la práctica de otras actividades productivas.
México es el séptimo productor mundial de proteína ani-
mal, esto es muestra del alto potencial de desarrollo que
tiene y las ventajas competitivas que presenta el sector.2

En cuanto a la apicultura en México es una actividad im-
portante del subsector pecuario, su volumen de producción
y nivel de productividad la ubican en el sexto lugar mun-
dial; mientras que en América ocupa la tercera posición en
ambos rubros.3

Sin embargo, como se mencionó anteriormente el sector
primario se ha dejado de lado, pues se le ha dado más prio-
ridad al sector terciario, olvidándonos de que el sector pri-
mario puede aportar un significativo crecimiento del PIB
a nuestro país.

Por lo cual se convierte en una tarea fundamental apoyar el
sector agropecuario, en este sentido la Secretaría de Agri-
cultura y Desarrollo Rural, apoya a este sector a través del
Sistema Nacional de Identificación Animal para Bovinos y
Colmenas, el cual es un programa que responde a una po-
lítica de Estado cuya misión es la de identificar a los ani-
males de interés pecuario y apicultor a nivel nacional, re-
cabando, integrando y administrando la información desde
su origen (nacimiento o importación) hasta su baja (muer-
te en campo, procesamiento en rastro o exportación) en un
Banco Central de Información (BCI) para apoyo de las ac-
tividades del sector pecuario en aspectos relacionados al
manejo y la salud animal, trazabilidad, rastreabilidad, co-
mercio nacional e internacional, la generación de informa-
ción estratégica y apoyo a la administración de programas
gubernamentales.4

La identificación de animales es obligatorio de acuerdo
a la Norma Oficial Mexicana NOM-001_SAG/GAN/

2015, del Sistema Nacional de Identificación Animal pa-
ra Bovinos y Colmenas, los cuales deberán ser identifi-
cados antes de los seis meses de edad o antes de su pri-
mera movilización.

Se realiza a través de un paquete de dispositivos de identi-
ficación oficial, compuesto por dos pares de aretes: un par
de dispositivos de tipo bandera y un par de dispositivos de
tipo botón (en bovinos) o un par de discos grande y peque-
ño (en colmenas), los cuales presentan características de
diseño y anclaje que otorgan identidad, seguridad y fun-
cionalidad al identificador. Cada identificador tiene un di-
seño específico para cada especie, mismo que se adapta a
la naturaleza propia del animal y que minimiza incomodi-
dades, permitiendo que el animal se desarrolle de manera
normal.5

Cada identificador, el cual no puede ser reutilizado, tiene
un costo de $30 pesos para colmena y $ 14.04 para bovino.
Quien coloca los identificadores (aretes) a los animales y
colmenas, con base en la Norma Oficial Mexicana NOM-
001-SAG/GAN2015, únicamente pueden ser los técnicos
identificadores autorizados (TIA) y en algunos casos los
ganaderos y apicultores capacitados que estén autorizados
por el programa, quienes pueden identificar a sus propios
animales o colmenas dentro de su Unidad de Producción
Pecuaria (UPP).6 Sin embargo esto no suele ser común, por
tanto, la gran mayoría de los productores ganaderos y api-
cultores tienen que contratar a los TIA, quienes llegan a
cobrar entre $1,000 a $1,500 pesos. Lo cual llega a ser un
gasto elevado sobre todo para los pequeños productores.

Esto se debe a que muchos ganaderos y apicultores no tie-
nen la información necesaria o desconocen que existen cur-
sos de capacitación para que ellos mismos puedan identifi-
car a sus animales o colmenas dentro de su Unidad de
Producción Pecuaria (UPP)

Otro inconveniente es que el Sistema Nacional de Identifi-
cación Animal para Bovinos y Colmenas, no cuenta con
un periodo establecido para la emisión de convocatorias de
estos cursos, los cuales se imparten solamente, si al menos
cinco productores se acercan a las oficinas del programa a
pedir informes sobre dichos cursos. 

Por tanto, es necesario que el programa difunda estos cur-
sos de capacitación, para que se apoye a los ganaderos y
apicultores, para que ellos mismos identifiquen a sus ani-
males y colmenas; de modo que no sea necesario que pa-
guen a los técnicos identificadores autorizados (TIA).
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Por lo anterior expuesto, someto a consideración de esta
honorable asamblea los siguientes 

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados exhorta de manera res-
petuosa a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural a
través del Sistema Nacional de Identificación Animal para
Bovinos y Colmenas a promover cursos de capacitación
para que los ganaderos y apicultores puedan identificar a
sus propios animales o colmenas dentro de su Unidad de
Producción Pecuaria (UPP). 

Segundo. La Cámara de Diputados exhorta de manera res-
petuosa al Sistema Nacional de Identificación Animal para
Bovinos y Colmenas, tener un periodo establecido para
emitir convocatorias de los cursos de capacitación y que di-
chas convocatorias sean difundidas para que los ganaderos
y apicultores puedan acceder a esta información. 

Notas 

1 Martínez. A, Salgado A, Vázquez S. (2017). Análisis Sectorial Ten-
dencias recientes del sector primario en México. Observatorio Econó-
mico México.

2 https://www.gob.mx/firco/articulos/la-ganaderia-en-mexico?idiom=es

3 Miguel A. Magaña (2016) Productividad de la apicultura en México
y su impacto sobre la rentabilidad. Revista mexicana de ciencias agrí-
colas, versión impresa ISSN 2007-0934, volumen 7 número 5. Texco-
co. Junio-agosto 2016.

4 Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural.

5 Página oficial del Sistema Individual de Identificación de Ganado
(SIINIGA) disponible en: http://www.siniiga.org.mx/ 

6 https://www.siniiga.org.mx/docs/Banco_preguntasSINIIGA.pdf

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de
2019.— Diputada María del Carmen Bautista Peláez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Desarrollo y Conservación
Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria, para
dictamen.

SE ELIMINE LA PLAZA DE COBRO 14, 
EN PÁNUCO, VERACRUZ

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la
SHCP, la SCT y Capufe a eliminar la plaza de cobro 14, en
Pánuco, Veracruz, a cargo del diputado Ricardo García Es-
calante, del Grupo Parlamentario del PAN

El que suscribe, diputado Ricardo García Escalante, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacio-
nal, con fundamento en los artículos 6, numeral 1, fracción
I, y 79, numeral 1, fracción III, del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados de la LXIV Legislatura, presenta a la
consideración de esta soberanía proposición con punto de
acuerdo por el que se exhorta a los titulares de las Secreta-
rías de Hacienda y Crédito Público y de Comunicaciones y
Transportes, para que, con fundamento en sus atribuciones
legales, procedan a la eliminación de la plaza de cobro 14,
ubicada a la altura del municipio de Pánuco, en el estado de
Veracruz , al tenor de las siguientes

Consideraciones

En México, la libertad de tránsito es un derecho que está
garantizado por nuestra Carta Magna, contemplado en el
artículo 11, que a la letra dice lo siguiente:

“Artículo 11. Todo hombre tiene derecho para entrar en
la República, salir de ella, viajar por su territorio y mu-
dar de residencia, sin necesidad de carta de seguridad,
pasaporte, salvoconducto u otros requisitos semejantes.
El ejercicio de este derecho estará subordinado a las fa-
cultades de la autoridad judicial, en los casos de respon-
sabilidad criminal o civil, y a las de la autoridad admi-
nistrativa, por lo que toca a las limitaciones que
impongan las leyes sobre emigración, inmigración y sa-
lubridad general de la República, o sobre extranjeros
perniciosos residentes en el país”.

Sin embargo, por décadas los usuarios de las carreteras de
cuota del país han sufrido abusos por parte del gobierno fe-
deral y de las empresas privadas concesionarios al cobrar
elevadas y opacas tarifas de peaje.

El estado de Veracruz es una de las entidades que cuenta
con mayores y diversos recursos naturales, climáticos, cul-
turales y económicos por lo que significa una pieza impor-
tante en la integración del desarrollo regional y del país.



Los habitantes del municipio de Pánuco se ven afectados
por el costo de peaje derivado de la caseta de cobro núme-
ro 14, Puente Pánuco, misma que se encuentra en opera-
ción desde hace más de 30 años y no ha beneficiado a los
pobladores de dichas comunidades.

La productividad de miles de hectáreas ubicadas en la zo-
na rural del municipio de Pánuco en dirección hacia el sur,
tienen un gravamen, mismo que constituye en un factor de
división del municipio más grande del estado de Veracruz.

Organizaciones sociales, asociaciones civiles, productores
y familias de las comunidades y municipios vecinos a Pá-
nuco han mantenido desde hace tiempo su postura de eli-
minarla, ya que prefieren no acudir a la cabecera municipal
en vehículo propio, pues esto, implica tener que pagar el
peaje para entrar a su municipio, y los artículos o produc-
tos que pudieran comercializarse de esta zona adquieren un
costo extra por la misma causa.

Los ciudadanos prefieren evadir el paso por la cabecera
municipal a fin de evitar el peaje, por lo que prefieren acu-
dir hasta los municipios de Ébano o Tampico para realizar
sus compras.

Cabe señalar que los habitantes de los municipios aledaños
se dedican principalmente al comercio y la agricultura, y el
pago de la caseta ha provocado un estancamiento e impe-
dido el progreso y desarrollo de la región.

Las políticas del estado sirven para acelerar, condensar y
expandir el movimiento de las mercancías al interior de
su territorio, con la finalidad de obtener mayor fuerza de
trabajo y capital. Para acelerar este proceso, es necesario
crear las condiciones en las que el movimiento de mer-
cancías, fuerza de trabajo y los capitales se desenvuelvan
libremente.

Como ya se mencionó con anterioridad, en nuestra Cons-
titución se contempla la necesidad de crear, mantener y
administrar las vías de comunicación terrestres, por lo
que resulta paradójico que teniendo una Constitución en
la que se deposita el principio de soberanía, no se cum-
pla a la letra este mismo principio básico por el uso de
una infraestructura carretera, restringiendo el libre trán-
sito de habitantes y turistas dentro de la demarcación del
municipio de Pánuco, en la cual se extiende explícita la
facultad de recorrer el territorio nacional sin necesidad
de permiso u otro documento específico, cuestionándose

la constitucionalidad del cobro de peaje por el uso o tras-
lado por las carreteras nacionales.

Las garantías individuales consagradas en nuestra Consti-
tución que implican el resguardo de las libertades no sola-
mente se refieren a la obligación de salvaguardar el ejerci-
cio de las mismas, sino la obligación de proveer los
elementos necesarios que hagan posible su ejercicio. De tal
suerte, la libertad de tránsito obligaría al Estado mexicano
no solamente a proteger el libre desplazamiento de los in-
dividuos, sino las vías para hacerlo.

En este contexto, se considera que el derecho de libre
tránsito se encuentra garantizado ante la existencia de ca-
rreteras federales exentas del cobro de peaje. No obstan-
te, en caso de que no existan rutas alternas para el trasla-
do de bienes y personas, el ejercicio de este derecho se
hace nugatorio por lo que puede alegarse la violación de
esta garantía.

Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal que re-
gula la construcción, mantenimiento y operación de las ca-
rreteras federales, así como el otorgamiento de concesiones
para su explotación, señala en su artículo 30:

“Artículo 30. La Secretaría podrá otorgar concesiones
para construir, mantener, conservar y explotar caminos
y puentes a los particulares, estados o municipios, con-
forme al procedimiento establecido en la presente ley;
así como para mantener, conservar y explorar caminos
federales construidos o adquiridos por cualquier título
por el gobierno federal. En este último caso, las conce-
siones no podrán ser por plazos mayores a 20 años. La
Secretaría garantizará, cuando haya vías alternas, la
operación de una libre de peaje.

…”

De tal suerte, se considera que con fundamento en este dis-
positivo, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes
(SCT) y Caminos y Puentes Federales de Ingresos y Servi-
cios Conexos (Capufe) se encuentran compelidas para ope-
rar un mecanismo de exención o subvención del pago para
los habitantes de las poblaciones aledañas a las carreteras
de peaje, cuando no existan vías libres alternas, como en el
caso de plaza de cobro 14, ubicada a la altura del munici-
pio de Pánuco.
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Ha sido un reclamo reiterado de los ciudadanos de la zona
de Pánuco, que se efectúe un reordenamiento en la admi-
nistración de esa vía, a fin de que permita realizar una efi-
ciente administración de la misma, un adecuado programa
de conservación y modernización, así como la eliminación
de dicha caseta de peaje.

Hace apenas unos días, el pasado 6 de septiembre, el pe-
aje aumentó 2 pesos, por lo que ahora los usuarios deben
pagar 22 pesos, lo que ha generado la molestia e incon-
formidad de habitantes de la zona y automovilistas que
se ven obligados a transitar diariamente hacia la cabece-
ra municipal.

Apenas el pasado 18 de diciembre de 2018, presenté, en
nombre de mi grupo parlamentario, una proposición con
punto de acuerdo para exhortar a los titulares de las Secre-
tarías de Hacienda y Crédito Público y de Comunicaciones
y Transportes, y al director general de Caminos y Puentes
Federales de Ingresos y Servicios Conexos, para que, con
fundamento en sus atribuciones legales, procedan a la eli-
minación de la plaza de cobro 14, ubicada en el municipio
de Pánuco.

Es por los motivos antes citados que hoy insisto para que
la caseta sea retirada, toda vez que se trata de una sentida
demanda ciudadana, ante el menoscabo económico que ge-
nera este tipo de cobro a su economía.

Eliminar la caseta será fundamental, porque tendrá un efec-
to directo sobre el ingreso de los habitantes, mejorará las
condiciones y volumen de los flujos comerciales, de pasa-
jeros de estudiantes y de profesionistas que todos los días
transitan por esa vía, además garantizará la seguridad para
quienes viajan por esta región y denotará el desarrollo del
estado de Veracruz.

Como representantes sociales debemos atender las deman-
das y reclamaciones de los ciudadanos.

Estoy seguro de que la atención a esta demanda social será
un factor fundamental para contribuir al bienestar de los
veracruzanos, al tener un efecto directo sobre su ingreso
disponible.

Por lo anteriormente expuesto, someto a consideración de
esta soberanía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta respetuosamente
a los titulares de las Secretarías de Hacienda y Crédito Pú-
blico, y de Comunicaciones y Transportes para que, con
fundamento en sus atribuciones legales, procedan a la eli-
minación de la plaza de cobro 14, ubicada a la altura del
municipio de Pánuco, en el estado de Veracruz.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2019.—
Diputado Ricardo García Escalante (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Comunicaciones y Transpor-
tes, para dictamen.

CAMPAÑA QUE INHIBA LA COMPRA DE MEDICA-
MENTOS POR INTERNET Y ALERTE SOBRE LOS

RIESGOS MORTALES Y PELIGROS QUE IMPLICA

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la Ssa
a realizar una campaña nacional permanente dirigida a in-
hibir la compra de medicamentos por internet y alertar so-
bre los riesgos mortales y peligros a que están expuestos
quienes incurren en ella, a cargo de la diputada Hortensia
María Luisa Noroña Quezada, del Grupo Parlamentario del
PRI

La suscrita, diputada federal Hortensia María Luisa Noro-
ña Quezada, integrante del Grupo Parlamentario del Parti-
do Revolucionario Institucional de la LXIV Legislatura de
la Cámara de Diputados del honorable Congreso de la
Unión, con fundamento en lo dispuesto en el artículo 79,
numerales 1, fracción II, y 2, fracción I, del Reglamento de
la Cámara de Diputados, somete a consideración de ésta
asamblea proposición con punto de acuerdo para exhortar
a la Secretaría de Salud a que realice una campaña perma-
nente y a nivel nacional que inhiba la compra de medica-
mentos por internet y, a la vez, alerte sobre los riesgos mor-
tales y peligros en la salud a los que están expuestos
quienes incurren en ella, al tenor de las siguientes

Consideraciones 

En nuestro país, todo lo relacionado a la salud pública es
un asunto de prioridad, preocupación y total atención por
todos, tanto sociedad como gobierno. 



Afortunadamente, hemos aprendido con el paso del tiempo
y las experiencias, sobre la importancia de atender los
asuntos referentes a la salud pública con prontitud, eficien-
cia, institucionalidad, orden y organización. Así se ha tra-
tado de hacer.

A pesar de ello y de los logros significativos que se han al-
canzado, hay que reconocer que todavía existen deficien-
cias al respecto, y algunas de ellas son muy desafortunadas
y representan un peligro latente. 

Por ejemplo, somos una sociedad en donde la cultura de la
prevención en materia de salud es casi inexistente. 

No tenemos los hábitos en materia de procuración de nues-
tra salud personal, que nos provean de diagnósticos opor-
tunos o, al menos, identificación y prevención de factores
de riesgo de acuerdo a nuestra condición particular. 

Quizás es por eso que, al ser una sociedad de reacción y
no de prevención en lo que a nuestra salud se refiere, so-
mos uno de los países que registra un mayor consumo de
medicamentos.

Datos que sustenten lo anterior, hay bastantes. 

Basta señalar que, de acuerdo con cifras oficiales, en el año
pasado el 2018, la industria farmacéutica en nuestro país
mostró un crecimiento sostenido de establecimientos en el
ramo, para llegar a 770 unidades económicas.1

Asimismo, se ha reconocido, de acuerdo con la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS), que nuestro país es el se-
gundo mercado más grande en América Latina, en lo que a
la industria farmacéutica respecta, y somos un destacado e
importante productor de medicamentos catalogados como
“de alta tecnología” en todo el mundo.2

Por ello, en combinación de éstos y otros factores más, se
tiene el pronóstico de que, en el próximo año lleguemos a
un consumo farmacéutico de aproximadamente 27 mil mi-
llones de dólares.3

Lo que estadísticamente, representa un incremento del 100
por ciento en comparación a las cifras registradas al inicio
de la década.4

Como se puede apreciar, las características, costumbres y
hábitos que prevalecen respecto al cuidado y procuración
de la salud de los mexicanos, han convertido a la industria

farmacéutica en un mercado muy atractivo para las compa-
ñías tanto nacionales como internacionales del ramo.

Por ese motivo, tenemos que la tendencia tanto de expan-
sión como de crecimiento de esta industria en nuestro país
es sostenida y con niveles de incremento acelerados.

Lo anterior, sin duda alguna, debemos reconocer que ha
traído una serie de beneficios para todos, diversificación de
medicamentos y marcas, distintos precios, mayor disponi-
bilidad, entre otras cosas; pero a la vez, también ha repre-
sentado el desarrollo de graves y grandes problemas.

Uno de estos problemas que tanto daño ha causado no so-
lo a la salud pública, a la salud de las personas, a las finan-
zas nacionales y a la industria farmacéutica en nuestro pa-
ís, es el mercado ilegal de medicamentos.

Un mercado ilícito que, aprovechando la demanda crecien-
te y diversa de medicamentos por parte de la población,
que no es ajeno a las muy distintas capacidades de poder
adquisitivo entre la población; ha encontrado un negocio
sumamente lucrativo y con ganancias millonariamente 
estratosféricas.

Por eso, se tiene el registro de que en los últimos 12 años
en nuestro país, el robo de medicamentos se incrementó en
8 veces más.5

Al respecto, la Cámara Nacional de la Industria Farmacéuti-
ca ha señalado que tanto la falsificación y, en mayor medida,
el comercio ilegal de medicamentos dejan ganancias a los de-
lincuentes por un monto superior a los 11 mil 500 millones de
pesos cada año, siendo Jalisco, Michoacán, Puebla, Nuevo
León y Ciudad de México, las entidades donde se presenta
con mayor prevalencia, éste lamentable delito.6

Derivado de esto, y de acuerdo con la Asociación Mexica-
na de Industrias de Investigación Farmacéutica, se reporta
a nuestra atención urgente que, en la actualidad, al menos
6 de cada 10 medicamentos que se comercializan u ofrecen
en venta a lo largo y ancho del territorio nacional, son ro-
bados o mínimamente falsificados, caducos, recuperados o
producidos sin atender los mínimos controles y cuidados
de calidad y sanitarios.7

Situación que conlleva un enorme riesgo en materia de sa-
lud pública y una amenaza incluso que puede llegar a ser
mortal, en la salud e integridad de quienes incurren en esa
práctica.
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Así de grande es el problema que se tiene en la actuali-
dad, respecto al mercado negro o la venta ilegal de 
medicamentos. 

Y, peor aún, si tomamos en cuenta el alarmante y signifi-
cativo dato que autoridades oficiales dan a conocer sobre la
cantidad de personas que son compradoras asiduas de me-
dicamentos en el mercado ilegal; vemos que es urgente que
actuemos al respecto. 

Se tiene una estimación de que al menos, o por lo menos,
son 8 millones de personas las que gustan de comprar al-
gunos medicamentos o adquirir la totalidad de las medici-
nas para su tratamiento, en este tipo de mercado.8

Seguramente, esa cifra no es cercana a la que en realidad se
tiene y tristemente también, cada día es mayor.

Si todo lo anterior no fuera por sí mismo preocupante; te-
nemos otro factor que está motivando, que tanto la oferta y
demanda de estos medicamentos se incremente, o, dicho en
otras palabras, que el mercado negro o ilegal de medica-
mentos se esté extendiendo a pasos o niveles todavía más
acelerados por una atractiva motivación.

La disposición, alcance, cobertura, rentabilidad, facilidad y
comodidad que brinda el comercio digital, los beneficios
que actualmente brindan las tecnologías de la información
en todo el mundo. 

Es ahí en donde el mercado negro o ilegal de medicamen-
tos ha encontrado la más ventajosa oportunidad para po-
tencializar sus ganancias con el menor riesgo posible.

Se ha ido comprendiendo poco a poco, que si bien son in-
teresantes las ventajas que se obtienen por la digitalización
que se está presentando en el sector salud en nuestro país,
son también altamente preocupantes, los problemas que
nos han traído.

De lo anterior, basta un ejemplo: por todos son conocidos
los riesgos en el corto mediano y largo plazo de la autome-
dicación, sabemos que nos puede derivar en intoxicacio-
nes, agravamiento de enfermedades, reacciones secunda-
rias muy peligrosas o resistencia bacteriana, entre otras
muchas más, llegando hasta la muerte.

A pesar de ello, en México, de acuerdo con estudios aca-
démicos serios y de prestigio, se ha concluido que la auto-
medicación es una práctica altamente arraigada en nuestra

población sin distinción alguna, de todos los niveles eco-
nómicos, así como de cualquier zona, tanto urbana como
rural.9

De acuerdo a fuentes oficiales, al menos el 78 por ciento
de la población mexicana recurre a la automedicación
para la atención de distintas y variadas dolencias o bien,
síntomas.10

Este elevado índice de automedicación entre la población
tiene una relación proporcionalmente directa con los nive-
les de disposición y acceso a los servicios de internet. 

De acuerdo con la Asociación de Internet.mx, hasta el año
2016 se tenía el conocimiento de que al menos, un 30 por
ciento de la población total realizaba búsquedas en internet
antes de comprar su medicamento.11

Pero, las búsquedas que se realizan no son todas sobre las
características, precios o componentes de sus medicamen-
tos; son en su gran mayoría, consultas de dudas sobre sín-
tomas, diagnósticos, tratamientos y la respuesta de éstos
ante la dolencia.12

Es decir, al menos ese 30 por ciento de la población que
se sabe -porque así lo ha declarado– se vale del internet
para realizar alguna consulta, lo hace para sustentar su
automedicación. 

Por eso, tenemos esa correlación entre la disposición, ac-
ceso a los servicios de internet cada vez mayor y el incre-
mento de consultas médicas digitales, con el incremento de
la automedicación y expansión del mercado ilegal de me-
dicamentos en nuestro país.

Con sus respectivas y subsecuentes consecuencias, des-
afortunadamente todas negativas.

Además de lo anterior, por si eso no fuera suficiente; tene-
mos un problema adicional, sumamente peligroso y que no
hemos volteado a ver, quizás por indiferencia o quizás tam-
bién, por conveniencia. 

La venta de medicamentos por medio de los servicios de
internet.

Un problema real y enorme, y una práctica sumamente
peligrosa para la salud pública y de las personas en lo
particular. 



Basta imaginar el atractivo que encuentran los delincuentes
en un proceso de comercialización sin límites, sin restric-
ción de horarios, de bajo costo, gran cobertura, con poca o
nula regulación oficial, cómodo, ágil, discreto, eficiente.

Este problema no es de reciente aparición, aunque tampo-
co su presencia tiene tantos años, quizás no más de una dé-
cada, pero ese poco tiempo ha sido más que suficiente pa-
ra crecer y convertirse en la amenaza que hoy es.

Tan es así que, no hace mucho, en el año 2015, la Comi-
sión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris), ante la detección del vertiginoso despunte de la
venta ilegal de toda clase de medicamentos y sus conse-
cuencias, trabajó en conjunto con la Coordinación para la
Prevención de Delitos Electrónicos, para tratar de inhibir
este problema.13

Se dieron avances e importantes logros, se llegó a dar de
baja un número significativo de sitios web donde se ofrecí-
an y vendían medicamentos de toda índole, pero ese es-
fuerzo fue insuficiente.

Ante ello, se intentó intensificar el combate y la prevención
de la venta de medicamentos por internet, alertando a la
población de sus riesgos, que son variados y potencial-
mente peligrosos. 

Se buscó con limitadas campañas, expresar que comprar me-
dicamentos por internet es sumamente peligroso para la inte-
gridad de las personas y su salud, porque estos medicamentos
que se ofrecen y venden no tienen la certificación necesaria
que dé garantía de que se atendieron las condiciones sanitarias
para su conservación, manejo y posterior venta.14

Se trató de dar el mensaje de que la compra de medica-
mentos por internet se debe evitar, toda vez que:

-Carecen de registro sanitario y pueden contener infor-
mación falsa en su etiqueta.

-Los empaques pueden haber estado almacenados en
condiciones no sanitarias y expuestos a fauna nociva, lo
que afecta su calidad, seguridad y eficacia.

-Pueden contener compuestos distintos al que se señala
en el empaque. 

-Se está violando la ley al adquirir medicamentos es lu-
gares irregulares.

-Se puede tratar de medicamentos robados u obtenidos
por contrabando.15

Pero a pesar de estos valiosos esfuerzos, se está perdiendo
la batalla, no se logró avanzar en su erradicación, ni en el
propósito de incidir o persuadir a la población de incurrir
en esta peligrosa práctica. 

Ante estos resultados, no podemos darnos por vencidos,
debemos seguir insistiendo.

Como se puede apreciar, hay sin duda alguna el interés y
la preocupación en las autoridades, para atender este te-
ma. Y no solo de una institución, no solo la Comisión Fe-
deral para la Protección contra Riesgos Sanitarios ha re-
accionado, la Secretaría de Salud también ha señalado en
distintas ocasiones, que se reconoce la posibilidad de que
entre el 50 y el 90 por ciento de los medicamentos que
son adquiridos por internet sea al menos irregular, es de-
cir, que tengas fármacos distintos a los que se indican o
que deben contener.16

Desafortunadamente, tampoco han sido suficientes sus es-
fuerzos, porque no han sido con la intensidad y la duración
necesaria. 

Seguimos viendo que la venta de medicamentos por inter-
net es un problema grande, sumamente peligroso y cre-
ciente; es un problema que se ha desarrollado ante la opa-
cidad de las autoridades, la inacción institucional, el
desinterés de todos y la complacencia y conveniencia de la
sociedad. 

Debemos actuar al respecto, debemos seguir insistiendo de
manera frontal, decidida y permanente, ante este problema;
no podemos seguir permitiendo que la salud pública se
ponga en riesgo, ni que nuestra sociedad siga recurriendo y
fomentando esta peligrosa práctica y los delitos que se de-
rivan de ella.

Se han dado importantes avances en materia de cuidado de
la salud pública, se ha restringido la venta de antibióticos,
se ha prohibido la venta de medicamentos en la vía públi-
ca o puestos semifijos, se ha aumentado el catálogo de me-
dicamentos para venta exclusiva en farmacias, se ha ofre-
cido una diversidad de medicamentos genéricos y
genéricos intercambiables que se ofrecen a precios meno-
res y mayormente accesibles para todos, se ha buscado for-
talecer los sistemas de salud públicos; pero muy poco, y de
manera esporádica, se ha hecho para alertar a la población
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en general sobre los riesgos mortales y los peligros en la
salud de quienes incurren en la compra de medicamentos
por internet.

No hemos hecho nada para dejar de ser, a nivel internacio-
nal, el vergonzoso sexto lugar en volumen de venta de me-
dicamentos ilegales.17

Estamos solo por debajo de naciones como China, Rusia,
Estados Unidos, India y Brasil.18

Tenemos un problema muy serio respecto a la venta de me-
dicamentos por internet y ni las autoridades ni la población
en su conjunto parecen querer erradicarlo a pesar de que las
consecuencias serán muy caras para todos por igual. 

No es posible que encontremos por internet, y al acceso de
todos, venta de medicamentos que están restringidos a la
presentación de receta, que son controlados o que, incluso,
son muy caros. 

Para muestra bastan unos ejemplos. En distintos portales
de internet es fácil encontrar el sildenafilo, medicamento
que es comercializado como Viagra; se puede encontrar
una caja de sildenafilo con 10 tabletas a un costo de en-
tre 100 y 150 pesos con la ventaja adicional de que se
envía a domicilio; cuando una caja de Viagra, su nombre
comercial de un laboratorio, cuesta cerca de mil quinien-
tos pesos.

En esas mismas circunstancias, podemos encontrar cajas
de sibutramina, que es un medicamento utilizado bajo su-
pervisión médica para el control y reducción de peso, a un
precio de 100 pesos, cuando en farmacias su precio ronda
casi los 600 pesos.

Como se puede apreciar, la población en su conjunto, su sa-
lud y su integridad, están seriamente amenazadas por la
venta de medicamentos por internet; pero no estamos cons-
cientes de ello, no se ha insistido en divulgarlo.

A pesar de que la salud pública en nuestro país se ve también
seriamente amenazada no solo en el corto plazo, sino en el
largo plazo también, por las implicaciones en la salud que las
generaciones actuales, cuando sean adultas, traerán consigo. 

Esta soberanía, debe actuar al respecto, no podemos quedar
inertes ante un problema ya presente y grave, que además,
heredaríamos a las siguientes generaciones así como a nos-
otros nos fue heredado. 

No actuar al respecto nos convertiría en cómplices del de-
terioro de la salud pública en nuestro país y también de los
delincuentes que incurren en la venta de medicamentos por
esta vía.

Quienes integramos esta legislatura estamos obligados a
actuar al respecto, viendo por el hoy y el mañana de nues-
tra población. 

Por lo anteriormente expuesto, se somete a la considera-
ción del pleno de esta honorable Cámara de Diputados el
siguiente

Punto de Acuerdo

Artículo Único. La Cámara de Diputados exhorta a la Se-
cretaría de Salud a que realice una campaña permanente y
a nivel nacional que inhiba la compra de medicamentos por
internet y a la vez, alerte sobre los riesgos mortales y peli-
gros en la salud a los que están expuestos quienes incurren
en ella.

Notas

1 Instituto Nacional de Estadística y Geografía. (Inegi)

2 Organización Mundial de la Salud. (OMS)

3 Instituto Nacional de Estadística y Geografía. (Inegi)

4 Instituto Nacional de Estadística y Geografía. (Inegi)

5 Fiscalía General de la República. 

6 Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica.

7 Asociación Mexicana de Industrias de Investigación Farmacéutica.

8 Secretaría de Salud. 

9 Facultad de Medicina de la UNAM. 

10 Secretaría de Salud. 

11 Asociación de Internet.mx

12 Asociación de Internet.mx

13 Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).
2015.



14 Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).

15 Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).

16 Secretaría de Salud. 

17 Organización Mundial de la Salud. OMS

18 Organización Mundial de la Salud. OMS

Dado en el salón de sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, a
los 18 días de septiembre de 2019.— Diputada Hortensia María Lui-
sa Noroña Quezada (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

CONVENIOS CON EL SECTOR PRIVADO 
PARA ESTABLECER ESTANCIAS INFANTILES 

EN LOS CENTROS DE TRABAJO 
DE LA INDUSTRIA MAQUILADORA

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a los
gobiernos de los estados de la zona fronteriza norte a ana-
lizar y, en su caso, suscribir convenios con el sector priva-
do y los dueños de las maquiladoras para establecer estan-
cias infantiles en los centros laborales, en beneficio de las
madres trabajadoras, a cargo de la diputada Ana Laura Ber-
nal Camarena, del Grupo Parlamentario del PT

La que suscribe, diputada Ana Laura Bernal Camarena, in-
tegrante del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo
en la LXIV Legislatura del Congreso de la Unión, con fun-
damento en los artículos 33 y 34, numeral 1 de la Ley Or-
gánica del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos; los artículos 3, numeral 1, fracción XX; 6, numeral
1, fracción I, así como el artículo 79, numeral 1, fracción
II, numeral 2 del Reglamento de la Cámara de Diputados,
somete a consideración la proposición con punto de acuer-
do, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

En los recientes años la industria maquiladora ha crecido
constantemente en México; ello significa la generación de
miles de empleos para beneficio de la población.

La maquila, adoptada en 1965 como una industria que da-
ría empleos a miles de desempleados que había en las ciu-

dades de la frontera, dado la crisis económica en algunas
regiones, y el regreso de connacionales dado el término del
Convenio Bracero, ha cumplido con este papel de creador
de empleos.1

El desarrollo de las maquilas se generó por cuestiones ge-
ográficas e infraestructura en las cercanías con el país ve-
cino; es, en el norte de México donde se concentra la ma-
yoría de la industria.

Derivado del cambio social y del compromiso laboral; las
mujeres son la mano de obra requerida en este tipo de in-
dustria y tienen múltiples problemas para realizar su traba-
jo adecuadamente.

La industria maquiladora es la fuente principal de empleo
en la frontera norte de México, donde la mujer lucha dia-
riamente en las relaciones de poder, dentro de la familia y
en los centros laborales.

Existen industrias donde la presencia de mujeres es vital,
los empleadores prefieren contratar féminas, debido a su
compromiso, habilidad y puntualidad, como en la industria
electrónica.

Hoy es impensable e imposible que alguno de los padres se
pueda quedar en casa al cuidado de los hijos. Las necesi-
dades económicas no permiten dicha situación.

El problema se plantea cuando se debe percibir ingresos
para sostener la familia y no se cuenta con ningún apoyo
familiar, porque implica estar trabajando y ser cuidador de
los hijos.

Del total de empleados en maquila, la mayoría son mujeres
y constantemente son reconocidas, dándoles incentivos,
pero falta mucho por hacer:

“Durante el reconocimiento a 80 mujeres por su trayecto-
ria laboral en la industria, Alberto Lara Basaldúa, secreta-
rio general del Sindicato Industrial Autónomo de Maquila-
doras (Siamarm), destacó la importancia de la
participación del sector femenino en la industria de la ex-
portación, quienes son el pilar de la estabilidad laboral en
esta ciudad.

Estamos reconociendo este día a las mujeres en general,
pero también estamos entregando una distinción a aque-
llas que has destacado en el ámbito laboral en el que se
desempeñan, dijo.
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Alberto Lara indicó que 85 por ciento de la economía de
Reynosa depende del sector femenino, mismo que realiza
desde las labores más minuciosas hasta grandes proyectos.

Las mujeres tienen más agilidad en el empleo ofertado por
las más de 120 empresas maquiladoras establecidas en es-
ta ciudad, al menos en esta frontera más de 85 por ciento
de la mano de obra son mujeres, expuso.

El secretario general del Sindicato Industrial Autónomo de
Maquiladoras precisó que la mano de obra de las mujeres
es reconocida por las empresas, ya que un alto porcentaje
de estas requieren de operaciones minuciosas por lo que
solicitan personal femenino.

La mano de obra de mujeres es la mejor que tenemos ade-
más de que está reconocida por las empresas por eso casi
90 por ciento de las empresas solicitan manos femeninas,
dijo.

Alberto Lara mencionó que aun y cuando es mayor el nú-
mero de mujeres que se desempeñan en empresas maquila-
doras, no existe un pago o trato especial hacia este sector,
pues dijo que ante la ley todos los empleados son iguales y
reciben las mismas prestaciones.

Agregó que con diversos programas y acciones, buscan
empoderar a las mujeres para que sean mejores personas,
madres y seres humanos, por ello apoyan con becas a más
de 300 mujeres que tienen la intención de seguir preparán-
dose académicamente.

Indicó que el sindicato les ofrece diversos programas de
psicología, legal y médico, además de contar con bibliote-
ca y áreas de esparcimiento para todos los trabajadores y
sus familias.

No estamos en desacuerdo con políticas que van en contra
de la decisión de crecimiento de las mujeres, queremos que
se les entienda como seres humanos y a partir de ahí va-
mos a tener mejores familias y ciudadanos no necesitamos
hacer diferencias, añadió.2

Es evidente que existen miles de familias monoparenta-
les donde la madre soltera asume toda la carga del hogar,
por ello, es urgente y necesario que se puedan establecer
convenios, donde se generen esquemas que permitan la
accesibilidad de tener guarderías o estancias infantiles
para las madres trabajadoras, abonando a la productivi-
dad de la industria.

Por lo anteriormente fundado y motivado, someto a con-
sideración de la honorable asamblea la siguiente propo-
sición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a los titulares de los poderes ejecutivos
de los estados fronterizos de la zona norte del país; para
que analicen y, en su caso, suscriban convenios con el sec-
tor privado, que son dueños de las industrias maquiladoras,
con el fin de establecer estancias infantiles dentro de los
centros de trabajo, para que puedan cubrir sus jornadas la-
borales, beneficiando a las madres trabajadoras.

Notas

1 Tomado de 

https://www.milenio.com/opinion/varios-autores/corredor-fronteri-
zo/cincuenta-anos-de-maquiladoras-en-mexico-que-hemos-apren-
dido el 10 de septiembre de 2019.

2 Tomado de

http://elempresario.mx/management-mrkt/maquiladoras-85-emple-
ados-son-mujeres el 10 de septiembre del 2019.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2019.—
Diputada Ana Laura Bernal Camarena (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Derechos de la Niñez y Ado-
lescencia, para dictamen.

ELABORACIÓN DE LEYES ESTATALES 
QUE REGULEN LA CREACIÓN Y FUNCIONAMIEN-
TO DE INSTITUTOS DE PLANEACIÓN MUNICIPAL

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a los
congresos locales a promover el diseño de leyes estatales
que regulen la creación y el funcionamiento de institutos
de planeación municipal, a cargo del diputado Higinio
del Toro Pérez, del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano

El suscrito, diputado Higinio del Toro Pérez, integrante
del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano en
la LXIV Legislatura de la Cámara de Diputados, de con-



formidad con lo dispuesto en los artículos 6, fracción I, y
79, numeral 2, fracción II, del Reglamento de la Cámara
de Diputados del honorable Congreso de la Unión, so-
mete a consideración del pleno la siguiente proposición
con punto de acuerdo por el que se exhorta a los congre-
sos locales a que, en el ámbito de sus competencias, pro-
muevan la creación de leyes estatales que regulen la cre-
ación y funcionamiento de institutos de planeación
municipal a fin de que los gobiernos municipales puedan
participar efectivamente en la planeación estatal y nacio-
nal, al tenor de los siguientes

Considerandos

Para Alicia Ziccardi los municipios en México son uno de
los elementos que representan más fuertemente al federa-
lismo, ya que son, de acuerdo al numeral 115 de la Carta
Magna, municipios libres para organizarse política y admi-
nistrativamente. Asimismo, se deben organizar bajo ciertas
bases y tienen la obligación de brindar ciertos servicios y
cumplir con determinadas funciones, también establecidas
en dicho numeral.1

Desde la última gran reforma al artículo 115 sobre las fa-
cultades del municipio, se ha insistido en la necesidad de
que estos cuenten con instancias y herramientas para parti-
cipar de forma efectiva y bien informada en la planeación
regional y nacional debido a que esto puede impactar posi-
tivamente en la gestión local.

Es importante recordar que los municipios son la instancia
de gobierno más cercana a la ciudadanía, lo que les permi-
te contar con información útil generada a través de las ex-
periencias de sus habitantes, por lo que, la información que
puedan aportar a la planeación estatal y nacional es de su-
ma importancia para el desarrollo del país.

Las investigaciones sobre desarrollo local señalan que los
instrumentos de planeación municipal son un referente
obligado para el diseño e implementación de políticas pú-
blicas y agenda pública municipal, debido a que reconocen
las necesidades básicas de la población e incluso encuen-
tran soluciones innovadoras que pueden ser replicadas en
el resto del país.

Es por esto que se hace evidente la necesidad de que los
municipios cuenten con instituciones que respalden su par-
ticipación y aportaciones en la planeación estatal y regio-
nal a través de la información recabada y procesada en es-
tudios sociales enfocados a las necesidades del municipio.

Se propone que los municipios promuevan la creación de
institutos de planeación municipal que tengan como ob-
jetivo realizar estudios sobre las necesidades sociales, po-
líticas y económicas del municipio y apoyen en la formu-
lación de herramientas para dar solución a dicha demanda.
La intención es que cada gobierno municipal cuente con in-
formación técnica que respalde sus decisiones y de esta
forma fortalecer la participación del gobierno municipal en
la planeación estatal y nacional.

Municipios como León (Guanajuato), Santiago de Queré-
taro (Querétaro), Torreón (Coahuila), Cuautitlán Izcalli
(estado de México), por mencionar sólo algunos, cuentan
con un instituto de planeación orientado a los estudios pa-
ra el desarrollo urbano, lo cual ha apoyado en la ejecución
de políticas públicas estatales y municipales.

Ejemplo de esto es el Instituto Municipal de Planeación y
Competitividad (Implan) Torreón que ha apoyado al go-
bierno municipal de Torreón en el estudio del impacto so-
cial, político y económico de la ejecución del Plan Integral
de Movilidad Urbana Sustentable (PIMUS) en materia de
movilidad. Los documentos presentados por el Implan han
significado una herramienta esencial para la toma de deci-
siones del gobierno por lo que su participación en la plane-
ación estatal es reconocida por tener bases concretas.

En ese mismo sentido, el gobierno del municipio de Zapo-
tlán cuenta con una coordinación general de Gestión de la
Ciudad, que tiene como finalidad concentrar los planes en
materia urbana y articular a las instancias que participan en
los programas que se diseñan en dicha materia. Esta coor-
dinación es un gran avance para la construcción de una ciu-
dad inteligente debido a que cuenta con áreas específicas
que se encargan de realizar una planificación basada en el
análisis de la información que las mismas oficinas generan
a través de estudios enfocados a la mejora del ordenamien-
to territorial.

Es fundamental que se siga apoyando a los municipios pa-
ra que puedan desempeñar de la mejor manera sus faculta-
des atribuidas en el artículo 115 constitucional, tal como se
mencionó en 1999, no sólo se trata de aumentar tareas sino
apoyar a los municipios para que puedan desempeñarlas.

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta respetuosamente
a los congresos locales a que, en el ámbito de sus compe-
tencias, promuevan la creación de leyes estatales que regu-
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len la creación y funcionamiento de institutos de planea-
ción municipal a fin de que los gobiernos municipales
puedan participar efectivamente en la planeación estatal y
nacional.

Nota

1 Alicia Ziccardi, El federalismo y las regiones: una perspectiva muni-
cipal. Gestión y Política Pública, disponible en 

http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=13312205, consultado en
septiembre 2019.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2019.—
Diputado Higinio del Toro Pérez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Federalismo y Desarrollo
Municipal, para dictamen.

SE PUBLIQUE EL PLAN DE TRABAJO
Y LAS METAS LOGRADAS POR EL PROGRAMA

BARRER Y PINTAR, QUE SE APLICA
EN LOS PUEBLOS MÁGICOS

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la Sec-
tur a hacer del conocimiento público el plan de trabajo, los
recursos utilizados, los objetivos, las zonas de aplicación y
las metas logradas por el programa Barrer y Pintar, aplica-
do en pueblos mágicos del país, suscrita por la diputada
Claudia Reyes Montiel e integrantes del Grupo Parlamen-
tario del PRD

La suscrita, Claudia Reyes Montiel, integrante del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática
en la LXIV Legislatura del Congreso de la Unión, con fun-
damento en lo dispuesto en el artículo 79, numerales 1,
fracción II, y 2, fracciones I y II, del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, presenta a consideración de la Cámara
de Diputados proposición con punto de acuerdo, al tenor de
las siguientes

Consideraciones

De acuerdo con la Secretaría de Turismo, un pueblo mági-
co “es una localidad que tiene atributos simbólicos, leyen-
das, historia, hechos trascendentes, cotidianidad, en fin
magia que te emanan en cada una de sus manifestaciones

socioculturales, y que significan hoy una gran oportunidad
para el aprovechamiento turístico”1

En otras palabras: un pueblo mágico es una localidad que,
gracias a la defensa ancestral que las personas que las ha-
bitan han hecho de sus tradiciones, ha logrado volverse
única en su forma de vivir y expresar su historia, costum-
bres y cultura, lo que la vuelve una zona muy atractiva pa-
ra el turismo.

En 2001 se creó el Programa de Desarrollo Regional Tu-
rístico Sustentable y Pueblos Mágicos (Prodermagico), con
el objetivo de fortalecer y diversificar el turismo a las lo-
calidades que gracias a su historia y atributos propios,
cumplían con los requisitos para ser designados como pue-
blos mágicos.

Prodermagico funcionaba al amparo de reglas de operación
y un esquema de coordinación entre diferentes niveles de
gobierno y su objetivo general era “contribuir a fortalecer
las ventajas competitivas de la oferta turística en los desti-
nos y en las regiones del país, así como fomentar el desa-
rrollo de los mismos, mediante el otorgamiento de un sub-
sidio para la ejecución de obras, servicios relacionados y
acciones que permitan ampliar los beneficios sociales y
económicos de las comunidades receptoras”.2

Entre los objetivos específicos de este programa se encon-
traban los siguientes:

• Impulsar la construcción, conservación y remodela-
ción de espacios públicos en los destinos y las regiones,
para mejorar las condiciones de los atractivos y los ser-
vicios turísticos.

• Contribuir al impulso de las rutas, los circuitos y los
corredores turísticos, la movilidad universal y la accesi-
bilidad de los turistas en los destinos turísticos.

• Fomentar la gestión de las acciones concurrentes, me-
diante la colaboración entre las instancias públicas
competentes en la materia turística de los tres niveles de
gobierno.

• Contribuir al cuidado y la preservación del patrimonio
cultural y natural, tangible e intangible de los destinos
turísticos del país, para su ordenado uso y aprovecha-
miento como producto turístico, principalmente en des-
tinos prioritarios y los que cuentan con nombramiento
de pueblo mágico vigente.3



Para cumplir sus objetivos, Prodermagico brindaba apoyos
para mejorar la infraestructura y los servicios básicos de un
destino turístico y su zona de influencia; para apoyar y for-
talecer la actividad turística local y sus sitios de interés tu-
rístico; para proyectos que fomenten la movilidad de los tu-
ristas en rutas, circuitos o corredores turísticos; para
proyectos encaminados a la renovación e innovación en los
destinos turísticos, ampliando su oferta de amenidades y
actividades turísticas y para la elaboración de proyectos
ejecutivos que muestren la viabilidad técnica para la reali-
zación de obras.

En 2018 se contaba con 121 pueblos mágicos; Puebla, Ja-
lisco, Michoacán y estado de México poseían el mayor nú-
mero de éstos. En esta última entidad hay 9, como El Oro,
Teotihuacán, Valle de Bravo y Villa del Carbón.

En el Presupuesto de Egresos de 2019 se decidió desaparecer
Prodermagico, lo cual significó un perjuicio para 6 millones
de personas que viven en estos lugares y que en muchos ca-
sos tienen al turismo como su principal, y en algunos casos
única fuente de ingresos. Esto obedeció, de acuerdo con el
nuevo gobierno federal, a que este programa había fallado en
cumplir sus objetivos y también porque se buscaría aplicar en
estas localidades una nueva estrategia.

A raíz de este hecho se han realizado por parte de las dos
cámaras que integran el Poder Legislativo diversas accio-
nes, tales como reuniones con secretarios de turismo esta-
tales y con alcaldes, para conocer la situación que se vive
en los pueblos mágicos y dar seguimiento a los proyectos
gubernamentales encaminados a continuar apoyando a los
121 pueblos mágicos del país.

En junio pasado, en el marco de una visita de trabajo por
Puebla, el secretario de Turismo, Miguel Torruco Marqués,
ratificó que en el presente año no estaba considerado dar
más denominaciones de pueblos mágicos y que como de-
pendencia se centrarían en fortalecer el programa Barrer y
Pintar que se aplica en los 121 municipios del país con esa
distinción.

Sobre el programa, dijo lo siguiente: “Por primera vez
vamos a hacer el programa Barrer y Pintar los 121 Pue-
blos Mágicos, las autoridades se olvidaron de hacer esta
labor, y ahora nosotros estamos listos para de ir de la ma-
no con los estados y municipios, para llevar a cabo esta
transformación”.4

A fin de continuar el compromiso de seguir apoyando los
pueblos mágicos, tras la desaparición de Prodermagico, se
considera necesario conocer el funcionamiento y los alcan-
ces del programa Barrer y Pintar, lo que nos permitirá a to-
dos los interesados saber qué se está haciendo en favor de
los pueblos mágicos, cómo está funcionando este programa
y, sobre todo, saber qué se debe corregir para evitar los
errores del pasado. Esta información, con el fin de contri-
buir a la transparencia y rendición de cuenta, debe hacerse
pública también por los medios pertinentes.

Por lo expuesto someto a consideración de esta soberanía
la presente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
solicita respetuosamente al secretario de Turismo federal a
hacer del conocimiento público el plan de trabajo, los re-
cursos utilizados, los objetivos, las zonas de aplicación y
las metas logradas por el programa Barrer y Pintar que se
aplica en distintos pueblos mágicos del país.

Notas

1 http://www.sectur.gob.mx/gobmx/pueblos-magicos/

2 https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/311595/SECRE-
TARIA_DE_TURISMO_-_2018.pdf

3 Ibídem.

4 El Economista, “Fortalecerán programa para pueblos mágicos”, 20
de junio de 2019. Disponible en 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Fortaleceran-progra-
ma-para-Pueblos-Magicos-20190620-0108.html

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de septiembre de 2019.— 
Diputadas y diputados: Claudia Reyes Montiel, Verónica Beatriz Juá-
rez Piña, José Guadalupe Aguilera Rojas, Frida Alejandra Esparza
Márquez, Antonio Ortega Martínez (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Turismo, para dictamen.
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CAMPAÑAS INFORMATIVAS SOBRE 
LAS ENFERMEDADES CARDÍACAS QUE 

AFECTAN A LAS NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a distin-
tas autoridades federales, estatales y municipales a impul-
sar campañas informativas sobre las enfermedades cardia-
cas que afectan a niños y adolescentes y aumentar las
acciones preventivas, a cargo de la diputada Ana Patricia
Peralta de la Peña, del Grupo Parlamentario de Morena

La que suscribe, diputada Ana Patricia Peralta de la Peña,
integrante del Grupo Parlamentario del Grupo Parlamenta-
rio de Morena, en la LXIV Legislatura, en ejercicio de la
facultad que le confiere la fracción I del artículo 6, el ar-
tículo 79, numeral 2, y demás relativos y aplicables del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, somete a considera-
ción de esta soberanía la siguiente proposición con punto
de acuerdo por el cual se exhorta respetuosamente a las au-
toridades federales, estatales y municipales para que, en el
ámbito de sus respectivas competencias, impulsen campa-
ñas dirigidas a difundir mayor información sobre las enfer-
medades cardíacas que afectan a las niñas, niños y adoles-
centes, y aumentar las acciones preventivas, así como
considerar recursos suficientes para que el sector salud
pueda dar atención a este grave problema, privilegiando el
interés superior de la niñez. Lo anterior, en el marco del el
Día Universal del Niño, celebrado el 20 de noviembre, y a
exhortar respetuosamente a la Secretaría de Salud federal a
que, en el ámbito de sus facultades, realice a la brevedad la
evaluación de los programas y acciones que en materia de
prevención de enfermedades cardiovasculares en niñas, ni-
ños y adolescentes que se encuentren a su cargo, a fin de
instrumentar las modificaciones necesarias para obtener
mejores resultados. Asimismo, para que realice las accio-
nes pertinentes para el desarrollo de modelos innovadores
en la atención de dichas enfermedades, al tenor de las 
siguientes

Consideraciones

Constitucionalmente existe una protección amplia de los
derechos de los niños, niñas y adolescentes. Cabe recordar
que el artículo 4o. constitucional explícitamente señala que
“en todas las decisiones y actuaciones del Estado se velará
y cumplirá con el principio del interés superior de la niñez,
garantizando de manera plena sus derechos. Los niños y las
niñas tienen derecho a la satisfacción de sus necesidades de
alimentación, salud, educación y sano esparcimiento para
su desarrollo integral”. 

Por su parte, el artículo 73 faculta al Congreso de la Unión
para legislar en materia de infancia: “expedir leyes que es-
tablezcan la concurrencia de la federación, las entidades fe-
derativas, los municipios y, en su caso, las demarcaciones
territoriales de la Ciudad de México, en el ámbito de sus
respectivas competencias, en materia de derechos de niñas,
niños y adolescentes, velando en todo momento por el in-
terés superior de los mismos y cumpliendo con los tratados
internacionales de la materia de los que México sea parte”. 

La reforma al artículo anterior permitió consolidar la refor-
ma en materia de derechos humanos de los niños y niñas ya
que, aunque se había firmado la Convenció sobre los De-
rechos del Niño, no se le había otorgado al Congreso fa-
cultad expresa para que legislara al respecto.

Los dos artículos citados a la luz de la reforma constitucio-
nal en materia de derechos humanos que dota de jerarquía
constitucional a los tratados internacionales suscritos, po-
nen en evidencia que el andamiaje legal de protección a los
derechos humanos de las niñas y los niños existe.

Sin embargo, la realidad nos ha demostrado que hace falta
una seria transformación de la estructura social, política y
cultural que permita volver tangible lo establecido en el
marco jurídico actual, para proteger los derechos reconoci-
dos por nuestra Constitución y por los tratados internacio-
nales que hemos signado. Sin un cambio de visión y sin la
voluntad política de los diferentes actores políticos, se
vuelve ocioso pensar en que efectivamente se pueden hacer
valer los derechos reconocidos.

En este trabajo parlamentario se busca como objetivo prin-
cipal presentar una de las más graves afecciones que atacan
a nuestra niñez. Cada una de las condiciones patológicas
que forman parte del cúmulo al que se le denomina “enfer-
medades cardiovasculares (ECV)” ocupa los primeros lu-
gares entre las principales causas de muerte no sólo en Mé-
xico, sino a nivel mundial. 

La reflexión que nos deja la revisión de las estadísticas es
muy dura, a nuestras niñas, niños y adolescentes los afec-
tan muchos tipos de defectos cardíacos que se convierten
en verdaderas pesadillas para los pacientes y sus familias y
también para el sector salud, quienes ven como día con día
su presupuesto no es suficiente para atender los procedi-
mientos médicos. 

Estos defectos cardíacos a veces son menores y otros son
más serios. Los defectos pueden ocurrir dentro del corazón



o en los vasos sanguíneos grandes por fuera de este. Algu-
nos defectos cardíacos pueden necesitar cirugía inmediata-
mente después de que el bebé nazca. En otros casos, el pa-
ciente puede esperar meses o años hasta que lo operen
afectando de manera constante su calidad de vida.

Una cirugía puede ser suficiente para reparar el defecto
cardíaco, pero algunas veces se necesita una serie de pro-
cedimientos, para los cuales las familias de los afectados se
enfrentan al grave problema de que es muy difícil encon-
trar información para poder acceder a las instancias que
permitan su pronta atención. Y si a eso sumamos que en
México se estima que al año nacen alrededor de 20 mil ni-
ños con algún tipo de alteración cardiaca y que de acuerdo
con reportes de la Secretaría de Salud, las enfermedades
cardiacas ocupan el tercer lugar por causas de muerte en ni-
ños menores de un año de edad, sumado a la falta de re-
cursos destinados a la prevención y atención de estos ma-
les, nos encontramos de frente con una terrible realidad
para nuestras niñas, niños y adolescentes.

Se tienen registradas cerca de 200 cardiopatías congénitas
distintas, la cuales tienen su origen al comienzo del emba-
razo cuando se está formando el corazón. Estos padeci-
mientos pueden afectar diversas funciones del corazón y
constituyen uno de los defectos de nacimiento más comu-
nes; pueden ser tan graves que la vida de quienes las pade-
cen peligre inmediatamente después de nacer. 

Dentro de la problemática relacionada a enfermedades car-
diacas en niñas, niños y adolescentes debemos señalar
aquellas que requieren cardiocirugía pediátrica para repa-
rar los defectos cardíacos con los que nació un niño (de-
fectos cardíacos congénitos) y cardiopatías que el niño pre-
senta después del nacimiento y que necesitan cirugía. La
cirugía y la información de los males cardíacos que afectan
a los menores son necesarias que se tomen como una prio-
ridad por los tres niveles de gobierno. 

Por ello consideramos que esta propuesta debe atenderse y
tomarse en cuenta en las agendas de todos los grupos par-
lamentarios, ya que nuestra misión como legisladores es
trabajar por que las niñas, niños y adolescentes gocen a
plenitud de sus derechos, y a tener acceso a los derechos
que la propia Constitución les reconocen.

Este trabajo parlamentario es presentado en el marco del
“Día Universal del Niño”, que se celebra todos los años, el
20 de noviembre, y es un día dedicado a todos los niños y
niñas del mundo. 

Es un día de celebración por los avances conseguidos, pe-
ro sobre todo es un día para llamar la atención sobre la si-
tuación de los niños, niñas y adolescentes más desfavore-
cidos, dar a conocer los derechos de la infancia y
concienciar a las personas de la importancia de trabajar día
a día por su bienestar y desarrollo.

Las Naciones Unidas celebran el “Día Universal del Niño”
el 20 de noviembre, porque es la fecha en la que la Asam-
blea General de la ONU aprobó la Declaración de los De-
rechos del Niño en 1959. 

Esta declaración, que no tenía legalmente carácter vincu-
lante, no era suficiente para proteger los derechos de la in-
fancia. Tras diez años de negociaciones con gobiernos de
todo el mundo, líderes religiosos, ONG y otras institucio-
nes, se logró acordar el texto final de la Convención sobre
los Derechos del Niño, el 20 de noviembre de 1989, cuyo
cumplimiento es obligatorio para todos los países que la
han firmado.

El objetivo del “Día Universal del Niño” es recordar a la
ciudadanía que los niños son el colectivo más vulnerable
y, por tanto, que más sufre las crisis y los problemas del
mundo. 

Este día mundial recuerda que todos los niños tienen dere-
cho a la salud, la educación y la protección, independiente-
mente del lugar del mundo en el que hayan nacido.

Por ello, en esta fecha tan importante, debemos hacer un
llamamiento sobre las necesidades de los más pequeños de
nuestra sociedad.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, someto respetuo-
samente a la consideración de esta honorable asamblea, la
siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Primero. El pleno de la Cámara de Diputados exhorta a las
autoridades federales, estatales y municipales para que, en
el ámbito de sus respectivas competencias, impulsen cam-
pañas dirigidas a difundir mayor información sobre las en-
fermedades cardíacas que afectan a las niñas, niños y ado-
lescentes y aumentar las acciones preventivas, así como
considerar recursos suficientes para que el sector salud
pueda dar atención a este grave problema, privilegiando el
interés superior de la niñez. Lo anterior, en el marco del el
“Día Universal del Niño”, celebrado el 20 de noviembre.
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Segundo. El pleno de la Cámara de Diputados exhorta res-
petuosamente a la Secretaría de Salud a que, en el ámbito
de sus facultades, realice a la brevedad la evaluación de los
programas y acciones que en materia de prevención de en-
fermedades cardiovasculares en niñas, niños y adolescen-
tes se encuentren a su cargo, a fin de instrumentar las mo-
dificaciones necesarias para obtener mejores resultados.
Asimismo, para que realice las acciones pertinentes para el
desarrollo de modelos innovadores en la atención de dichas
enfermedades.

Dado en Cámara de Diputados del honorable Congreso de la Unión, a
los 19 días de septiembre de 2019.— Diputada Ana Patricia Peralta
de la Peña (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

CREACIÓN DE UNA COMISIÓN ESPECIAL PARA
TRANSPARENTAR LA PARTICIPACIÓN DE MÉXICO
EN MATERIA DE COOPERACIÓN INTERNACIONAL

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de crear una co-
misión especial para dar seguimiento y revisar los recursos
en que México participa en materia de cooperación inter-
nacional en su carácter de donante o de receptor, a cargo de
la diputada Saraí Núñez Cerón, del Grupo Parlamentario
del PAN

Quien suscribe, diputada Saraí Núñez Cerón, y los dipu-
tados, pertenecientes a esta LXIV Legislatura del honora-
ble Congreso de la Unión e integrantes del Grupo Parla-
mentario de Acción Nacional, con fundamento en los
artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79, numeral 1, fracción
II, y demás aplicables del Reglamento de la Cámara de
Diputados, someto a la consideración de esa soberanía la
siguiente proposición con punto de acuerdo, al tenor de la
siguiente:

Exposición de Motivos

La cooperación internacional juega un papel muy im-
portante en la promoción y el apoyo técnico y financie-
ro de las actividades de población y desarrollo en la 
región.

La definición anterior demuestra que la necesidad de la co-
operación internacional en los últimos siglos ha ido perme-

ando exitosamente en las naciones, al grado de que han tra-
tado de institucionalizar esta práctica y dotarla de suficien-
cia presupuestal, otras naciones en desarrollo siguen de-
pendiendo de la asistencia internacional ya que su
autosuficiencia presupuestal es muy limitada.

Es por tal motivo que las prácticas de cooperación interna-
cional constituyen una parte invalorable de la lucha por la
colaboración provista de los organismos gubernamentales
y no gubernamentales, por ello es que las naciones propu-
sieron que se estableciera esta figura de cooperación inter-
nacional en la carta de las Naciones Unidas, en su capítulo
IX, denominado Cooperación Internacional Económica y
Social, el cual establece muy puntualmente y con claridad
que “la cooperación internacional tiene el propósito de cre-
ar las condiciones de estabilidad y bienestar necesarias pa-
ra las relaciones pacíficas y amistosas entre las naciones,
basadas en el respeto al principio de la igualdad de dere-
chos y al de la libre determinación de los pueblos, la Orga-
nización promoverá:

a. niveles de vida más elevados, trabajo permanente pa-
ra todos, y condiciones de progreso y desarrollo econó-
mico y social;

b. La solución de problemas internacionales de carácter
económico, social y sanitario, y de otros problemas co-
nexos; y la cooperación internacional en el orden cultu-
ral y educativo; y

c. el respeto universal a los derechos humanos y a las li-
bertades fundamentales de todos, sin hacer distinción
por motivos de raza, sexo, idioma o religión, y la efec-
tividad de tales derechos y libertades”.2

Por ende, es un gran soporte insoslayable para los países
que son miembros, tanto donadores como receptores, ya
que los beneficios son con responsabilidad compartida y
generan el principio de reciprocidad para las naciones par-
ticipantes a estas prácticas internacionales. 

En este orden de ideas, la participación de nuestra nación
ha tenido un papel relevante como miembro de la ONU.
“México es uno de los 51 miembros fundadores de la Or-
ganización de las Naciones Unidas. Cuya delegación me-
xicana estuvo representada por Ezequiel Padilla, Manuel
Tello y Francisco Castillo Nájera, quienes firmaron la Car-
ta de las Naciones Unidas el 26 de junio de 1945 y el 7 de
noviembre de ese mismo año fue admitido a la ONU”.3



Por ende, México se adhiere a la carta de las Naciones Uni-
das y es beneficiado por el capítulo IX, Cooperación Inter-
nacional Económica y Social.

Por los argumentos históricos antes mencionados, se insti-
tucionalizó en México el sistema mexicano de cooperación
internacional establecido en la Ley de Cooperación Inter-
nacional para el Desarrollo (LCID), asimismo, la Agencia
Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo
(Amexcid) actúa como el ente coordinador de la coopera-
ción internacional para el desarrollo. Por mandato, la
Amexcid moviliza los recursos de la CID para alcanzar los
objetivos delineados en el Plan Nacional de Desarrollo
2019-2024, y para ello nos asociamos a la Agenda 2030 de
Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas, con el pro-
pósito de contribuir al desarrollo humano sustentable.

Por ello, México ha estado procurando destacarse en su
política exterior y sus relaciones internacionales con las
diferentes naciones, por eso es uno de los países en de-
sarrollo que es receptor y donante en materia de coope-
ración internacional.

Por ello, quiero conceptualizar estos dos rubros para dar
claridad a esta pieza legislativa.

México como país receptor de cooperación

México, como país de renta media, afronta una serie de re-
tos socioeconómicos por los que todavía es país receptor de
cooperación, tanto en el ámbito bilateral como el multila-
teral. A pesar de que representa la segunda mayor econo-
mía de América Latina, contando entre sus ingresos con
una parte importante derivada de la exportación de petró-
leo y las remesas de inmigrantes, y de intensas relaciones
comerciales con Estados Unidos, los últimos datos del
Banco Mundial revelan que, en el 2017, el 52.3 por ciento
de la población vivía por debajo de la línea de pobreza na-
cional; asimismo el Consejo Nacional de Evaluación de la
Política de Desarrollo Social (Coneval) menciona que en el
2018 fue el 41.9 por ciento.

En este tenor, México ha obtenido cooperación por otros
países, con lo cual ha tenido un aumento del 2013 $346.82
MUSD al 2017 $698.81 MUSD teniendo un aumento 1 por
ciento estos recursos se reflejan en la siguiente gráfica.

4

En esta tesitura los países con mayor aportación para Mé-
xico son:

5

México como país donador de cooperación

México fortalece su presencia en el ámbito de la política
internacional, actuando en el Sistema de la Naciones Uni-
das, formando parte de la Organización para la Coopera-
ción y el Desarrollo Económico y como observador del Co-
mité de Ayuda al Desarrollo de la OCDE. 

“De la misma manera, es miembro del G-20, del Foro de
Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) y de la
Organización de los Estados Americanos (OEA), entre
otros, adquiriendo un papel cada vez más relevante, es-
pecialmente como puente entre potencias emergentes y
tradicionales y entre países de menor desarrollo”.6

En este tenor, México se fortalece en temas de coopera-
ción, dignifica al país al ser un país receptor y donador con
el fin de enfrentar retos globales y crecer como nación.

En esta tesitura, nuestro país se rige por los siguientes es-
quemas de cooperación internacional:

-“Cooperación bilateral: Cooperación que se da entre
dos países y está sustentada en un marco normativo (ge-
neralmente un convenio básico de cooperación).

-Cooperación multilateral: Se refiere a acciones de co-
operación que se desarrollan entre países y organis-
mos internacionales y/o regionales; y que están sus-
tentadas por un instrumento jurídico, convenio o
acuerdo internacional.
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-Cooperación regional: Acciones de cooperación dirigi-
das a una determinada zona geográfica, a través de las
cuales se beneficie a varios países.

-Cooperación triangular: Cooperación cuyo enfoque se
caracteriza por la actuación conjunta con un socio tradi-
cional bilateral o multilateral en favor de un tercer país
de menor o similar desarrollo”.7

Asimismo, se rige por las siguientes áreas de acción de:

-“Política de Cooperación para el Desarrollo: México,
como un actor con responsabilidad global, promueve
una agenda internacional responsable en materia de
CID. Para ello, en la Amexcid establecemos procesos de
coordinación con los diferentes actores centrales del de-
sarrollo, y generamos herramientas e instrumentos para
la planeación, seguimiento y evaluación de una coope-
ración orientada a resultados, transparente y congruente
con los principios de la eficacia.

-Cooperación técnica y científica: En nuestro carácter
de oferente y socio de cooperación Sur-Sur, hemos en-
focado nuestros esfuerzos en otorgar cooperación téc-
nica y científica en sectores prioritarios (salud, medio
ambiente, educación, infraestructura, agricultura,
ciencia y tecnología), compartiendo experiencias,
buenas prácticas y conocimientos de instituciones me-
xicanas, adquiridos al convertir los retos de desarrollo
en oportunidades.

-Cooperación con Mesoamérica y El Caribe: Buscamos
que nuestros esfuerzos de cooperación como oferentes
sean de alto impacto y largo plazo. Mesoamérica y el
Caribe son las regiones prioritarias para promover la in-
tegración y alcanzar el desarrollo compartido. Dirigi-
mos nuestras acciones a través de programas bilaterales,
iniciativas triangulares y mecanismos regionales.

-Cooperación académica: La educación abre un mundo
de oportunidades para los ciudadanos de cualquier país,
pero de manera particular para aquellos países en desa-
rrollo en los que la oferta educativa es limitada. A través
de nuestra oferta de becas y programas de intercambio
académico para estudiantes, docentes, investigadores y
expertos extranjeros, contribuimos a facilitar la forma-
ción de los líderes que construirán el futuro.

-Ayuda humanitaria: Ante situaciones de emergencia o
catástrofe en otros países, en la Amexcid coordinamos

acciones de ayuda humanitaria, tales como la aportación
de recursos financieros o en especie, así como el envío
de expertos mexicanos que colaboran en tareas de asis-
tencia y auxilio. 

-Promoción cultural y turística: A través de las RME
contribuimos al posicionamiento de la cultura mexi-
cana e industrias creativas con el fin de fortalecer la
imagen de México, impulsar el turismo, promover el
entendimiento entre sociedades y fomentar el desarro-
llo integral.

-Promoción Económica: En este sentido, nuestras accio-
nes de promoción económica están enfocadas en incre-
mentar la presencia de los productos y servicios mexi-
canos en mercados internacionales, fortalecer la imagen
de México como destino atractivo para las inversiones,
ayudar a aquellas empresas mexicanas que desean in-
vertir en el exterior y participar en las cadenas globales
de valor”.8

Por lo antes mencionado y puntualizando las atribuciones,
así como el amplio de las áreas de la cooperación interna-
cional, México ha recibido aportaciones en millones de dó-
lares para las áreas antes señaladas, según los datos que pu-
blican en su página web del Registro Nacional de
Cooperación Internacional para el Desarrollo (Rencid),
Amexcid publica anualmente los resultados de la cuantifi-
cación de la oferta mexicana de cooperación internacional
para el desarrollo. Los últimos montos disponibles en tér-
minos anuales son los siguientes:

9

Por todo lo antes expuesto, es imperante la creación de es-
ta comisión especial para poder fortalecer la cooperación
internacional como lo plantea el primer Informe de Go-
bierno del presidente López Obrador, el cual cito: “Uno de
los principios normativos que guían la política exterior, la
cooperación internacional para el desarrollo ha sido pieza
fundamental tanto de las relaciones bilaterales de México,
como de la incidencia de nuestro país en mecanismos de
cooperación regional, bilateral, triangular y Sur-Sur. Méxi-
co promueve proyectos de cooperación que contribuyen al



desarrollo sostenible de la región centroamericana, caribe-
ña y latinoamericana, en colaboración con nuestros socios
de todo el globo. Son 22 los países de Centroamérica y el
Caribe con los que tenemos programas de cooperación téc-
nica y científica, y mediante el esquema triangular, partici-
pamos en siete proyectos, junto con Alemania, Colombia,
España, Estados Unidos, Japón, Reino Unido, Suiza y la
Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación
y la Agricultura (FAO). En esta administración, la coope-
ración se está canalizando de manera prioritaria a Guate-
mala, El Salvador y Honduras, principalmente por medio
del Programa de Desarrollo Integral y del Proyecto de In-
tegración y Desarrollo de Mesoamérica, como vías para
atender las causas económicas y sociales de la migración
forzada en esos países”.

Además de lo señalado por el presidente de la República,
consideramos que, debido al contexto internacional ac-
tual, a la importancia que recientemente la cooperación
internacional ha cobrado, en particular respecto a la ayu-
da que México destinará a Centroamérica y los recursos
destinados por parte de otros países en el tema del Plan
de Desarrollo Integral para Centroamérica, dicho comité
es necesario. 

De igual manera, consideramos que el comité contribuiría
significativamente al trabajo de la Amexcid y podría ser un
apoyo importante para que lleve a cabo sus funciones de la
mejor manera.

“La nación es comunidad de comunidades, unidas por di-
versos vínculos, con origen y destino común. Se reconoce
como la suma de sus partes y enriquece con el aporte so-
cialmente responsable de las mujeres y los hombres que la
componen”.10

Por lo antes fundado y motivado, me permito someter a la
elevada consideración de esta soberanía, la siguiente pro-
posición con: 

Puntos de Acuerdo

Primero. Se solicita a la Junta de Coordinación Política de
esta honorable Cámara de Diputados, en uso de sus atribu-
ciones, proceda a llevar a cabo la creación de la Comisión
Especial para dar seguimiento y revisión de los recursos
que México participa en materia de cooperación interna-
cional, tanto en su carácter de donante como de receptor.

Segundo. La Comisión Especial, para dar seguimiento y
revisión de los recursos que México participa en materia de
cooperación internacional, tanto en su carácter de donante
como de receptor, se integrará por el número de diputados
que tenga a bien determinar la Junta de Coordinación Polí-
tica, respetando en todo momento el criterio de proporcio-
nalidad y tomando en consideración la pluralidad represen-
tada en esta Cámara.

Tercero. Comisión Especial para dar seguimiento y revi-
sión de los recursos que México participa en materia de co-
operación internacional, tanto en su carácter de donante co-
mo de receptor, iniciará a su vigencia a partir del día de su
aprobación y estará vigente hasta la conclusión de la pre-
sente LXIV Legislatura, debiendo entregar un informe fi-
nal de actividades y resultados.

Cuarto. La Comisión Especial para dar seguimiento y re-
visión de los recursos que México participa en materia de
cooperación internacional, tanto en su carácter de donante
como de receptor, contará con los recursos necesarios hu-
manos y financieros que le provea el Comité de Adminis-
tración de la Cámara de Diputados, a efecto de llevar a ca-
bo la tarea que le encomienden para el cumplimiento de su
objetivo.

Notas

1 https://celade.cepal.org/redatam/pryesp/cairo/WebHelp/DOCSID/el_
papel_de_la_cooperaci_n_internacional.htm

2 https://www.un.org/es/sections/un-charter/chapter-ix/index.html, la
carta de las Naciones Unidas en su capítulo IX: Cooperación Interna-
cional Económica y Social.

3 http://www.unesco.org/new/es/mexico/communities/united-nations-
system-in-mexico/mexico-to-the-united-nations/

4 Fuente: Elaboración propia a partir de datos de la OCDE

5 Op cit Principales países donantes miembros del Comité de Ayuda al
Desarrollo (CAD) hacia México. (Total AOD neta en millones de dó-
lares. 2009 A 2014)

6 Op. Cit 

7 https://www.gob.mx/amexcid/acciones-y-programas/que-es-la-coo-
peracion-internacional-para-el-desarrollo-29339
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8 https://www.gob.mx/amexcid/acciones-y-programas/que-es-la-coo-
peracion-internacional-para-el-desarrollo-29339

9 https://www.gob.mx/amexcid/archivo/acciones_y_programasidiom=
es, Cuantificación de la Cooperación Mexicana.

10 https://www.pan.org.mx/wp-content/uploads/2013/04/Principios-
de-doctrina-2002.pdf, 5. Nación y Mundialización, pag 6. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2019.—
Diputada Saraí Núñez Cerón (rúbrica).»

Se turna a la Junta de Coordinación Política, para su
atención.

SE APLIQUE A NIVEL NACIONAL
UN PROGRAMA DE CANJE DE ARMAS 
DE FUEGO Y DESARME VOLUNTARIO

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la Se-
dena a aplicar un programa nacional de canje de armas de
fuego y desarme voluntario, y una campaña de toma de
conciencia entre la población sobre los peligros mortales y
riesgos por disparos al aire, a cargo de la diputada Horten-
sia María Luisa Noroña Quezada, del Grupo Parlamentario
del PRI

La suscrita, diputada federal Hortensia María Luisa Noro-
ña Quezada, integrante del Grupo Parlamentario del Parti-
do Revolucionario Institucional de la LXIV Legislatura de
la Cámara de Diputados del honorable Congreso de la
Unión, con fundamento en lo dispuesto en el artículo 79,
numerales 1, fracción II, y 2, fracción I, del Reglamento de
la Cámara de Diputados, somete a consideración de ésta
asamblea proposición con punto de acuerdo para exhortar
a la Secretaría de la Defensa Nacional a que aplique de ma-
nera permanente y a nivel nacional, un programa de canje
de armas de fuego y desarme voluntario y, a la vez, una
campaña de concientización a la población sobre los ries-
gos y peligros mortales por el disparo al aire de un arma de
fuego, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Actualmente, los históricos niveles de violencia y sus es-
tratosféricos índices en todos los tipos de delitos son la pre-

ocupación de la gran mayoría o totalidad de los mexicanos,
así como también de las autoridades. 

El asunto no es menor y ha pasado de ser grave a urgente
y, hasta estos días, pareciera ya incontrolable. 

En la actualidad y en el día y día de toda la población, el
temor a ser víctima ya sea directa o indirecta de algún de-
lito es elevado y, muy peligrosamente, hasta normalizado. 

Con preocupación vemos que es cada vez más aceptado el
hecho de que, en algún momento, seremos presa de delin-
cuentes, e incluso e irónicamente, los mexicanos salimos
de nuestros hogares “preparados con un dinero apartado
para darlo” por si nos asaltan en el transcurso de nuestro
día o la realización de cualquiera de nuestras actividades. 

No importa que vayamos al trabajo, que estemos en día de
descanso, en un lugar público, en un espacio altamente
concurrido, o en nuestro propio hogar; la realidad es que ya
no nos sentimos seguros. 

Las estadísticas en materia de percepción de la inseguridad
en nuestro país son muestra irrefutable de lo anterior, bas-
ta citar que, de acuerdo con cifras oficiales, al primer tri-
mestre de este año 2019, al menos el 74.6 por ciento de la
población de 18 años o más declaró que vivir en su ciudad
es inseguro.1

Este dato es un 0.9 por ciento mayor en comparación con
lo registrado en el mismo periodo del año pasado, el 2018.2

En otras palabras, los mexicanos cada día nos sentimos
más inseguros en donde estemos, ya sea en el lugar don-
de vivimos, donde trabajamos, durante nuestro transpor-
te e incluso, como ya lo hemos visto, en los espacios de
esparcimiento.

Es así que en el transporte público, las escuelas, el trabajo,
el mercado, el tianguis, el restaurante, la plaza, los cines y
un innumerable de lugares más, sea donde sea y estemos
donde estemos, el temor y la expectativa de que en cual-
quier momento podremos ser víctima de la delincuencia
son latentes, enormes y crecientes.

Esta situación, debemos reconocer, está fuera de control y
cada día se registra un nuevo récord histórico que parecía
hasta hace poco inalcanzable, improbable e impensable. Es
proporcionado mencionar un ejemplo, uno de tantos deli-
tos que es sumamente doloroso, lastimoso no solo para



quienes lo padecen sino para toda la sociedad en su con-
junto, el homicidio. 

De acuerdo con cifras oficiales, en el primer semestre de
este año 2019, se han registrado 20 mil 599 homicidios.3

En otras palabras, 22 homicidios por cada cien mil 
habitantes.4

Una cifra que por sí misma no solo es alarmante y doloro-
sa, sino preocupantemente también por la tendencia que
presenta, esta cifra va al alza y es 6 por ciento mayor a la
que, en el mismo lapso de tiempo se registró en el año
2018.5

Esta alarmante situación, que tanto ha lastimado a la socie-
dad mexicana, a las familias y que tantas vidas, muchas de
ellas inocentes, nos ha arrebatado, no surgió de la noche a
la mañana, ni mucho menos tiene solo un factor que la ge-
neró; por lo tanto, la solución no podrá ser solo una, ni má-
gica, ni corresponde a un solo cuerpo de seguridad pública.

Todo lo contrario, es una situación que se fue gestando des-
de hace mucho tiempo, con diversos factores que motiva-
ron su expansión y desarrollo, y cuya solución no puede ser
homogénea, ni unilateral.

La atención a nuestro problema de seguridad pública, de
violencia y delincuencia, debe tener en cuenta muchas cir-
cunstancias, factores, aristas y estructura para que su erra-
dicación sea exitosa y, sobre todo, permanente. 

Por ello, y ante este desafío, no podemos darnos el lujo de
menospreciar u omitir, ningún factor que consideremos
puede incidir de manera favorable en el proceso de pacifi-
car al país. 

Uno de estos factores es el relativo a la posesión de ar-
mas de fuego, pero no solo visto desde el ámbito de la
delincuencia, sino el proceso de pistolización que se ha
dado en la sociedad, aquellos que poseen un arma sin un
fin delictivo. 

Es decir, las pistolas que, de manera legal o ilegal, hay en
los hogares, ya sea por protección o simple gusto, pero que
representan un peligro no solo para la familia que las po-
see, sino para todos por igual, por los diversos casos en los
que su manipulación ha sido al margen de la ley y suma-
mente irresponsable por la ausencia de preparación profe-
sional para su posesión y manejo.

Este asunto no es menor, por el contrario. En este aspecto
poco observado, podemos encontrar estadísticas sumamen-
te alarmantes no solo para nosotros, sino también en la es-
tadística internacional. 

De acuerdo con la Sedena, en el primer semestre de este
año 2019 se registró la venta o existencia de 30 mil 724 ar-
mas en el país,6 ello a pesar de que ha habido campañas es-
porádicas de despitolizacion, canje de armas o desarme vo-
luntario a lo largo y ancho de todo el territorio nacional.

Por un lado, un pequeño porcentaje de personas con armas
ilegales, generalmente inservibles, son las que acuden a es-
tas campañas en donde entregan su arma a cambio de una
compensación económica; y por otro lado, un porcentaje
mucho mayor de personas adquieren un arma funcional
con todo y munición y permiso para poseerla.

Esto es preocupante, porque estamos pistilozando en el
marco de la legalidad a la sociedad y, peor aún, esta ten-
dencia peligrosamente, está creciendo aún más y más.

Tan solo basta mencionar que la venta de armas registrada
en el primer semestre de este año 2019 es un 35.3 por cien-
to mayor a la registrada en todo el año pasado, el 2018.7

Y adicionalmente y muy tristemente tenemos que el mon-
to de armas que se llevan vendidas o bien registradas por la
Sedena en lo que va de este año 2019 es el mayor número
volumen del que se tenga registro en al menos los últimos
cuatro años.8

Esto significa, estadísticamente hablando, que México es
un país conformado por una sociedad pistolizada, en la que
hay al menos 1 arma legal por cada 3 mil 912 habitantes.9

Esta situación es por sí sola alarmante y se vuelve peligro-
samente amenazante si añadimos el registro aproximado de
armas ilegales que hay en circulación.

En nuestro territorio se tiene el conocimiento de que hay al
menos, 13.7 millones de armas no registradas o ilegales en
circulación.10

Armas que están entre nuestra sociedad, nuestra familia,
nuestros hijos, entre nuestras escuelas, parques, centros de
entretenimiento, están entre nosotros día a día las 24 horas
por igual. 
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No por nada, de acuerdo con organismos internaciona-
les en la materia, ubican a nuestro país como el quinto
lugar a nivel internacional, con mayor número de armas
ilegales o bien, no registradas ante las autoridades 
correspondientes.11

Cabe señalar que las cuatro naciones por arriba de nosotros
son Estados Unidos, India, China y Pakistán. 

Ahora bien, en lo que respecta al continente americano, el
problema es igualmente devastador, de acuerdo con este
mismo organismo internacional dedicado a estudios en ma-
teria de armamento, nuestro país ocupa el segundo lugar en
posesión de armas de fuego ilegales o no registradas ante
las autoridades.12

El primer lugar en nuestro continente lo ocupa Estados
Unidos.13

Como se puede apreciar, el asunto no es menor y mucho
menos debe ser ignorado ni subestimado, la población me-
xicana, delincuentes o no, están adquiriendo armas, armas
de fuego que, en algunos casos, son para el resguardo de su
casa y familia, pero en otros, son para portarlas en la vía
pública sin la capacitación, experiencia y conocimiento ne-
cesarios, pero con el objeto y finalidad de sentirse protegi-
dos y seguros; y, en otros muy desafortunados casos, son
ocupadas para delinquir.

Por ello, y muy desafortunadamente, organismos interna-
cionales han emitido una alerta para nuestro país, en fun-
ción de que somos la nación número 7 a nivel mundial, con
más armas de fuego en manos de civiles.14

Este mismo organismo señala que en México existen en
circulación al menos 16.8 millones de armas de fuego en
manos de civiles, es decir la escalofriante cifra de 1 arma
por cada 7 habitantes.15

Por este factor asumido como intrascendente o menor, los
índices de violencia y el número de delitos son cada vez
más elevados, y ya no corresponden -como se tiene ante-
riormente la percepción- a ciertos niveles económicos de la
población ni a determinados horarios o zonas específicas.

Por ello, el asunto en materia de inseguridad pública y vio-
lencia tiene que pasar por muchos factores, ninguno menor
que otro, ni mucho menos, unos visibles y otros no. 

En este orden de ideas, hay un delito grave pero irónica-
mente invisible y peligroso, pero socialmente aceptado.

Que ha pasado desapercibido o bien ignorado por las auto-
ridades y admitido con naturalidad y cierta efervescencia,
me refiero a los disparos al aire. 

Es decir, el accionar de un arma sin apuntar a un objetivo
específico, solamente dirigiendo, el disparo al aire con el
entendido de que no representa ningún daño o peligro para
nadie. 

Lo anterior es un error y una equivocación, es un delito en
complacencia de las autoridades y de la sociedad en su
conjunto, que ha arrebatado vidas, que tiene detrás de sí
una estadística de muerte, profundamente dolorosa e hi-
riente, porque se ha tratado de víctimas inocentes y en mu-
chos casos menores de edad a los que les ha privado de su
vida.

Lo disparos al aire, incluso realizados por elementos de los
cuerpos de seguridad que hay en el país, son un peligro; a
pesar de que ellos tienen el entrenamiento, la preparación y
capacitación para poseer, manipular y accionar un arma de
fuego, incluso también para realizar ese disparo como una
técnica extrema de persuasión o control de contingentes;
ahora bien, aquellos realizados por civiles, que por el sim-
ple hecho de poseer un arma de fuego ya sea legal o ilegal,
los realizan incluso por diversión, el riesgo es todavía mu-
cho mayor. 

Y como un lamentable recordatorio y muestra de lo ante-
rior, tenemos los casos de heridos y muertos que han sido
blanco fortuito, de balas que han sido disparadas al aire, y
que al caer han impactado en el cuerpo generando un daño,
como se dijo, en muchos casos irreparable.

El problema no es menor como se pretende hacer ver.

Es válida la aceptación del uso de esta medida en casos jus-
tificados y realizados por personal capacitado en la pose-
sión, manejo, manipulación y accionar de las armas de fue-
go, pero no así de civiles.

Tratándose de civiles, esa acción realizada, ya sea en la vía
pública o incluso al interior de un domicilio particular, es
un delito y como tal se le debe ver, perseguir, sancionar y
erradicar. 



Ya que el no haberlo hecho así en el pasado nos ha deriva-
do en situaciones de disparo de arma de fuego al aire, que
son realizadas incluso como parte de celebraciones tanto en
zonas rurales como también urbanas.

Sin la debida atención y consciencia de que se trata de una
práctica sumamente peligrosa y una amenaza mortal, tanto
para quienes están cerca, como para quienes están lejos.

Y lo anterior no es solo una percepción, los lamentables
hechos e incluso la ciencia lo determinan.

En cuanto a los casos registrados, cabe señalar que, como
reflejo de la invisibilidad tanto social como institucional
del asunto, no hay cifras exactas y precisas que expresen la
verdadera cantidad de caso y la magnitud del problema. 

Hay muchos casos omitidos, escondidos o que, para facili-
dad de las autoridades, y quizás en muchos casos excusa,
se les asocia a algún hecho delictivo, o como consecuencia
de éste.

No obstante a las pocas cifras que hay, éstas son 
alarmantes.

En Ciudad de México y la zona metropolitana se tiene el
registro de 139 casos de víctimas directas de balas perdidas
entre el año 2006 y principios del 2015.16

Señalando que para el año 2014 al 2015, la tendencia de
víctimas por bala perdida se elevó de 15 a 25.17

En la actualidad, en este aspecto, lo que podemos citar es
que, de acuerdo con el Centro Regional de las Naciones
Unidas para la Paz, el Desarme y el Desarrollo en América
Latina y el Caribe (Unlirec), se señala que México es el se-
gundo lugar en la región con más casos de violencia arma-
da por balas perdidas.18

Como se puede ver, el problema no es pequeño. 

Y la ciencia da sustento a la afirmación anterior y sobre to-
do a la peligrosidad que representa para todos. 

De acuerdo con un organismo en materia de armamento, se
tiene el conocimiento de que una bala de .9 milímetros –la
que es ampliamente “preferida” por quienes poseen armas-
, disparada por una arma de fuego estándar, con un ángulo
de elevación de 45 grados, alcanzaría el punto más alto de

su trayectoria a los 2 mil 300 metros de altitud o distancia
horizontal.19

A partir de ese momento máximo, inicia su descenso, pu-
diendo tocar tierra en un rango de aproximadamente 5
mil metros a la redonda, de donde fue originalmente 
disparada.20

Además de lo anterior, el peligro no solo se exterioriza
como podemos ver, sino además se potencializa, porque
esa bala disparada al momento de caer y de impactar lle-
va una velocidad que puede alcanzar los 140 metros por
segundo.21

Basta señalar que, de acuerdo con investigaciones reporta-
das, se tiene el conocimiento de que basta una velocidad de
caída de una bala de 61 metros por segundo, para que el
impacto de ese proyectil tenga la capacidad de penetrar el
cráneo humano de un adulto.22

Como se puede ver con todo lo anterior, estamos ante un
problema sumamente grave, peligroso y mortal. 

Desafortunadamente solo en muy pocos ordenamientos lo-
cales se castiga esta peligrosa práctica del disparo al aire;
generalmente en los demás casos se le acepta, se le tolera e
incluso se le aplaude. 

Esta situación ha demostrado ser inaceptable por las muer-
tes que ha generado e insostenible ante los niveles de vio-
lencia que actualmente padecemos. 

En este aspecto, no podemos ser ni omisos ni permisibles,
debemos ser responsables y tajantes, ante un delito real y
existente, además de mortal. 

Es triste saber que este delito, el disparo al aire de un arma
de fuego; solo es visible a consecuencia de que “desafortu-
nadamente” una persona o un menor de edad estaba en el
lugar y momento equivocado, y le tocó “la mala suerte de
morir”.

No es así, ese es un argumento no solo hiriente sino tam-
bién incorrecto. Todos debemos ser libres de ir y estar en
donde queramos, de desplazarnos hacia donde deseemos y
de permanecer donde elijamos, no debemos ser presa ni de
la delincuencia, ni de la violencia, ni mucho menos de “la
mala suerte”.
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Quienes están en el lugar y el momento equivocado son
todas esas personas o civiles que accionan sus armas y
cuya posesión en muchos casos es ilegal, disparando al
aire, sin tener ni la conciencia, ni la responsabilidad y el
cuidado de que al hacerlo, exponen a un sinnúmero de
personas inocentes. 

Esas personas, en posesión de armas ya sea legal o no, re-
gistradas o no, y que andan disparando al aire, deben estar
presas, son delincuentes por el simple hecho de exponer a
un riesgo mortal la vida de todos.

Debemos ser tajantes y actuar para contrarrestar y prevenir
esta acción, con la cognición de que esa acción debe ser ex-
clusiva y solo en casos extremadamente necesarios, de
quienes tienen la preparación, el conocimiento y la capaci-
tación para poseer, manipular y accionar un arma de fuego,
los integrantes de nuestros distintos cuerpos de seguridad
pública.

Con excepción de ellos y, de antemano, sin deslindarles
de la responsabilidad en la que incurren, por la probable
consecuencia de ese acto, el disparo al aire puede ser
consentido. 

Pero para cualquier otra persona o en el argot propio lla-
mado civil, ya sea en la vía pública o dentro de un domici-
lio particular, no se le debe permitir disparar al aire una ar-
ma de fuego, más allá de que la posesión sea legal o no. 

Debemos todos en corresponsabilidad, hacer algo sobre el
peligroso proceso en el cual la sociedad mexicana se está
armando y sobre quienes hacen un uso y manejo irrespon-
sable al disparar al aire una arma de fuego.

Es urgente el insistir para que las campañas de desarme vo-
luntario o canje de armas de fuego se intensifiquen y ex-
tiendan de manera permanente a todo el territorio. 

Necesitamos que las autoridades correspondientes realicen
y apliquen campañas a nivel nacional de concientización
de los peligros en muchos casos mortales, a los que todos
estamos expuestos cuando se dispara un arma de fuego al
aire.

Requerimos recuperar entre nuestra sociedad y entre quie-
nes poseen un arma de fuego para su seguridad o bien por
gusto, la conciencia de responsabilidad que debe privar en
todo aquel que por así convenir a sus intereses y bajo un fin
licito, la manipule y la accione.

En el propósito de lograr un país más seguro para todos, no
hay esfuerzo menor, ni empeño insignificante que no cuen-
te. Depende de nosotros hacer todo lo que esté a nuestro al-
cance y que, sabemos, representará un beneficio para toda
la sociedad, para todo nuestro país. 

Tenemos este pendiente, no podemos ni debemos darnos el
lujo de no hacer nada al respecto.

Por nuestro presente y nuestro futuro, así debe ser. 

Por lo anteriormente expuesto, se somete a la considera-
ción del pleno de esta honorable Cámara de Diputados el
siguiente punto de

Acuerdo

Artículo Único. La Cámara de Diputados exhorta a la Se-
cretaría de la Defensa Nacional a que aplique de manera
permanente y a nivel nacional, un programa de canje de ar-
mas de fuego y desarme voluntario y, a la vez, una campa-
ña de concientización a la población sobre los riesgos y pe-
ligros mortales derivados de disparar al aire un arma de
fuego.

Notas

1 Instituto Nacional de Estadística y Geografía. Inegi. Reporte primer
trimestre 2019.

2 Instituto Nacional de Estadística y Geografía. Inegi. Reporte primer
trimestre 2019.

3 Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNDSP).

4 Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNDSP).

5 Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNDSP).

6 Secretaría de la Defensa Nacional. Sedena. Reporte enero-junio
2019.

7 Sedena. Reporte enero-junio 2019.

8 Sedena. Reporte enero-junio 2019.

9 Sedena. Reporte enero-junio 2019.

10 Sedena.



11 Small Arms Survey. Reporte.

12 Small Arms Survey. Reporte.

13 Small Arms Survey. Reporte.

14 Small Arms Survey. Reporte.

15 Small Arms Survey. Reporte.

16 Fuente: Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal. 2015. 

17 Fuente: Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal. 2015.

18 Centro Regional de las Naciones Unidas para la Paz, el Desarme y
el Desarrollo en América Latina y el Caribe (Unlirec).

19 NRA Firearms Fact Book.

20 NRA Firearms Fact Book.

21 NRA Firearms Fact Book.

22 Fuente: BBC Mundo-Noticias. 2011.

Dado en el salón de sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, a
los 19 días de septiembre del 2019.— Diputada Hortensia María Lui-
sa Noroña Quezada (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Defensa Nacional, para 
dictamen.

CREACIÓN DE UN PROTOCOLO NACIONAL
DE PREVENCIÓN, ATENCIÓN E INVESTIGACIÓN

DE LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la Se-
gob y la SSPC a crear un protocolo nacional de prevención,
atención e investigación de la violencia contra las mujeres,
a cargo de la diputada Margarita García García, del Grupo
Parlamentario del PT

La que suscribe, Margarita García García, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo en la LXIV
Legislatura del Congreso de la Unión, con fundamento en
lo dispuesto en los artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79,

numerales 1, fracción II, y 2, ambos del Reglamento de la
Cámara de Diputados, somete a consideración del pleno de
esta soberanía la presente proposición con punto de acuer-
do, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

La Organización Mundial de la Salud define violencia con-
tra la mujer como

Todo acto de violencia de género que resulte, o pueda
tener como resultado un daño físico, sexual o psicológi-
co para la mujer, inclusive las amenazas de tales actos,
la coacción o la privación arbitraria de libertad, tanto si
se producen en la vida pública como en la privada.

México atraviesa por uno de sus años más violentos, algo
alarmante en cuestión de violencia de género. Solamente
en junio de 2019 fueron asesinadas 79 mujeres; es decir, un
promedio de casi 3 mujeres por día.

De enero a junio de 2019 se reportaron 470 víctimas de fe-
minicidio en México:

* Tabla realizada con información obtenida del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

En el tema de delitos sexuales, de violación simple y equi-
parada dieron un total de mil 530 casos sólo en junio del
presente año. En el primer semestre del año, el número de
carpetas de investigación alcanzó 8 mil 464 casos. Desglo-
sando las cifras para los delitos sexuales de enero a junio,
las violaciones sin penetración alcanzan 2 mil 100 casos en
apenas 30 días y un promedio diario de 70 carpetas de 
investigación.

De enero a junio, los casos indagados por abuso sexual fue-
ron 11 mil 691:
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* Tabla realizada con información obtenida del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

En entrevista para el periódico Excélsior el 19 de agosto
del presente año, la abogada Patricia Olamendi, ex funcio-
naria de la ONU y la OEA, recordó que sólo 2 por ciento
de los delitos por violación fue denunciado, según la En-
cuesta de Victimización, teniendo en consideración, los
presuntos delitos cometidos van en aumento, puesto que no
todos son denunciados, por ejemplo, en la Encuesta sobre
la violencia sexual en el transporte y otros espacios públi-
cos en la Ciudad de México, levantada en noviembre de
2018.

Éstos fueron los delitos que las encuestadas mencionaron
que sufrieron:

*Tabla obtenida de la Encuesta sobre la violencia sexual en el trans-

porte y otros espacios públicos en la Ciudad de México.

De tales delitos, éste fue el porcentaje que dio parte a las
autoridades:

Y éstas fueron las razones:

*Tabla obtenida de la Encuesta sobre la violencia sexual en el trans-

porte y otros espacios públicos en la Ciudad de México.

De enero a junio de 2019, los delitos de feminicidio por es-
tado registrados fueron:

Año II, Primer Periodo, 19 de septiembre de 2019 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados60



Veracruz (98);
Estado de México (42);
Puebla (29);
Chihuahua (24);
Nuevo León (24);
Sonora (22);
Morelos (20); y
Ciudad de México (18).

* La contabilidad del delito de feminicidio se realiza conforme a su ti-
pificación de las entidades federativas, la cual se ha venido dando de
forma gradual durante los últimos 7 años, complementándose las 32
entidades federativas en octubre de 2017.

Pero los feminicidios no son la única forma de violencia
contra la mujer. Otro grave delito de violencia es el se-
cuestro hacia mujeres: fueron registradas 206 presuntas
víctimas de secuestro a escala nacional:

* La contabilidad del delito de feminicidio se realiza conforme a su ti-
pificación de las entidades federativas, la cual se ha venido dando de
forma gradual durante los últimos 7 años, complementándose las 32
entidades federativas en octubre de 2017.

Posicionando nuevamente a Veracruz (con 59) como el es-
tado con más presuntos secuestros, seguido por el estado

de México (28), la Ciudad de México (10), igualando a So-
nora y Zacatecas.

Muchos no son atendidos según los principios correspon-
dientes, si bien deberían tenerse en cuenta para la adecua-
da atención que se le brinda a la denunciante, mencionan-
do alguno de los principios a tomarse en consideración
presento los siguientes:

Confidencialidad: La revelación de cualquier infor-
mación personal debe limitarse a las personas involu-
cradas en el procedimiento y únicamente respecto de
lo que necesitan conocer. Por tanto, las autoridades y
las partes involucradas deberán preservar la privacidad
de la información personal en todas las etapas del pro-
cedimiento con la finalidad de proteger la intimidad de
las personas.

Transparencia: Todo el procedimiento y sus resulta-
dos deben ser claramente explicados a las personas 
involucradas.

Imparcialidad: Independientemente de la calidad con
la que se ostenten en la denuncia, toda persona deberá
ser tratada de manera respetuosa en términos de igual-
dad y no discriminación;

Accesibilidad: El protocolo deberá ser asequible para
todas las personas y éstas deberán poder participar en
igualdad de condiciones.

Asimismo, el cuidado psicológico y de salud de la víctima
desde el inicio hasta el final del proceso; procurar el uso ade-
cuado y cuidado del lenguaje con el cual son recibidas y aten-
didas las víctimas, evitando que se cause un posible arrepen-
timiento en cuanto al proceso por parte de la víctima.

Otorgar confianza y seguridad a la denunciante, así como
ofrecer opciones para su refugio durante el proceso, dar a
conocer la existencia y datos de distintas asociaciones o
instancias en las que pudieren recibir más apoyo en caso de
requerirlo, buscando siempre un trato empático. Y evitar
tajantemente la revictimización. Asimismo, existe un pro-
blema para la prevención y conocimiento de estos delitos,
pues como lo veíamos anteriormente, el porcentaje de des-
conocimiento sobre la denuncia de agresiones, y la fre-
cuencia con la que se visualiza como “un acto normal”, es
preocupante que las víctimas de dichas agresiones ni si-
quiera se percatan de que lo son.
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Ello deja en claro que no contamos con ningún protocolo
adecuado que prevenga estos actos de violencia, ni que
posteriormente garantice y asegure a las mujeres el acceso
a justicia, aunado a que, con la formación de la Guardia
Nacional, algunos programas que estaban en funciona-
miento se redefinieron.

Por lo expuesto propongo el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta de manera respe-
tuosa a las Secretarías de Gobernación, y de Seguridad y
Protección Ciudadana a crear un protocolo nacional para la
prevención, atención e investigación de la violencia contra
la mujer considerando garantizar la seguridad emocional,
psicológica y jurídica de las víctimas, tomando en cuenta
los principios y motivos de confidencialidad, transparen-
cia, imparcialidad y accesibilidad.

Bibliografía

Olson, Georgina, 2019, “’En México sólo denuncia 2 por ciento de las
víctimas de violación’: Patricia Olamendi” (Excélsior).

ONU Mujeres, “Eliminación de la violencia contra mujeres y niñas”
(ONU Mujeres México).

ONU Mujeres, 2018, Encuesta sobre la violencia sexual en el trans-

porte y otros espacios públicos en la Ciudad de México (ONU 
Mujeres).

Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública,
2019, “Información sobre violencia contra las mujeres” (Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana).

OMS, Violencia contra la mujer.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de
2019.— Diputada Margarita García García (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Igualdad de Género, para
dictamen.

EXHORTO A LOS GOBIERNOS MUNICIPALES
A REALIZAR PLANEACIONES URBANAS 

CONSIDERANDO LOS CRITERIOS 
DE LAS CIUDADES INTELIGENTES

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a los
ayuntamientos situados en zonas metropolitanas a sujetar
las planeaciones urbanas a los criterios de las “ciudades in-
teligentes”, a cargo del diputado Higinio del Toro Pérez,
del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

El suscrito, diputado federal Higinio del Toro Pérez, inte-
grante del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano
de la LXIV Legislatura de la Cámara de Diputados, de con-
formidad con lo dispuesto en los artículos 6, fracción I, y
79, numeral 2, fracción II, del Reglamento de la Cámara de
Diputados del honorable Congreso de la Unión, somete a
consideración del pleno la siguiente proposición con punto
de acuerdo por el que se exhorta a los titulares de los go-
biernos municipales delimitados en una zona metropolita-
na a que, en el ámbito de sus competencias, realicen plane-
aciones urbanas considerando los criterios de las
“Ciudades inteligentes”, al tenor de los siguientes:

Considerandos

La tendencia urbana y la preferencia turística por ciudades
tradicionales con paisajes hermosos para conservar en re-
cuerdos fotográficos, así como ofertas de traslado seguras
y a un costo accesible tanto para visitantes como para los
habitantes del lugar, ha promovido el concepto de “Ciuda-
des Inteligentes” (Smart Cities) que año con año fortalece
su propósito de promover ciudades funcionales en las que
prevalezcan condiciones de armonía para la población.

De acuerdo con la publicación Smart Cities: Identidad,
Tecnología y Ciudad, una Ciudad Inteligente es aquella que
se define por ser una ciudad que utiliza tecnologías de la
información para proporcionar servicios a sus ciudadanos
y mejorar su calidad de vida. Cuando una ciudad pierde
elementos que forman parte de su historia y aquello que la
hace única, se dice que tanto la ciudad como sus ciudada-
nos pierden su identidad.1

En ese sentido, ciudades españolas como Barcelona, Va-
lencia y Santander han cambiado parámetros de planifica-
ción atendiendo a la alta demanda turística que confluye
con la densidad poblacional con la que cuenta. 
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La experiencia en Barcelona demuestra que cualquier ciu-
dad, sin necesidad de ser la capital del país, puede ser pla-
neada y desarrollada de tal forma que cobre una importan-
cia trascendental incluso en el continente ya que durante el
periodo 2014-2016 fue también la Capital Europea de la
Innovación. De acuerdo con el informe local de Barcelona,
la ciudad realizó su planeación basada en las necesidades
de las personas por lo que este enfoque permitió que la ciu-
dad trascendiera a nivel internacional, tanto turística como
económicamente.2

Por su parte, en Valencia y Santander se han desarrollado
plataformas digitales que tienen como objetivo compartir
la información de su planificación urbana, en la que desta-
ca su enfoque en la prestación de servicios tanto para la po-
blación como para los visitantes. En la experiencia de San-
tander destaca que el gobierno monitorea los niveles de
tráfico, regula las redes de transporte pública para que se-
an armónicas tanto con los centros de trabajo como con los
sitios de interés turístico, además se vigila constantemente
la prestación de servicios de agua e incluso de disponibili-
dad de estacionamientos, con la intención de que la ciudad
sea funcional para la población.3

De acuerdo con la Segob-Sedatu-Conapo-Inegi en la deli-
mitación de las zonas metropolitanas de México 2015, las
ciudades mexicanas han seguido una tendencia poblacional
similar a la de las grandes metrópolis del mundo, hecho
que se corrobora cuando se analizan los datos sobre la po-
blación que vive en alguna ciudad mexicana en contraste
con la población rural. Es inminente el crecimiento de la
población que vive en alguna metrópoli, lo cual también se
observa en el aumento de 59 a 76 zonas metropolitanas de
2010 a 2015.4

Los datos estadísticos dan cuenta de la demanda que tienen
los servicios en una ciudad mexicana, tanto en la presta-
ción de servicios públicos como el agua y el transporte pú-
blico, así como la atención de asuntos relacionados con la
seguridad pública. Si a esto se suma que, si se trata de una
ciudad turística como la Ciudad de México, Guadalajara,
Monterrey, entre otras, la demanda se multiplica debido al
número de turistas nacionales e internacionales que se en-
cuentran de visita y requieren de la atención de servicios y
demandas especiales.

La nueva visión sobre la planificación de las ciudades in-
volucra un cambio de paradigma en los planes rectores de
las ciudades, por lo que, de acuerdo con la Comisión Euro-

pea, una Ciudad Inteligente debe guiarse por los siguientes
criterios:5

• Movilidad: Implementar políticas públicas que tengan
entre sus parámetros el fácil acceso a los locales, trans-
porte sostenible e innovador, accesibilidad internacio-
nal, conectividad de la red de transporte y disponibili-
dad de infraestructuras de telecomunicaciones.

• Economía sostenible, es decir, impulsar acciones que
beneficien a la economía local, como incentivos a em-
prendedores, aumento de la productividad, inversión de
pública y privada en proyectos de promoción del lugar.

• Medio ambiente: Considerar políticas públicas que
ayuden a la conservación del medio ambiente, tanto por
una cuestión de salud como por el cuidado del entorno
natural y la imagen urbana. En ese sentido, se debe evi-
tar acciones que provoquen mayores índices de conta-
minación y el deterioro de reservas naturales.

• Smart people, debido al enfoque en las personas, este
criterio considera el impulso del estudio y la continua
mejora en los ciudadanos, a fin de que ellos mismos si-
gan promoviendo a su ciudad a través de proyectos via-
bles, coherentes y creativos. En ese sentido se conside-
ra que una ciudad inteligente se construye con la
preparación académica de los ciudadanos.

• Condiciones de vida: entendiendo el enfoque social, se
debe considerar que la ciudad debe tener cuidado de las
condiciones óptimas para el cuidado de la salud de los
habitantes, infraestructura vial óptima y segura, promo-
ción de la cultura, diseño de la construcción de vivien-
das, entre otros.

• Compromiso del Gobierno: es importante destacar que
en el concepto de Ciudad inteligente se considera fun-
damental la responsabilidad del gobierno ya que es éste
el encargado de tomar decisiones en la planificación y
prestación de servicios, por lo que es fundamental que
todas las instancias de gobierno comprendan el compro-
miso que tienen con la ciudadanía y busquen la forma de
estar preparados.

En México es relativamente nuevo el uso del concepto de
Smart City, uno de los ejemplos destacables se encuentra
en la plataforma del IMPLAN Torreón en la que se en-
cuentran estudios locales sobre la viabilidad de planear el
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desarrollo de la ciudad de Torreón a partir de los criterios
de una ciudad funcional.6

De acuerdo con documentos publicados en dicha platafor-
ma, el objetivo del plan urbano de Torreón es que su ciu-
dad pueda convivir entre la modernidad y el patrimonio
cultural, razón por la cual están buscando alternativas de
planeación que les permitan atender ambos objetivos. 

Pese a que el tema está siendo revisado por el IMPLAN,
aún no se ha asumido en su totalidad, sin embargo, consti-
tuye un avance para que las ciudades mexicanas empiecen
a reunir información necesaria para armar planes urbanos
bajo esta visión.

A partir de la revisión de los casos internacionales y de las
nuevas experiencias nacionales, el presente exhorto tiene
como objetivo en primer lugar, presentar a los municipios
urbanos nuevas formas de planeación que los ayuden a
afrontar la demanda social al interior de sus ciudades y, en
segundo lugar, invitar a los gobiernos municipales a que
adopten en sus planeaciones los criterios de las ciudades
funcionales a su planeación urbana, a fin de que se unifi-
quen las ciudades mexicanas y se pueda promover un de-
sarrollo urbano nacional.

En razón de lo expuesto y fundamentado, me permito so-
meter a consideración de esta honorable Cámara, el 
siguiente

Punto de Acuerdo 

Único. La Cámara de Diputados exhorta respetuosamente
a los titulares de los gobiernos municipales delimitados en
una zona metropolitana a que, en el ámbito de sus compe-
tencias, realicen planeaciones urbanas considerando los
criterios de las “Ciudades Inteligentes”.

Notas

1 Carla Estefanía Tovar Triana, Smart Cities: Identidad, Tecnología y
Ciudad disponible en 

http://www.trcimplan.gob.mx/blog/smart-cities-identidad-tecnolo-
gia-y-ciudad-ene2019.html consultado en septiembre 2019.

2 Datos obtenidos en 

https://www.barcelona.cat/metropolis/es, consultado en agosto
2019.

3 Esmartcity, “Madrid, Barcelona, Santander, Valencia y Málaga, refe-
rentes nacionales de Ciudad Inteligente”, disponible en 

https://www.esmartcity.es/2017/11/17/madrid-barcelona-santan-
der-valencia-malaga-referentes-nacionales-ciudad-inteligente, con-
sultado en septiembre 2019.

4 Secretaría de Gobernación, Secretaría de Desarrollo Agrario, Territo-
rial y Urbano, el Consejo Nacional de Población y el Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía, Delimitación de las zonas metropolita-

nas de México 2015, disponible en 

https://www.gob.mx/conapo/documentos/delimitacion-de-las-zo-
nas-metropolitanas-de-mexico-2015, consultado en agosto 2019.

5 Helena Villarejo Galende, “Smart cities: una apuesta de la Unión Eu-
ropea para mejorar los servicios públicos urbanos”, en Revista de estu-

dios europeos, Universidad de Valladolid, 2015.

6 Carla Estefanía Tovar Triana, Smart Cities: identidad, Tecnología y

Ciudad, disponible en 

http://www.trcimplan.gob.mx/blog/smart-cities-identidad-tecnolo-
gia-y-ciudad-ene2019.html, consultado en septiembre 2019.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2019.—
Diputado Higinio del Toro Pérez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Desarrollo Metropolitano,
Urbano, Ordenamiento Territorial y Movilidad, para
dictamen.

EXHORTO A LA FGR A INVESTIGAR 
LA EJECUCIÓN EXTRAJUDICIAL DE OCHO

PERSONAS EN NUEVO LAREDO, TAMAULIPAS

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la FGR
a investigar la ejecución extrajudicial de ocho personas en
Nuevo Laredo, Tamaulipas, suscrita por integrantes del
Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, diputada Verónica Beatriz Juárez Piña, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática, de la LXIV Legislatura del Congreso de
la Unión, con fundamento en el artículo 79, numerales 1,
fracción II, y 2, fracciones I y II, del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, presenta a esta Cámara de Diputados la
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siguiente proposición con punto de acuerdo, al tenor de las
siguientes

Consideraciones

El pasado 5 de septiembre fuimos conocedores de la pre-
sunta ejecución extrajudicial de ocho personas, de las cua-
les cinco eran hombres y tres mujeres, a manos de elemen-
tos de la policía del estado de Tamaulipas, hechos que se
registraron en un domicilio ubicado en el Fraccionamiento
Valles de Anáhuac, en el municipio de Nuevo Laredo.

La versión inicial que circuló en un comunicado la Secre-
taría de Seguridad de Tamaulipas, es que policías estatales
se enfrentaron con presuntos criminales del cártel del nor-
oeste que iban vestidos de militares, sin embargo, los testi-
monios de sobrevivientes de los hechos, testigos y familia-
res de las personas fallecidas, recabados por el Comité de
Derechos Humanos de Nuevo Laredo, señalan que las víc-
timas fueron sacadas de sus casas, las obligaron a ponerse
ropa militar y fueron conducidas por los agentes hasta un
domicilio, donde fueron ejecutadas. 

Por su parte, el Comité de Derechos Humano denunció ta-
les hechos ante la Secretaría de Seguridad del estado, don-
de se incluyó una queja y emitió medidas cautelares a la
Secretaría de la Defensa Nacional y a la Secretaría de Go-
bierno del estado, encaminadas a preservar la integridad fí-
sica de los testigos y sobrevivientes del operativo, ya que
estos señalan que han recibido amenazas, debido a que las
imágenes de los cinco hombres y las tres mujeres falleci-
dos, vestidos con uniforme estilo militar pero con chalecos
del cártel, y difundidas por el gobierno estatal, fueron “un
auténtico montaje”.

Asimismo, la Procuraduría General de Justicia (PGJ) de
Tamaulipas inició una carpeta de investigación por la posi-
ble ejecución extrajudicial de las ocho personas, mientras
que el subsecretario de Derechos Humanos, Población y
Migración de la Secretaría de Gobernación, Alejandro En-
cinas, señaló que el caso es “gravísimo” y “va en contra de
la política de defensa de derechos humanos que ha plante-
ado el gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador”, por lo que el gobierno federal colaborará con el
gobierno del estado y dijo que, en caso de ser necesario,
planteará la posible atracción por parte de la Fiscalía Ge-
neral de la República (FGR).

Por lo anteriormente expuesto, y con fundamento en las
disposiciones invocadas en el proemio de la presente pro-

posición, plenamente comprometida con los derechos hu-
manos, someto a consideración del pleno de esta soberanía
la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
exhorta a la Fiscalía General de la República a atraer las in-
vestigaciones del caso de una presunta ejecución extrajudi-
cial de ocho personas acaecida el pasado 5 de septiembre,
en el municipio de Nuevo Laredo, Tamaulipas, con el fin
de garantizar a las víctimas directas e indirectas el derecho
de acceso a la justicia, pronta y expedita, así como a la re-
paración del daño.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 18 días del mes de
septiembre de 2019.— Diputada y diputado: Verónica Beatriz Juárez
Piña, Antonio Ortega Martínez (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Justicia, para dictamen.

VERIFICAR LA APLICACIÓN Y EL CUMPLIMIENTO
DE LA NOM-007-SSA3-2012 RELATIVA AL FUNCIO-

NAMIENTO DE LOS LABORATORIOS CLÍNICOS

«Proposición con punto de acuerdo, relativo a verificar la
aplicación y el cumplimiento de la NOM-007-SSA3-2012,
para la organización y el funcionamiento de los laborato-
rios clínicos, a fin de que cumplan los requisitos de calidad
y competencia, a cargo de la diputada Ana Patricia Peralta
de la Peña, del Grupo Parlamentario de Morena

Quien suscribe, diputada Ana Patricia Peralta de la Peña,
integrante de la LXIV Legislatura del honorable Congreso
de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en los artícu-
los 6, numeral 1, fracción I; 62, numeral 2; 79, numerales
1, fracción II, y 2, del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados, somete a consideración de esta honorable asamblea
la presente proposición con punto de acuerdo, al tenor de
las siguientes

Consideraciones

En todas las enfermedades, el diagnóstico es una de las ta-
reas fundamentales de los médicos y la base para un trata-
miento eficaz; en el caso del cáncer, el tratamiento suele
llegar muy tarde, 14 de 100 fallecimientos en México son
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por esta causa, lo que representa la tercera causa de muer-
te a nivel nacional.

A pesar de estas cifras alarmantes, existe la posibilidad de
que entre el 30 por ciento y el 50 por ciento de las inciden-
cias de cáncer se puedan evitar, para ello es necesario re-
ducir los factores de riesgo y aplicar estrategias preventivas
con base científica.

Adicionalmente, si el cáncer se detecta a tiempo y se trata
adecuadamente, las posibilidades de recuperación son ex-
celentes. En el caso de los niños, la detección temprana, el
diagnóstico oportuno y el correcto manejo pueden mejorar
el pronóstico y aumentar las posibilidades de sobrevida.

El 90 por ciento de los tipos de cáncer se puede curar con
un diagnóstico oportuno, desafortunadamente el 75 por
ciento de los casos de cáncer en menores de 18 años en
México se diagnostican en etapas avanzadas de la enfer-
medad, lo que incrementa considerablemente el tiempo y
costo del tratamiento, y disminuye de manera importante la
posibilidad de curarse.

Debido a lo anterior, es importante realizar de manera
oportuna los estudios de diagnóstico necesarios, entre ellos
análisis clínicos y biopsias, ya que cuando existen concen-
traciones altas o bajas de ciertas sustancias en el cuerpo
pueden ser un signo de cáncer. Los análisis de sangre, ori-
na y de otros fluidos del cuerpo, analizados en el laborato-
rio, sirven para medir esas sustancias y ayudan a los doc-
tores a realizar un diagnóstico certero.

Como se ha señalado, la posibilidad de que se cure o de que
se maneje satisfactoriamente un enfermo de cáncer depen-
de en gran medida de un diagnóstico oportuno, por lo tan-
to, los laboratorios clínicos deben ser capaces de propor-
cionar resultados correctos, en los que se pueda confiar, y
para ello, ser técnicamente competentes.

Para los usuarios que requieren este servicio (médicos clí-
nicos y pacientes), necesitan elegir un laboratorio que ase-
gure la máxima competencia técnica y que aplique los pro-
tocolos y las normas existentes es fundamental, de tal
forma que se garantice que las decisiones clínicas que se
toman, así como que los resultados sean fiables, minimi-
zando riesgos para la seguridad del paciente y aumentando
la calidad del diagnóstico.

La parte clave es que haya controles de calidad y que el la-
boratorio haya sido acreditado y certificado conforme a la
norma.

En el caso de la atención a enfermedades como el cáncer,
éstas tienen que ser atendidas en hospitales que pasan por
un proceso de acreditación, es decir, que cumplen con los
requisitos y estándares de infraestructura, personal médico,
insumos y medicamentos para brindar servicios de calidad
en la atención médica especializada.

Siendo de vital importancia lo antes mencionado, una de
las ocupaciones fundamentales del sector salud tendría que
ser velar por los resultados de los análisis clínicos y, en
consecuencia, la falta de acreditación de los laboratorios en
la materia.

Actualmente existen cerca de 5 mil laboratorios de análisis
clínicos en el país, de los cuales sólo 110 están acreditados;
países como Francia, cuentan con 890 acreditaciones; Aus-
tralia tiene acreditados 500 laboratorios; mientras que Ca-
nadá tiene 196 acreditaciones para laboratorios.

El no tener laboratorios acreditados o que trabajen bajo la
normatividad existente implica un riesgo para la población,
ya que las decisiones de los médicos están basadas en es-
tudios de laboratorios clínicos sin acreditación, con falta de
calidad y algunas veces erróneos, por lo tanto, existe una
preocupación por los errores más comunes que se generan
al interior de estas instituciones públicas y privadas, pues
se sabe que menos del 5 por ciento cumplen con la norma
NMX-EC-15189-IMNC-2015.

Esta norma mexicana especifica los requisitos de la calidad
y competencia en los laboratorios clínicos, para el desarro-
llo de sus sistemas de gestión de la calidad y la evaluación
de su propia competencia, también puede ser utilizada pa-
ra confirmar o reconocer la competencia de los laboratorios
clínicos por los clientes del laboratorio, autoridades regu-
latorias y organismos de acreditación, que marca los requi-
sitos de calidad y competencia de estos establecimientos
Esta norma coincide totalmente con la norma internacional
ISO 15189:2012, Medical Laboratories Requirements for
Quality and Competence.

La acreditación es el acto que da la seguridad y avala que
los laboratorios (ensayos, calibración, clínicos, forenses e
investigación), unidades de verificación (organismos de
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inspección) y organismos de certificación, ejecuten las re-
gulaciones, normas o estándares correspondientes con pre-
cisión para que comprueben, verifiquen o certifiquen los
productos y servicios que consume la sociedad.

Como hemos señalado, la prevención es de suma impor-
tancia, así como la detección oportuna, de ahí la importan-
cia de manejar con gran exactitud los estudios que permi-
ten detectar a tiempo cualquier enfermedad en niños, niñas,
adolescentes, mujeres, hombres y adultos mayores; la falta
de laboratorios acreditados y que den seguimiento a la nor-
matividad mexicana, como es la aplicación de la NOM-
007-SSA3-2012, son un obstáculo para garantizar el dere-
cho a la salud consagrado en el artículo 4o. constitucional.

Los cambios producidos durante los últimos años en el
sector salud han motivado un constante incremento en
las pruebas de laboratorio, tanto en cantidad como en va-
riedad y complejidad, y han transformado al laboratorio
clínico en una parte cada vez más importante de la aten-
ción del paciente.

El laboratorio clínico, como se ha señalado, es el lugar
donde los profesionales y técnicos en análisis clínicos ana-
lizan muestras biológicas humanas que contribuyen al es-
tudio, prevención, diagnóstico y tratamiento de las enfer-
medades. También se conoce como laboratorio de
patología clínica, y utiliza las metodologías de diversas
disciplinas como la bioquímica (también llamada química
clínica), hematología, inmunología y microbiología.

Los laboratorios demuestran su competencia técnica, ase-
gurando la calidad de los resultados de los exámenes clíni-
cos a través la comprobación del cumplimiento con los re-
quisitos sobre estructura y organización, ética e
imparcialidad, sistema de gestión de la calidad, personal,
equipo, procedimientos técnicos, validación de métodos,
calibración, trazabilidad, etcétera; establecidos en las nor-
mas oficiales mexicanas “NOM” como la NOM-007-
SSA3-2012 y normas mexicanas “NMX” como la NMX-
EC-15189-IMNC-2015.

Al tener la certeza que los laboratorios clínicos cuentan con
la acreditación vigente expedida por una entidad de acredi-
tación que reconozca su competencia técnica y su confia-
bilidad, estaremos en posibilidad de obtener resultados pre-
cisos muy satisfactorios y con ello brindar certeza,
competencia técnica, transparencia, confianza y calidad en
el diagnóstico médico.

Es de suma importancia señalar que, en México, como
resultado de un desarrollo cada vez más dinámico por
parte de la sociedad, la población debido a sus ocupacio-
nes, reducción de tiempo e incluso por comodidad o has-
ta ignorancia, decide en la desesperación por encontrar
una solución inmediata a sus problemas, realizarse los
análisis sin verificar si el laboratorio cuenta con alguna
certificación o si reúne las condiciones necesarias para
un resultado certero.

Por tal motivo, es necesario considerar que la población,
independientemente de su condición, particularmente
aquellos que padecen una enfermedad y requieren un diag-
nóstico preciso, tiene derecho a la salud; en consecuencia,
es necesario dirigir, vigilar y aplicar la normatividad a los
laboratorios clínicos para que garanticen la calidad en el
servicio y permitan una atención y un tratamiento con cali-
dad y con certeza.

Para garantizar lo anterior, debe verificarse la aplicación
de la NOM-007-SSA3-2012 y demás normatividad apli-
cable, así como la NMX-EC-15189-IMNC-2015; de
igual forma, debe reforzarse su aplicación y establecer
programas para su conocimiento y vigilar el cumpli-
miento de la normatividad.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, ponemos a con-
sideración de esta honorable asamblea la siguiente propo-
sición con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de Salud
del gobierno federal a verificar la aplicación y cumplimiento
de la norma NOM-007-SSA3-2012 y demás normas aplica-
bles a laboratorios clínicos, para generar las acciones ne-
cesarias que den cumplimiento a las especificaciones que
se deben satisfacer para la organización y funcionamien-
to de los mismos.

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente a las autoridades
sanitarias competentes en la materia a realizar las acciones
necesarias en las 32 entidades federativas, para que, resul-
tado de verificar la aplicación y el cumplimiento de las nor-
mas aplicables a los laboratorios clínicos, aplique las san-
ciones correspondientes a los establecimientos que no
cumplan con la normatividad aplicable y, en su caso, reali-
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zar la clausura temporal o definitiva, parcial o total de los
mismos.

Tercero. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta a la Comisión Federal para la Protec-
ción contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) a hacer públicas
las medidas y acciones de vigilancia sanitaria que realiza
para la aplicación de la norma NMX-EC-15189-
IMNC2015 para que los laboratorios clínicos cumplan con
los requisitos de calidad y competencia.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2019.—
Diputada Ana Patricia Peralta de la Peña (rubrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

SE EVALÚE E INFORME LOS AVANCES 
OBTENIDOS POR EL PLAN DE ACCIÓN DEL ALZ-
HEIMER Y OTRAS DEMENCIAS EN MÉXICO 2014

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar al Eje-
cutivo federal a retomar, evaluar e informar por la Ssa a la
opinión pública sobre los avances del “Plan de acción del
Alzheimer y otras demencias en México 2014”, a cargo de
la diputada Dulce Alejandra García Morlan, del Grupo Par-
lamentario del PAN

Dulce Alejandra García Morlan, diputada integrante del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional de la Cá-
mara de Diputados de la LXIV Legislatura al honorable
Congreso de la Unión, con fundamento en los artículos 6
numeral 1 fracción I, y 79 numeral 2, y demás aplicables
del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a con-
sideración de la honorable asamblea la presente proposi-
ción con punto de acuerdo por el que se exhorta al titular
del Poder Ejecutivo federal para que, a través de la Secre-
taría de Salud, se retomen, evalúen e informen a la opinión
pública los avances obtenidos del “Plan de Acción del Alz-
heimer y otras demencias en México 2014” ejecutada por
el Instituto Nacional de Geriatría y la Federación Mexica-
na de Alzheimer; así como para que se impulsen y priori-
cen políticas públicas para concientizar, prevenir, detectar
y atender de manera efectiva y oportuna el Alzheimer y
otras demencias. Al tenor de la siguiente:

Exposición de Motivos

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos
establece en su artículo cuarto que toda persona tiene dere-
cho a la protección de la salud y que la ley definirá las ba-
ses y modalidades para el acceso a los servicios de salud y
establecerá la concurrencia de la Federación y las entidades
federativas en materia de salubridad general.

El artículo 39 de la Ley Orgánica de la Administración Pú-
blica Federal en su fracción I establece que, a la Secretaría
de Salud, le corresponde elaborar y conducir la política na-
cional en materia de asistencia social, servicios médicos,
servicios médicos gratuitos universales y salubridad gene-
ral, así como coordinar los programas de servicios a la sa-
lud de la Administración Pública Federal, los agrupamien-
tos por funciones y programas que se determinen.

La población mundial está envejeciendo aceleradamente,
lo que se debe en gran parte a la mejoría en la atención de
la salud durante el último siglo, traducida en vidas más lar-
gas y saludables. Sin embargo, este logro también ha teni-
do como resultado un aumento en el número de personas
con enfermedades no transmisibles, dentro de las que figu-
ran, la demencia.

Según datos del informe “Perspectivas de la población
mundial 2019”, en 2050, una de cada seis personas en el
mundo tendrá más de 65 años (16 por ciento), más que la
proporción actual de una de cada 11 en 2019 (9 por cien-
to). Para 2050, una de cada cuatro personas que viven en
Europa y América del Norte podría tener 65 años o más. En
2018, por primera vez en la historia, las personas de 65
años o más superaron en número a los niños menores de
cinco años en todo el mundo. Se estima que el número de
personas de 80 años o más se triplicará, de 143 millones en
2019 a 426 millones en 2050.

Actualmente, hay más de 13 millones de adultos mayores
de 60 años en México; en este contexto, la discapacidad
generada por la demencia es una amenaza importante para
la calidad de vida y la autonomía de nuestros ancianos. 

La enfermedad del Alzheimer es la forma más común de
demencia, es un trastorno neurodegenerativo, progresivo
e irreversible cuya principal manifestación clínica es la
afectación de la memoria, y que se acompaña de altera-
ciones de la conducta, problemas de comunicación y ra-
zonamiento que impiden la realización de actividades de
la vida diaria.
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Según el World Alzheimer Report estimó que en 2015 ha-
bía poco más de 800 mil personas con demencia en Méxi-
co, esto representa que aproximadamente 8 por ciento de la
población adulta en México sufre este tipo de enfermedad,
de las cuales las mujeres (64 por ciento) son las que ma-
yormente sufren este padecimiento ya que, en general, tie-
nen una vida más larga.1

Se espera que, en el país, para 2030, el número de personas
con demencia aumente a poco más de 1.5 millones y para
2050 alcanzará la alarmante cifra de 3.5 millones y, por lo
tanto, el impacto de la enfermedad en los sistemas econó-
micos, sociales y de salud será aún más grave. El impacto
económico asociado con el cuidado de una persona afecta-
da con Alzheimer, la falta de una cura que evite el deterio-
ro progresivo, la discapacidad y la dependencia; la gran
carga física y emocional para la familia y los cuidadores,
así como las limitaciones que prevalecen en el sistema de
salud a este respecto, a menudo nos enfrentan a dilemas
éticos.

En el caso de México, el costo total estimado per cápita es
de 6 mil 157 dólares para el cuidado de una persona con
demencia. La proporción de pacientes con demencia que
requieren atención especializada es 40 por ciento del total
de sujetos afectados. Los gastos de bolsillo catastróficos
llegan hasta 60 por ciento de las familias que asumen el
cuidado de una persona afectada con demencia.

En 2008, la Organización Mundial de la Salud (OMS) lan-
zó el Programa de Acción Mundial para Superar las Bre-
chas en Salud Mental, el cual incluyó a la demencia como
una afección prioritaria. En 2011, en la Reunión de alto ni-
vel de la Asamblea General de las Naciones Unidas para la
prevención y control de enfermedades no transmisibles, se
adoptó una Declaración Política que admitía que “la carga
mundial de las enfermedades no transmisibles constituye
uno de los mayores retos para el desarrollo en el siglo
XXI”; también reconoció que los “trastornos mentales y
neurológicos, incluyendo la enfermedad de Alzheimer, son
una causa importante de morbilidad y contribuyen a la car-
ga mundial de las enfermedades no transmisibles”.

El Instituto Nacional de Geriatría en apoyo a la Secretaría
de Salud en la elaboración y ejecución de los programas
sectoriales, convocó –junto con la Academia– al foro de
consulta “Envejecimiento y salud: investigación para un
plan de acción” realizado el 10 de abril de 2013. Ahí se pre-
sentó la información actualizada sobre el envejecimiento,

la vejez y la salud en México, obtenida a partir de diferen-
tes fuentes de información, destacando la Encuesta Nacio-
nal de Salud y Nutrición (ENSANUT) 2012 y las encues-
tas estatales sobre Salud y Bienestar en el Envejecimiento
(Sabe), con la finalidad de contribuir a la formulación del
nuevo Plan Nacional de Desarrollo y del Programa Nacio-
nal de Salud 2012-2018.

En ese sentido, el Plan de Acción Alzheimer y otras de-
mencias, propuesto aquí se insertaron en dos metas especí-
ficas del Plan Nacional de Desarrollo 2012-2018: México
Incluyente y México con Educación de Calidad.

Sin duda, la medida mencionada es un avance significativo
en México para combatir la demencia, por ello mismo re-
sulta indispensable que como todo plan, pueda someterse a
revisión y análisis, con el firme propósito de poder seguir
mejorándolo a beneficio de las y los mexicanos.

Como medida de política pública, es importante también
que el Plan de Acción de Alzheimer y otras demencias en
México pueda seguir desarrollándose como un tema priori-
tario en la agenda de salud pública nacional.

Por lo expuesto, someto a la consideración de esta sobera-
nía la aprobación de los siguientes:

Puntos de Acuerdo

Primero. La honorable Cámara de Diputados del Con-
greso de la Unión hace un atento exhorto al titular del
Poder Ejecutivo federal para que, a través de la Secreta-
ría de Salud se retomen, evalúen e informen a la opinión
pública los avances obtenidos del “Plan de Acción del
Alzheimer y otras demencias en México 2014” ejecutada
por el Instituto Nacional de Geriatría y la Federación
Mexicana de Alzheimer.

Segundo. La honorable Cámara de Diputados del Congre-
so de la Unión hace un atento exhorto al titular del Poder
Ejecutivo federal para que, a través de la Secretaría de Sa-
lud impulse y priorice acciones de políticas públicas para
concientizar, prevenir, detectar y atender de manera efecti-
va y oportuna el Alzheimer y otras demencias; incluyendo
acciones de capacitación y atención dirigidas a los cuida-
dores de enfermos de los diferentes tipos de demencias.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Periodo, 19 de septiembre de 2019 / Apéndice 69



Nota

1 Prince M, Prina M, Guerchet M. World Alzheimer Report 2013:
Journey of Caring. An analysis of long-term care for dementia. Alz-
heimer’s Disease International. London, UK; 2013

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de
2019.— Diputada Dulce Alejandra García Morlan (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

SE GARANTICE LA SEGURIDAD, INTEGRIDAD 
Y RESPETO A LOS DERECHOS HUMANOS 

DE LOS INTERNOS EN EL SISTEMA
PENITENCIARIO EN LA CIUDAD DE MÉXICO

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar al go-
bierno de la Ciudad de México a fortalecer las acciones en-
caminadas a garantizar la seguridad, la integridad y el res-
peto de los derechos humanos de los reos, suscrita por los
integrantes del Grupo Parlamentario del PRI

Los que suscriben, integrantes del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la LXIV Le-
gislatura, con fundamento en los artículos 6, numeral 1,
fracción I, 79, numeral 2, fracción II, y demás aplicables
del Reglamento de la Cámara de Diputados, someten a
consideración de esta asamblea la presente proposición con
puntos de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Los centros penitenciarios son de vital importancia en la
readaptación social de los internos, por lo que en todo
momento se deben garantizar condiciones adecuadas de
estancia digna, seguridad jurídica y respeto de los dere-
chos humanos.

Lamentablemente, esto no sucede en las penitenciarías de
la Ciudad de México, donde las denuncias de abusos con-
tra los derechos de los internos, autogobierno, cobro de pi-
so, riñas y sobrepoblación son constantes tanto por los sen-
tenciados como por sus familiares y las propias
autoridades.

Uno de los últimos acontecimientos fue un intento de mo-
tín en el reclusorio oriente, de Iztapalapa, el cual dejó una

persona fallecida, ocho heridos y al menos una decena de
intoxicados, que fueron llevados a diversos nosocomios
para valoración y atención.

Conforme a las primeras investigaciones, el enfrentamien-
to inició cuando se informó que se realizaría un traslado de
reos a otras celdas, lo que desató la inconformidad, e inter-
nos del dormitorio anexo 7 intentaron ingresar en los ane-
xos 3 y 6, generando disturbios.1

Según testimonios de reclusos, fueron golpeados con pa-
los, tubos y navajas, además de ser amenazados de muerte.
Peor aún, han denunciado que los funcionarios y guardias
de la penitenciaría propician este clima violento en el pe-
nal, a fin de cobrar cuotas para obtener ciertos beneficios.

El subsecretario del Sistema Penitenciario indicó que por la
magnitud de los hechos fue necesaria la participación de
agentes especializados para contener el “motín”, en contra-
vención de lo que declaró la jefa del gobierno, quien dijo
que se trató sólo de una “riña”.

Minimizar estos sucesos y no destinar mayores recursos,
personal e infraestructura derivará en autogobierno y em-
poderamiento de las células delictivas que con total impu-
nidad y al amparo del poder amedrentan en los reclusorios
de la Ciudad de México y fuera de ellos.

Los familiares acusaron que una constante en estos hechos
fue la falta de información sobre el estado en que se en-
contraban sus familiares, las personas fallecidas y los in-
ternos, que por sus heridas ameritaron ser trasladadas a
hospitales, situación que generó incertidumbre.

No es la primera ocasión en que se presentan hechos de es-
tas características. Ejemplo de ello, es que el pasado 15 de
agosto tres personas fallecieron y siete más resultaron he-
ridas por un incendio registrado en uno de los dormitorios
del mismo reclusorio, lo cual evidencia las malas condi-
ciones de seguridad, protección civil y estancia digna.

Los hechos descritos son clara violación de la Ley de Eje-
cución de Sanciones Penales y Reinserción Social para la
Ciudad de México, la cual establece que “a toda persona
penalmente privada de su libertad se le tratará con respeto
absoluto a su integridad física, psíquica y moral; a su dig-
nidad humana y a sus derechos y garantías fundamentales,
en apego a los instrumentos internacionales sobre derechos
humanos suscritos y ratificados por el Estado mexicano”.2
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También representa faltas del régimen disciplinario, que
considera “poner en peligro su seguridad, la de sus compa-
ñeros o la del centro penitenciario; desobedecer las dispo-
siciones en materia de seguridad o custodia; ocultar los ob-
jetos propiedad o de uso de los demás internos e instigar a
otros internos a no obedecer las reglas y órdenes legítimas
de los servidores públicos del centro penitenciario”, entre
otras.

De no atenderse con oportunidad, eficiencia y transparen-
cia cuestiones como una adecuada clasificación de inter-
nos, seguridad en las instalaciones y custodia capacitada,
no se logrará una reinserción social efectiva; por el contra-
rio, sólo se estará vulnerando la integridad de los internos.
De ahí la relevancia de hacer visible esta problemática y
promover el involucramiento de las autoridades de la Ciu-
dad de México.

Los integrantes del Grupo Parlamentario del PRI estamos
convencidos de la necesidad urgente de acrecentar y forta-
lecer las estrategias hasta ahora implantadas con objeto de
que se aseguren en los centros penitenciarios de la capital
del país, condiciones de seguridad y respeto de los dere-
chos humanos, pero sobre todo se atiendan y prevengan el
hacinamiento, las vejaciones y cualquier manifestación de
autogobierno.

Por lo expuesto sometemos a consideración de esta asam-
blea la siguiente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión exhorta al gobierno de la Ciudad de México para
que a través de la Subsecretaría del Sistema Penitenciario
fortalezca, amplíe e incremente sus acciones encaminadas
a garantizar la seguridad, la integridad y el respeto de los
derechos humanos de los internos en los centros peniten-
ciarios de la localidad, ante el incremento de las denuncias
de homicidios, riñas y autogobierno, en particular en el re-
clusorio oriente, de Iztapalapa.

Segundo. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión exhorta al gobierno de la Ciudad de México a forta-
lecer sus estrategias de supervisión, revisión y seguimien-
to, a fin de que se cumplan los objetivos de los programas
de readaptación y reinserción en los centros penitenciarios;
asimismo, a emprender un programa de actualización de
los protocolos para garantizar la seguridad de los internos,

ante el intento de motín registrado en el reclusorio oriente
el pasado 12 de septiembre.

Notas

1 Elba Mónica Bravo (2019). “Intento de motín en el reclusorio orien-
te”, 17 de septiembre de 2019, de La Jornada. Sitio web: 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/capital/2019/09/12/intento-
de-motin-en-el-reclusorio-oriente-1149.html

2 Gobierno de la Ciudad de México (2011). Ley de Ejecución de San-
ciones Penales y Reinserción Social para la Ciudad de México, 17 de
septiembre de 2019, del Diario Oficial de la Ciudad de México, 17 de
junio de 2011. Sitio web: 

https://penitenciario.cdmx.gob.mx/storage/app/uploads/public/59a/
88b/064/59a88b06460ed446421781.pdf

Dado en el salón de sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, a
19 de septiembre de 2019.— Por el Grupo Parlamentario del PRI, el
diputado Ismael Hernández Deras (rúbrica), vicecoordinador, en re-
presentación del coordinador del Grupo Parlamentario, diputado René
Juárez Cisneros.»

Se turna a la Comisión de Gobernación y Población,
para dictamen.

EXHORTO PARA QUE SE INCLUYA EL RECONOCI-
MIENTO A LAS FUERZAS ARMADAS, EN LOS 

PLANES DE TRABAJO DE LA COMISIÓN 
PARA LA CONMEMORACIÓN DE HECHOS, 

PROCESOS Y PERSONAJES HISTÓRICOS

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar al
Ejecutivo federal y a la Segob a incluir en los planes de tra-
bajo de la Comisión Presidencial para la Conmemoración
de Hechos, Procesos y Personajes Históricos de México la
promoción y el reconocimiento del papel de las Fuerzas
Armadas, a cargo de la diputada Dionicia Vázquez García,
del Grupo Parlamentario del PT

La que suscribe, Dionicia Vázquez García, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo, con funda-
mento en lo dispuesto en la fracción II del artículo 71 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
fracción I del numeral 1 del artículo 6, y los artículos 77 y
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78 del Reglamento de la Cámara de Diputados del Congre-
so de la Unión, somete a consideración de esta asamblea
proposición con puntos de acuerdo por los que se exhorta
respetuosamente al titular del Ejecutivo federal y a la se-
cretaria de Gobernación a incluir en los planes de trabajo
de la Comisión Presidencial para la Conmemoración de
Hechos, Procesos y Personajes Históricos de México la
promoción y el reconocimiento del papel de las Fuerzas
Armadas en México y se consolide su memoria como uno
de los pilares fundamentales del Estado mexicano, al tenor
de las siguientes

Consideraciones

Medios de comunicación y redes sociales dieron a conocer
agresiones que sufrieron elementos del Ejército Mexicano
el pasado lunes 9 de septiembre, en Apango, Acajete, Pue-
bla. Personal militar localizó en este poblado una bodega
con indicios de que en su interior se resguardaban vehícu-
los robados para proceder a vigilar la zona y esperar la pre-
sencia de las autoridades locales para la obtención de la or-
den de cateo correspondiente. Luego entonces, una masa
de pobladores los agredió; sin embargo, las tropas mantu-
vieron el control y se limitaron a realizar disparos al aire
como una medida disuasiva.1

La gravedad del asunto reside en que esta agresión descri-
ta no es un hecho aislado sino una constante in crescendo
de agresiones a las fuerzas armadas del país y que conlle-
van a un detrimento a su imagen. No olvidemos que las
fuerzas armadas poseen de acuerdo con el Inegi más de 84
por ciento de la confianza entre los mexicanos”.2

Aplicar la ley significa respetar los derechos humanos y, al
mismo tiempo, respetar a las Fuerzas Armadas. El diputado
federal Benito Medina Herrera, desde la curul, condenó el
pasado 10 de septiembre las 126 agresiones que las Fuer-
zas Armadas han recibido en lo que va de 2019.3 Asimis-
mo, denunció que los grupos criminales utilizan a la po-
blación para agredir a los militares:

Por defender las instituciones, la lealtad de la patria y al pue-
blo de México (han sido agredidos): esto no es permisible, las
fuerzas armadas están para servir y defender a México y a los
mexicanos. Somos pueblo uniformado y ante la delincuencia
organizada y la violencia desatada en el país tenemos las ca-
pacidades para atenderla y responder a ella.

Pero, como soldados y marinos, nunca vamos a agredir a
ninguna persona del pueblo mexicano y eso desgraciada-

mente ellos lo saben (el crimen) y lo están aprovechando
para podernos hacer que nos repleguemos. Hago un respe-
tuoso llamado a ustedes para manifestarnos por todos y ca-
da uno de los miembros de las Fuerzas Armadas que han si-
do agredidos y caído en cumplimiento del deber.4

Posteriormente, en un comunicado de la Secretaría de la
Defensa Nacional se informó:5

Se hace del conocimiento de la sociedad que, ante la ocu-
rrencia de un delito y en los casos en los que el personal
militar o de la Guardia Nacional acudan con el objeto de
garantizar la seguridad y paz en el país y sean objeto de una
agresión, se actuara? en su defensa legítima conforme a los
principios del uso de la fuerza y su gradualidad.

El instituto armado aseguró en un comunicado que dicha
determinación se toma para proteger la vida e integridad
física de los miembros de las Fuerzas Armadas, “con es-
tricto apego al orden jurídico vigente y a los derechos
humanos”.

El presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Hu-
manos, Luis Raúl González Pérez, sostuvo que la Sedena,
la Marina y cualquier corporación como la Guardia Nacio-
nal, su único límite es no hacer nada que establezca la ley,
y la aplicación de la ley para hacer uso de la fuerza tiene
sus parámetros “para el uso de la fuerza hay una propor-
cionalidad, el uso racional de la misma, un fin legítimo y
siguiendo los protocolos de acuerdo a las circunstancia,
respetando derechos humanos, pero cumpliendo la ley”.6

Ante los altos índices delictivos se requiere cerrar filas, en
el primer semestre de 2019 hubo 17 mil 138 homicidios
dolosos,7 el narcotráfico sigue operando con gran capaci-
dad de despliegue y acción, y no se han visto señales de
que se haya reducido el crimen organizado.

Los gobernadores, presidentes municipales, las fiscalías
estatales, y las policías estatales y las municipales deben
ser parte de una estrategia que coadyuve a salvaguardar la
libertad, la vida, la integridad y el pleno ejercicio de los de-
rechos de las personas en materia de seguridad pública, no
deben hacerse a un lado en esta obligación. En el noveno
párrafo del artículo 21 de la Constitución Política de la
Constitución Política Mexicana se establece que corres-
ponde a las fuerzas civiles las tareas de seguridad pública:

La seguridad pública es una función del Estado a cargo de
la federación, las entidades federativas y los municipios,
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cuyos fines son salvaguardar la vida, las libertades, la inte-
gridad y el patrimonio de las personas, así como contribuir
a la generación y preservación del orden público y la paz
social, de conformidad con lo previsto en esta Constitución
y las leyes en la materia. La seguridad pública comprende
la prevención, investigación y persecución de los delitos,
así como la sanción de las infracciones administrativas, en
los términos de la ley, en las respectivas competencias que
esta Constitución señala. La actuación de las instituciones
de seguridad pública se regirá por los principios de legali-
dad, objetividad, eficiencia, profesionalismo, honradez y
respeto de los derechos humanos reconocidos en esta
Constitución.8

Las Fuerzas Armadas nacen de la Revolución Mexicana,
a diferencia de otros cuerpos armados a nivel América
Latina, se formaron por el pueblo, campesinos y ciuda-
danos provenientes de las clases populares.9 Hoy se les
confían las labores de seguridad nacional y tareas delica-
das de seguridad pública ante el incremento de los índi-
ces delictivos.

En el Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo consi-
deramos que no se debe cohibir la legítima defensa de las
Fuerzas Armadas conforme a los principios del uso de la
fuerza y su gradualidad, con el pretexto de evitar actos de
represión. Eso, además de ser una grave confusión, atenta
contra su consolidación como institución del Estado mexi-
cano, atenta contra la idea que se tiene de las Fuerzas Ar-
madas como pueblo uniformado, como ha señalado el pre-
sidente constitucional de los Estados Unidos Mexicanos,
licenciado Andrés Manuel López Obrador, y no podemos
dejar de reconocer su gran trabajo histórico de proteger y
salvaguardar día con día a la nación.

Por lo expuesto someto a consideración de la Cámara de
Diputados del Congreso de la Unión la siguiente proposi-
ción con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente al titular del Ejecutivo fe-
deral y a la secretaria de Gobernación para que se incluya
en los planes de trabajo de la Comisión Presidencial para la
Conmemoración de Hechos, Procesos y Personajes Histó-
ricos de México la promoción y el reconocimiento del pa-
pel de las Fuerzas Armadas en México y se consolide su
memoria como uno de los pilares fundamentales del Esta-
do mexicano.

Segundo. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a los gobiernos estatales y
municipales de las 32 entidades federativas de los Estados
Unidos Mexicanos para que en el ámbito de sus atribucio-
nes se refuercen las acciones para salvaguardar la libertad,
la vida, la integridad y el pleno ejercicio de los derechos de
las personas en materia de seguridad pública.

Tercero. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión exhorta respetuosamente a la Fiscalía General de la
República y a las fiscalías y procuradurías de las entidades
federativas a fortalecer las acciones a fin de castigar las
agresiones hacia las Fuerzas Armadas.

Notas

1 <http://bit.ly/2kob3HF> Consultado el 16 de septiembre de 2019.

2 <http://bit.ly/2lRXOPV> Consultado el 16 de septiembre de 2019.

3 Sesión ordinaria del martes 10 de septiembre de 2019.

4 <http://bit.ly/2kkraWv> Consultado el 16 de septiembre de 2019.

5 <http://bit.ly/2kob3HF> Consultado el 16 de septiembre de 2019.

6 <http://bit.ly/2lQkNe1> Consultado el 16 de septiembre de 2019.

7 <http://bit.ly/2khuyBs> Consultado el 16 de septiembre de 2019.

8 <http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/1_090819.pdf>
Consultado el 16 de septiembre de 2019.

9 “Las Fuerzas Armadas y la seguridad en México”, en Foreign Affairs

Latinoamérica 17, 4 (octubre-diciembre de 2017), páginas 9-18.

Dado en el salón de sesiones del Congreso de la Unión, a 19 de sep-
tiembre de 2019.— Diputada Dionicia Vázquez García (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Gobernación y Población,
para dictamen.
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SE DECLARE EN SITUACIÓN DE 
EMERGENCIA POR SEQUÍA A LOS

MUNICIPIOS DEL ESTADO DE VERACRUZ

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la Co-
nagua a agilizar la instauración de los planes y protocolos
previstos en el Programa Nacional contra la Sequía y de-
clarar en emergencia los municipios de Veracruz, a cargo
de la diputada Dulce María Méndez de la Luz Dauzón, del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano

La suscrita, diputada Dulce María Méndez de la Luz Dau-
zón, integrante del Grupo Parlamentario de Movimiento
Ciudadano, con fundamento en lo señalado en los artículos
71, fracción II, de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos; y 6, numeral 1, fracción I; 79, numera-
les 1 fracción II y 2, del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados, somete a consideración de esta Cámara de Dipu-
tados la siguiente proposición con punto de acuerdo por el
cual se exhorta respetuosamente a la Comisión Nacional
del Agua, en el ámbito de sus atribuciones, a agilizar la
aplicación de los planes y protocolos contemplados en el
Programa Nacional contra la Sequía y a declarar en situa-
ción de emergencia a los municipios del estado de Veracruz
que se encuentran en condición de sequía extrema y ex-
cepcional; y al gobierno del estado de Veracruz y las auto-
ridades de los municipios afectados a coordinarse, en el
ámbito de sus competencias, con las autoridades federales
y a destinar recursos materiales, financieros y humanos a
fin de resolver, a la brevedad posible, los problemas que es-
te fenómeno esta ocasionado en el estado de Veracruz, an-
te las siguientes

Consideraciones

La variación y aumento de las temperaturas a nivel mun-
dial se convierte cada vez más en un gran y grave proble-
ma, por lo cual los gobiernos del mundo se han planteado
estrategias y objetivos para contrarrestarlo; sin embargo,
este fenómeno sigue afectando ambiental, social y econó-
micamente a nuestra sociedad.

La sequía se produce naturalmente cuando las lluvias han
sido considerablemente inferiores a los niveles normales
registrados, causando un agudo desequilibrio hídrico que
perjudica los sistemas de producción de recursos de la tie-
rra. La sequía es considerada uno de los fenómenos natu-
rales más devastadores, debido a que detiene la producción
de alimentos, agota pastizales y, en caso extremo, causa la
muerte a personas y animales.1

Por ello, el tema de la sequía se ha convertido en uno de los
más importantes, ya que corresponde al Estado crear los
programas y medios idóneos para prevenir y contrarrestar
sus efectos.

En México, la Ley de Aguas Nacionales, establece que la
Comisión Nacional del Agua (Conagua) es el órgano ad-
ministrativo desconcentrado de la Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Naturales, con funciones de derecho
público en materia de gestión de las aguas nacionales y sus
bienes públicos inherentes. Esta misma ley establece medi-
das extraordinarias para atender las sequías, asimismo,
desde el año 2013, la Conagua trabaja con planes y accio-
nes ante eventuales situaciones de escasez temporal de
agua.

El Programa Nacional contra la Sequía (Pronacose) pro-
mueve la elaboración de programas, medidas preventivas y
de mitigación a la sequía, con el objetivo general de mini-
mizar impactos ambientales, económicos y sociales ante
eventuales situaciones de escasez temporal de agua. Es de-
cir, con estas acciones se plantea, entre otros aspectos, mi-
nimizar los efectos negativos sobre las actividades econó-
micas, según la priorización de usos establecidos en la
legislación de aguas y en los programas hídricos.

Asimismo, el plan de monitoreo de este programa se basa
en la obtención e interpretación de diversos índices o indi-
cadores de sequía para determinar las regiones afectadas
por este fenómeno, así como la escala de intensidades; y
establece que la vulnerabilidad se define como el grado en
el que un sistema, región o población es susceptible a los
efectos adversos de un fenómeno natural, como puede ser
la sequía y que el peligro o amenaza es la probabilidad de
que ocurra un evento de cierta magnitud en un sitio y en un
tiempo dado y produzca daños.

En 2019, este monitoreo, estableció la categoría de sequía
extrema para el estado de Veracruz; desafortunadamente, el
monitoreo resultó cierto y además se pronostica continuará
afectando a la población; al 31 de agosto de 2019 se repor-
ta que la afectación alcanza 93.5 por ciento de la superficie
territorial de nuestro estado.2 Varios productores ganaderos
y agrícolas han reportado que por motivo de las sequías
han tenido bajas de hasta 70 por ciento del ganado en va-
rias localidades.

Debemos señalar que en 201 (94.8 por ciento) de los 212
municipios del estado, se registran condiciones de sequía
en las categorías moderada, severa, extrema y excepcional.
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De acuerdo con el Monitor de Sequía de México de la Co-
nagua en el estado de Veracruz, la sequía aumentó al fina-
lizar el mes de agosto afectando a 49 municipios en la ca-
tegoría de intensidad moderada; intensidad severa en 77
municipios de la zona norte y sur del estado; con categoría
intensidad extrema en 71 municipios de las cuencas de los
ríos Coatzacoalcos, Pánuco, Papaloapan y del Tuxpan al
Jamapa; y se alcanza la categoría sequía excepcional en los
municipios de Jesús Carranza, Minatitlán, Hidalgotitlán y
Uxpanapa.3

Es importante señalar que, de acuerdo con los estándares
internacionales la intensidad de las sequías, se establece lo
siguiente clasificación: 

• Anormalmente seco (D0): Se trata de una condición
de sequedad, no es una categoría de sequía. Se presenta
al principio o al final de un periodo de sequía. Al inicio
de un periodo de sequía: debido a la sequedad de corto
plazo puede ocasionar el retraso de la siembra de los
cultivos anuales, un limitado crecimiento de los cultivos
o pastos y existe el riesgo de incendios. Al final del pe-
riodo de la sequía: puede persistir déficit de agua, los
pastos o cultivos pueden no recuperarse completamente.

• Sequía moderada (D1): se presentan algunos daños
en los cultivos y pastos; existe un alto riesgo de incen-
dios, bajos niveles en ríos, arroyos, embalses, abrevade-
ros y pozos; se sugiere restricción voluntaria en el uso
del agua.

• Sequía Severa (D2): se da cuando existen pérdidas en
cultivos o pastos, existe un alto riesgo de incendios y la
escasez de agua es común. En este caso se recomienda
imponer restricciones de uso del agua. 

• Sequía Extrema (D3): en este caso se producen ma-
yores pérdidas en cultivos o pastos, existe peligro extre-
mo de incendios forestales, y se generalizan las restric-
ciones en el uso del agua debido a su escasez. 

• Sequía Excepcional (D4): esta categoría se alcanza
cuando se presentan pérdidas relevantes y generalizadas
de los cultivos o pastos; existen riesgos de incendio ex-
cepcional; se produce escasez de agua en los embalses,
arroyos y pozo se crean situaciones de emergencia debi-
do a la ausencia de agua.

Se considera sequía desde sequía moderada (D1) hasta la
sequía excepcional (D4).

El Programa Nacional contra la Sequía, establece el Proto-
colo de Alerta y de Acciones para Sequías, mismo que dis-
pone medidas previas, de atención de la sequía y acciones
posteriores a ella, que van desde monitoreo de la sequía
hasta la declaración de emergencia para entregar recursos a
los productores afectados y a los municipios.4 En este sen-
tido, el punto de acuerdo se realiza con fundamento en las
demandas sociales de miles de agricultores del estado de
Veracruz que no han recibido la atención correspondiente,
por ello es necesario implementar, a la brevedad posible,
las acciones que resuelvan este fenómeno por parte de las
instancias correspondientes. En este sentido y con la fina-
lidad de atender a la población afectada, someto a su con-
sideración la siguiente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados exhorta respetuosa-
mente a la Comisión Nacional del Agua a agilizar la im-
plementación de los planes y protocolos contemplados en
el Programa Nacional contra la Sequía y a declarar en si-
tuación de emergencia a los municipios del estado de Ve-
racruz que se encuentran en estado de sequía extrema y 
excepcional.

Segundo. La Cámara de Diputados exhorta respetuosa-
mente al gobierno del estado de Veracruz y a las autorida-
des de los municipios afectados, en el ámbito de sus com-
petencias, a coordinarse con las autoridades federales y a
destinar recursos materiales, financieros y humanos a fin
de resolver a la brevedad posible los problemas que este fe-
nómeno está ocasionando en la entidad.

Notas

1 http://www.senado.gob.mx/64/gaceta_comision_permanente/docu-
mento/81803

2 Monitor de la Sequía Visto en: 

https://www.gob.mx/conagua/acciones-y-programas/programa-na-
cional-contra-la-sequia-monitoreo-de-la-sequia-64594

3 Veracruz, la entidad más afectada por sequias, la situación 
continuará:

https://www.alcalorpolitico.com/informacion/veracruz-la-entidad-
mas-afectada-por-sequia-situacion-continuara-295763.html#.
XVq1EuhKjIU
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4 Protocolo de Alerta y de Acciones para Sequías Visto en: 

https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/112181/Protoco-
lo_AlertaSequias.pdf

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2019.—
Diputada Dulce María Méndez de la Luz Dauzón (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua
Potable y Saneamiento, para dictamen.

SE DIFUNDAN LOS CERTIFICADOS DE LAS 
EVALUACIONES DE CONTROL DE CONFIANZA

QUE DEBEN ACREDITAR DIVERSOS 
FUNCIONARIOS PÚBLICOS EN VERACRUZ

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a distin-
tas autoridades federales y de Veracruz a difundir los certi-
ficados de las evaluaciones de control de confianza que
obligatoriamente debieron acreditar diversos servidores
públicos locales, suscrita por la diputada Norma Azucena
Rodríguez Zamora e integrantes del Grupo Parlamentario
del PRD

La suscrita, diputada integrante del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática, Norma Azuce-
na Rodríguez Zamora, con fundamento en el artículo 79,
numeral 1, fracción II, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, presenta ante esta Cámara proposición con pun-
to de acuerdo al tenor de las siguientes

Consideraciones

1. La Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, en su artículo 21, determina que la seguridad pública
es una función a cargo de la federación, las entidades fede-
rativas y los municipios, que comprende la prevención de
los delitos, la investigación y persecución de los mismos y
ordena que las instituciones competentes de los tres órde-
nes de gobierno conformen el Sistema Nacional de Seguri-
dad Pública.

2. El artículo 10 de la Ley General del Sistema Nacional de
Seguridad Pública establece que entre los órganos que in-
tegran el sistema nacional de la materia están los consejos
locales que, en términos del artículo 34 de la misma ley,
son los responsables de dar seguimiento, en su ámbito de

competencia, a los acuerdos, lineamientos y políticas emi-
tidos por el consejo nacional.

3. Por disposición del actual gobierno federal, los integran-
tes de las llamadas “Coordinaciones Estatales de Seguridad
Pública” son:

• Un secretario técnico, 

• El gobernador del Estado,

• El secretario de Gobierno, 

• El comandante de la zona militar, 

• El comandante de la zona naval (en donde corresponde), 

• El coordinador estatal de la Guardia Nacional, 

• El jefe de estación de la Policía Federal, 

• El secretario de Seguridad del Estado, 

• La Fiscalía o Procuraduría General de Justicia del
Estado, 

• El representante de la Fiscalía General, y 

• El delegado estatal de Programas para el Desarrollo.1

4. La Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pú-
blica, en sus artículos 96 y 97, dispone que las institucio-
nes de seguridad pública contratarán únicamente al perso-
nal que cuente con el certificado expedido por un Centro de
Control de Confianza acreditado.

5. La Ley Número 310 del Sistema Estatal de Seguridad
Pública para el estado de Veracruz, en sus artículos 212,
213 y 214 estipulan respectivamente que:

a) La certificación es el proceso mediante el cual los as-
pirantes e integrantes de las instituciones policiales se
someten a las evaluaciones establecidas por el Centro
de Evaluación, para comprobar el cumplimiento de
los perfiles de personalidad, éticos, socioeconómicos
y médicos, en los procedimientos de ingreso, promo-
ción y permanencia;

b) Las instituciones de seguridad pública contratarán
únicamente al personal operativo que cuente con el cer-
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tificado y registro correspondientes, de conformidad
con lo establecido en la ley general y en la presente ley;
y que

c) Ningún aspirante podrá ingresar a las instituciones de
seguridad pública, ni los integrantes permanecer en las
mismas, sin contar con el certificado y registro vigentes.

6. Es de todos conocida la crisis de violencia e inseguridad
que, lamentablemente, se ha profundizado en el estado de
Veracruz, particularmente en lo que va de la administración
del gobernador Cuitláhuac García.

7. Dado que el consejo local de seguridad pública, llamado
también “Coordinación Estatal” de esa materia, es parte in-
tegrante del sistema nacional y cuenta con atribuciones pa-
ra definir la estrategia y las acciones de seguridad pública
en el estado de Veracruz, sus integrantes están obligados
por ley a presentar y aprobar los exámenes de control de
confianza inherentes a la función.

8. Es de conocimiento público que algunos de los funcio-
narios integrantes del Consejo Local de Seguridad Pública
de Veracruz no cuentan con el certificado y registro vigen-
te de control de confianza, indispensable para formar parte
de las instituciones de seguridad pública. Tales funciona-
rios son:

a) El Secretario de Gobierno de Veracruz, Eric Patroci-
nio Cisneros Burgos.

b) El Secretario de Seguridad Pública de dicho estado,
Hugo Gutiérrez Maldonado.

c) La “encargada del despacho” de la Fiscalía General
del Estado, Verónica Hernández Giadáns.

d) El delegado estatal de Programas para el Desarrollo
en Veracruz, Manuel Huerta Ladrón de Guevara.

9. La situación que sufren los veracruzanos, con una crimi-
nalidad desbordada que no se tienta el corazón para extor-
sionar a la población y desatar masacres como las de Mi-
natitlán y Coatzacoalcos hace imperativo, más que nunca,
que las personas que integran las instituciones de seguridad
pública sean capaces, honestas e idóneas para desempeñar
sus cargos. Particularmente, es imprescindible que dichas
personas acrediten las evaluaciones de control de confian-
za que las leyes ponen como requisitos para el ingreso y la
permanencia en esas instituciones.

Por lo anteriormente expuesto y fundado, solicito atenta-
mente se apruebe la siguiente proposición con 

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al ciudadano Alfonso Durazo Montaño,
secretario de Seguridad y Protección Ciudadana del go-
bierno federal y al ciudadano Cuitláhuac García Jiménez,
gobernador constitucional del estado de Veracruz, a que
hagan pública la información sobre la certificación de las
evaluaciones de control de confianza en los casos de:

a) El secretario de Gobierno de Veracruz, Éric Patroci-
nio Cisneros Burgos.

b) El secretario de Seguridad Pública de dicho estado,
Hugo Gutiérrez Maldonado.

c) La encargada del despacho de la Fiscalía General del
Estado, Verónica Hernández Giadáns.

d) El delegado estatal de Programas para el Desarrollo
en Veracruz, Manuel Huerta Ladrón de Guevara.

Nota

1 Presidencia de la República (2019). 1 Informe de Gobierno 2018-
2019. Ed. Gobierno de México, p. 49.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2019.— 
Diputadas y diputado: Norma Azucena Rodríguez Zamora, Veróni-
ca Beatriz Juárez Piña, Antonio Ortega Martínez (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Seguridad Pública, para 
dictamen.

ACCIONES Y PROGRAMAS ENCAMINADOS 
A COMBATIR Y PREVENIR EL AUMENTO 

DE DELITOS Y VIOLENCIA EN PUEBLA

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar al
gobierno de Puebla a trabajar con el Ejecutivo federal y
municipios para implantar acciones y programas encami-
nados a prevenir y combatir el aumento de delitos y vio-
lencia, a cargo de la diputada Julieta Kristal Vences Valen-
cia, del Grupo Parlamentario de Morena
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Quien suscribe, diputada Julieta Kristal Vences Valencia,
integrante del Grupo Parlamentario de Morena en la Cá-
mara de Diputados en la LXIV Legislatura del honorable
Congreso de la Unión, con fundamento en lo establecido
en la fracción II del artículo 71 de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos, así como en lo dispues-
to en los artículos 6, numeral 1, fracción 1 y 79, numeral 1,
fracción II, y demás relativos del Reglamento de la Cáma-
ra de Diputados, somete a consideración de esta soberanía
la siguiente proposición con punto de acuerdo al tenor de
las siguientes

Consideraciones

De acuerdo con Michel Foucault, la seguridad es un con-
cepto que nace junto al liberalismo, y se refiere a una for-
ma de gobernar con el objetivo de “[…] garantizar que los
individuos o la colectividad estén expuestos lo menos po-
sible a los peligros”, lo que lleva a la implementación de
procedimientos de control, coacción y coerción en torno a
la salud (control de enfermedades e higiene), el crimen, así
como el combate a las conductas “antisociales” y la defen-
sa frente a amenazas externas al estado, identificadas prin-
cipalmente en la acción de otros estados.1

En este sentido el papel de la seguridad pública es, además de
mantener el orden, establecer un equilibrio entre los intereses
constitucionales que se encuentren en conflicto o, en otras pa-
labras, resolver problemas entre los integrantes de una misma
sociedad, por medio de la impartición de justicia.

Por su parte la inseguridad actualmente es un tema que re-
presenta una de las grandes dificultades de México. Una de
las maneras en las que se ve representada es como los de-
litos van en una trayectoria ascendente, en el vivir de la po-
blación. Esta situación se refleja diariamente en una cre-
ciente violencia. Este déficit de seguridad que está
presente, afecta en gran medida nuestra democracia y re-
percute en cuestiones de gobernabilidad, estabilidad social
y política en nuestro país y en nuestros estados.

El estado de Puebla es unos de los puntos rojos del país al
colocarse entre los tres estados del país en los que se regis-
tró el mayor incremento de la incidencia si se compara el
mes de junio del año pasado con el mismo mes de este año.
De enero a julio del presente año creció en 35.9 por ciento
la incidencia delictiva en el estado de Puebla, reportó el Se-
cretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública (SNSP). En dicho periodo de 2019 fueron abiertas
47 mil 542 carpetas de investigación en las que pueden es-

tar involucradas una o más víctimas y ofendidos; mientras
que para el mismo lapso de 2018 sumaron 34 mil 983.2

La incidencia delictiva se refiere a la presunta ocurrencia
de delitos registrados en averiguaciones previas iniciadas o
carpetas de investigación, reportadas por las procuradurías
de justicia y fiscalías generales de las entidades federativas
en el caso del fuero común y por la Procuraduría General
de la República en el fuero federal. Los delitos del fuero
común son los que afectan directamente a las personas en
lo individual. Los que se cometen con mayor frecuencia
son: robo a transeúntes, robo de vehículo, robo a casa ha-
bitación, lesiones, homicidios, ataques a la paz pública, fe-
minicidios, secuestros y robo de ganado, entre otros.3

En una nota periodística, Verónica García Morales, profe-
sora investigadora de la Universidad de Barcelona y profe-
sora invitada por el Decanato de Ciencias Sociales de la
UPAEP, señaló que, de acuerdo con la encuesta de Seguri-
dad en Entornos Urbanos de 2018, en Puebla 9 de cada 10
poblanos indicaron sentirse inseguros, por tanto, esta per-
cepción que se acrecienta cada día más, no permite disfru-
tar de vivir en la ciudad bajo los términos de seguridad y
sostenibilidad.4

Los datos presentados exponen la necesidad de trabajar en
acciones para que gobiernos locales puedan proveer y ga-
rantizar seguridad ciudadana más efectivamente.

La inseguridad y la violencia son dos fenómenos que ago-
bian al estado de Puebla y que envuelven a la ciudadanía
en un temor e incertidumbre por la intimidación y el acoso
de la subversión y la delincuencia, es prioridad atender:

• Fortalecimiento de los instrumentos jurídicos para cas-
tigar al delincuente, vigorizar e intensificar los servicios
de inteligencia, especialmente en lugares donde existan
más focos de criminalidad y;

• Atender de manera eficaz las denuncias presentadas
por la ciudadanía, con la finalidad de combatir la impu-
nidad y el delito.

El Estado mexicano tiene asignadas a las instituciones en-
cargadas de la seguridad pública y lo podemos afirmar en-
tonces en nuestra Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos:

Artículo 21. La seguridad pública es una función a cargo de
la federación, el Distrito Federal, los estados y los munici-
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pios, que comprende la prevención de los delitos; la inves-
tigación y persecución para hacerla efectiva, así como la
sanción de las infracciones administrativas, en los términos
de la ley, en las respectivas competencias que esta Consti-
tución señala. La actuación de las instituciones de seguri-
dad pública se regirá por los principios de legalidad, obje-
tividad, eficiencia, profesionalismo, honradez y respeto a
los derechos humanos reconocidos en esta Constitución.5

Asimismo en el inciso C del mismo artículo nos indica que
las autoridades competentes tendrán la obligación de “La
formulación de políticas públicas tendientes a prevenir la
comisión de delitos”.6

La Ley de Seguridad Pública del Estado de Puebla, esta-
blece que la seguridad pública tiene como finalidad la sal-
vaguarda de la integridad física, los derechos y sus bienes
de las personas, tal y como lo establece el artículo 2 de es-
te ordenamiento. 

“Artículo 2. La seguridad pública es la función a cargo
de la federación, el estado y los municipios conforme a
la distribución de competencias establecidas en la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos y la
Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Públi-
ca, que tiene como fines salvaguardar la integridad físi-
ca, los derechos y bienes de las personas; preservar las
libertades, la paz y el orden público; y comprende la
prevención especial y general de los delitos y la investi-
gación para hacerla efectiva; la sanción de las infraccio-
nes administrativas; la investigación y la persecución de
los delitos; y, la reinserción social de las personas, de
conformidad con la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos.”7

Para dar cumplimiento a las funciones de seguridad públi-
ca el artículo 95 de la Constitución Política del Estado Li-
bre y Soberano de Puebla establece que la institución del
ministerio se organizará en una Fiscalía General del Esta-
do, como órgano público autónomo, dotado de personali-
dad jurídica y de patrimonio propios. Asimismo, el artícu-
lo 96 de la misma Constitución, contempla que el
Ministerio Público estará a cargo de un fiscal general del
estado, quien para el ejercicio de funciones contará con las
fiscalías regionales o especializadas y el personal necesario
bajo su autoridad y mando directo.8

Dentro de las facultades de la Fiscalía General del Estado
de Puebla se hayan las siguientes condiciones:

• Perseguir los delitos del orden común cometidos en el
territorio del estado de Puebla;

• Representar los intereses de la sociedad y promover
una pronta, completa y debida impartición de justicia,
que abarque la reparación del daño causado, la protec-
ción de los derechos de las víctimas y el respeto a los
derechos humanos;

• Investigar y perseguir los delitos del orden común en
el estado de Puebla, con independencia y autonomía, en
beneficio de víctimas, ofendidos, testigos e imputados;

• Agotar las posibilidades de esclarecimiento de los he-
chos delictivos de los que se tenga noticia o se reciba
denuncia, mediante una investigación imparcial, efi-
ciente, legal, objetiva, profesional y responsable, para
refundar la Institución del Ministerio Público y;

• Garantizar a la sociedad el acceso pronto a la justicia.

La creciente violencia expuesta por distintos medios de co-
municación que sufren los municipios de General Felipe
Ángeles, Esperanza, Atzitzintla y Chalchicomula de Ses-
ma, es una realidad que se debe atender a la brevedad.

El tema de la inseguridad en los municipios del estado se
debe a las malas estrategias implementadas por las anterio-
res administraciones, por ello es necesario que en esta nue-
va realidad política-social que vive el estado, se coordine el
esfuerzo de los tres niveles de gobierno.

Por lo anterior expuesto, someto a consideración de este
pleno los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta al gobierno de Puebla a trabajar en
conjunto con el Ejecutivo federal y municipios para imple-
mentar acciones y programas encaminados a combatir y
prevenir el aumento de delitos y de violencia que se han
presentado en los últimos meses en la entidad.

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta al gobierno de Puebla a coordinar
estrategias para reducir la violencia creciente en los muni-
cipios de General Felipe Ángeles, Esperanza, Atzitzintla y
Chalchicomula de Sesma.
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Notas

1 Foucault, Michel. 2010. El nacimiento de la biopolítica. Argentina:
Fondo de Cultura Económica. pp.86

2 Patricia Gutiérrez Rodríguez. (2019). En 7 meses crecieron 40% de-
litos en Puebla; Feminicidios aumentaron 177%: SNSP. 11/09/2019, de
La Jornada de Oriente Puebla Sitio web: 

http://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/incidencia-delicti-
va-snsp/

3 Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

4 Unión Puebla. (2019). Principal preocupación de la sociedad es la in-
seguridad: UPAEP. 11/09/2019, de Unión Puebla Sitio web: 

http://www.unionpuebla.mx/articulo/2019/09/04/educacion/princi-
palpreocupacion-de-la-sociedad-es-la-inseguridad-upaep

5 Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

6 Ibídem. 

7 Ley de Seguridad Pública del Estado de Puebla, artículo 2.

8 Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Puebla.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2019.—
Diputada Julieta Kristal Vences Valencia (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Seguridad Pública, para 
dictamen.

REUNIÓN DE TRABAJO DE LA COMISIÓN 
DE ATENCIÓN A GRUPOS VULNERABLES, CON LA

TITULAR DE LA SECRETARÍA DE BIENESTAR

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de convocar a la
secretaria de Bienestar a reunirse con la Comisión de Aten-
ción a Grupos Vulnerables para conocer a detalle la políti-
ca de atención e inclusión social de la población con disca-
pacidad, suscrita por los integrantes del Grupo
Parlamentario del PRI

Los que suscriben, diputados federales integrantes del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional en la

LXIV Legislatura, con fundamento en los artículos 6, nume-
ral 1, fracción I, y 79, numeral 2, fracción II, y demás aplica-
bles del Reglamento de la Cámara de Diputados, someten a
consideración de la honorable asamblea la presente proposi-
ción con punto de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

La discapacidad es una condición que afecta el nivel de vi-
da de un individuo o de un grupo. El término se usa para
definir una deficiencia física o mental, como la discapaci-
dad sensorial, cognitiva o intelectual, la enfermedad men-
tal o varios tipos de enfermedades crónicas.1

Las personas con discapacidad son un sector de la población
que tiene dificultades para ejercer con plenitud sus derechos,
debido a obstáculos sociales y culturales en virtud de sus con-
diciones físicas, psicológicas y/o conductuales.2 De acuerdo
con la Organización Mundial de Salud, más de mil millones
de personas viven en todo el mundo con alguna forma de dis-
capacidad; de ellas, casi 200 millones experimentan dificul-
tades considerables en su funcionamiento.

En México, los últimos datos del Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (INEGI), indican que, en 2014, 6 por
ciento de la población mexicana (aproximadamente 7.1 mi-
llones de personas) manifestó tener algún tipo de discapa-
cidad (INEGI 2016).3 Se estima que, de los 31.5 millones
de hogares del país, en 6.1 millones vive al menos una per-
sona con discapacidad (19 de cada 100). Las dificultades
para caminar son el tipo de discapacidad más frecuente (64
por ciento), seguidas de las dificultades para ver (58 por
ciento), aprender, recordar o concentrarse (39 por ciento),
escuchar incluso con aparato auditivo (34 por ciento), mo-
ver o usar los brazos o manos (33 por ciento), bañarse, ves-
tirse o comer (24 por ciento), problemas emocionales o
mentales (20 por ciento) y, finalmente, hablar o comuni-
carse (18 por ciento).

Las principales causas de discapacidad son las enfermedades
(41 por ciento), la edad avanzada (33 por ciento), el naci-
miento (11 por ciento), los accidentes (9 por ciento) y la vio-
lencia (0.6 por ciento). La distribución es similar por género,
aunque las mujeres reportan porcentajes más altos en disca-
pacidad por edad avanzada (36 por ciento) y enfermedad (44
por ciento), mientras los hombres los reportan por accidentes
(12 por ciento) y nacimiento (13 por ciento).

La mayoría de las personas con discapacidad (ocho de ca-
da 10) tiene más de 29 años: 47 por ciento está formada por
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personas adultas mayores (60 años y más) y 35 por ciento
por personas adultas entre 30 y 59 años. Esto contrasta con
la estructura etaria de la población sin discapacidad (60 por
ciento tienen menos de 30 años).

La mayoría de hogares que tienen personas con discapaci-
dad está en los deciles de ingreso más bajos. Hasta 45 por
ciento de los ingresos de esos hogares proviene de transfe-
rencias oficiales (54.7 por ciento del total) y de otro tipo. 

Asimismo, los hogares que tienen personas con discapaci-
dad gastan más en alimentos, vivienda y cuidados de la sa-
lud que el resto. Dicho gasto puede ser hasta tres veces más
alto que en hogares sin personas con discapacidad.

Según la Encuesta Nacional sobre Discriminación 2017, in-
dica que casi la mitad de las personas con discapacidad (48
por ciento) considera que sus derechos no se respetan y, de
hecho, casi la tercera parte (31 por ciento) afirmó que en los
últimos cinco años se les negó algún derecho sin justifica-
ción. Sus principales problemas incluyen en la falta de acce-
sibilidad en la infraestructura y equipamiento público, así co-
mo la falta de oportunidad para encontrar empleo.

El panorama para las personas con discapacidad es poco
alentador, por lo que es necesario y urgente que el gobier-
no en funciones atienda de manera efectiva las necesidades
de este sector de la población, erradicando cualquier situa-
ción que vulnere sus derechos.

Cabe mencionar que el Estado mexicano firmó la Conven-
ción sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad el
30 de marzo de 2007 y la ratificó el 17 de diciembre del mis-
mo año, adquiriendo el compromiso de respetar, reconocer y
garantizar los principios y derechos en ella contenidos.

Este instrumento adopta por primera vez una amplia clasi-
ficación de las personas con discapacidad, además, esta-
blece que todas las personas con discapacidad deben gozar
de todos los derechos humanos y libertades fundamentales
de igualdad ante la ley.

No obstante lo anterior, en febrero de este año, el Presidente
de la República Andrés Manuel López Obrador, dijo que no
hacía falta un “instituto” para las personas con discapacidad
porque se les iba a entregar el dinero directamente.

Se han recortado los recursos al Consejo Nacional para el
Desarrollo y la Inclusión de las Personas con Discapaci-

dad. De acuerdo con el avance de gasto del Presupuesto de
Egresos de la Federación 2019, reportado por la Secretaría
de Hacienda al segundo trimestre de 2019, el organismo
sufrió una modificación de su presupuesto aprobado de
23.1 millones de pesos a solo 16 millones, un tercio menos
de lo original.4

Asimismo, el presidente ha declarado que ha destinado a
las personas con discapacidad un presupuesto sin prece-
dentes, entre 14 y 18 mil millones de pesos. Sin embargo,
la cifra real apenas superaba los 9 mil millones, contem-
plando todos los recursos de Programas Presupuestales re-
lacionados con discapacidad, y los 8 mil 500 millones de la
nueva Pensión para el Bienestar de las Personas con Dis-
capacidad Permanente.5

Este programa, que es el único de subsidios directos para
este sector de la población otorga un pago de 2 mil 550 pe-
sos bimestrales por persona, que al inicio de su operación
sufrió de algunos retrasos en la entrega de tarjetas y la dis-
tribución del dinero. En enero se dio inicio al pago de esa
pensión y el pasado 1 de julio ya se tenía un estimado de
610 mil beneficiarios. 

El objetivo planteado por el gobierno es llegar a un millón
de beneficiarios durante el presente año, pero con el dine-
ro que queda disponible (4 mil 869 millones) solo se cu-
brirían a pagar los tres bimestres restantes de 2019 a 636
mil personas, situación que es complicada para este sector
de la población porque aún no han fijado una postura para
asignar más recursos.

En marzo pasado, la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos “alertó que la eventual desaparición del Consejo
Nacional para el Desarrollo y la Inclusión de las Personas
con Discapacidad generaría una afectación directa a los de-
rechos de las personas con discapacidad, quienes histórica-
mente han sido víctimas de discriminación y estigmatiza-
ción por parte de la sociedad, lo que les ha impedido el
acceso al ejercicio pleno de sus derechos humanos en con-
diciones de igualdad con el resto de la población”, por lo
que señaló “que lejos de suprimirlo, el nuevo Gobierno de-
bería fortalecerlo para transformarlo en un mecanismo de
planeación estratégica que asegure la transversalidad en las
acciones gubernamentales, y que pueda asesorar a los tres
órdenes de gobierno en el diseño de políticas y acciones
para la atención de las personas con discapacidad, con un
enfoque de desarrollo sostenible y derechos humanos, y
evaluar la política pública en esa materia”.6
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Es indispensable combatir todas las barreras e impulsar la
inclusión y participación social de las personas con disca-
pacidad, aún falta mucho trabajo por hacer y en vista de lo
anterior, es que convocamos a la titular de la Secretaría de
Bienestar a una reunión de trabajo con la Comisión de
Atención a Grupos Vulnerables, con el objetivo de conocer
a detalle y de primera mano las acciones que se implemen-
taran a futuro para este sector de la población.

Por lo anteriormente expuesto, sometemos a la considera-
ción de esta soberanía la siguiente propuesta:

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión, convoca a una reunión de trabajo a la titular
de la Secretaría de Bienestar con la Comisión de Atención
a Grupos Vulnerables, con el objetivo conocer a detalle la
política de atención e inclusión social de la población con
discapacidad. 

Notas

1 https://www.un.org/es/events/disabilitiesday/

2 http://data.copred.cdmx.gob.mx/por-la-no-discriminacion/personas-
con-discapacidad/

3 https://www.conapred.org.mx/userfiles/files/Ficha%20PcD%281%29.
pdf 

4 https://www.animalpolitico.com/2019/08/conadis-recorte-presu-
puesto/

5 https://www.animalpolitico.com/2019/08/conadis-recorte-presu-
puesto/

6 https://www.cndh.org.mx/sites/default/files/documentos/2019-03/
COMUNICADO-085-2019.pdf

Dado en el salón de sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, se-
de de la Cámara de Diputados del honorable Congreso de la Unión, a
los 18 días del mes de septiembre de 2019.— Por el Grupo Parlamen-
tario del PRI, el diputado Ismael Hernández Deras (rúbrica), viceco-
ordinador, en representación del coordinador del Grupo Parlamentario,
diputado René Juárez Cisneros.»

Se turna a la Comisión de Atención a Grupos Vulnera-
bles, para dictamen.

ACCIONES PARA PROTEGER LA VIDA
DE LAS NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar al Siste-
ma Nacional de Seguridad Pública a implantar acciones
conducentes a proteger la vida de los niños y los adoles-
centes del país, suscrita por la diputada Verónica Beatriz
Juárez Piña e integrantes del Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, Verónica Beatriz Juárez Piña, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática en la LXIV Legislatura del Congreso de la Unión,
con fundamento en el artículo 79, numerales 1, fracción II,
y 2, fracciones I y II, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, presenta a esta soberanía proposición con pun-
to de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Hoy, el país vive una situación de violencia generalizada.
Las formas de violencia van desde la física, psicológica,
laboral y sexual, y quienes la reciben con mayor frecuencia
son las niñas y los niños.

Sabemos que la violencia contra las niñas se padece en su
hogar, centros educativos, de asistencia social, deportivos,
albergues, hospitales, orfanatos, lugares de culto religioso,
centros de tratamientos contra adicciones, entre otros espa-
cios donde interactúan, donde supuestamente deberían en-
contrar protección y seguridad en su persona.

Lastimosamente, México se enfrenta a un repunte de la
violencia que sitúa 2017 como uno de los años más san-
grientos en la historia reciente del país, siendo que hasta el
31 de octubre se registraron 23 mil 968 asesinatos, donde
se incluye gran número de feminicidios que han conmo-
cionado al país y que corresponden a niñas.1

Sin duda, los feminicidios son la parte extrema y visible de
la violencia dirigida contra las niñas y las mujeres, la con-
clusión de una situación recurrente y sistemática de la vio-
lación de sus derechos humanos, violentadas por el solo
hecho de ser mujeres, y asesinadas como resultado de la
violencia pública o privada.

Con anterioridad habíamos denunciado las frecuentes muer-
tes de niñas y niños como resultado de los daños colaterales,
encontrando entre ellos los fuegos cruzados, las balas perdi-
das o menores de edad que acompañaban a un adulto que fue
victimado, igual que la menor o el menor de edad.
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No es ocioso recordar a los gobiernos estatales y el federal
que la violencia y el terror que se vive en México ofende,
lastima y duele; las muertes, desapariciones, secuestros,
fosas clandestinas, cuerpos desmembrados, decapitados,
los feminicidios y los feminicidios infantiles son cada día
más y no encuentran justicia.

De acuerdo con declaraciones de Juan Martín Pérez Gar-
cía, director ejecutivo de la Red por los Derechos de la In-
fancia en México, en México, cada día son asesinados 3 ni-
ños y desaparecen otros 4, por lo que el Estado no cumple
su obligación de garantizar un proyecto de vida y la digni-
dad de los casi 40 millones de menores de edad que habi-
tan en el país.2

Demandó al gobierno generar las condiciones para reducir
la violencia contra el sector, que ha obligado a que ocho de
cada diez familias en el país ya no permitan que los niños,
niñas y adolescentes salgan a las calles y parques públicos,
limitando así su derecho a la diversión y a hacer una vida
comunitaria.

La violencia, asociada a la impunidad y a la descoordina-
ción de los tres niveles de gobierno para combatir estos fla-
gelos, ha generado altos riesgos para los pequeños, como
ser víctimas de reclutamiento por parte de organizaciones
criminales, de homicidios y, en el caso de las mujeres, de
feminicidios, entre otros delitos.3

Datos oficiales, señaló Pérez García, muestran que de 2015
a julio de 2019 se registró en el país el homicidio doloso de
4 mil 664 niñas, niños y adolescentes, donde 8 de cada 10
son varones.

En el mismo periodo, agregó, se tiene reporte de 3 mil 297
feminicidios. De ellos, 317 corresponden a niñas de 0 a 17
años; es decir, 1 de cada 10 crímenes de género en México
es contra una menor de edad.

Las autoridades de los tres ámbitos de gobierno deben des-
arrollar una estrategia de protección a las y los menores de
edad, donde sus voces sean escuchadas. No es un tema me-
nor, de acuerdo con el artículo 4 de la Constitución y los
tratados internacionales, todos los funcionarios del Estado
mexicano están obligados a colocar el interés superior de la
niñez por encima de cualquier otra prioridad.

De acuerdo con la organización Save The Children, la tasa
de homicidio de niños en México es de 4.9 menores de
edad, de entre 0 y 19 años, por cada 100 mil habitantes. Si-

ria, por su parte, presenta una cifra de 1.0. Mientras, Pales-
tina mantiene 2.7.

“La posibilidad de que un niño sea asesinado en México es
mucho mayor que en países con conflicto armado como
Palestina o Siria”, declaró contundente Nancy Ramírez, di-
rectora de Incidencia Política de Save The Children. Acep-
tó que en México se busca reducir los asesinatos de meno-
res de edad, pero dijo que falta mucho para lograrlo, pues
aquí mueren cuatro niños cada día.

Por lo expuesto y fundado someto a consideración de esta
soberanía la aprobación de la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta respetuosamente
al Sistema Nacional de Seguridad Pública para que en el
ámbito de sus respectivas competencias implante acciones
conducentes a proteger la vida de las niñas, los niños y los
adolescentes del país.

Notas

1 En <https://elpais.com/internacional/2016/11/01/mexico/14780231
88_800758.html> “Un hombre viola a tres niñas y mata a una de ellas
en Ciudad Juárez, México, noviembre 27 de 2017.

2 Cada día asesinan a 3 y desaparecen 4 menores en México: Redim,
Emir Olivares Alonso, martes 27 de agosto de 2019, La Jornada.

3 Ibídem.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de septiembre de 2019.— 
Diputada y diputado: Verónica Beatriz Juárez Piña, Antonio Ortega
Martínez (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Seguridad Pública, para
dictamen.
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AUDITORÍA DE LOS RECURSOS 
PÚBLICOS EJERCIDOS POR LA

ADMINISTRACIÓN DEL MUNICIPIO
DE ESCUINTLA, CHIAPAS

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a distintas
autoridades de Chiapas a resolver por el diálogo el conflicto
social de Escuintla y practicar una auditoría minuciosa sobre
los recursos públicos ejercidos por la actual administración
del ayuntamiento, a cargo del diputado Jorge Ángel Sibaja
Mendoza, del Grupo Parlamentario de Morena

El que suscribe, Jorge Ángel Sibaja Mendoza, integrante
del Grupo Parlamentario de Morena en la LXIV Legislatu-
ra del Congreso de la Unión, con fundamento en lo dis-
puesto en los artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79, nu-
merales 1, fracción II, y 2, fracción I, del Reglamento de la
Cámara de Diputados, se permite someter a consideración
de esta asamblea proposición con puntos de acuerdo, de ur-
gente u obvia resolución, al tenor de las siguientes

Consideraciones

“La victoria obtenida por violencia equivale a una de-
rrota porque es momentánea”: Ghandi.

Los pobladores de varias comunidades de la zona serrana
de Escuintla, Chiapas, habían solicitado meses atrás al go-
bernador, Rutilio Cruz Escandón Cadenas, una auditoría
para el presidente municipal, Ever Daniel Velázquez Java-
lois, el síndico, el tesorero y el oficial mayor de Escuintla,
pues en lo que va de su administración no hay obras socia-
les en las comunidades y, por el contrario, han visto enri-
quecimiento desmedido de estos servidores públicos; sin
embargo, hasta hoy ha puesto oídos sordos el gobernador.

Cansados de esperar respuesta a sus demandas justas y le-
gítimas, el lunes los ciudadanos provenientes de varias co-
munidades de Escuintla tomaron la alcaldía y bloquearon
la carretera de acceso al municipio; sin embargo, el presi-
dente municipal y el gobernador, lejos de llamar al diálogo,
optaron por enviar a la fuerza pública a desalojar y repri-
mir a los manifestantes.

¡En la 4T priorizamos el diálogo y no la represión! Es pre-
ocupante la política sistemática de represión y persecución
que se vive en Chiapas, como lo vimos con el trato a los
profesores de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de
la Educación, la represión a los estudiantes de la escuela
normal Jacinto Kaneck y ahora con los pobladores de Es-

cuintla. Ello refleja falta de sensibilidad y capacidad reso-
lutiva de los servidores públicos estatales de Chiapas, quie-
nes han optado por la represión y no por el diálogo.

Compañeras y compañeros: en la 4T no vamos a permitir
ni solapar la corrupción, el abuso de poder ni, mucho me-
nos, la criminalización y represión de la protesta social,
pues contradicen la política de diálogo impulsada por el
presidente de la República.

Por todo lo expuesto, con carácter de obvia o urgente reso-
lución someto a consideración la siguiente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados exhorta de manera res-
petuosa al gobernador y al secretario general de Gobierno
de Chiapas a resolver a través del diálogo las demandas de
los pobladores de las comunidades de Escuintla.

Segundo. La Cámara de Diputados exhorta de manera res-
petuosa a la Auditoría Superior de Chiapas a realizar una
auditoría minuciosa sobre los recursos públicos ejercidos
por la actual administración del ayuntamiento de Escuintla.

¡Cero represión! ¡Todas las libertades se van a seguir garanti-
zando! ¡Se acaba el autoritarismo; ésa es la transformación!

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2019.—
Diputado Jorge Ángel Sibaja Mendoza (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Transparencia y Anticorrup-
ción, para dictamen.

CREACIÓN DE LA MEDALLA FRANCISCO 
BENJAMÍN LÓPEZ TOLEDO

«Proposición con punto de acuerdo, para crear la medalla
Francisco Benjamín López Toledo, a cargo del diputado
Armando Contreras Castillo, del Grupo Parlamentario de
Morena

Quien suscribe, diputado Armando Contreras Castillo, inte-
grante de la LXIV Legislatura del honorable Congreso de la
Unión, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 6, nu-
meral 1, fracción I; 62, numeral 2; 79, numeral 1, fracción II,
y numeral 2, del Reglamento de la Cámara de Diputados, so-
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mete a consideración de esta honorable asamblea la presente
proposición con punto de acuerdo por el cual se propone cre-
ar y otorgar la medalla Francisco Benjamín López Toledo,
para reconocer a los artistas mexicanos socialmente compro-
metidos, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Resulta un lugar común, y por muchas causas muy justifi-
cado, pensar en Francisco Toledo, como un artista de épo-
ca. Sin lugar a dudas, es uno de los principales pintores me-
xicanos en toda la historia, sin embargo, a pesar de los
múltiples reconocimientos artísticos a lo largo de su tra-
yectoria, no le hace justicia por tres importantes cualidades
que lo distinguieron: 1) ser un promotor de proyectos pro-
ductivos sustentables, caracterizados por un claro enfoque
social y alta rentabilidad económica; 2) impulsar la autosu-
ficiencia alimentaria, desde la doble perspectiva de respeto
a la naturaleza y la utilización de formas colectivas de pro-
ducción y; 3) ser un convencido de que la cultura y en for-
ma más amplia la educación, son la base de la transforma-
ción social.

Impulsó la Fábrica de Papel de Vista Hermosa, bajo la
perspectiva de que debía ser un proyecto colectivo, pero
que, por lo mismo, debería ser respetuoso de la naturaleza
y que, además, poseyera una alta rentabilidad económica
para garantizar efectivamente mejores ingresos y condicio-
nes de vida de la población. 

La participación de Francisco Benjamín López Toledo en
la creación del taller de papel artesanal, que se puso en
marcha en 1997 en Oaxaca, ha sido fundamental para su
permanencia pues éste no depende de apoyos e institucio-
nes gubernamentales o fundaciones, vive de las ventas de
arte objeto, principalmente de papel. A lo largo de su his-
toria, se han producido diversos proyectos de enorme valor
artístico y cultural, aunque sin duda los 43 papalotes en
memoria de los estudiantes de la escuela normal rural Ra-
úl Isidro Burgos de Ayotzinapa, Guerrero, ejemplifican el
sentido social y la actualidad que este oaxaqueño imprimía
en sus trabajos. Este proyecto, desde su diseño, garantizó
una tasa interna de retorno de 25 unidades, una de las tasas
de recuperación económica más altas para proyectos pro-
ductivos en Oaxaca.

En su lucha continua, por sus principios, cualidades y con-
vicciones, apoyó la lucha contra el maíz transgénico que em-
pezó el Patronato Pro-Defensa y Conservación del Patrimo-
nio Cultural y Natural del Estado de Oaxaca (Pro-Oax),

aseveró que era legítima, el pintor oaxaqueño Francisco Ben-
jamín López Toledo aseguró que la protesta no era un capri-
cho, sino que se basa en investigaciones científicas.

Bajo esta lucha, y su preocupación por los efectos que los
usos de los transgénicos tienen en la salud de los mexica-
nos, la vida ecológica y social del país, insistió en la nece-
sidad de que sea prohibido el uso de maíz transgénico, se
sumó a la lucha en la que participaron miles de personas de
todo el país.

Aunado a lo anterior, la revista Forbes en 2017 lo nom-
bró “el artista vivo más importante de México”. Si bien
el calificativo vivo parecía un tanto a destiempo, éste lo-
gra mantener un trasfondo sobre el arte y el esplendor
que estaba vigente.

El artista no sólo fue exponente dentro de la cultura mexi-
cana sino a nivel mundial en un carácter más que cultural.
¿Pero qué es lo que hizo a Francisco Benjamín López To-
ledo acreedor de una mención tan importante? Lejos de ser
un artista es un conservador de la cultura en todo lo que a
ésta refiere. Gran parte de su reconocimiento se debe a la
creación de instituciones artísticas. Tales como el Museo
de Arte Contemporáneo de Oaxaca, La Casa de Cultura Ju-
chitán y el Instituto de Artes Gráficas de Oaxaca. Tan sólo
por mencionar una lista en la que destacan otras diez insti-
tuciones y centros de cultura.

Sus exposiciones en Estados Unidos de América, Europa y
por supuesto México, lo remuneraron muy bien. Pero justo
todo lo acontecido en su vida y en su ciudad natal lo llevó
a mantener los pies en la tierra y a vivir con humildad. Ayu-
daba a los niños de su comunidad o instituciones a resolver
dudas en los libros. De ese modo demostró la capacidad de
enseñar y que esto también es un arte. Cual se ve reflejado
en situaciones que pocas veces se ven con esta perspectiva.
Las diferentes ramas artísticas que dominó también han si-
do responsables del título del artista más importante ac-
tualmente en México.

Escultura, pintura y gráficos demuestran la capacidad de
creación y de internacionalización en obras posiblemente
abstractas. Gran parte del aporte social recae en todas las
instituciones creadas y medios de difusión cultural y su ca-
rrera artística lo refuerza estando activa desde los años se-
senta. Razón por la que Forbes lo nombró también como
uno de los mexicanos creativos más importantes en su edi-
ción de enero 2019.
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En efecto el legado del artista plástico debe alentar a las ge-
neraciones futuras de México a trabajar a favor proyectos
productivos sustentables, caracterizados por un claro enfo-
que social y alta rentabilidad económica; así como un im-
pulso de la autosuficiencia alimentaria, desde la doble
perspectiva de respeto a la naturaleza y la utilización de
formas colectivas de producción y sean un ejemplo a se-
guir, por ello proponemos la creación de la Medalla Fran-
cisco Benjamín López Toledo, para reconocer a los y las
artistas mexicanas socialmente comprometidos, e incenti-
var a las mujeres, hombres y jóvenes que trabajan como ar-
tistas socialmente comprometidos, para que se inspiren en
este ilustre artista mexicano y les recuerde que México po-
see grandes creadores y defensores de causas que protegen
el medio ambiente, paz, justicia y que luchan por diferen-
tes causas en beneficio de la sociedad.

Por lo anteriormente expuesto y fundado sometemos a con-
sideración del pleno de esta soberanía los resolutivos de la
siguiente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión crea la Medalla Francisco Benjamín López Tole-
do, para reconocer a los artistas mexicanos socialmente
comprometidos.

Segundo. La medalla y el diploma respectivos, serán otor-
gados cada año en sesión solemne en el mes de septiembre.

Tercero. Los aspirantes a recibir la medalla y el diploma
deberán ser artistas que demuestren amplia y fehaciente-
mente ser socialmente comprometidos en su labor a favor
de nuestro país y podrán ser postulados por el Presidente
Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, miem-
bros del Poder Legislativo federal, las legislaturas de los
estados, universidades del país, organizaciones sociales o
cualquier institución que promueva el arte.

Cuarto. Las características de la Medalla Francisco Benja-
mín López Toledo se definirán en el decreto de creación.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2019.—
Diputado Armando Contreras Castillo (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Régimen, Reglamentos y
Prácticas Parlamentarias, para dictamen.

EXHORTO A LA SADER Y AL SENASICA, 
A MODIFICAR LA NOM-001-SAG/GAN-2015

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la Sa-
der y el Senasica a modificar la NOM-001-SAG/GAN-
2015, a cargo de la diputada Mirna Zabeida Maldonado Ta-
pia, del Grupo Parlamentario de Morena

Mirna Zabeida Maldonado Tapia, diputada de la LXIV Le-
gislatura del honorable Congreso de la Unión e integrante
del Grupo Parlamentario de Morena, con fundamento en lo
dispuesto en los artículos 6, numeral I, fracción I, y 79 nu-
meral 2, fracciones III, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, somete a consideración de esta honorable
asamblea la siguiente proposición con punto de acuerdo,
con carácter de urgente u obvia resolución, para que la Se-
cretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Servicio Na-
cional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria,
en uso de sus facultades y atribuciones modifiquen la Nor-
ma Oficial Mexicana NOM-001-SAG/GAN-2015 al tenor
de las siguientes

Consideraciones

La Norma Oficial Mexicana NOM-001-SAG/GAN-2015
establece las características, especificaciones, procedi-
mientos, actividades y criterios para la identificación indi-
vidual, permanente e irrepetible de los bovinos y colmenas,
a efecto de fortalecer el control sanitario, asegurar la ras-
treabilidad, trazabilidad y apoyar el combate contra el abi-
geato de bovinos y colmenas.

La falta de una norma oficial mexicana que se encargue de
establecer las características, especificaciones, procedi-
mientos, actividades y criterios para la identificación indi-
vidual, permanente e irrepetible de los equinos ha hecho
que existan diversos problemas para nuestro país, entre
otros como el suscitado con la Unión Europea.

Sólo por mencionar un dato, las exportaciones mexicanas
hacia la Unión Europea de carne de equino antes de 2014
representaban un ingreso anualmente de $1,071,022,500 de
millones de pesos para el país,1 debido a que la carne que
se exportaba contenía medicamentos tóxicos para el consu-
mo humano, la exportación de carne de equino a la Unión
Europea fue cancelada por autoridades europeas.

En el año 2014 representantes del gobierno de la Unión Eu-
ropea realizaron una visita de trabajo en México con la fi-
nalidad de efectuar un proceso de auditoría para evaluar las
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operaciones de las plantas de sacrificio de ganado equino
para la producción de carne para consumo humano y para
auditar los controles que realiza el gobierno federal (Secre-
taría de Agricultura y Desarrollo Rural -Sagarpa-/Servicio
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria
-Senasica-) en los proceso de inocuidad con la finalidad de
establecer si estos controles eran correctos y podían garan-
tizar la misma inocuidad de la carne producida para la
Unión Europea.

La auditoría llevada a cabo del 24 de junio al 4 de julio del
año 2014, se enfocó en cuatro puntos en el que destaca el
siguiente:

Revisar los sistemas de trazabilidad en el lugar para
la producción de la carne de equino incluyendo la
certificación, los controles y manutención de los re-
gistros, identificación de los animales en acuerdo a
las regulaciones europeas (EU No. 206/2010).

Derivado de la auditoría las autoridades europeas realiza-
ron la siguiente recomendación:

“Adoptar medidas para garantizar la validez y au-
tenticidad de las declaraciones juradas para los ca-
ballos de origen mexicano sacrificados para la ex-
portación a la Unión Europea vinculadas a su
rastreo. Esto es con el objetivo de garantizar que se
apliquen las normas equivalentes a aquellas propor-
cionadas por la Regulación de la Comisión (EC) No
504/2008 y la Directiva del Consejo 96/93/EC.

Garantizar que los registros de tratamiento se man-
tengan en las propiedades de los caballos de confor-
midad con el artículo 10 de la Directiva del Consejo
96/23/EC y el Anexo I, Parte A, III, 8(b) de la Regu-
lación (EC) No 852/2004 y que los caballos estén de-
bidamente identificados para este fin, ya sea indivi-
dualmente o como lote.

Adoptar medidas para garantizar que son correctos
los datos registrados en las diferentes bases de datos
relacionadas a los caballos mexicanos sacrificados
para la exportación a la Unión Europea. Esto con el
propósito de poder verificar el rastreo de los caballos
y certificar el origen de los caballos de manera co-
rrecta como se prevé en el punto 11.2 del certificado
“EQU” en la parte 2 del Anexo II para la Regulación
(UE) No. 206/2010.”2

El problema radica en que México no cuenta con una nor-
ma oficial mexicana (NOM) que regule la trazabilidad ade-
cuada que conlleven a un real manejo y control de identifi-
cación y trazo de los equinos desde su origen.

La trazabilidad es una herramienta necesaria para poder ac-
ceder a la exportación de productos equinos a muchos otros
países y como resultado mayores beneficios para el país.

Hasta el día de hoy no se han tenido avances en la trazabi-
lidad, por ello, es necesario la modificación a la NOM pa-
ra que sea obligatoria en todo el territorio nacional y dar
certeza del origen del animal y toda la cadena desde la ela-
boración hasta la venta al público de los equinos.

Debe establecerse la trazabilidad desde al origen del ani-
mal con su debida identificación con el microchip, así
como todo el mecanismo de sus controles documentales
para su movilización para cualquier destino o caso ya sea
para abasto, deporte, repasto, reproducción etcétera, de
manera que se pueda conocer qué sucedió durante la vi-
da del animal, si padeció de alguna enfermedad, si fue
tratado con algún medicamento que pudiese impedir que
éste sea destinado al abasto para ser destinado a consu-
mo humano, etcétera…

Por otro lado, deberán de establecerse los controles preci-
sos en la plataforma de Sistema Nacional de Identificación
Individual de Ganado (Siniiga) para ingresar los equinos y
en su momento darlos de baja o realizar los cambios de las
unidades de producción (UPP).

Asimismo, las uniones ganaderas regionales, a través de las
asociaciones ganaderas locales, serán las responsables de
certificar la posesión legal de los equinos a través del car-
net de identificación único de equinos para poder movili-
zados para cualquier situación anteriormente mencionada.

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) de-
berá de realizar las verificaciones correspondientes al Si-
niiga y las asociaciones ganaderas, que éstas estén reali-
zando los trabajos establecidos.

Se deben buscar los mecanismos adecuados para que se lo-
gre lo anterior, por ello; es necesario que se establezca de
manera clara en la Norma Oficial Mexicana NOM-001-
SAG/GAN-2015 la trazabilidad normada y su registro res-
pectivo ante la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Ru-
ral, ya que es preocupante que México no cuente con una
trazabilidad normada y obligatoria para equinos, sin nin-
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gún control, verificación y/o sanción alguna y esto es igual
a que si no existiera nada.

El objetivo principal a la adecuación a las regulaciones de
trazabilidad en México tendrá beneficios directos sobre el
control de enfermedades como ejemplo, la que se detectó
en el transcurso de este año en el mes de abril de la pre-
sencia de encefalitis equina del oeste, que se pudo haber
sido controlada de forma más rápida a través de una traza-
bilidad y haberla contenido más rápidamente y asimismo
no haber puesto en cuarentena zonas o regiones innecesa-
riamente por la falta de la trazabilidad misma que afecto
económicamente a muchos productores, esta enfermedad
pudo haber representado un problema mayor de salud ani-
mal y salud pública.

Es por eso que se propone que a la Norma Oficial Mexica-
na NOM-001-SAG/GAN-2015 se añadan los siguientes
numerales para quedar como sigue:

1.1 La presente Norma Oficial Mexicana establece las
características, especificaciones, procedimientos, activi-
dades y criterios para la identificación individual, per-
manente e irrepetible de los bovinos, equinos y colme-
nas, a efecto de fortalecer el control sanitario, asegurar
la rastreabilidad, trazabilidad y apoyar el combate con-
tra el abigeato de bovinos y colmenas. 

2.11. Acuerdo por el que se establece la Campaña Na-
cional para el Control de la Garrapata Bophillus spp.

3.16.1. Criador de equinos: persona que se dedica a la
reproducción tanto de razas puras como razas comercia-
les, quien dará inicio a la cadena de identificación de los
equinos al aplicar el identificador correspondiente, bajo
esta normatividad.

6.5 Para equinos, el criador es quien debe dar inicio a la
cadena de identificación a esta Norma Oficial Mexicana.

6.5.1. Todo equino en posesión de acopiadores debe
contar con el dispositivo de identificación de origen du-
rante el periodo que permanezca bajo su propiedad, te-
nencia o responsabilidad, registrando los movimientos
de ingresos y salida de los mismos de sus instalaciones.

6.5.2. Todo establecimiento de sacrificio de animales
equinos, deberá requerir la identificación oficial, de to-
do animal que ingrese para su proceso, conforme al cri-
terio que establezca la Secretaría.

6.5.3. El administrador de los establecimientos de sacri-
ficio de ganado equino, resguardara los transponders de
identificación oficial de los animales sacrificados para
que el personal designado por el Sistema Nacional de
Identificación Animal (Sinida) los recolecte al menos
una vez al mes y proceda a su baja en el BCI.

6.5.4. Todos los equinos destinados para la exportación
deberán de contar con el dispositivo de identificación
oficial.

6.5.5. Microchips (Transponders)

Asimismo, es de relevancia para complementar estas ade-
cuaciones, adicionar un apéndice C que establezca lo 
siguiente:

Apéndice C (normativo)

Características y Especificaciones Generales de los
Dispositivos de Identificación Oficial para la Especie
Equina

I. Generales:

Los transpondedores deberán cumplir con las normas
internacionales ISO 11784 y 11785.

A) Código de Identificación Oficial Siniiga:

A.1 Sistema de Identificación electrónico o de radio-
frecuencia (RFID).

La estructura del código será idéntica a lo estipulado por la
norma ISO 11784. Los transpondedores para el Sinida de-
berán contener en la información del código del país (Bit
No. 17-26) y el Código Nacional de identificación (Bit No.
27-64) la siguiente estructura al momento de su lectura:

Código del País:

Los primeros tres caracteres corresponden al país de ori-
gen del animal. Para el caso de los Estados Unidos Me-
xicanos será “MEX” o “484”, de acuerdo a ISO 3166-1
numérico e ISO 3166-1 alfa 3.

Código Nacional de Identificación: 

Nota: Estos doce dígitos conforman un solo bloque se-
gún la norma ISO 11784 (Bits 27-64), para fines inter-
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nos del Siniiga este bloque será interpretado de la si-
guiente manera: 

Los siguientes dos dígitos es el código que identifica a la
especie que para el caso de equinos es 04. Los siguientes
dos dígitos identifican a la entidad federativa correspon-
diente al lugar de origen del animal, de acuerdo al “Catá-
logo de Claves de Entidades Federativas, Municipios y Lo-
calidades” del Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi). En el caso particular de esta especie y
por consideraciones específicas de la población, se utiliza-
rán exclusivamente los siguientes códigos:

a. Equinos identificados en centros de acopio, número
50.

b. Equinos de importación, número 51. 

c. Equinos nacionales, número 52.

Los restantes ocho dígitos identifican al animal en forma
individual, a través de un número único e irrepetible.

Los dispositivos luego de colocados no deben modificar el
comportamiento del animal, ni provocar lesiones o moles-
tias mayores a las esperadas en las zonas donde se apliquen
los dispositivos. La colocación de los mismos deberá pro-
ducir heridas leves y de fácil cicatrización.

II. Particulares

A) Especificaciones técnicas de los dispositivos de iden-
tificación con radiofrecuencia (RFID):

a) Características:

Composición del material: biocompatible e inocuo.

La superficie del identificador será lisa.

b) Tamaño

Diámetro 2.12 ± 0.1 milímetros (mm)

Largo: 12 ± 0.4 mm 

c) Peso total máximo del dispositivo: 1.5 gramos (gr).

d) Especificaciones técnicas para los dispositivos RFID

Cumplir con las normas ISO 11784 e ISO 11785 y pre-
sentar certificación basada en ISO 24631-4.

Los dispositivos de radiofrecuencia deberán ser estériles
de acuerdo a la norma ISO 11135.

Cero tasas de error (transmisión y lectura).

La referencia mínima de distancia de lectura del identi-
ficador (en su mejor orientación y bajo condiciones con-
traladas) deberá ser de: 

Lector portátil: entre 0 centímetros (cm) y 10 cm.

Cumplir con los requerimientos de control de calidad
establecidos por la Norma de la Comisión Electromecá-
nica Internacional (IEC), (por sus siglas en inglés: In-
ternational Electrotechnical Commission) 68 o simi-
lares para las siguientes características: 

Temperatura: Norma IEC 68.2.1, 68.2.2 y 68.2.14 o si-
milares (Operar en un rango de temperatura de por lo
menos 0 a 70°C).

Humedad: Norma IEC 68.2.3, o similares.

Golpes mecânicos: Norma IEC 68.2.27 o similares.

Vibración: Norma IEC 68.2.6, o similares.

Caída libre: Norma IEC 68.2.32, o similares. 

Inmersión: Norma IEC 68.2.18, o similares.

Duración: resistir un millón de lecturas.
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e) Especificaciones técnicas para los lectores de 
información

1. Lectores manuales para dispositivos RFID

Los lectores manuales deberán cumplir con las siguien-
tes características:

Cumplir con la norma ISO 11785. 

Cumplir con los requerimientos de control de calidad
establecidos por la norma IEC 68 o similar, para las si-
guientes características:

Temperatura.

Humedad.

Golpes mecánicos.

Vibración.

Caída libre.

Inmersión.

Ensayos ambientales (IEC 68.2.1, 68.2.2, 68.2.78).

Protección (IP67).

Adaptado para uso en condiciones de campo, a la 
intemperie.

Fuente de energía autónoma, en base a baterías recam-
biables o recargables, con una autonomía mínima con el
equipo operando de 8 horas. Para el caso de baterías re-
cargables, la recarga deberá estar permitida para hacer-
se desde una línea de corriente alterna disponible en
México.

Contar con una memoria de almacenamiento de datos,
debiéndose indicar la misma.

Contar con posibilidad de transmisión de datos, debien-
do indicar si la misma se puede realizar vía cable y/o 
inalámbrica.

Indicar compatibilidad con otros accesorios o periféricos
(ejemplo Computadoras, PDA´s, impresoras, etcétera).

Contar con capacidad para separar lotes de lectura.

Indicar condiciones para la operación del aparato.

Indicar vida útil estimada.

Contar con manual de operación.

Especificaciones técnicas de los transpondedores de
re-identificación

Los transpondedores de re identificación deberán ser
iguales a los entregados en primera instancia.

Estos deberán incluir en los bits del segundo al cuarto
un contador de re identificación, de acuerdo a Norma
ISO 11784.

Aplicadores

Los transpondedores deberán venir acompañados de su
aplicador específico.

Los aplicadores deberán ser estériles de acuerdo a la norma
ISO 11135.

No ocasionará daños mayores a los esperados. 

Deberá ser de fácil operación y permitir ser operado con
una sola mano.

Deberá ser desechable después de la aplicación del 
transpondedor.

La presentación del producto deberá venir acompañada
por un juego de 6 etiquetas adhesivas impresas con el có-
digo de barras y el Código de Identificación Oficial Si-
niiga correspondiente.

Estoy segura que, con esa modificación, daremos mayor
certeza a la población nacional e internacional en el consu-
mo de carne mexicana y esto sin duda traerá grandes bene-
ficios tanto en la salud como en materia económica.

Por todo lo anteriormente expuesto, y con fundamento en
lo establecido en la fracción II del artículo 71 de la Consti-
tución Política de los Estados Unidos Mexicanos; así como
en los artículos 62, numeral 3; 79, numeral 2, fracción II,
del Reglamento de la Cámara de Diputados, someto a con-
sideración de ese honorable pleno el siguiente
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Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Secretaría de Agricultura y Desa-
rrollo Rural y al Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad
y Calidad Agroalimentaria a modificar la Norma Oficial
Mexicana NOM-001-SAG/GAN-2015.

Notas

1 Consenso estadístico de ANETIF (Asociación Nacional de Estable-
cimientos TIF).

2 www.eur-lex.europa.eu

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2019.—
Diputada Mirna Zabeida Maldonado Tapia (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Desarrollo y Conservación
Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria, para
dictamen.

ESCLARECER PRESUNTAS IRREGULARIDADES
EN LA ADMINISTRACIÓN DEL AYUNTAMIENTO

DE ZARAGOZA, SAN LUIS POTOSÍ

«Proposición con punto de acuerdo, para esclarecer pre-
suntas irregularidades en la administración del ayunta-
miento de Zaragoza, SLP, a cargo del diputado Cuauhtli
Fernando Badillo Moreno, del Grupo Parlamentario de
Morena

Quien suscribe, diputado Cuauhtli Fernando Badillo More-
no, integrante del Grupo Parlamentario de Morena en la
LXIV Legislatura del honorable Congreso de la Unión, con
fundamento en lo dispuesto en el artículo 6, numeral 1,
fracción I, y 79, del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados somete a consideración de esta asamblea la presente
proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta al
ayuntamiento de Zaragoza, San Luis Potosí a esclarecer
presuntas irregularidades en su administración y al Poder
Legislativo de San Luis Potosí a considerar necesario fis-
calizar a esa localidad, al tenor de las siguientes

Consideraciones

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos
en sus artículos 6o. y 134 establece que la transparencia, la

rendición de cuentas y el ejercicio eficaz y eficiente de los
recursos públicos, son elementos esenciales para el desa-
rrollo y el fortalecimiento del régimen democrático.

Señala que los recursos públicos se administrarán con efi-
ciencia, eficacia, economía, transparencia y honradez para
satisfacer los objetivos a los que estén destinados.

Las mencionadas disposiciones constitucionales son elemen-
tos indispensables sin los cuales se atenta la gobernabilidad.

En el municipio de Zaragoza, San Luis Potosí, se está pre-
sentando una situación derivada del descontento de los ha-
bitantes de esa localidad, por diversas inconformidades so-
bre irregularidades respecto al manejo de recursos públicos
por parte de la presidenta municipal la licenciada Paloma
Bravo García, entre las que se encuentran despidos injusti-
ficados, incremento desmedido de gasto en combustible
entre otros.1

Estas denuncias se han hecho llegar a distintas autoridades
como la propia Contraloría Interna del municipio de Zara-
goza, la secretaria general de Gobierno de San Luis Potosí
y la Auditoría Superior del Estado.

Desde el 12 de agosto del presente año, pobladores del mu-
nicipio bloquearon de manera permanente el edificio que
ocupa la presidencia municipal, la situación se torna cada
vez más compleja en la cabecera municipal de Zaragoza, al
grado de que se empiezan a generar condiciones de vio-
lencia por el descontento y conflicto.2

En ese sentido, es necesario que se propicie el diálogo y se
esclarezcan las diversas denuncias sobre presuntas irregulari-
dades por parte de la presidenta municipal a fin de mantener
el orden interno y que prevalezca el estado de derecho.

Asimismo resulta necesaria y urgente la intervención del
Congreso de Estado para propiciar dentro del marco de sus
atribuciones una solución a la problemática así como tam-
bién para que considere necesaria la fiscalización al go-
bierno municipal de Zaragoza, San Luis Potosí.

En virtud de lo aquí expuesto, solicito a esta soberanía sea
aprobado los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta respetuosamente al Ayuntamiento de
Zaragoza San Luis Potosí a esclarecer presuntas irregulari-
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dades en su administración y rendir cuentas a la ciudadanía
de este municipio.

Segundo. Se exhorta respetuosamente al Poder Legislativo
del estado de San Luis Potosí, para que de acuerdo a sus
atribuciones, considere necesaria la fiscalización al gobier-
no municipal de Zaragoza, a fin de verificar el cumpli-
miento puntual de la normatividad aplicable al ejercicio de
los recursos municipales.

Notas

1 Denuncia pública 

http://elheraldoslp.com.mx/2019/08/12/denuncian-irregularidades-
en-la-administracion-municipal-de-zaragoza/

2 http://planoinformativo.com/674010/trifulca-en-zaragoza-poblado-
res-toman-palacio-municipal-slp

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2019.—
Diputado Cuauhtli Fernando Badillo Moreno (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Transparencia y Anticorrup-
ción, para dictamen.

ESTUDIO DEL CONSUMO DE CIGARRILLOS 
ELECTRÓNICOS VAPORIZABLES, A FIN DE 

CONOCER SUS IMPACTOS EN LA SALUD

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de realizar un es-
tudio integral del consumo de cigarrillos electrónicos va-
porizables para conocer los efectos en la salud de la pobla-
ción, en particular entre adolescentes y jóvenes, a cargo de
la diputada Frinné Azuara Yarzábal, del Grupo Parlamenta-
rio del PRI

Quien suscribe, Frinné Azuara Yarzábal, diputada federal
integrante del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional en la LXIV Legislatura, con fundamen-
to en los artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79, numeral 2,
fracción II, y demás aplicables del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados, somete a consideración de la honora-
ble asamblea la presente proposición con punto de acuer-
do, al tenor de las siguientes

Consideraciones

La salud constituye uno de los derechos humanos funda-
mentales, pues sin ella no podemos hablar de calidad de vi-
da, a la vez que es un igualador social y un instrumento pri-
mordial para el desarrollo y progreso.

Pese a ello, existen millones de personas a nivel mundial -
en donde México no es la excepción- que padecen diferen-
tes enfermedades que atentan contra su salud y desarrollo
pleno, una de las principales es el tabaquismo.

De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud
(OMS), la epidemia de tabaquismo es una de las mayores
amenazas para la salud pública en el mundo. Mata a más de
8 millones de personas al año, de las cuales más de 7 mi-
llones son consumidores directos y alrededor de 1.2 millo-
nes son no fumadores expuestos al humo ajeno. Casi el
80% de los mil cien millones de fumadores viven en países
de ingresos medianos o bajos, donde la carga de morbi-
mortalidad asociada a este producto es más alta.1

En este contexto, el uso de los cigarrillos electrónicos, par-
ticularmente, se ha incrementado de manera sostenida, en
especial, entre los adolescentes y jóvenes, pese a las con-
secuencias nocivas que tiene para la salud. En efecto, la
OMS ha alertado sobre los potenciales riesgos tóxicos y
hasta cancerígenos de algunas sustancias detectadas en el
vapor de este tipo de dispositivos. 

De acuerdo con diferentes medios de comunicación, son
siete las personas que han muerto en Estados Unidos por
enfermedades pulmonares relacionadas con el vapeo. Se
han reportado dos muertes en California, mientras que en
Kansas, Illinois, Indiana, Minnesota y Oregon han reporta-
do una muerte por esta causa.2

Según la OMS, estos nuevos productos han servido como
una puerta de entrada al uso del tabaco ya que contienen ni-
cotina líquida y continúan creando adicción a la misma,
motivo por el cual recomienda a los gobiernos a que se re-
gulen como productos del tabaco.3

Diversas organizaciones no gubernamentales, han señalado
que los cigarros electrónicos contienen altos índices de ni-
cotina y aerosoles que son altamente dañinos para la salud,
ya que desprenden elementos como metales y el diacetil,
los cuales son altamente tóxicos y causan daño al corazón
y los pulmones.
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Asimismo, resulta preocupante que este tipo de productos
cuenten con publicidad que vaya dirigida a los menores
edad, ya que sus envases y envolturas son similares a la de
los dulces y golosinas, además de contar con una gran di-
versidad de sabores que ocultan el sabor fuerte del tabaco
común. 

La Asociación Americana de Cáncer ha señalado que los
niveles de nicotina de los cartuchos de los cigarros electró-
nicos pueden variar de entre los 6 mg/ml hasta los 36
mg/ml, por lo que quienes usan estos dispositivos pueden
estar ingiriendo niveles alarmantes de nicotina líquida sin
saberlo, lo que puede causar intoxicación y poner en ries-
go su vida. 

Pese a que los productores y comercializadores de los ci-
garros electrónicos afirman que sus productos reducen
considerablemente el daño a la salud, dicha aseveración no
se encuentra sustentada en datos científicamente compro-
bados, por lo que es necesario emprender las acciones ne-
cesarias para su regulación e incluso prohibición en el mer-
cado nacional.

En nuestro país, diversas instituciones de educación supe-
rior han manifestado que los cigarros electrónicos derivan
en “serios riesgos para la salud”. En particular, especialis-
tas de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM) han desmentido la creen-
cia de que “no hacen daño”, lo cual no corresponde con la
evidencia y resultados científicos disponibles. 

Por su parte, el coordinador del Programa de Investigación
y Prevención del Tabaquismo, asegura que los cigarros
electrónicos generan serios riesgos para la salud, ya que
muchos de sus componentes son claramente dañinos.

Entre otros componentes, posee una batería para encender
el dispositivo, y asimismo es la encargada de calentar el lí-
quido y convertirlo en vapor, lo cual se ha documentado
que puede generar una explosión y daños a los usuarios.

Por estas sustancias, el Instituto Nacional de Enfermedades
Respiratorias (INER) ha señalado que los casos identificados
recientemente en México son más graves, presentando cua-
dros de tos seca, dolor en el tórax, fatiga y fiebre, los cuales
ya han cobrado vidas en países como Estados Unidos.

Los niveles de nicotina no son iguales en todos los vapori-
zadores y a veces las etiquetas no indican la cantidad ver-
dadera que tienen de esa sustancia, pudiendo provocar in-

gestas que ponen en riesgo la vida. Su humo tiene sustan-
cias de hierro, estaño, níquel y cromo, que son altamente
tóxicas para el ser humano. 

México es uno de los países en los que la venta de cigarro
electrónico se encuentra prohibida. El artículo 16 de la Ley
General para el Control de Tabaco prohíbe “Comerciar,
vender, distribuir, exhibir, promocionar o producir cual-
quier objeto que no sea un producto del tabaco, que con-
tenga alguno de los elementos de la marca o cualquier tipo
de diseño o señal auditiva que lo identifique con productos
de tabaco”. 

En este mismo sentido, la Comisión Federal para la Pro-
tección contra los Riesgos Sanitarios (Cofepris) ha emitido
comunicados de prensa donde recuerda que los e-cigs “no
cuentan con registro sanitario como medicamentos o dis-
positivos médicos” por lo que el uso supuestamente tera-
péutico no ha sido comprobado por dicha institución.4

Pese a su prohibición, es una realidad que los cigarrillos
electrónicos continúan comercializándose en nuestro país.
La venta se lleva a cabo por internet, en donde aparecen va-
rias páginas web en las que pueden adquirirse y recibirlo en
casa, con solo una tarjeta de crédito. 

La salud pública debe ser la ley suprema del país. En este
sentido, se exhorta a la Secretaría de Salud para que en co-
ordinación con la Comisión Nacional contra las Adicciones
(CONADIC), realicen un estudio integral con el objeto de
conocer los impactos que genera a la salud de la población,
particularmente, entre los adolescentes y jóvenes del país,
el consumo de cigarrillos electrónicos vaporizables y otras
alternativas, y emprenda las acciones necesarias para su
regulación y prevención.

Los integrantes del Grupo Parlamentario del PRI, nos pro-
nunciamos por que las autoridades federales realicen los
estudios necesarios para identificar los daños e impactos a
la salud de los mexicanos, y, sobre todo, se emprendan las
acciones necesarias para su prevención.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de esta asamblea la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión, exhorta a la Secretaría de Salud para
que en coordinación con la Comisión Nacional contra las
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Adicciones realicen un estudio integral a fin de conocer
los impactos que genera a la salud de la población, parti-
cularmente entre los adolescentes y jóvenes del país, el
consumo de cigarrillos electrónicos vaporizables y otras
alternativas, a fin de contar con evidencia científica para
su regulación.

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión, exhorta a la Secretaría de Salud y a la Co-
misión Nacional contra las Adicciones, con el objeto de de-
fender los derechos de los consumidores, promover
campañas permanentes de concientización y de sensibiliza-
ción sobre los riesgos y consecuencias que provoca para la
salud el uso de cigarrillos electrónicos vaporizables y otros
productos. 

Notas

1 https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/tobacco

2 https://cnnespanol.cnn.com/2019/09/16/reportan-la-septima-muerte-
en-estados-unidos-relacionada-con-vapeo/

3 OMS: cigarrillos electrónicos son “indudablemente dañinos”, DW,
[en línea], disponible en: 

https://www.dw.com/es/oms-cigarrillos-electr%C3%B3nicos-son-
indudablemente-da%C3%B1inos/a-49766469

4 https://www.insp.mx/avisos/3408-cigarros-electronicos.html

Dado en el salón de sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, a
los 18 días del mes de septiembre de 2019.— Diputada Frinné Azua-
ra Yarzábal (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

SE ATENDIENDAN LAS DEMANDAS DE 
LOS HABITANTES ALEDAÑOS A LA ZONA DEL

TÚNEL EMISOR Y EL CANAL PONIENTE

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la Co-
nagua y las autoridades encargadas de construir el túnel
emisor Poniente II y ratificar el canal Poniente a atender las
demandas de los vecinos de la zona, a cargo de la diputada
Claudia Angélica Domínguez Vázquez, del Grupo Parla-
mentario del PT

La que suscribe, Claudia Angélica Domínguez Vázquez,
diputada federal integrante del Grupo Parlamentario del
Partido del Trabajo a la LXIV Legislatura, con fundamen-
to en los artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79, numeral 2,
fracción I, y demás aplicables del Reglamento de la Cáma-
ra de Diputados, someto a consideración de la honorable
asamblea, la presente proposición con punto de acuerdo
por el que se exhorta a la ingeniera Blanca Jiménez Cisne-
ros, directora general de Comisión Nacional del Agua, y a
demás autoridades responsables del proyecto Túnel Emisor
Poniente II y rectificación del Canal Poniente en la demar-
cación de Cuautitlán Izcalli, estado de México, para que a
la brevedad posible sean atendidas las demandas de los ha-
bitantes aledaños a la zona de construcción, en razón de las
afectaciones y daños ocasionados a sus viviendas así como
a la infraestructura pública, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

El Túnel Emisor Poniente II es un proyecto que se inició
desde el mes de enero del año 2014 y concluyo el 25 de oc-
tubre del año 2018 durante del periodo de gobierno del ex
– Presidente Enrique Peña Nieto, la obra comprendió los
Municipios de Naucalpan, Tlalnepantla de Baz, Atizapán
de Zaragoza y Cuautitlán Izcalli, dicha obra tenía como fin
evitar riesgos para las personas, causados por las inunda-
ciones afectando a los Municipios entes mencionados. De
acuerdo con datos de Conagua este túnel sería fundamental
para resolver los problemas relacionados con la temporada
de lluvias, durante los próximos 50 años. 

No obstante, a casi un año de haber concluido el Proyecto
Túnel Emisor Poniente II, se muestran irregularidades e in-
conformidades por ciudadanos del Municipio de Cuauti-
tlán Izcalli que es colindante al proyecto antes referido, de-
rivado de las consecuencias de este proyecto y que afectan
principalmente a las siguientes comunidades: San Martin
Tepetlixpan, La Presita, Unidad Habitacional, Niños Héro-
es, Tres Picos, Unidad Cívica Bacardí, Luis Echeverría Ál-
varez, Santiago Tepalcapa, Jardines de Alba, Bosques de
Alba, las Conchitas, entre otras. 

A raíz de la obra Túnel Emisor Poniente II, se han genera-
do factores de riesgo para los habitantes debido a los daños
que ocasiono la misma y se han encontrado diversos facto-
res que ponen en riesgo la integridad de los habitantes en
dicha construcción. Cabe señalar que se está generando el
estancamiento de aguas negras, el drenaje ya se encuentra
tapado y el brote de agua sucia alcanza a obstruir los pa-
sos peatonales así como calles y avenidas, al igual que la
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generación de basura provocando un peligroso foco de in-
fección y deterioro al medio ambiente de la zona, además
de considerarse de enorme riesgo, pues cabe mencionar
que a la orilla del canal no se ha colocado un muro de con-
tención adecuado al igual que una malla antes ofrecida por
las empresas constructoras y Conagua que se colocaría por
protección, debido a que fácilmente una persona puede tro-
pezar y caer. 

El objetivo de dicho proyecto es en beneficio, sin embargo,
pese al esfuerzo realizado no pensaron en los daños que se
están ocasionando para los habitantes cercanos a la obra, es
por esto que solicitamos sean atendidas todas las solicitu-
des de estas comunidades, ya que no dejaremos de insistir
en que se expone la vida, daños a la salud y la protección
de las personas. 

De este proyecto se provocaron gravemente afectaciones a
las zonas colindantes en cuanto a vialidad, puentes y dre-
najes por daños a consecuencia del paso de la maquinaria
pesada que se usó para el traslado y acarreo de los mate-
riales, afectando también las calles y algunas viviendas
cercanas, por esta razón se hace un exhorto para que las
empresas constructoras como la Dependencia Federal re-
paren los daños ocasionados.

Los daños y perjuicios a la comunidad deben ser reparados
por Conagua, en compañía de los representantes de las Em-
presas Aldesem y Savi Construcciones, entre otras, debido
a que se comprometieron verbalmente ante la población en
cuestión, para reparar los daños que se han ocasionado por
la construcción del proyecto, de igual manera como ya fue
mencionado, las necesidades son amplias y es necesario la
colocación de luminarias suficientes y puentes peatonales,
todo esto como exigencia de todos los afectados quienes al
mismo tiempo fundamentan sus quejas en la Ley Federal
de Responsabilidad Administrativa, en sus artículos 1, 50 y
demás correlativos.

Por otra parte, debemos señalar que el ex Director General
de la Comisión Nacional del Agua, Mtro. Roberto Ramírez
de la Parra, en la entrega del Proyecto Túnel Emisor Po-
niente II, informo que esta obra reduciría el riesgo a los da-
ños a la salud, así como el riesgo de inundaciones, pero
también hizo mención sobre un programa que se podía es-
tablecer para el sistema poniente, durante la temporada de
estiaje; a pesar de lo informado a la fecha se observan mu-
chas irregularidades de las que los habitantes son testigos.

Han sido varias solicitudes hechas tanto a la presente ad-
ministración local al igual que a la Directora General de
Conagua, así como al encargado del Despacho de la Uni-
dad Municipal de Protección Civil y Bomberos de Cuauti-
tlán Izcalli, sin que hasta el momento se haya recibido res-
puesta alguna.

No podemos seguir corriendo riesgos de esta índole o que
tenga que pasar algo de gravedad para que las autoridades
contesten y se hagan cargo de estas peticiones generadas a
partir de la culminación de este proyecto, por lo que hace-
mos extenso el presente punto de acuerdo.

Por lo antes expuesto, sometemos a su consideración el si-
guiente punto de acuerdo para quedar como sigue: 

Punto de Acuerdo

Único. El pleno de la honorable Cámara de Diputados ex-
horta de manera respetuosa a la directora general la Comi-
sión Nacional del Agua, la ingeniera Blanca Jiménez Cis-
neros y a las autoridades correspondientes que participaron
en el proyecto Túnel Emisor Poniente II y rectificación del
Canal Emisor Poniente, para que a la brevedad posible se-
an atendidas las demandas de los habitantes aledaños a la
zona de construcción, en razón de las afectaciones y daños
ocasionados a sus viviendas así como a la infraestructura
pública.

Fuentes
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Dado en el salón de sesiones de la honorable Cámara de Diputados, a
los 12 días del mes de septiembre de 2019.— Diputada Claudia An-
gélica Domínguez Vázquez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua
Potable y Saneamiento, para dictamen.

SE HAGA PÚIBLICO EL AVANCE DEL PROGRAMA
3X1 PARA MIGRANTES RESPECTO DE LOS PRO-
YECTOS Y RECURSOS EJERCIDOS A LA FECHA

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a la
Secretaría de Bienestar a hacer público el avance del pro-
grama 3x1 para Migrantes respecto a los proyectos y re-
cursos ejercidos a la fecha, a cargo de la diputada Pilar
Lozano Mac Donald, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano

La suscrita, Pilar Lozano Mac Donald, diputada federal, inte-
grante del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano
en la LXIV Legislatura del honorable Congreso de la Unión,
con fundamento en lo señalado por los artículos 6, numeral 1,
fracción I, y 79, numeral 1, fracción II del Reglamento de la
Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión, someto a
la consideración de esta soberanía, la siguiente Proposición
con Punto de Acuerdo por la cual respetuosamente se exhor-
ta a la titular de la Secretaría de Bienestar para que haga pú-
blico el avance del Programa 3x1 para Migrantes respecto de
los proyectos y recursos ejercidos a la fecha, y explique los
motivos por los cuales se eliminó dicho programa del pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2020, al
tenor de las siguientes

Consideraciones

Cuando salen del país, los mexicanos residentes en el ex-
tranjero, se llevan recuerdos, momentos y necesidades de
sus comunidades de origen, que les siembra en su interior,
la permanente preocupación por apoyar a quienes se que-
dan, a sus familiares y a su comunidad. Por ello, desde
siempre, se han organizado a través de clubes para dar un
poco de lo que ganan, con gran esfuerzo, en favor de la tie-
rra que los vio nacer.

Es a partir de su iniciativa, que realizan envío de recursos,
en efectivo y en materiales, hasta alcanzar un nivel impor-
tante de organización que les permitió financiar obras y

servicios en sus comunidades, lo que les permitió crear e
implantar, en coordinación con las autoridades, el Progra-
ma 3x1 para Migrantes.

El Programa 3x1 para Migrantes, fue el detonante para ins-
titucionalizar acciones en beneficio de los migrantes. Inicia
en 1992, con solo la aportación de migrantes y los gobier-
nos locales, mediante un acuerdo entre la Secretaría de Re-
laciones Exteriores (SRE) y Zacatecas, entidad federativa
que históricamente cuenta con importante actividad mi-
grante, con el objetivo de captar recursos de la federación
para apoyar los proyectos de los zacatecanos radicados en
el exterior y cuya visión era mejorar sus comunidades de
origen.

Con el paso del tiempo, y al materializarse los proyectos de
mejora en beneficio del desarrollo de la comunidad, se in-
volucran otras autoridades, hasta llegar a la participación
de la Federación, Estados y Municipios para, en 2005,
adoptar el nombre con el que hoy se le conoce como Pro-
grama 3x1 para Migrantes.

En opinión de algunos especialistas, esta forma de partici-
pación de la sociedad civil organizada, aparte del beneficio
directo que significa el desarrollo de las localidades de ori-
gen de los migrantes radicados principalmente en los Esta-
dos Unidos, tiene más beneficios inherentes, como la orga-
nización de los mexicanos en ese país, la continuidad en la
vinculación con su lugar de nacimiento, la multiplicación
de recursos en beneficio de la colectividad, además de la
posibilidad de involucrarse en la administración pública
para conocer el destino y manejo de los recursos que de
forma organizada envían a nuestro país en favor de sus co-
munidades de origen a través de proyectos tanto de in-
fraestructura social, como educativos, de servicios comu-
nitarios y/o productivos.

No deja de ser loable el hecho de que nuestros compatrio-
tas, aparte de las remesas que mandan directamente a sus
familiares, tengan la iniciativa de organizarse desde lejos
para que, en aras del apego y arraigo que tienen hacia su
comunidad de origen, pretendan que esta mejore enviando
recursos extras que no están obligados a enviar, porque so-
lo los mueve el ideal de verla mejorada, brindando las
oportunidades que ellos no tuvieron.

El Programa 3x1 para Migrantes (hoy regulado por la Se-
cretaría de Bienestar), está concebido como una iniciativa
de la sociedad civil organizada en el exterior, que envía a
nuestro país remesas colectivas para promover el desarro-

Año II, Primer Periodo, 19 de septiembre de 2019 / Apéndice  Diario de los Debates de la Cámara de Diputados96



llo de su comunidad, realizando proyectos que contribuyen
a mejorar las condiciones de vida de la población.

Tan solo el año pasado, se ingresaron 33 mil 481 millones
de dólares por concepto de remesas con casi tres años con-
secutivos al alza1.

Comparada esta cifra con las aportaciones que se generan en
el programa que nos ocupa, pareciera que resulta poco im-
portante; nada más alejado de la realidad, pues significa un
esfuerzo extra que, surge de la iniciativa de la comunidad mi-
grante de mexicanos que viven en el exterior, con la idea de
realizar obras y prestar servicios, a partir de la definición de
los propios migrantes sobre que obras se realizarían.

En la actual administración, y bajo la consideración de la
austeridad que debe imperar, los fondos para la atención a
los migrantes prácticamente desaparecieron al estimar este
rubro como no prioritario y otorgando al programa una par-
tida casi simbólica que, gracias al empeño realizado por los
diputados, pasó de 9.44 millones de pesos, a poco más de
260 millones de pesos.

Ante esta perspectiva, y a un semestre del actual gobierno,
los líderes migrantes se han acercado a las instancias de go-
bierno vinculadas con los migrantes, con la inquietud de
saber el estado que guarda el Programa 3x1, el monto de
los que se han ejercido, y los proyectos financiados hasta la
fecha; en razón del derecho que tienen de saber el estatus
en su calidad de promotores del desarrollo local.

Derivado de las recientes dinámicas de migración prove-
nientes de países inicialmente de Centroamérica y ahora de
otras latitudes, y cuyo problema para nuestro país ha abar-
cado dimensiones insospechadas, con justificada razón la
comunidad mexicana migrante solicita tener conocimiento
sobre el destino de los recursos que fueron expresamente
asignados al Programa 3x1 para Migrantes, en el Presu-
puesto de Egresos de la Federación.

Su inquietud y justificada preocupación, está orientada a
verificar que los recursos sean destinados para los fines que
fueron aprobados y en aras de un manejo transparente de
los recursos otorgados a la Secretaría de Bienestar, encar-
gada de ejercer los recursos destinados al programa.

Este programa tiene un impacto real en las comunidades,
donde has realizado obras. A fin de ilustrar el impacto del
programa, en 2002, el programa abarcó 20 entidades fede-
rativas con 942 proyectos, 247 municipios y 20 grupos de

migrantes de 8 estados de la Unión Americana. La asigna-
ción del presupuesto fue de 113.7 millones de pesos, dan-
do un total de 290 millones de pesos con la inclusión de los
migrantes.

En 2004 el presupuesto asignado por la federación fue de
175.9 millones de pesos, dando un total de 472.2 millones
de pesos con la inclusión de los migrantes.

En 2005 la federación destinó 228 millones de pesos, dando
un total de 619.7 millones de pesos. En 2010, el presupuesto
federal fue de 557.5 millones de pesos, alcanzando un total
de mil 192.8 millones de pesos, incluyendo las aportaciones
de los migrantes, llegó a 2 mil 488 proyectos2.

En el Presupuesto de Egresos de la Federación de 2018 se
asignaron 498.6 millones de pesos para el Programa 3x1,
en tanto que el asignado para 2019 inicialmente sufrió una
drástica disminución de 98 por ciento, con recursos que al-
canzaban apenas 9.44 millones de pesos3.

Fue gracias a la presión de la comunidad mexicana en el
exterior, particularmente de quienes viven en Estados Uni-
dos, que se logró revertir este despropósito. De los poco
más de 9 millones de pesos que planteaba la propuesta del
Presidente en el Presupuesto de Egresos 2019, se lograron
60 millones para el Programa 3x1 para Migrantes asigna-
dos a la Secretaría de Bienestar (en el ramo de Bienestar,
apoyos a pueblos indígenas), y 200 millones, en el Anexo
40, Ampliaciones al Ramo 20 Bienestar.

El interés legítimo de los migrantes por conocer el desti-
no de los recursos aprobados para el Programa 3x1 para
Migrantes, no es otro que darle sentido a la razón que le
dio origen: continuar elaborando obras de beneficio a las
comunidades que lo requieren y con ello, contribuir a su
desarrollo.

Las obras a las que destinaban los recursos, eran acordadas
de manera conjunta con las autoridades, a iniciativa de los
migrantes. En este primer semestre del gobierno actual, no
existe información alguna de la forma en que se ejercerán
los recursos, a qué proyectos, bajo qué criterios se selec-
cionarán loa proyectos a financiar y, lo peor, no existe co-
municación alguna con la comunidad mexicana en el exte-
rior para conocer su punto de vista.

No está demás subrayar que la condición del mexicano
migrante no es una premisa importante dentro de los
programas del gobierno federal. Ni la cantidad de me-
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xicanos residentes en el extranjero, ni su influencia cul-
tural, social y económica, ni los elevados montos de dó-
lares que en remesas apuntalan a la economía del país,
han sido motivo suficiente para darles un trato a la al-
tura de sus contribuciones al desarrollo del país. Es
más, en el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal de 2020, donde aspirá-
bamos que tuviera un incremento considerable, resulta
que se ratifica el desdén con el que el gobierno federal
ha tratado a nuestros migrantes radicados en el exte-
rior, al desaparecer el Programa 3X1 para Migrantes.

Por lo expuesto, someto a la consideración de esta honora-
ble asamblea, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta respetuosamente
a la titular de la Secretaría de Bienestar para que haga pú-
blico el avance de Programa 3X1 para Migrantes, respecto
de los proyectos y los recursos ejercidos a la fecha y expli-
que las razones por las cuales se eliminó dicho programa
del proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación
para 2020.

Notas

1 https://www.proceso.com.mx/.../se-incrementan-en-6-5-remesas-en-
enero-informa-banxico

2 El Programa 3x1 para Migrantes. Datos y referencias para una revi-
sión complementaria. CESOP. www3.diputados.gob.mx/camara/con-
tent/.../Programa_3x1_migrantes_docto111.pdf

3 Informe de la composición PEF de 2019, relativo a asuntos migrato-
rios. Comisión de Asuntos Migratorios CAM/179/19.

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados del Congreso
de la Unión, a 19 de septiembre de 2019.— Diputada Pilar Lozano
Mac Donald (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Asuntos Migratorios, para
dictamen.

ALCANZAR UNA COBERTURA TOTAL DE LA
INFORMACIÓN EN EL ATLAS DE RIESGOS

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar al Ce-
napred a redoblar esfuerzos para alcanzar una cobertura to-
tal de la información en el Atlas de Riesgos de los munici-
pios de la república y las alcaldías de la Ciudad de México,
a cargo del diputado Jorge Luis Montes Nieves, del Grupo
Parlamentario de Morena

El suscrito, Jorge Luis Montes Nieves, integrante del Gru-
po Parlamentario de Morena en la LXIV Legislatura, con
fundamento en los artículos 6, fracción I, y 79, numeral 2,
fracción II, del Reglamento de la Cámara de Diputados, so-
mete a consideración de esta soberanía la presente proposi-
ción con punto de acuerdo, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

Los sismos del 19 de septiembre de 1985 y 2017 desperta-
ron en la conciencia de la nación una cultura de prevención
al demostrarnos la fragilidad del ser humano y su creación
ante los embates de los fenómenos naturales.

México no sólo ha sido afectado por fenómenos telúricos
sino que también ha sufrido daños por inundaciones, ciclo-
nes, deslaves, sequías, o altas y bajas temperaturas, que in-
cluso han cobrado vidas humanas. Sin embargo, los sismos
ocurridos el 19 de septiembre cobran mayor trascendencia
por haber cobrado la vida de centenares de personas, así
como los daños materiales incalculables, golpeando el co-
razón de la nación.

De ahí que en estos días resulte necesario reflexionar en
torno a los mecanismos de prevención de riesgos adopta-
dos por el Estado para disminuir en mayor medida los da-
ños causados por fenómenos naturales. Una de las herra-
mientas más importantes para el desarrollo de políticas
públicas en materia de prevención es el Atlas de Riesgos,
instrumento que busca identificar el tipo de riesgo de cada
una de las regiones del territorio nacional; es decir, un ma-
peo de riesgo a escala milimétrica.

Por ello es necesario enriquecer los datos del atlas de ries-
go por municipio, de tal manera que, bajo el principio de la
concurrencia de competencias en materia de protección ci-
vil, los tres órdenes de gobierno conjuntamente puedan ela-
borar programas de prevención regionalizada, contando
con protocolos de protección civil que atiendan específica-
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mente a los riesgos de cada región, considerando la com-
plejidad orográfica del país.

Por ejemplo, el Servicio Sismológico Nacional “es un re-
ferente nacional e internacional del registro de la actividad
sísmica, así como de la difusión y divulgación de la infor-
mación sismológica que se encarga de establecer y mante-
ner una red de monitoreo de sismos dentro del país”, lo que
lo convierte en un instrumento fundamental en las tareas de
prevención en caso de sismos.

Por ende, el suscrito considera necesario exhortar al Cen-
tro Nacional de Prevención de Desastres a redoblar esfuer-
zos para alcanzar una cobertura total de la información en
el Atlas de Riesgos de los 2 mil 457 municipios de la repú-
blica y las 16 alcaldías de la Ciudad de México.

Por lo expuesto y fundado someto a consideración del ple-
no la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta al Centro Nacio-
nal de Prevención de Desastres a redoblar esfuerzos para
alcanzar una cobertura total de la información en el Atlas
de Riesgos de los 2 mil 457 municipios de la república y
las 16 alcaldías de la Ciudad de México.
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http://www.ssn.unam.mx/divulgacion/preguntas/

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2019.—
Diputado Jorge Luis Montes Nieves (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Protección Civil y Prevención
de Desastres, para dictamen.

PROGRAMA DE PREVISIÓN DE CONTAGIO DE
RICKETTSIOSIS EN LA POBLACIÓN DE SONORA

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar al
gobierno de Sonora a instruir a la Secretaría de Salud local
para que emprenda un programa de previsión de contagio
de rickettsiosis entre la población, a cargo de la diputada
Ana Laura Bernal Camarena, del Grupo Parlamentario del
PT

La que suscribe, Ana Laura Bernal Camarena, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo de la
LXIV Legislatura del Congreso de la Unión, con funda-
mento en los artículos 33 y 34, numeral 1, de la Ley Orgá-
nica del Congreso General de los Estados Unidos Mexica-
nos; y 3, numeral 1, fracción XX, 6, numeral 1, fracción I,
y 79, numeral 1, fracción II, numeral 2, del Reglamento de
la Cámara de Diputados, somete a consideración de esta
soberanía proposición con punto de acuerdo, al tenor de la
siguiente

Exposición de Motivos

La rickettsiosis son un conjunto de enfermedades produci-
das por bacterias pleoformas que tienen comportamiento
de parásitos intracelulares, que son contagiadas por garra-
patas, piojos, pulgas y ácaros que generan fiebre de las
montañas rocosas, fiebre botonosa mediterránea, fiebre Q
y la ehrlichiosis.

Las zonas endémicas de Sonora permiten la aparición de
garrapatas en diversas áreas, por lo que se convierte en un
problema de salud pública, que es considerado como epi-
demia y que debe ser atendido por el gobierno del estado.

Incluso se menciona en medios de comunicación que So-
nora mantiene el primer lugar de contagios, como se des-
cribe a continuación:

Por tres años consecutivos, Sonora se ha mantenido co-
mo el puntero nacional en cuanto a personas con enfer-
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medades derivadas del contacto con garrapatas, en este
caso, fiebre manchada y otras rickettsiosis, de los cuales
van 15 casos detectados sólo durante el presente año.

De acuerdo con la información del Sistema Nacional de
Vigilancia Epidemiológica, la entidad se ha mantenido
como primer lugar nacional al cierre de 2017 y 2018, a
la par que se mantiene en dicha posición al cierre de la
undécima semana de 2019.

En esta base de datos se explica que al final de 2017, la en-
tidad contaba con 103 casos de este tipo de padecimientos,
seguida por Chihuahua, con 73 casos registrados.

Esta tendencia se mantuvo hasta 2018, año que cerró
con 112 casos registrados, lo que comparado con 2017
representa un incremento de 8.73 por ciento, mante-
niéndose además como primer lugar nacional de nuevo
sobre Chihuahua, estado que cerró 2018 con 52 casos.

Del mismo modo, esta base de datos indica que el grue-
so de los casos afecta de forma pareja tanto a mujeres
como a hombres, pues de los 112 pacientes detectados
en 2018 56 eran del sexo femenino y 56 del masculino.

Cabe indicar que al cierre de la semana epidemiología
11 de 2019 se tiene un censo de 15 casos nuevos, de los
cuales la tendencia sigue en cuanto al género, pues son
8 hombres con el padecimiento y 7 mujeres.

No obstante, en comparación con la misma semana de
2018 se tiene un aumento considerable, pues a la misma
fecha del año pasado se habían contabilizado sólo 9 ca-
sos, que en comparación con los 15 del año en curso
marcan un incremento de 66.6 por ciento (tomado de
<https://www.elsoldehermosillo.com.mx/local/en-au-
mento-casos-de-rickettsia-en-sonora-3260157.html> el
18 de septiembre de 2019).

Es urgente que desde el Poder Ejecutivo de Sonora se ge-
neren políticas públicas que prevengan, contengan y en el
largo plazo eliminen los contagios de rickettsiosis en los
sonorenses.

El llamado es que la Secretaría de Salud lleve campañas de
prevención para evitar contagios y por ende, enfermedades
que afectan sobre todo en zonas rurales y semiurbanas del
estado.

Por lo expuesto pongo a consideración de la asamblea la si-
guiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta a la titular del Po-
der Ejecutivo de Sonora a dictar instrucciones a la Secreta-
ría de Salud estatal a fin de que emprenda un programa de
prevención de contagio de rickettsiosis entre la población.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2019.—
Diputada Ana Laura Bernal Camarena (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.

SE HABILITEN LOS RECURSOS DEL SEGUNDO 
SEMESTRE DEL EJERCICIO FISCAL 2019 AL FORO

CONSULTIVO CIENTÍFICO Y TECNOLÓGICO

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar al Co-
nacyt a habilitar los recursos correspondientes al segundo
semestre del ejercicio fiscal de 2019 al Foro Consultivo
Científico y Tecnológico, a cargo de la diputada Martha
Angélica Zamudio Macías, del Grupo Parlamentario de
Movimiento Ciudadano

La suscrita, Martha Angélica Zamudio Macías, diputada in-
tegrante del Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano de
la LXIV Legislatura de la Cámara de Diputados, con funda-
mento en lo señalado en los artículos 6, numeral 1, fracción
I, y 79, numeral 1, fracción II, del Reglamento de la Cámara
de Diputados del honorable Congreso de la Unión, somete a
consideración el siguiente, punto de acuerdo, por el cual se
exhorta al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología a habi-
litar el Foro Consultivo Científico y Tecnológico de los re-
cursos correspondientes al segundo semestre del ejercicio fis-
cal 2019, con base en lo siguiente:

Exposición de Motivos

La Ley de Ciencia y Tecnología establece, en su Artículo
36, al Foro Consultivo Científico y Tecnológico como un
“órgano autónomo y permanente de consulta del Poder
Ejecutivo, del Consejo General y de la Junta de Gobierno
del Conacyt [...]”.1 Su objeto, de acuerdo al mismo artícu-
lo, es “promover la expresión de la comunidad científica,
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académica, tecnológica y del sector productivo, para la
formulación de propuestas en materia de políticas y pro-
gramas de investigación científica, desarrollo tecnológico e
innovación”.2 En otras palabras, el Foro se constituye co-
mo un espacio intermedio entre la comunidad académica e
industrial, y el Consejo Nacional como la institución res-
ponsable del sector.

La existencia del Foro Consultivo es relativamente recien-
te, remontándose a la promulgación de la Ley de Ciencia y
Tecnología vigente en 2002. Sin embargo, su creación de-
be de caracterizarse como uno de los esfuerzos guberna-
mentales más significativos en la labor de actualización de
nuestro Sistema Nacional de Innovación. 

En un contexto de mejores prácticas gubernamentales, la
creación del Foro Consultivo respondió a la necesidad por
crear nuevos espacios de encuentro para los diversos acto-
res que influyen sobre el desarrollo científico y tecnológi-
co del país. Lejos de ser materia exclusiva de la esfera pú-
blica, la investigación científica y el desarrollo de nuevas
tecnologías también competen al sector patronal e indus-
trial, a las asociaciones civiles, a las universidades y a los
trabajadores.3 El éxito de nuestro Sistema Nacional de In-
novación depende directamente de la capacidad del Estado
para coordinar a todos estos actores e incluirlos en líneas
de acción comunes, contribuyendo a la construcción de po-
líticas de CTI regionales y de una política nacional con-
gruente e inclusiva. 

En una manifestación explicita de este cometido, el Foro
Consultivo es presidido por una Mesa Directiva integrada
por representantes de las más diversas vocaciones, siendo
uno de los espacios con mayor pluralidad en el contexto
gubernamental mexicano. De acuerdo con la Ley, la inte-
gran los titulares de las siguientes organizaciones, así como
tres investigadores representantes de disciplina:4

• Academia Mexicana de Ciencias

• Academia Mexicana de Ingeniería

• Academia Nacional de Medicina

• Asociación Mexicana de Directivos de la Investiga-
ción Aplicada y Desarrollo Tecnológico

• Asociación Nacional de Universidades e Instituciones
de Educación Superior

• Confederación Nacional de Cámaras Industriales

• Consejo Nacional Agropecuario

• Confederación Patronal de la República Mexicana

• Cámara Nacional de la Industria de la Transformación

• Red Nacional de Consejos y Organismos Estatales de
Ciencia y Tecnología

• Universidad Nacional Autónoma de México

• Instituto Politécnico Nacional

• Centro de Investigación y Estudios Avanzados del Ins-
tituto Politécnico Nacional

• Academia Mexicana de la Lengua

• Academia Mexicana de Historia

• Sistema de Centros Públicos de Investigación

• Consejo Mexicano de Ciencias Sociales

• Investigador representante de las Ciencias Naturales o
Exactas.

• Investigador representante de las Ciencias Sociales y
Humanidades.

• Investigador representante de la Ingeniería y la 
Tecnología.

Esta diversidad de voces fortalece al Foro Consultivo, otor-
gando legitimidad a sus resoluciones y fomentando una de-
liberación amplia y plural en las materias que le competen.
Dar por sentado este esquema de cooperación puede ser al-
tamente costoso para el sector, pues la pluralidad y tamaño
de esta comunidad frecuentemente impiden la creación de
canales formales de coordinación como el aquí expuesto.
El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología no puede
permitir, por lo tanto, el debilitamiento de esta fundamen-
tal institución.

En el marco de la presente administración, diversos con-
flictos se han suscitado entre las autoridades representati-
vas del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología y la di-
rección del Foro Consultivo Científico y Tecnológico.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Periodo, 19 de septiembre de 2019 / Apéndice 101



El pasado 30 de julio el Consejo Nacional emitió un co-
municado oficial en donde señalaba que, de acuerdo con
una resolución de la Secretaría de la Función Pública, no
estaba obligado a financiar las actividades del Foro Con-
sultivo, argumentando que este organismo es una asocia-
ción civil y no un órgano autónomo del propio Consejo.5

Señalando una mala aplicación del gasto, el Consejo Na-
cional informó que no daría continuidad a sus transferen-
cias destinadas al Foro Consultivo, exhortando a éste a
buscar sus propias fuentes de financiamiento. 

A manera de respuesta, las autoridades directivas del Foro
Consultivo organizaron una conferencia de prensa el mis-
mo día 30 de julio, respondiendo tanto al comunicado an-
tes señalado, como a otras aseveraciones que diversos fun-
cionarios del Consejo realizaron en días previos. En el
marco de la conferencia, los directivos del Foro Consulti-
vo aclararon que dicha institución es un organismo autóno-
mo establecido en la Ley de Ciencia y Tecnología, no un
ente privado como el Consejo Nacional había señalado pre-
viamente. Adicionalmente, se demostró que las funciones
del Foro Consultivo no duplican aquellas del Consejo Na-
cional en forma alguna, pues las mismas también están es-
tablecidas puntualmente en la normatividad del sector. Fi-
nalmente, se mostraron las cifras del desempeño financiero
y del gasto que ha tenido el Foro Consultivo desde su cre-
ación en 2003, aclarando que no existían las deficiencias
señaladas por el Consejo Nacional y que toda la informa-
ción utilizada era accesible al público en general a través
de la plataforma de transparencia del Gobierno Federal.6

Desde esta fecha, no ha existido una réplica institucional
por parte del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología
con respecto a las aclaraciones hechas por la dirección del
Foro Consultivo.7

Lo que sí ha sido posible constatar, sin embargo, son las
expresiones en apoyo8 del Foro Consultivo por parte de
amplios segmentos de la comunidad académica.9 En un
importante número de artículos,10 investigadores pertene-
cientes a distintas disciplinas científicas e instituciones
académicas mostraron su apoyo al Foro Consultivo frente
a las declaraciones realizadas por el Consejo Nacional. Le-
jos de observar la duplicidad de funciones que argumentó
el Consejo, las y los investigadores encontraron en el Foro
un espacio necesario de consulta y de vinculación con la
industria y con la comunidad académica. Su papel consul-
tivo es señalado como fundamental para el correcto fun-
cionamiento de nuestro Sistema Nacional de Innovación,
pues observan como inconveniente que el poder de tomar

decisiones de política científica sea concentrado únicamen-
te en la institución cabeza del sector.

A la luz de los anteriores acontecimientos, consideramos
que es fundamental que todas y todos los servidores públi-
cos se sujeten a la normatividad vigente en su toma de de-
cisiones. El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología no
puede dar retención a los recursos de una institución autó-
noma a través de una interpretación personal de la Ley de
Ciencia y Tecnología. Si bien es cierto que autoridades de
la Función Pública han determinado que las instituciones
públicas no tienen la obligación de transferir recursos a or-
ganizaciones de carácter privado sin consideraciones espe-
cíficas de por medio, lo cierto es que el Foro Consultivo
Científico y Tecnológico no puede ser tratado dentro de di-
cha lógica. 

Al no dar continuidad a la transferencia de los recursos co-
rrespondientes al segundo semestre del presente ejercicio
fiscal, el Consejo Nacional pone en riesgo la operatividad
del Foro Consultivo Científico y Tecnológico y vulnera los
derechos laborales de las y los servidores públicos que ope-
ran en su interior. 

Tomando estas consideraciones, propongo se exhorte al
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología a habilitar al
Foro Consultivo Científico y Tecnológico de los recursos
correspondientes al segundo semestre del Ejercicio Fiscal
2019, buscando garantizar el debido respeto al estado de
derecho y tendiendo a salvaguardar la integridad institu-
cional del Foro Consultivo Científico y Tecnológico. 

Considerandos

Sobre la responsabilidad presupuestaria del Consejo Na-
cional de Ciencia y Tecnología para con el Foro Consulti-
vo Científico y Tecnológico, la Ley Federal de Presupues-
to y Responsabilidad Hacendaria establece, en su Artículo
74, que “los titulares de las dependencias y entidades, con
cargo a cuyos presupuestos se autorice la ministración de
subsidios y transferencias, serán responsables, en el ámbi-
to de sus competencias, de que éstos se otorguen y ejerzan
conforme a las disposiciones generales aplicables”.11

Sobre el incumplimiento de las disposiciones anteriores, el
mismo artículo establece que “la Secretaría (de Hacienda y
Crédito Público) podrá reducir, suspender o terminar la mi-
nistración de subsidios y transferencias cuando las depen-
dencias y entidades no cumplan lo establecido en esta Ley,
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informando a la Cámara de Diputados y tomando en cuen-
ta la opinión de la misma en el destino de los recursos co-
rrespondientes”.12 En caso de continuar incurriendo en la
retención de los recursos, el Consejo Nacional de Ciencia
y Tecnología está expuesto a sufrir una reducción o sus-
pensión presupuestal. 

Sobre la autonomía del Foro Consultivo Científico y Tec-
nológico, la Ley de Ciencia y Tecnología establece, en su
Artículo 36, que “se constituye [...] como órgano autóno-
mo y permanente de consulta del Poder Ejecutivo, del Con-
sejo General y de la Junta de Gobierno del Conacyt [...]”.13

Adicionalmente, el articulado define que tendrá por objeto
el “promover la expresión de la comunidad científica, aca-
démica, tecnológica y del sector productivo, para la formu-
lación de propuestas en materia de políticas y programas de
investigación científica, desarrollo tecnológico e innova-
ción”. 14 El Foro Consultivo es, por lo tanto, una institu-
ción pública sujeto de derechos y obligaciones. Dentro del
marco normativo vigente, el Foro no es la asociación civil
de carácter privado a la que el Consejo Nacional ha hecho
referencia en reiteradas ocasiones. 

Sobre las funciones del Foro Consultivo, la Ley establece
las siguientes de forma precisa: 

“I. Proponer y opinar sobre las políticas nacionales y
programas sectoriales y especiales de apoyo a la in-
vestigación científica, el desarrollo tecnológico y la
innovación;

II. Proponer áreas y acciones prioritarias y de gasto que
demanden atención y apoyo especiales en materia de in-
vestigación científica, desarrollo tecnológico, innova-
ción, formación de investigadores, difusión del conoci-
miento científico y tecnológico y cooperación técnica
internacional;

III. Analizar, opinar, proponer y difundir las disposicio-
nes legales o las reformas o adiciones a las mismas, ne-
cesarias para impulsar la investigación científica y el
desarrollo y la innovación tecnológica del país;

IV. Formular sugerencias tendientes a vincular el desa-
rrollo tecnológico y la innovación en el sector producti-
vo y de servicios, así como la vinculación entre la in-
vestigación científica y la educación conforme a los
lineamientos que esta misma Ley y otros ordenamientos
establecen;

V. Opinar y valorar la eficacia y el impacto del Progra-
ma Especial y los programas anuales prioritarios y de
atención especial, así como formular propuestas para su
mejor cumplimiento, y

VI. Rendir opiniones y formular sugerencias especí-
ficas que le solicite el Ejecutivo Federal o el Conse-
jo General”.15

En el marco presente de la ley, es evidente que el Foro
Consultivo cuenta con funciones bien definidas y de carác-
ter consultivo para con la comunidad académica y el sector
productivo. Lejos de duplicar funciones con el Consejo
Nacional, se erige como un órgano permanente de consul-
ta y de asesoría para la toma de decisiones en materia de
políticas de ciencia, tecnología e innovación.

Finalmente, es importante mencionar las disposiciones es-
tablecidas en el Artículo 38 de la Ley, pues en este se es-
clarece la relación presupuestal que debe de existir entre el
Consejo Nacional y el Foro Consultivo. 

Para tal efecto, la normatividad vigente establece que “el
Conacyt otorgará, por conducto del secretario técnico de la
mesa directiva, los apoyos necesarios para garantizar el
adecuado funcionamiento del Foro Consultivo Científico y
Tecnológico, lo que incluirá los apoyos logísticos y los re-
cursos para la operación permanente, así como los gastos
de traslado y estancia necesarias para la celebración de sus
reuniones de trabajo”.16

Por lo antes descrito, someto a consideración el siguiente: 

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al Consejo Nacional de Ciencia y Tec-
nología a habilitar al Foro Consultivo Científico y Tecno-
lógico de los recursos correspondientes al segundo semes-
tre del ejercicio fiscal 2019.

Notas

1 Ley de Ciencia y Tecnología. Artículo 36. (Última Reforma: DOF
08-12-2015) 

2 LCT. Artículo 36. Fracción I. (Última Reforma: DOF 08-12-2015)

3 Edler, Jakob; Fagerberg, Jan. “Innovation Policy: What, Why and
How”. En Oxford Review of Economic Policy. Vol. 33. Núm. 1. Lon-
dres. Oxford University Press. 2017. Pág. 8-10. 
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4 LCT. Artículo 36. Fracción V. Párrafo Primero. (Última Reforma:
DOF 08-12-2015)

5 Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología. El Conacyt debe priori-
zar el interés público por encima del financiamiento a asociaciones de
carácter privado. Comunicado 51/19. México. Gobierno de México.
2019. Consultado en: 

https://www.conacyt.gob.mx/index.php/comunicados/1086-com-
51-30-07. 

6 Foro Consultivo Científico y Tecnológico A.C. El Foro Consultivo
Científico y Tecnológico tiene definidas sus atribuciones en la Ley de
Ciencia y Tecnología; entre ellas destacan las que versan sobre la inter-
acción entre el Foro y la comunidad científica, académica, tecnológica
y empresarial. Comunicado No. 158. México. FCCyT A.C. 2019. Con-
sultado en: 

https://www.foroconsultivo.org.mx/FCCyT/boletines-de-
prensa/aclara-foro-consultivo-comunicado-de-conacyt-4819. 

7 Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología. Comunicados. México.
Gobierno de México. 2019. Consultado en: 

https://www.conacyt.gob.mx/index.php/comunicados. 

8 Domínguez, Leonardo. Científicos Defienden al Foro tras Acusacio-
nes. México. El Universal. 2019. Consultado en: 

https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/cientificos-de-
fienden-al-foro-consultivo-tras-acusaciones. 

9 De la Peña, José Antonio; Dutrénit, Gabriela; Fernández Zayas, José
Luis; Franco, José; Laclette, Juan Pedro; Camhaji Samra, Alfredo; Mo-
rales Escobar, Alfonso. El Foro Consultivo Científico y Tecnológico:
Un Espacio Necesario para el Diálogo. México. Nexos. 2019. Consul-
tado en: 

https://educacion.nexos.com.mx/?p=1862. 

10 Espíndola, José Pablo; Muñoz, Fernanda. En Defensa del Foro Con-
sultivo Científico y Tecnológico. México. Reporte Índigo. 2019. Con-
sultado en: 

https://www.reporteindigo.com/reporte/en-defensa-del-foro-con-
sultivo-cientifico-tecnologico-presupuesto-conacyt/. 

11 Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria. Artícu-
lo 74. Párrafo Segundo. (Última Reforma: DOF 30-12-2015) 

12 LFPRH. Artículo 74. Párrafo Primero. (Última Reforma: DOF 30-
12-2015)

13 Ley de Ciencia y Tecnología. Artículo 36. (Última Reforma: DOF
08-12-2015)

14 LCT. Artículo 36. Fracción I. (Última Reforma: DOF 08-12-2015)

15 LCT. Artículo 37. (Última Reforma: DOF 08-12-2015)

16 LCT. Artículo 38. (Última Reforma: DOF 08-12-2015)

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados, a 19 de sep-
tiembre de 2019.— Diputada Martha Angélica Zamudio Macías 
(rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Ciencia, Tecnología e Inno-
vación, para dictamen.

QUE LAS EMPRESAS QUE PROMUEVEN 
LOS ETIQUETADOS DE SUS PRODUCTOS 
DE CONSUMO ALIMENTICIO, CUMPLAN 

CON LO ESTABLECIDO EN LEY

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la Ssa
a revisar por la Cofepris y la Profeco que las empresas pro-
ductoras y promotoras de los etiquetados de sus productos
de consumo alimenticio apliquen y cumplan la ley en la
materia, a cargo del diputado Manuel Huerta Martínez, del
Grupo Parlamentario de Morena

El que suscribe, diputado Manuel Huerta Martínez, secre-
tario de la Comisión de Salud e integrante del Grupo Par-
lamentario de Morena en la LXIV Legislatura de la Cáma-
ra de Diputados del Congreso de la Unión, con fundamento
en lo establecido en los artículos 6, numeral 1, fracción I y
79, numeral 2, fracción II, del Reglamento de la Cámara de
Diputados, presenta a esta soberanía, para su resolución, la
proposición con puntos de acuerdo, de conformidad con las
siguientes

Consideraciones

La alimentación en los menores mexicanos durante los pri-
meros cinco años de vida es primordial para evitar la des-
nutrición infantil y obtener un óptimo estado de salud en el
futuro. De cómo sean alimentadas las niñas, los niños y los
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adolescentes, dependerá su desarrollo físico, intelectual y
social.

Una buena alimentación desde el nacimiento incrementa la
posibilidad de tener un peso saludable y disminuye consi-
derablemente el riesgo de desarrollar enfermedades cróni-
cas como la diabetes, hipertensión, etcétera.

México en el mundo es considerado un país malnutrido de-
bido a que mientras algunas personas tienen carencia de
nutrientes (desnutrición), otras cuentan con exceso de nu-
trientes (sobrepeso-obesidad), en su alimentación. Eso nos
ha conducido a tener el 2.8 por ciento de niñas y niños me-
nores de cinco años con bajo peso, el 13.6 por ciento de ba-
ja talla y el 1.6 por ciento con desnutrición aguda, hacién-
dose mucho más crítica la cifra para los tres conceptos, en
la población indígena con pobreza infantil, observando el
26.9 por ciento bajo peso, el 21.5 por ciento baja talla y el
15.5 por ciento desnutrición aguda.

Esto es sumamente preocupante porque los datos arrojados
nos colocan en el primer lugar mundial en obesidad infan-
til, la cual está presente no sólo en la infancia y la adoles-
cencia, sino también en la comunidad en edad preescolar.

El 35 por ciento de adolescentes en el país tiene sobrepeso
y uno de cada diez tiene obesidad, indicando que tal pade-
cimiento se da entre los 12 y los 19 años, entonces se con-
forma un 26 por ciento para ambos sexos y esto representa
más de 4.1 millones de niñas, niños y adolescentes con di-
chos problemas de salud.

Las cifras son muy alarmantes. La presente busca mejorar
la salud y la nutrición mediante la legislación en este rubro. 

Para ello, se propone que las dos autoridades en comento
realicen una revisión exhaustiva de todos y cada uno de los
productos nacionales y extranjeros que se encuentran en el
mercado de consumo al alcance de las niñas, niños y ado-
lescentes mexicanos.

En la operatividad corresponde de manera preponderante a
la Secretaría de Salud, a través de la Cofepris, cuidar que
los productos alimenticios ofrecidos a la niñez y a los jó-
venes, reúnan las características nutricionales que ostentan,
pues es bien sabido y está comprobado que los contenidos
nutrimentales no corresponden a los etiquetados. Por ello
se solicita también la intervención de la Procuraduría Fe-
deral del Consumidor.

Es obvio que todo lo expresado respecto a lo que anuncian
dichos productos en las etiquetas de descripción nutricio-
nal, contribuye a la mala alimentación infantil y propicia
que la desnutrición sea más severa e incluso sin control,
por parte de las autoridades, siendo necesaria la participa-
ción de padres de familia, maestros, médicos, familiares y
toda la parte social que interactúa con los menores en sus
diferentes ámbitos de acción, para disminuir, o inclusive
evitar la ingestión de dichos productos.

El trabajo legislativo en este tema será para fortalecer, re-
activar y promover la observancia y ejecución de las polí-
ticas existentes y emanadas de esta Cámara de Diputados y
así coadyuvar a transformar la realidad de miles de niñas,
niños y adolescentes en México, para que las generaciones
presentes y futuras se conduzcan con una alimentación sa-
ludable, acorde y adecuada con la educación física y los
juegos activos y presenciales, la higiene básica y el auto-
cuidado, la prevención de adicciones, el fortalecimiento de
las capacidades comunitarias vinculadas a la promoción y
el ordenamiento en la salud. Este trabajo promueve la ge-
neración, adición y modificación de las leyes en la materia
para garantizar el avance al corto y mediano plazos, con
evoluciones sustentables y sostenidas en pro de las niñas,
los niños y los adolescentes de México.

Esta propuesta ofrece el universo de proyecciones afines al
tema y, por ende, las diputadas y los diputados federales de
la LXIV Legislatura de la paridad de género, sumarán es-
fuerzos a favor de este objeto, pues consiste en tener ple-
namente identificado este grave problema y, a través de
ello, gestionar con las instancias gubernamentales el sumi-
nistro, la ejecución, la aplicación y la formulación de los
elementos necesarios para abatir este fenómeno social y
enaltecer el cumplimiento cabal de la LXIV Legislatura.
Para ello se someten a esta soberanía los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión exhorta a la Secretaría de Salud para que a través de
la Cofepris, y a la Profeco, para que en conjunto realicen la
revisión exhaustiva de aplicación y el cumplimiento de los
preceptos legales en la materia a las empresas nacionales y
extranjeras que producen y promueven los etiquetados de
sus productos de consumo alimenticio, que al no ser ver-
daderos sus contenidos, contribuyen a la mala alimentación
y a la desnutrición infantil en México.
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Segundo. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión exhorta a la Secretaría de Salud y a la Cofepris para
que cumplan las normas en materia de efectos del ambien-
te en la salud, salud ocupacional, residuos peligrosos, sa-
neamiento básico y accidentes que involucren sustancias
tóxicas o radiaciones.

Tercero. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión exhorta a la Procuraduría Federal del Consumidor,
en su carácter de protectora y promotora de los derechos de
los consumidores, a intensificar las políticas de prevención
de abusos en su contra y de la garantía de las relaciones
justas de consumo entre los productores y generadores de
servicios y el usuario final.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de
2019.— Diputado Manuel Huerta Martínez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Economía, Comercio y Com-
petitividad, para dictamen.

PROGRAMA QUE INCENTIVE Y REGULE EL
REGISTRO DE LOS TRABAJADORES CON SU 

REAL SALARIO BASE DE COTIZACIÓN

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a dis-
tintas autoridades a proyectar un programa y una estrategia
urgentes y permanentes para incentivar, supervisar y regu-
lar el registro de los trabajadores con su real salario base de
cotización, a cargo de la diputada Julieta Kristal Vences
Valencia, del Grupo Parlamentario de Morena

Quien suscribe, diputada federal Julieta Kristal Vences Va-
lencia, integrante del Grupo Parlamentario de Morena en la
Cámara de Diputados de la LXIV Legislatura del honora-
ble Congreso de la Unión, con fundamento en lo estableci-
do en la fracción II del artículo 71 de la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos, así como en lo
dispuesto en los artículo 6, numeral 1, fracción I, y 79, nu-
meral 1, fracción II, y demás relativos del Reglamento de
la Cámara de Diputados, somete a consideración de esta
soberanía la siguiente proposición con punto de acuerdo, al
tenor de lo siguiente:

Exposición de Motivos

Una de las máximas preocupaciones que existen en la po-
blación es sin duda el rumbo que tomaran sus vidas cuan-
do termine su vida laboral.

Muchos de ellos viven con la ilusión de poder generar una
vida digna con la pensión que producto de su trabajo pue-
dan obtener, pero encuentran una gran problemática, y en
esa constante búsqueda de mejorar las condiciones de los
trabajadores, esta Legislatura avanzó con la modificación a
la Ley Federal del Trabajo, pero es bien sabido por todos,
que tenemos que acrecentar esfuerzos para que los trabaja-
dores reciban sus prestaciones de manera correcta, es decir
bajo la celebración de un contrato de trabajo, así como el
debido pago de impuestos, cuotas del IMSS, Afore, Info-
navit e IVA, y así evitar con ello la simulación en el mer-
cado laboral.

De acuerdo a algunos análisis, los trabajadores sufren los
estragos de estas malas prácticas al momento de encontrar-
se en la posición de solicitar su pensión ante el Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS), ya que como se des-
prende de la Ley del Seguro Social de 1973, uno de los fac-
tores para el cálculo de la misma, es el salario base de co-
tización promedio de los últimos 5 años en los que prestó
sus servicios el trabajador, por lo que el cotizar con un sa-
lario menor al que reciben da como consecuencia reducir la
base para el cálculo de su pensión, afectado su vida futura.

De acuerdo a Héctor Márquez Pitol, director de relacio-
nes institucionales de Manpower Group, la mayoría de
trabajadores contratados por una empresa de subcontra-
tación que hacen prácticas maliciosas, están registrados
ante el IMSS con un sueldo diario que oscila entre uno y
dos salarios mínimos.

En México 5.22 millones de trabajadores del sector formal
e informal tienen más de 60 años, de ellos 34.4% percibe
un salario mínimo y 24.4 obtiene más de uno y hasta dos,
según cifras del INEGI.
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Aunado a lo anterior, el trabajador también recibe afecta-
ciones en materia de vivienda, al no cotizar de manera co-
rrecta, ya que uno de los factores para determinar la cuan-
tía de los créditos que otorga el Infonavit es precisamente
el salario que percibe el trabajador, por lo que al cotizar
con un salario más bajo, no puede acceder a un crédito ma-
yor, y en ese mismo sentido las aportaciones hechas a la
cuenta individual de la Afore del trabajador, no generan un
mayor ahorro que les permita obtener mejores rendimien-
tos y que al momento de solicitar su pensión reciban canti-
dades más dignas por concepto de las subcuentas de Reti-
ro 97 e Infonavit 97 a que tienen derecho.

En ese mismo sentido, también resultan afectados los tra-
bajadores que cotizan al amparo de la denominada Ley
1997 del Seguro Social, modalidad que comenzó a aplicar-
se a partir del 1° de julio de 1997, ya que en este esquema
la pensión es determinada exclusivamente del saldo acu-
mulado en la cuenta de Afore del trabajador, por lo que si
se realizan cotizaciones más bajas a las que realmente se
perciben da como consecuencia un monto constitutivo más
bajo, y como consecuencia una pensión que no satisfaga
las necesidades del trabajador.

Considerandos

I. Como diputada federal considero de gran importancia
fortalecer la vida futura de los trabajadores, el atender a ese
grupo de mexicanos que durante años han sido sometidos
por parte de las empresas y/o patrones que no otorgan de
manera correcta sus prestaciones, viéndose severamente
afectados, ya que no podrán contar con una pensión que se

calcule en términos de lo que durante su vida laboral han
generado.

II. Dicha problemática se puede constatar con las cifras du-
ras que el Inegi ha proporcionado, independientemente de
que lo percibimos en el andar por los distritos a los que vi-
sitamos para informar los avances de esta cuarta transfor-
mación, y por los ciudadanos con los que vivimos en el día
a día.

III. Independientemente de lo anterior, el derecho a ser da-
do de alta de manera correcta ante las autoridades de la ma-
teria, es un derecho establecido en la Ley Federal del Tra-
bajo, que no admite negociación alguna.

Por lo expuesto y fundado, someto a la consideración de
esta Honorable Asamblea la siguiente proposición con
punto de acuerdo que exhorta a la Directora del Sistema de
Administración Tributaria (SAT), la Secretaria de la Secre-
taría del Trabajo y Previsión Social (STPS), el Director Ge-
neral del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y el
Director del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda
para los Trabajadores (Infonavit), a fin de que a la breve-
dad posible proyecten un programa y estrategias urgentes y
de manera permanente, para incentivar, supervisar y regu-
lar el registro de los trabajadores con su real salario base de
cotización.

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Honorable Congreso
de la Unión, exhorta respetuosamente a la directora del Sis-
tema de Administración Tributaria, la secretaria de la Se-
cretaría del Trabajo y Previsión Social, el director general
del Instituto Mexicano del Seguro Social y el director del
Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Tra-
bajadores, a fin de que a la brevedad posible proyecten un
programa y estrategias urgentes y de manera permanente,
para incentivar, supervisar y regular el registro de los tra-
bajadores con su real salario base de cotización.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2019.—
Diputada Julieta Kristal Vences Valencia (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Trabajo y Previsión Social,
para dictamen.
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SE CONSTRUYA Y MANTENGA ACTUALIZADA LA
CUENTA SATÉLITE DE LA ECONOMÍA SOCIAL

«Proposición con punto de acuerdo, a fin de exhortar a dis-
tintas autoridades a realizar gestiones para construir y man-
tener actualizada la cuenta satélite de la economía social,
suscrita por integrantes de los Grupos Parlamentarios de
Morena, PAN y PES

Las suscritas diputadas y los suscritos diputados a la LXIV
Legislatura del Congreso de la Unión, con fundamento en los
artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79, numeral 1, fracción II,
del Reglamento de la Cámara de Diputados, someten a con-
sideración de esta asamblea proposición con punto de acuer-
do por el que se exhorta a la Secretaría de Bienestar, el Insti-
tuto Nacional de la Economía Social, órgano administrativo
desconcentrado de la Secretaría de Bienestar, y el Instituto
Nacional de Estadística y Geografía a realizar gestiones para
construir y mantener actualizada una cuenta satélite de la eco-
nomía social de México, con base en las siguientes

Consideraciones

Hace poco más de 35 años se reformó el texto constitucio-
nal, en el artículo 25, para reconocer la existencia del sec-
tor social de la economía y su importancia para concurrir al
desarrollo de la nación, junto con los sectores público y
privado. Asimismo, se dispuso que la ley establecería los
mecanismos que facilitarían la organización y expansión
de la actividad económica de dicho sector social.

Treinta años subsiguientes de aquella reforma de la Carta
Magna para que el Poder Legislativo avanzara, aunque fue-
se parcialmente, en el cumplimiento de la disposición
constitucional. El 23 de mayo de 2012 se promulgó la Ley
de la Economía Social y Solidaria, Reglamentaria del Pá-
rrafo Octavo del Artículo 25 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, en lo Referente al Sector
Social de la Economía.

Afortunadamente a lo largo de nuestra historia el sector so-
cial de la economía, honrando sus principios de autonomía
e independencia, ha realizado su propio esfuerzo. Ha cons-
truido sociedades cooperativas de reconocido nombre en
México y el mundo, cuyo peso y contribución a nuestra
economía son destacados; ha venido construyendo un sóli-
do sistema cooperativo de ahorro y préstamo que hoy con-
junta la voluntad de varios millones de mexicanos, la ma-
yoría de ellos habitantes de localidades apartadas y de alta
marginación donde la banca privada nunca hubiese llega-

do; ha sido el soporte fundamental de la protección y con-
servación de nuestros bosques, a través de organizaciones
comunitarias que han impulsado el aprovechamiento sus-
tentable de nuestros recursos, alcanzando con ello recono-
cimientos internacionales; y ha sido un actor relevante en
la producción de alimentos básicos, organizando el esfuer-
zo ejidal y comunal de cientos de miles de pequeños pro-
ductores agropecuarios.

Sin embargo, estamos convencidos de que esa gran energía
creativa, productiva y solidaria del sector social de la eco-
nomía en México, podría multiplicarse exponencialmente
con el diseño e implementación de políticas públicas ade-
cuadas, y con un marco normativo que favorezca su desa-
rrollo. Si lo logramos, estaremos fortaleciendo al sector
económico con mayor potencial para contribuir a una ver-
dadera y radical mitigación de la desigualdad y la pobreza
en nuestro país.

Para el adecuado diseño de políticas públicas y la corres-
pondiente actualización de un marco jurídico que les de
sustento, es importante tener información confiable, opor-
tuna y precisa. Ese es el sentido de lo dispuesto en la frac-
ción VIII del artículo 14 de la Ley de Economía Social y
Solidaria. Por ello, el INAES tiene la función de llevar a
cabo estudios, investigaciones y la sistematización de in-
formación que permitan el conocimiento de la realidad de
los organismos del sector y de su entorno.

Al respecto, integrantes de la Comisión de Economía So-
cial y Fomento Cooperativo, en sesión realizada el pasado
31 de julio del año en curso, tuvimos conocimiento de que
el INAES convino con el Instituto Nacional de Estadística
y Geografía (Inegi), durante el año 2017, la realización de
un estudio para determinar la factibilidad de integrar una
Cuenta Satélite de la Economía Social que permitiera tener
una medición de la contribución del sector social de la eco-
nomía a los grandes agregados nacionales y sectoriales de
la actividad económica.

Derivado de la viabilidad positiva determinada por el estu-
dio referido, el INAES convino durante 2018 con el mismo
Inegi, la realización de un “estudio de caso” sobre la Cuen-
ta Satélite de la Economía Social de México, tomando
2013 como año base. En dicha sesión se compartieron al-
gunos datos relevantes del estudio referido, destacando el
hecho de que una primera aproximación al peso relativo de
la economía social en México, la constituye el indicador de
su participación en el producto interno bruto: en 2013 di-
cha participación fue de 1.2 por ciento.
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Estos primeros resultados, generados por una institución
del prestigio técnico del Inegi, son alentadores para todos
los actores comprometidos con la promoción y el fomento
de la economía social en México y en el mundo, pero serán
inútiles si no se avanza en la construcción de la serie histó-
rica que nos permita conocer la composición y evolución
de las variables que integrarán dicha cuenta satélite hasta el
año más reciente que se logre integrar. Con esta serie, será
posible describir, pronosticar, medir y, sobre todo, evaluar
el resultado neto de las acciones u omisiones de los pode-
res públicos para hacer una realidad las aspiraciones plas-
madas hace más de 30 años en la Constitución.

Por todo lo expuesto sometemos a consideración de esta
asamblea la siguiente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados exhorta respetuosa-
mente al Instituto Nacional de Estadística y Geografía a
que, en el marco de las disposiciones legales y administra-
tivas que regulan su actuación, publique en su sitio web,
para beneficio de los estudiosos de la economía social, de
los interesados en el tema y de la población en general, el
“estudio de caso” realizado con datos de 2013 como año
base.

Segundo. La Cámara de Diputados exhorta respetuosa-
mente a la Secretaría de Bienestar, el Instituto Nacional de
la Economía Social, órgano administrativo desconcentrado
de la Secretaría de Bienestar, y el Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía a que, en el marco de las disposicio-
nes legales y administrativas que regulan su actuación, re-
alicen las acciones necesarias y suficientes para que, con la
mayor brevedad, la sociedad mexicana cuente con una se-
rie lo más amplia y detallada posible de la cuenta satélite
de la economía social de México, así como a disponer lo
necesario para su oportuna actualización y mejora en los
años subsecuentes.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2019.—
Diputados y diputadas: Lucio Ernesto Palacios Cordero, Luis Alber-
to Mendoza Acevedo, Nancy Yadira Santiago Marcos, Marco Antonio
Reyes Colín, Felipe Rafael Arvizu de la Luz, María Guadalupe Edith
Castañeda Ortiz, María de los Ángeles Huerta, María Rosete (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Economía Social y Fomento
del Cooperativismo, para dictamen.

EN RELACIÓN CON LA CANCELACIÓN Y SUSTI-
TUCIÓN DE LAS NORMAS MEXICANAS RELATI-

VAS A LA INFRAESTRUCTURA DE RECOLECCIÓN
Y TRANSPORTE DE HIDROCARBUROS

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar a la SE
a fundamentar, motivar y justificar la cancelación y susti-
tución de las NOM correspondientes a la inspección, la
evaluación y el mantenimiento de la infraestructura de re-
colección y transporte de hidrocarburos, publicadas en el
DOF el 6 de agosto de 2019, a cargo de la diputada Sandra
Paola González Castañeda, del Grupo Parlamentario de
Morena

La suscrita, Sandra Paola González Castañeda, diputada
integrante del Grupo Parlamentario de Morena en la LXIV
Legislatura del honorable Congreso de la Unión, con fun-
damentos en los artículos 6, numeral I, fracción I, y 79,
numeral 2, fracción III, del Reglamento de la Cámara de
Diputados , somete a consideración del pleno de esta asam-
blea el siguiente punto de acuerdo por el que se exhorta a
la Secretaría de Economía para que motive, fundamente y
justifique la cancelación y sustitución de las normas mexi-
canas publicadas en el Diario de la Federación el martes 6
de agosto de 2019, al tenor de las siguientes

Consideraciones

La Ley Federal sobre Metrología y Normalización publica-
da en el Diario Oficial de la Federación, el 1o. de julio de
1992, pretendía uniformar los procedimientos de normali-
zación y medición, estableciendo esquemas uniformes que
permitieran superar los problemas de discrecionalidad y le-
galidad que subsistían en la ley de 1988 (derogada).

La ley menciona distintos tipos de normas entre las que
encontramos las normas oficiales mexicanas, las nor-
mas mexicanas, las normas de emergencia y las nor-
mas de referencia. Pero aun con la creación de las men-
cionadas, se encuentran algunas lagunas en nuestro
ordenamiento jurídico; lo cierto es que, en las últimas dé-
cadas, este tipo de disposiciones han proliferado en todos
los ámbitos con diversos objetivos y regulando situacio-
nes diversas. Una gran diferencia entre las primeras nor-
mas técnicas y las actuales es que las más antiguas fue-
ron expedidas por el presidente de la República, en uso
de la facultad reglamentaria prevista en el artículo 89,
fracción I, de la Constitución.
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Un claro ejemplo en el cual aún existe un vacío legislativo,
es la Ley de Petróleos Mexicanos ya que no indica la se-
guridad industrial con la que debe contar una planta para
prevenir la integridad física de las personas, instalaciones y
protección de medio ambiente.

La seguridad industrial es un área multidisciplinaria que se
encarga de identificar, reducir, evaluar, prevenir, mitigar,
controlar y administrar los riesgos en el sector, mediante
conjunto de normas que incluyen directrices técnicas sobre
las instalaciones, y de las actividades relacionadas con
aquellas que tengan riesgos asociados, cuyo principal obje-
tivo es prevenir la integridad física de las personas, de las
instalaciones, así como la protección del medio ambiente.

El artículo 3 de la Ley de la Agencia Nacional de Segu-
ridad Industrial y de Protección al Medio Ambiente del
Sector Hidrocarburos nos hace mención de que se debe
regular, supervisar y sancionar en materia de seguridad in-
dustrial, seguridad operativa y protección al medio am-
biente, en relación con las actividades del sector, incluyen-
do las etapas de desmantelamiento y abandono de las
instalaciones, así también nos menciona que se debe emitir
las bases y criterios para que los Regulados adopten las
mejores prácticas de seguridad industrial, seguridad opera-
tiva y protección al medio ambiente que resulten aplicables
a las actividades del sector.

Por lo anterior se solicita a la Secretaría de Economía que
motive, fundamente y justifique la cancelación y sustitu-
ción de las normas mexicanas publicadas en el Diario Ofi-
cial de la Federación el martes 6 de agosto de 2019, ya que
no se hace mención de cuáles serán las modificaciones o
cuáles serán las normas que entraran en vigor de las nor-
mas que se están sustituyendo y en relación a la cancela-
ción se tiene como antecedente la Ley de la Agencia Na-
cional de Seguridad Industrial y de Protección al Medio
Ambiente del Sector Hidrocarburos.

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta a la Secretaría de
Economía, para que motive, fundamente y justifique la
cancelación y sustitución de las normas mexicanas corres-
pondientes a la inspección, evaluación y mantenimiento de
la infraestructura para la recolección y transporte de hidro-
carburos, publicadas en el Diario Oficial de la Federación
el día martes 6 de agosto de 2019.

Dado en Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de
2019.— Diputada Sandra Paola González Castañeda (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Energía, para dictamen.

SE COMBATA Y EVITE LA PROLIFERACIÓN DE
LOS MOSQUITOS DEL DENGUE EN VERACRUZ

«Proposición con punto de acuerdo, para exhortar al go-
bierno de Veracruz a combatir y evitar la proliferación de
los mosquitos del dengue, a cargo de la diputada Carmen
Mora García, del Grupo Parlamentario de Morena

La suscrita, diputada federal Carmen Mora García, inte-
grante de la LXIV Legislatura del Congreso de la Unión,
del Grupo Parlamentario de Morena, de conformidad con
lo dispuesto en los artículos 6, numeral 1, fracción I, y 79,
numeral 1, fracción II, y numeral 2, fracciones I y III, del
Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a conside-
ración de esta honorable asamblea la presente proposición
con punto de acuerdo, de urgente u obvia resolución, al te-
nor de los siguientes

Considerandos

Primero: Actualmente Veracruz es el estado con más casos
de dengue a nivel nacional, con 3 mil 234 registrados de
acuerdo con el reporte de epidemiología de la Secretaría de
Salud Federal.

Por su parte, el secretario de Salud de dicha entidad fede-
rativa, Roberto Ramos Alor, informó que tienen 2 mil 860
casos confirmados de dengue clásico y 385 con signos de
alarma.

Segundo: Se precisa que el dengue es una enfermedad ví-
rica que se transmite a través de un mosquito. Los síntomas
del dengue se inician después de un periodo de incubación
que puede variar de cinco a ocho días tras la picadura, las
personas infectadas suelen presentar fiebre alta, vómitos,
erupción en la piel y debilidad general, y para el caso de
dengue hemorrágico además se presenta sangrado en las
encías y en la nariz.1

La Organización Mundial de la Salud señala que no hay un
tratamiento específico para el dengue, sin embargo, en el
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supuesto de dengue grave la detección clínica y la asisten-
cia prestada por médicos y enfermeras que tienen expe-
riencia con los efectos y la evolución de la enfermedad
puede salvar vidas y reducir las tasas de mortalidad de más
del 20 por ciento a menos del 1 por ciento.2

Asimismo, la enunciada organización dispone que en la ac-
tualidad el único método para controlar o prevenir la trans-
misión de este virus consiste en luchar contra los mosqui-
tos vectores, a través de las siguientes medidas:

• Evitar que los mosquitos encuentren lugares donde de-
positar sus huevecillos aplicando el ordenamiento y la
modificación del medio ambiente.

• Eliminar correctamente los desechos sólidos y los po-
sibles hábitats artificiales.

• Cubrir, vaciar y limpiar cada semana los recipientes
donde se almacena agua para uso doméstico.

• Aplicar insecticidas adecuados en los recipientes que
almacenan agua a la intemperie.

• Utilizar medidas de protección personal en el hogar,
como mosquiteros en las ventanas, usar ropa de manga
larga, repelentes, materiales tratados con insecticidas,
espirales y vaporizadores. 

• Mejorar la participación y movilización comunitarias
para lograr el control constante del vector.

• Durante los brotes epidémicos, las medidas de lucha
antivectorial de emergencia pueden incluir la aplicación
de insecticidas mediante el rociamiento.3

Tercero: Se destaca que uno de los municipios del estado
de Veracruz que más casos tiene registrados de dengue es
el pueblo mágico de Coatepec, en el cual actualmente exis-
te una situación muy alarmante, ya que su alcalde expresó
que llevan contabilizado 200 casos de dengue de manera
oficial, entre ellos, uno hemorrágico que presuntamente ya
cobró la vida de una joven de 23 años de edad.4

De ahí, se verifica que el problema de dengue en el muni-
cipio de Coatepec está creciendo a pasos agigantados, y el
caso de la citada joven, empleada de un centro comercial
de Coatepec, es un claro ejemplo que el tema se ha des-
atendido y está fuera de control de las autoridades, no obs-
tante, hasta el momento la autoridad competente no ha da-

do a conocer de manera oficial ningún fallecimiento por
dengue hemorrágico en el referido municipio.

Tal es la situación que se vive en dicho pueblo mágico, que
sus habitantes han informado a diversos medios estatales
que tan sólo en la Privada Laurencio Polanco existen 40
personas enfermas de dengue, los cuales han acudido a ins-
tancias del sector salud, pero no a todos se les brindó la
atención médica debido a la falta de medicamentos, por lo
que optaron por atenderse con médicos particulares.5

De hecho, se ha externado por la ciudadanía a distintos
medios informativos que fuentes públicas de agua en el ci-
tado municipio ya presentan una invasión de larvas de
mosquito trasmisor.6

Es lamentable que Coatepec sea nota por ser el municipio
donde más casos de dengue se están confirmando, nuestra
gente vive con temor ante dicha epidemia, ya que todos, sin
distinción, están expuestos, siendo más vulnerables a esta
enfermedad los niños, mujeres embarazadas, adultos ma-
yores y personas con alguna discapacidad.

Cuarto: Ante ello, resulta de imperiosa necesidad que las
autoridades municipales de este pueblo mágico, giren sus
instrucciones a quien corresponda para atender esta epide-
mia, a través de estrategias que eviten la reproducción de
larvas que generen el mosquito trasmisor del dengue, así
como para que se brinde la atención medica requerida a la
población afectada, a fin de salvaguardar la salud de todos
los coatepecanos.

De igual manera es necesario la intervención de las autori-
dades sanitarias del estado, a efecto de que lleven a cabo
las acciones necesarias para combatir y evitar la prolifera-
ción de los mosquitos del dengue, así como se brinde sin
distinción alguna y de manera pronta la atención médica a
las personas que están siendo afectadas en su salud por di-
cha enfermedad.

Esto último ya que de conformidad con el párrafo cuarto
del artículo 4 de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, es obligación del Estado garantizar a
todas las personas el derecho a protección de la salud.

En este orden de ideas, los artículos 71, fracción XI, inciso
j) de la Constitución Política del Estado de Veracruz de Ig-
nacio de la Llave y 35, fracción XXV, inciso j) de la Ley
número 9 Orgánica del Municipio Libre, es atribución del
ayuntamiento garantizar la salud pública municipal.
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Por otra parte, el apartado A, fracción XIII del artículo 3 de
la Ley número 113 de Salud del estado de Veracruz de Ig-
nacio de la Llave, corresponde al gobierno del estado, la
prevención y el control de enfermedades transmisibles,
como el caso que nos ocupa.

De igual manera, el dispositivo 37 de la Ley número 113
de Salud del estado de Veracruz de Ignacio de la Llave, es-
table que los servicios públicos que se presten en los esta-
blecimientos públicos de salud, a los habitantes del estado
que así lo requieran, deben basarse en los criterios de gra-
tuidad y universalidad; fundados en las condiciones socio-
económicas de los usuarios.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de esta Soberanía, la siguiente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta al presidente municipal de Coate-
pec, Veracruz, a efecto de que gire sus instrucciones a
quien corresponda con la finalidad de que se lleven a cabo
las acciones necesarias para combatir y evitar la prolifera-
ción de los mosquitos del dengue en dicho pueblo mágico,
así como se brinde la atención médica a las personas que
tienen dicha enfermedad.

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta a la titular de la Secretaría de Salud
de estado de Veracruz, para que a través de las áreas com-
petentes de esa dependencia a su digno cargo, se lleven a
cabo las acciones necesarias para combatir y evitar la pro-
liferación de los mosquitos del dengue en el municipio de
Coatepec, Veracruz, así como se brinde la atención médica
a las personas que tienen dicha enfermedad.
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Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de septiembre de 2019.—
Diputada Carmen Mora García (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen.
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